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 रखते  हुए  विश्वविद्यालय  च्े  झ्रायोग  ने  जो  श्रपना  सुझाव  दिया  है  केन्द्रीय  सरकार

 क्या  उससे  सहमत  है  ate  यदि  नहीं  है  तो  कया  वह  अपनी  ate  से  दक्षिण  में  एक  हिन्दी

 माध्यम  का  विश्वविद्यालय  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 डा०  बह्मा  ला०  श्रीमाली
 :

 जैसा  सदस्य  महोदय  जानते  हैं  यह  विचार  काफी  लम्बें

 समय  से  सरकार  के  सामने  रहा  है  लेकिन  इसके  लिए  उचित  ake  अनुकूल  वातावरण  हो

 तभी  सफलता  मिल  सकती  है
 ।

 इसलिए  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  का  यह  विचार  था  कि

 फिलहाल  जो  हिन्दी  के  डिपार्टमेंट्स  हैं  सब  में  उनको  सहायता  दी  उनको

 जितनी  धनराशि  दे  दें  कौर  उनको  मजबूत  किया  जाए  ।  जब  अनुकूल  वातावरण  होगा
 तो  इस  विचार  को  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ।

 श्री  प्रकादशवीर  शास्त्री
 :

 कर्नाटक  सरकार
 ने  जब  केन्द्रीय  सरकार से  अपने  यहां  गुलबर्गा

 में  हिन्दी  माध्यम  का  विश्वविद्यालय खोलने  का  किया  है  तो  केन्द्रीय  सरकार  की

 सम्मति  इस  विषय  में  क्या  है  ?

 डा०  का०  ना०  श्रीमाली  :  केन्द्रीय  सरकार  तो  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमीशन  से  मशविरा

 करती  है  क्योंकि  यूनीर्वसिटी  ग्रांट्स  कमिशन  ही  एजेंसी  है  भारत  सरकार  की  कि  जिस  के

 परामर्श  जिंस  की  राय  से  जितने  भी  महाविद्यालयों  के  काम  विश्वविद्यालयों के  काम

 वे  होते  हैं  ।  इस  मामले  में  कोई  फर्क  नहीं  कोई  मतभेद  नहीं  भारत  सरकार  कौर

 विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  में  ।

 में  ama  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  एक  समय  इस  बात
 की

 कोशिश  हुई
 थी

 जैसा  श्राप  जानते  उस्मानिया  यूनिवर्सिटी
 का

 जब  उठा  था  उस  कौर  प्राप्त

 गवर्नमेंट  को  यह  लिखा  गया  था  कि  भारत  सरकार  यह  चाहती  है  कि  उसको  एक  हिन्दी

 विश्वविद्यालय  किया  जाए  ।  इसका  यह  कारण  भी  था  कि  स्टेट्स

 रिभ्मार्गनाइजेशन
 कमिशन

 ने  भी  इस  बारे  में  agar  विचार  जाहिर  किया  था  ।  लेकिन  श्रांध्न  गवर्नमेंट
 उस

 तैयार  नहीं  हुई  ।  जब  मैसूर  ने  यह  प्रस्ताव  रखा  तो  उसकी
 भी

 कोई  रूपरेखा  स्पष्ट  नहीं

 थी  ।  गुलबर्गा  में  वह  चाहते  थे  कि  भारत  सरकार  एक  यूनिवर्सिटी  कायम  करे
 ।

 लेकिन

 उसका  जो  स्वरूप  था  वह  भी  स्पष्ट  नहीं  था  ।  मैंने  आपसे  निवेदन  किय  है  कि  यूनिवर्सिटी

 ग्रांट  कमिशन  ने  इस  पर  बहुत  गहराई  से  विचार  किया  है  भर  उसका  यह  निर्णय  है  कि

 फिलहाल  यह  ज्यादा  sear  होगा  कि  sit  हिन्दी  के  डिपार्टमेंट  जितने
 भी

 हैं  दक्षिण

 में  उनको  मजबूत  किया  जाए  कौर  जब  ठीक  समय  हो
 तो

 फिर  इस  प्रस्ताव
 पर

 भी  विचार

 कर  लिया जाए

 fat  तंगामणि

 इसका  att
 में  अनुवाद  करवा  दिया  जाये  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 fat  मीर  Yo  कृष्ण  :  क्या  यह
 सच

 नहीं  है  कि
 are

 प्रदेश  सरकार  ने  उस्मानिया

 विश्वविद्यालय  को  हिन्दी  विश्वविद्यालय  बनाने  के  स्थान  पर  वहां  एक  हिन्दी  विश्वविद्यालय

 स्थापित  करने  में  भारत  सरकार  को  सम्पूर्ण  सहायता  देने  का  वचन  दिया  है
 ?

 छका०  लाठ  श्रीमाली  :  में  नहीं  जानता  कि  किस  प्रकार  की  सहायता

 अभिप्राय  है  ।  कदाचित  वे  भूमि  दे  देंगे  परन्तु  वे  तराशा  करते  थे  कि  सारा  व्यय  भारत  सरकार

 उठाये  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  भारत  सरकार  वहां  एक  एकदम  नया  विश्वविद्यालय  बनाये
 |

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  भारत  सरकार  उस्मानिया  विश्वविद्यालय

 को  हाथ  में  ले  ले  ate  उसे  हिन्दी  विश्वविद्यालय  बना  दे  ।  अन्  सरकार  ने  वह

 प्रस्ताव  स्वीकार नहीं  किया  ।

 fat
 च०

 काठ  भट्टा था यं  :  क्या  भारत  सरकार
 की

 नीति  यह  नहीं  है
 कि  व

 प्रादेशिक  भाषायें  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  का  माध्यम  रहेंगी  ate  भ्रंग्रेजी  या  हिन्दी  को

 विश्वविद्यालयों  में  पारस्परिक  संपर्क  के  fou  प्रयोग  किया  जायेगा
 ?

 का०  ato  श्रीमाली  :
 विश्वविद्यालय  की  शिक्षा  श्र  शिक्षा  के  माध्यम  के

 बारे  में  भारत  सरकार  की  नीति  का  उल्लेख  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  स्वीकार  किये

 atm  संकल्प  में  है  ।

 श्री  भक्त  श्रीमान  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया है  कि  फिलहाल  दक्षिण  के

 जो  विश्वविद्यालय  उनके  हिन्दी  विभागों  को  पुष्ट  करने  का  काय  किया  जाएगा  मे

 जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  वहां  क्या  स्थिति  है  ake  क्या  कोई  प्रोग्राम॑  बनाया  गया

 है  कि  are  पांच  दस  वर्षों  में  उनको  किस  प्रकार  की  ax  कितनी  सहायता  दी  जाएगी  |

 का०  ला०  श्रीमाली  :  सहायता  देने  के  लिए  कहा  गया  है  यही  बल्कि

 उत्तर  के  विश्वविद्यालयों  में  दक्षिण  की  भाषायें  सिखाई  इसके  लिए  भी  यूनिवर्सिटी

 ग्रांट्स  कमिशन ने  agra  दी  है  यूनिवर्सिटीज  को  कौर  डिपार्टमेंट्स  नए  खुले  है  ।  इस  तरफ

 काय  हो  रहा  है  ।

 prema  महोदय  :  में  सब  माननीय  मंत्रियों  से  निवेदन  करता  हुं  कि  दक्षिण  के  बारे  में  किसी

 भी  प्रइन  का  उत्तर देते  समय वे  यदि  संभव  हो  तो  उसे  भ्रंग्रेजी में  दे  सकत  हैं  ।

 डा०  काज  Alo  श्रीमाली  :  कभी  कभी  उत्तर  भारत  के  माननीय  सदस्य  भी  दक्षिण  के  बारे  में

 प्रश्न

 अध्यक्ष  महोदय  :
 वे  अंग्रेजी जानते  श्री  भक्त  दर्शन  विदलनीय  बहुत  अच्छी तरह  जानते

 कुछ  माननीय  सदस्य  दक्षिण  भारत  में  हिन्दी
 के  प्रचार  के  बारे  में  बहुत  दिलचस्पी

 रखते  हैं

 श्री  तंगामणि  उत्तर  का  wast  में  श्रनुबाद  करवाना  चाहते  परन्तु मैं  इन  सब  का  अनुवाद

 केस
 करा  सकता  हूं

 |

 श्री  रंगा  :  क्या  कोई  ऐसी  बात  है  जो  भारत  सरकार  को  उस  विश्वविद्यालय  जिस  पर

 वह  १५  करोड़  रु०  व्यय  कर  चुकी  अपने हाथ  में  लेने के  तेलंगाना में  एक  हिन्दी  विश्व

 विद्यालय  स्थापित  करने
 से

 रोकती  ०».  न

 अँगरेजी
 में
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 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली  :  किसी  भी  विश्वविद्यालय  को  अपने  हाथ  में  लेने  या  नये

 विद्यालय  स्थापित
 करने  से  भारत

 सरकार  को  कोई  रोकता  ।  परन्तु  विश्वविद्यालय

 अनुदान  प्रयोग  का  विचार  था  कि  नया  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  बजाय  दक्षिण  में  सारे

 विश्वविद्यालयों  के  हिन्दी  विभाग  को  सबल  बनाने  से  वहीं  उद्देश्य  झ्र भी  तो  प्राप्त  हो  जायेगा  ।

 fat  wrest  fag:  वह  कोई  सहायता  नहीं  चाहते  ।
 प्रभी

 जो
 नीति  बताई  गई  है

 वह  एकदम  भिन्न  इसका  स्पष्टीकरण किया  जाये  |

 श्राचमम्बा  :  विश्वविद्यालय  अ्रनुदान  आयोग  एक  हिन्दी  विश्वविद्यालय  खोल  रहा

 है  ।  उन्होंने  पुस्तकें  हिन्दी  में  प्रकाशित  करने  में  क्या  प्रगति  की  क्योंकि  विश्वविद्यालय

 होगा  ,
 तो  विज्ञान

 श्र
 हरनेक  विषय  पढ़ाये  जायेंगे  ।  विश्वविद्यालय  खोलने की  ate  यह

 ata  महत्वपूर्ण है  ।

 का०  ला०  श्रीमाली  :  प्रश्त  का  पहिला  भाग  ठीक  नहीं है  क्योंकि  विश्वविद्यालय

 ater  झ्रायोग  का  विचार  कोई  विश्वविद्यालय  area  करने  का  नहीं  है  ।

 महोदय :  दूसरा  प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  |

 1  भी  हेम  बुरा  विश्वविद्यालय  अनुदान  का  दक्षिण  में  हिन्दी  विश्वविद्यालय  खोलने

 का  aaa  कोई  विचार  नहीं  है  ।  परन्तु  यह  विचार  सर्वथा  छोड़ा तो  नहीं  गया  |

 1ड:०  का०  ल०  श्रीम:ली  :  श्रीमान  मेंने  कहा  था  ।

 1जिध्यक्ष सहोदय : स्पष्टत: महोदय  :  उत्तर  भारत  के  बहुत  से  माननीय  सदस्य यह  प्रशन

 पूछना  चाहते  हैं  कक  जब  वे  राज्य  सरकारें  तैयार  नहीं  हैं  तो  स्वयं  न्याय  सरकार  ही  वहां  हिन्दी
 > विश्वविद्यालय  क्यों  नहीं  खोलती  ।  आखिर  हिन्दी  राजभाषा  |  हम  कब  तक  माननीय

 मंत्रियो ंसे  अपने  उत्तरों  का प्रंग्रेजी में  श्रुतविद  करने  के  लिये  कहते  रहेंगे
 ?

 fat  बजाज  यह  बात  al  है  कि  राज्य  सरकारें तैयार  नहीं  हैं  ।  वस्तुतः  उत्तर से  यह

 पता चल  ग  कि  स्वयं  मैसुर  सरकार  ने  teh  सरकार  से  वहां  एक  हिन्दी  विश्वविद्यालय

 स्थापित करने  को  कहा  था  कौर  अरब  केन्द्रीय  सरकार  मार्ग  का  रोड़ा  बन  रही  विश्वविद्यालय

 aaa  म्रायोग  विश्वविद्यालय  नहीं  वना  रहा  है  ।  स्वयं  मैसूर  सरकार ने  इस  के  लिए

 प्रार्थना  कराई  थी  ।

 fat  त्यागी  :  जब  तक  उत्तर  भारत  वालों  को  दक्षिण  की  भाषायें  पढ़ने  की  सुविधा  न  at

 तब  तक  दक्षिण  में  हिन्दी  विश्वविद्यालय  खोलना  अनुचित  है

 PRET  महोदय  श्री  त्यागी  याद  रखेंगे  कि  दक्षिण  भारत  की  कोई  भी  भाषा  संघ  की

 तो सरकारी  भाषा  नहीं  है  ।  यदि  हिन्दी  को  सरकारी  भाषा  के
 पद  से

 उतार  दिया  जाता

 दक्षिण  में  हिन्दी  विश्वविद्यालय  को  कोई  मांग  नहीं  करेगा
 ।  परन्तु  यहां  अनेक  माननीय

 सदस्य॑  ऐसे  हैं  जो  हिन्दी  का  एक  भी  शब्द  नहीं  समझते  ।  यदि  उन
 के

 बच्चों
 को  ,  होने

 वाले  विधायकों  हिन्दी  सीखने  की  सुविधायें  न  हों तब  तक  यह  कहने
 का

 क्या  मतलब  है

 कि  जब  तक  यहां  daq  विश्वविद्यालय  न  खुले  तब  तक  वहां  हिन्दी  विश्वविद्यालय नहीं

 खुलना  चाहिये
 ।  तेलगू  संघ

 की
 नहीं  हो  रही  हैਂ  ।

 थी  त्यागो
 :

 हम  तेलुगू  सीखना  चाहते  हैं
 ।

 अंग्रेजी में
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 paar:  हिन्दी  पढ़ाते  की  वात  तो  मझ
 में

 ait  है  ;  परन्तु  यह  शिक्षा  का

 माध्यम  ma  हो  सकती  है  ।

 पिनों  arcs  कहे  कि हिन्दी  stay  fat
 सुविधायें  प्रदान

 की

 तो  यह  बात  तो  समझ  में  प्रा  सकती  है  ;  परन्तु  दक्षिण  भारत
 में  ऐसा  विश्वद्यालय

 खोलता  कहां  तक  सम्भव  है  जिस में  शिक्षा  का  माध्यम  ही  fat

 खनिज  सम्पत्ति  की  खोज

 a
 +

 | |  |  पत्थर  चल  बुरा  क
 |
 |  श्री  दी०  चल  फार्मा

 |
 sty  वॉरियर

 श्री  नागी  रेडडी  :

 श्री  कौडियाल

 श्री  च्०  lo  भट्टा  कार्य

 प्री

 1* १२७२.

 1  att  सिंह  भदौरिया

 |  sto  रास  सुमत  fag  oy क

 त्री  प्र०  ग०  देव

 |  श्री  सावन  गुप्त !

 Lat  इन्द्रजीत  गुप्त

 क्या  खान  आर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  सरकार  शीघ्र  ही  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग

 भारतीय  खान  कार्यालय  का  पुनर्गठन  करने  का  एक  व्यापक  कार्यक्रम  शुरू  करने  ताली  है  ताकि

 देग  की  अनिक  सम्पति  की  खोज  तेजो  से  की  जाय  ;  कौर

 नदी  तो  इस  कार्यक्रम  की  मोटो  मोटो  बातें  क्या  हैं  ;  ak

 भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  पुनर्गठन  में कन  कितना  प्रतिष्ठित  aa

 होगा  ?

 खात  और  इबत  मंत्री  के  सभा  स  चल  गोद  प्रसाद  :

 भारत  के  भूतत्वीप  सर्वेक्षण  विभाग  का  पुनर्गठन  wa  निश्चय  किया  गया  है  ताकि  वह

 afar  कुशलता  से  कार्य  कर  सक े|  पुनर्गठन  १  gear a से
 आरम्भ  ग्रा  है

 ।

 भारतीय  खात  विभाग  का  पुनर्गठन  विचाराधीन  है  ।

 योजना  को  मोटो  मोटो  बातें  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  परिशिष्ट  ४,  Ai  संख्या  ६४]

 इस  वर्ष  लगभग  ६६,००० स०  हज़ार  का  अतिरिक्त  व्यय  होग

 परन्तु  यह  भावी  बचत  से  पूरा  हो  जायेगा  ।  जो  कि  यात्री-भत्ता  are  के  घटे  व्यय  और

 करण  से
 होने

 वाले  अरन्य  लाभों  से  प्र  प्त  होगा  |
 नागा

 अंग्रेजो  में
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 fat  प्र०  चे
 इन  संस्थाओं ,  भारत के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  कौर  भारतीय

 विभाग
 के

 विकेन्द्रीकरण
 कौर  पुनर्गठन  के  इस  कार्य  के  बारे  में  क्या  विदेशों  से  कोई

 परामर्श
 प्राप्त  हुआ  है  भर यदि

 तो  कहां  से  कौर  क्या  पुनर्गठित  व्यवस्था  जो  लागू
 कर  गई  सफल  रही

 खान  श्र  तेन  मंत्री  के०  दे०  :
 मेरी  समझ  में  नहीं  रात  कि  हम

 प्रत्येक  उस  मामले  जिस पर  विचार  विदेशों  से  परामर्श  लेने  के  लिए  क्यों

 इच्छुक  वास्तव  भूतत्वीय  ing
 को

 विकेन्द्रीकरण
 कर  के  कुशाल  ढंग से  चलाने

 के  लिए  gn  जिम्मेदार  हैं
 ।

 हमारे  चिन्तन  के  परिणाम  हमने  समूचे  ढंग  को  पुनर्गठित  कर

 fear  है  ale  मैं
 सभा

 को  सहर्ष  सूचित  करता  हूं  कि  राज्य  सरकारों ने  इस  योजना  का  बड़ा

 स्वागत  किया  है  ।

 श्री  प्र०  च०
 क्य  विदेशों  के  अनुभव  से  अपनी  योग्यता  को  समृद्ध  बनाने  में  कोई

 हानि  है  ?

 पुष्य  महोदय
 :

 वे  यह  श्रावक नहीं  समझते  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  विवरण से  विदित  होता  है  कि  विकेन्द्रीकरण  का  मुख्य  vee

 विद्वेष  व  वैज्ञानिक
 करे  में  सुधार  करना  है  ।  यह  बात  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पुस्तकालय

 और  प्रयोगशाला  ग्राहक  कलकत्ता  में  है  जिनका  कलकत्ता  में  भारतीय  संग्रहालय  भ्र ौर

 एशियाई  सोसाइटी से  घनिष्ट  संबंध  क्या  इन  प्रादेशिक  कार्यालयों  को  खोला  जाना

 लाभदायिक  होगा  जब  कि  उन्हें  वाले  बहुत  समय  तक  ये  सुविधायें  न  मिल  सकेंगी ?

 fat के०  दे०  मालवीय :  वैज्ञानिक तथा  टेक्निकल  प्रकार  के  काम  के  सुधार  करने  पर  इस

 कारण  जोर  दिया  जाता  है  कि  इसे  प्रशासी  कार्य  से  अलग  कर  दिया  जाये  जो  कि  मुख्यालय  में

 बहुत ही  मिला  हुमा  ।  हमने  नयी व्यवस्था  में  यह
 fear

 है  कि  अधिक  प्रादेशिक
 कार्यालय

 बनायें  हैं  कौर  राज्यों  में  सकील  बनाये  अधिकतर  टेक्निकल  कार्यकर्ता  राज्यों  में

 रहेंगे  ।  वे  हमारे  सर्किल  कार्यालयों में  आजकल की  अपेक्षा  जल्दी  जल्दी  जायेंगे  ।  वे  प्रतिवर्ष

 grat  अधिक समय  टेक्निकल  और  वैज्ञानिक  कार्ये को  देंग े।  अब  मुख्यालय में

 ma  को  मतलब  अधिक  प्रवासी  कार्य  करना  होता  जो  कि  बहुत  मिला  जुला  था  ।  कार्य  में

 सुधार  करने
 वैज्ञानिक  ढंग  है  |

 fet  नसीहत  :  इस  बात  को
 ध्यान

 में
 रखकर

 कि
 कार्य

 में  वृद्धि  की
 क्या  सरकार

 को  सन्तोष है  कि  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  से  भूतत्व वेत ता  काफी  संख्या  में  निकल  रहे

 हैं  कौर  यदि  नहीं  तो  कया  वे  भूतत्ववेत्ता्रों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  के  लिये  कोई  विशेष  कार्यवाही

 कर  रहे हैं  ?

 त्री  के०  दे०  मालवीय :  हम  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  ate  हम  ने  प्रगामी  ५,  १०,

 १५  वर्षों  में  भूतत्व  वृत्तों  संबंधी  अपनी  आवश्यकता  सावधानीपूर्ण  योजना  बना  ली

 गधी  . (०  का०  भट्टाचार्य  :
 माननीय  मंत्री  Tait  कहा है  कि  इस

 मामले  में  राज्य

 सरकारों से  परामर्श  किया  गया  sate  उन्होंने  उसका  स्वागत  fear  मुख्यालय को  कलकत्ता

 से  हटाने  के  बारे
 में

 पश्चिमी  बंगाल
 सरकारी

 क्या  मतਂ

 मूल  aes  में
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 fet  के०  दे०  मालवीय :  कलकत्ता  से  कोई  मुख्यालय  नहीं  हटाया  गया  भारत  के

 भूतत्वीय  का  केन्द्रीय  मुख्यालय  कलकत्ता में  ही  है  |  केन्द्रीय

 wa  ,  समन्वय ,
 के  अतिरिक्त  केवल  कार्य  प्रोग्राम  का  पुनर्गठन  किया  गया

 ax  यह  सब  कलकत्ता  में  है  ।  प्रणाली  क्षेत्रीय  कार्य  के  लिए  हम  ने  अपने  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 के  व्यक्तियों का  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  जाना  विकेन्द्रित  कर  दिया  है  |

 श्री  दामानी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  राजस्थान  में  विशेषकर  जैसलमेर  कौर

 उदयपुर में  ,  खनिज  सम्पत्ति  के  पर्याप्त  में
 पाये

 जाने
 की  संभावनायें

 क्या  उस
 क्षेत्र

 में  खोज  की  जायेगी ?

 fat के०  दे०  मालवीय  :  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्री  कासलीवाल  विवरण  में  केवल  तीन  प्रादेशिक  कार्यालयों  उत्तरी  ate

 का  उल्लेख  है  पश्चिमी  प्रदेश  जिस  में  गुजरात  तथा  राजस्थान  amt  कोई

 उल्लेख  नहीं  है  ।  क्या  इस  प्रदेश  को  weds  सर्वेक्षण  से  वंचित  रखने  का  विचार  ह

 क०  दे०  मालवीय  :  श्रीमान ।  सर्वेक्षण  से  देश  के  किसी  भी
 भाग  को

 वंचित  रखने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 कासलीवाल  :  क्या  राजस्थान  att  गुजरात  दक्षिणी  प्रदेश  में  जायेंगे  या  उत्तरी

 प्रदेश  में
 ?

 fat  के०  to  मालवीय  :  इन  सब  पर  आजकल  विचाराधीन  योजनायें
 लागू  होंगी ।

 प्रत्येक  राज्य में  सकील  आफिस  होंगे  राशा  है  कि  ये  आफिस  तीन  प्रादेशिक  सकील

 श्राफिसों  sada  कदा लता से  कार्य  करेंगे

 ०  द०  पाँडे  :  क्या  सरकार  प्रादेशिक  झाफिसों  का  पुनर्गठन  कर  के  भ्र ति रिक्त कुछ

 खनिजों  को  राज्यों  केन्द्र  में  विभाजित  करने पर  विचार  करेगी  क्योंकि  उत्तर  प्रदेश

 श्र  way  राज्यों में  ऐसे  खनिज  पदाये  हैं  जो  निकाले  नहीं  जा  रहे  हैं  क्योंकि  केन्द्रीय

 सरकार  कौर  राज्य  सरकार  में  कोई  समन्वय  नहीं  है  खोज  कार्य  नहीं  हो  रहा  है
 ?

 fait  के०  दे०  मालवीय  :  मेरा  ख्याल  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र का  कथन

 आजकल स्वधा  सत्य  है  ।  राज्य  सरकारो  प्रौढ़  केन्द्रीय  सरकार  में  समन्वय  की  कमी  नहीं

 है  ।  बात  यह  है  कि  खनन  कौर  खोज  करने  पर  बहुत  भ्रमित  व्यय  होता  है  प्र  कार्य  भी

 बहुत  विस्तृत  है  कौर इस  के  लिए  राज्य  सरकार  af)  तैयार  नहीं  है  ।  वे  उतना  धन  लगाने

 को  तैयार  नहीं  gt  कृपया  याद  रखिये  कि  भारत  के  भतत्वीय  सर्वेक्षण  का  विकास

 होने  में  १००  वर्ष  लगे  हैं  ।  हम  उन्हें  सारी  भ्रावव्यक  सहायता  दे  रहे

 fat  साधन  गुप्त  :
 में  समझता हूं

 कि  भारत  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  आजकल  भारतीय

 प्रादे संग्रहालय  प्रौढ़  एशियाई  सोसाइटी  के  पुस्तकालय शौर  प्रयोगशाला  का  प्रयोग  करता है  ।

 दिक  आधार पर  इन  सुविधाओं  को  उपलब्ध  बनाने  में  कितना  समय  लगेगा  तब  तक  प्रदेश

 में  इन  सुविधाओं  के  बारे  में  क्या  किया  जायेगा
 ?

 fat  के०  दे०  मालवीय
 :*

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  का  सारा  गठन  प्रादेशिक  झ्राधार

 पर
 कर  दिया

 गया
 वैर  उन्हें  सारी

 सारे  सारे  अनुसन्धान तथा
 अध्यापन

 के
 ना

 मूल  aaa  में
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 लिये  कलकत्ता  में  rat  मुख्यालय  पर  निसार  रहना  होगा  ।  यदि  काय  कुशलता  बढ़ाने  के  लिये

 कोई  जोड़तोड़  करना  तो  सरकार  समूचे  मामले  पर  बिचार  करेगी  ॥

 ott  भक्त  श्रीमान्  इस  विवरण  के  शभ्रनुसार  एक  प्रादेशिक  कार्यालय  लखनऊ  में

 भर
 खोला  जा  रहा  इस  निश्चय  का  स्वागत  करते  हुये  में  जानना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  का  जो  भूगर्भीय सर्वेक्षण  विभाग  है  उस  से  इसਂ  का  केसा  सहयोग  होगां  |  क्या  यह  शिकायत

 नहीं  है  कि  दोनों  में  सहयोग  नहीं है  ।

 श्री के०  दे०  मालवीय :.  शिकायत  के  बारे  में  तो  मैं  जानता  नहीं  |  श्रगर  स्टेट  गवर्नमेंट को

 शिकायत  है  तो  वह  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  लिखे  कौर  हम  उसे  हर  तरह  से  सहायता  करने  को  तयार  है

 लेकिन  वहां  पर  जो  हमारा  री  जल  अाफिस  खुला  उस  के  अ्रन्तगत जो  सकील  अाफिस  उससे

 जो  कुछ  हो  सकेगा  वह  करेगा  |

 fat  च०  द०  क्या  खनिजों
 को

 भी  बड़े तथा  छोटे
 खनिजों  में  छोटे  खनिज  पूर्णतया

 राज्य  सरकारों को  बड़े  खनिज  केन्द्रीय  सरकार  को  देने  के  लिये  विभाजित  करने  की  संभावना

 है  ताकि  कोई  कठिनाई  न  हो  ?

 श्रव्य  महोदय  :  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  से  है  ।

 श्री  ao  qo  पाडे  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  क  क  क  @

 अध्यक्ष  महोदय  :
 खनिज  होने  के  कारण  कया  यहां  प्रत्येक  प्रदान  पूछा  जा  सकता  है

 ?

 श्री  त्यागी
 :

 वह  प्रशन  का  उत्तर  दे  रहे  हैं
 ।

 ०  दे०  मालवीय  वायद  मेरे  माननीय  मित्र  यह  चाहते  हैं  कि  .  .  .  ,

 अध्यक्ष  महोदय  वह  उत्तर  देना  चाहते हैं  ?  मैंने  उस  wes  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  है
 ।

 म  कोई  सिफारिश नहीं  सुनूंगा  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  प्रशन  इस  प्रदान  से
 उत्पन्न  नहीं  होता ।

 शी  त्यागी  :
 कया  काश्मीर  भर  लद्दाख  के  खनिज-समृद्ध क्षेत्र  भी  भारत  के  भूतत्वींय सर्वेक्षण

 के  अधीन  हैं  are  क्या  वे  उनके  बारे  में  कार्यवाही  कर  रहे  हैं
 ?

 fat  के०  दे०  मालवीय  :  वे  इसी  संगठन के  अधीन हैं  ।

 पंजाब  में  सेवायों  का  एकीकरण

 +

 रामकृष्ण  गुप्त

 श्री  दी०  चले  Tat RVR.
 {

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २१  Page  के
 तारांकित  प्रदान  संख्या  १६६१

 के
 उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पंजाब  में
 क ेएकीकरण  के  लिये  सर्वसम्मत  हल  निकालने  के  लिये  किये  गये

 प्रयत्न  का  क्या  परिणाम  निकला  ;

 नये  स्वेसम्मत सूत्र  का
 क्या

 है  ;

 faa  अंग्रेजी
 में
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 इस  नये  सर्वसम्मत  सुत्र  को  ध्यान  में  रखते  हुये  काम  सि  करने
 की

 दिदा
 में

 क्या

 प्रगति हुई
 झर

 काम  कब  तक  पुरा  हो  जायगा
 ?

 गह  कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  :  से  (=)  स्वीकृत सुत्र  का  ब्यौरा

 बताने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  इस सूत्र के
 अधार पर

 पर  आदेश दे  दिये  गये  हैं  ।

 संशोधित  देशों  को  ध्यान  में  रख  कर  सामान्य  श्रेणीकरण  सूचियों  को  संशोधित  करने  का  कायें

 कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा  |  grat है  कि  काय॑  लगभग  चार  मास  में  पुरा  हो  जायेगा  ।

 पंजाब  सेवा  एकीकरण  नियमों  के  नियम  १४  में  दिया  गया  1.0

 विवरण

 (१)  पंजाब  सेवा  एकीकरण  नियमों  के  उपबन्धों  के  अनुसार  पदों  का  समानीकरण

 पदाली  के  पर  होगा  जहां  कहीं  नियमित  पदालियां हैं  ।

 समानीकृत  श्रेणी  में  १-११-१९४६  को  पदासीन  अधिकारियों  की  पारस्परिक (2)

 वरिष्ठता  बनाई  जायेंगी  |  वह  सुची  बनाने  में  यदि  किसी  अधिकारी  को

 करण  सुत्र  के  फलस्वरूप उच्च  स्थान  प्राप्त होता  तो  उसी  पर  रहेगा |

 (3)  जिन  मामलों  में  वर्गीकरण  सूत्र  के  फलस्वरूप  उच्च  पदाली  के  अधिकारियों  को

 अन्य  राज्य  की  निम्न  पदाली  के  अधिकारियों  से  नीचे  स्थान  मिलता  तो  ऐसे

 म्रधिका  को  उस  उच्च  पदाली  में  सबसे  नीचे  रखा  जायेगा  जिसमें  उनके

 १-११-१९५६  के  पदों  का  समानीकरण किया  गया  है  ।

 (¥)  यदि  किसी  निम्न  पदाली  के  अधिकारी  को  उच्च  पदाली  के  अधिकारी  से  उच्च

 स्थान  मिलता  है  तो  पहिले  को  उसी  की  श्रेणी  में  रखा  जायेगा  कौर  उच्च  श्रेणी  के

 अधिकारी  की  अपेक्षा  उसे  वरिष्ठता  नहीं  दी  जायेंगी  ।

 २.  जिन  मामलों  में  उपरोक्त  सुत्र  लागू  करने  से  परेशानी  होगी  या  भ्र समानीकरण सिद्ध

 होगा  ।  उनके  बारे  में  तथा  आधार  पर  कायंवाही  की  जायेगी  ।  पंजाब  सरकार  ऐसे  सारे  मामले

 केन्द्रीय  सरकार  को  भेज  देगी  कौर  केन्द्रीय  मंत्रणाद।त्री  समिति के  परामर्शों  से  अंतिम  wea

 दिये  जायेंगे  ।

 pat  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 पहिले  प्रदान  के  उत्तर  में  कहा  गया  था  कि  स्वीकृत  सूत्र  के  भ्रनुसार

 सूची  तैयार  की
 जायेगी

 ।  श्री  तक  क्या  प्रगति हुई  है  और  कया  सब  विचाराधीन मामले  इस

 सूची  में  ले  लिये  जायेंगे
 ?

 fat  जहां  तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  सहमति  walt  हाल  में  हुई

 है  ।  इस  सम्बन्ध  में  काय  area  हो  गया  है  ।  उचित  निष्कष  निकालने  के  लिये  सरकार  के

 पास  सामग्री है  ।

 fat  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 इस  मामले में  श्री  भी  कितनी  भ्र पी लें पड़ी  हैं  ?

 श्री  दातार  अभी  मेरे  पास  भ्रांकड़े  नहीं  हैं  ।

 मूल  प्रेमी  मं
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 रुबी  जनरल  इं क्यो रस  कंपनी  के  बारे  में  जांच  पड़ताल

 द

 रामकृष्ण  गुप्त

 |  थीं  wat  लाल

 |  थी  qo  ब०  विट्ठल राव |
 श्री  पांगरकर

 1*१२७४.  at  सुनाया  gras

 |
 |  सरदार  इकबाल  सिंह

 थ्री  कौडियाल :

 |
 श्री  वारियर

 कया
 वित्त  मंत्री  २१  १६६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १६७३ के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जिन
 लेखा  परीक्षकों

 ने  रूबी
 जनरल  इंश्योरेंस  कंपनी  के  मामलों  की  जांच  पड़ताल

 की  क्या  सरकार  ने  उनकी  रिपोर्ट  की  छानबीन  कर  ली  ak

 यदि  हां  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 उपमंत्री  qo  to  :  श्रीमान  ।

 लेखा  परीक्षकों के  निष्कर्षों  का  संक्षेप  कम्पनी  को  बता  दिया  गया  था

 कराया  are  विचार किया  गया  ।  विधि  मंत्रालय  की  मंत्रणा पर  कौर  कोई  कार्यवाही न  करने

 का  निश्चय  किया  गया  है  :

 1  रामकृष्ण  गुप्त  :
 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  संचालकों पर  गबन  के  थे

 लेखा  परीक्षकों  ने  सिफारिश  की
 थी  कि

 उनके  खिलाफ  कोई  काय  वाही  की  जाये  कौर  यदि

 तो  क्या  कायंवाही की  जायेंगी  ?

 fat  ब०  राठ  भगत  :  मने  मुख्य  उत्तर  में  बताया  है  कि  लेखापरीक्षकों की  रिपोर्ट

 कम्पनी  के  उत्तर  पर  विधि  मंत्रालय  के  बरामद  से  वित्त  मंत्रालय  में  विचार  किया गया  कौर

 यह  निणंय  किया  गया  है  कि  आगे  कोई  कार्यवाही  न  की  जाये  ।

 fart  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या इस  रिपोर्ट की  प्रति सभा  पटल  पर  रखी  जा  सकती है  ?

 श्री ब्०
 रा०  भगत  :

 सामान्यतया  गोपनीय  रिपोर्टों  की  प्रतियां  पटल  पर  नहीं  रखी  जातीं
 ।

 क्योंकि  हो  सकता  है  कि  उसका  कम्पनी  पर  बुरा  प्रभाव  पड़े  ।

 ची  त्०  विट्ठल राव  :  लेखा  परीक्षकों  ने  क्या  क्या  झनियमिततायें बताई  हैं  शर

 विधि  मंत्रालय  ने  किस  भ्राता  पर  प्राग  कायंवाही न  करने  की  मंत्रणा  दी  है  ?

 fat  धन  हा०
 भगत

 :  ब्यौरा
 बताने  उसे  पटल  पर  रखने  में  कोई  नहीं  है

 ।

 जैसा  कि  हमने  पहिले  कहा  आरोप  हानि  लेखे  में  बदल  शादी  के  थे  ।

 लेखापरीक्षकों  ने  इनकी  जांच  की  अपनी  रिपोर्टे  दी  ।

 हमने  कम्पनी  से  उत्तर  मांगा
 ।

 परमल

 an
 i
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 इन  सब  बातों  की  बहुत  ही  विस्तृत  जांच  की  गई  कौर
 वैदिक

 राय  भी  ली  गई
 ।  इन

 सब
 बातों

 के

 बाद  हमने  आगे  शौर  कोई  कार्यवाही
 न

 करने  का  frig  किया  है  |

 felt  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 व  कार्यवाही न
 करने

 के
 कारण

 तो  बताये जा  सकते  हैं  ।

 fait  स०  मो०  बुर्जों  :
 यदि  किसी  विशेष  बीमा  कम्पनी  के  विरुद्ध  भारी  शिकायतें

 थी

 तो  क्या  कारण  है  कि  सरकार  उसके  खि  लाफ  कोई  कायंवाह्दी  नहीं  करना  चाहती
 ।  सरकार

 ने  कया  कायवद्दी की  है  ?

 fat  स०  रा०  भगत
 :

 हमने  कार्यवाही की  है  ।  आरोप  लगाये  जाने  पर  हमने
 दो

 परीक्षक  नियुक्त  किये  ।  उन्होंने पूर्ण  जांच  की  ate  रिपोर्ट  पेदा  की
 ।  उसਂ  रिपोर्ट हमने

 कम्पनी से  उत्तर  मांगा ।  ये  सारी  बातें  विधि  मंत्रालय  को  बताई  गईं  ।  वैदिक  राय  ली

 प्रत्येक  कम्पनी  के  उत्तर  लेखापरीक्षकों के  निष्कर्षों  की  पूर्ण  जांच  की  गई
 ।

 हमने

 देखा  कि  उनके  खिलाफ  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  ।  या  तो  करा  रोप  ऐसे  थे  कि  उन्हें  न्यायालय

 में  सिद्ध  नहीं  किया  जा  सकता  था  या  त: (५  संदेह  मात्र  थे  कौर  उनका  कोई  झ्राधार  न  था  |

 tat  to  ao  बिट्ठल राव :  लेखापरीक्षकों की  कया  रिपोर्ट  है  ?  वह  सन्देह जनक कसे  हो

 सकती  है  ।

 ध्िध्यक्ष  महोदय
 :

 सरकार  केवल  प्रति  विधि  मंत्रालय  से  परामर्श  ले  सकती  है  कि  क्या  कोई

 दाण्डिक  कार्यवाही
 की

 जा  सकती  है  या  क्षति  के  लिए  दीवानी  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये
 ।

 विधि

 मंत्रालय  उच्चतम  प्राधिकार  है  जिससे  कोई  भी  मंत्रालय  वैदिक  मंत्रणा  मांग  सकता  है  i  यदि

 विधि  मंत्रालय  का  मत  यह  है  कि  कोई  दाण्डिक  अभियोग  नहीं  चलाया  जा  सकता  कौर  कोई  उपयुक्त

 कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  क्या  मे  यहां  उसका  फैसला  करूं  ?

 मंत्री  मोरारजी  :  यह  मामला  विधि  मंत्रालय  को  भेजा  गया  था

 उसने  इसे  अतिरिक्त  महा  सालिसिटर  को  भेजा  था  |  उसने  प्रत्येक  बात  की  जांच  की  बहुत  ही

 स्पष्ट  मत  दिया  कि  art  कार्यवाही  करने  में  कोई  afar  नहीं  है  ।

 fait  साधन  गुप्त
 :

 क्या  विधि  म  मालय  लेखापरीक्षकों  की  रिपोर्टे  से  सहमत  न  था
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 लेखा  परीक्षकों  ने  कम्पनी  का  कोई  उत्तर  नहीं  मांगा  था  ।  उन्होंने

 मामले  की  केवल  परीक्षा  की  थी  कौर  दी  थी  ।  उन्होंने  कोई  उत्तर  नहीं  मांगा

 शायद  लेखापरीक्षकों पर  शरारों  लगाये  जाते  ।  निश्चय ही  लेखापरीक्षकों ने  यह  सोचा

 होगा  att  हमने  उनसे  उत्तर  मांगने  के  लिए  नहीं  कहा  था  ।  उनकी  रिपोर्ट  ara  पर  देखा  कि  कम्पनी

 का  उत्तर  नहीं  है  उसके  बिना  यह  पता  लगाना  हमारे  लिए  कठिन  था  कि  सत्यता  क्या है  ।

 कम्पनी  से  उत्तर  मांगा  गया
 |

 उत्तर  कराया  ।  उत्तर  लेखापरीक्षकों की  रिपोर्ट  दोनों  ही  विधि

 मंत्रालय  को  भेज  दिय  गये  क्योंकि  वैदिक  स्थिति  के  बारे  में  मंत्रणा  देने  वाले  वे  सर्वोत्तम  व्यक्ति  हैं  ।

 उन्होंने  मामला  अतिरिक्त  महा  सालिसिटर  को  भेजा  जिसने  हर  बात  की  जांच  करके  विस्तृत  कौर

 निश्चित  राय  दी  कि  कौर  भ  जांच  पड़ताल  करने  या  कार्यवाही  करने  में  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।

 fat  साधन  गुप्त
 :

 क्या  हम  यह  समझें  कि  लेखापरीक्षकों  ने  जांच  पड़ताल  के  समय  कम्पनी

 से  झ्रनियमितताओ्ं का  उत्तर  देने  को  नहीं  कहा  ?

 मूल  wast  में
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 माननीय  मंत्री  ने  यही  तो  कहा  है  ।
 परन्तु  लेखापरीक्षक  कम्पनी से

 पूछे  बिना  कैसे  कोई  निकाल  सकते  हैं  ?

 थी
 मोरारजी  देसाई

 :
 वे
 उत्तर

 नहीं  मांग
 सकते  ।

 उन्होंने  विद्यमान  कुछ  बातों की  रिपोर्ट

 कुछ  अनियमितताओं  की  जो  लेखे  में  थीं  परन्तु  कोई  उत्तर  नहीं  मांगा ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  यह  लेखापरीक्षकों का  काम  नहीं  है  ?

 fat  मोरारजी  देसाई
 :

 प्रथा  यही  जैसा  कि  कहा  जाता  है  व्य  उनसे  मेरे  बिना  कहें

 कि  वे  कम्पनी  का  उत्तर  भी  वे  ऐसा  नहीं  करेंगे
 ।

 मैं  नहीं  चाहता  था  कि  वे  यह  सब  करें  ।

 यह  काम  नियमित  रूप  में  हम  यहां  से  कयों  न

 श्री  राजिन्द्र  सिह
 :

 यहां  सभा  में  ate  बाहर  इस  मामले  के  खुले  झाम  उठाये  जाने  के  बाद

 इस  कम्पनी  का  काम  कम  आञा  है  या  गढ़ा  है  या  ज्यों  का  त्यों  है  ?

 थी
 तंगामणि

 :
 कम्पनी  के  सभापति  ने  कहा  है  कि  काम  बढ़ा  है  ।

 fat  ao  रा०  भगत  :  में  पव  सुचना  चाहता  हूं  ।

 fat  7०
 कया  यह  कम्पनी  देश  की

 दो
 बड़ी  बीमा  कम्पनियों में  से  एक  है  कौर

 क्या  इस  कम्पनी  ने  इस  ay  शरीक  कार्य  किया  है  ?

 fat  ह०
 रा०  मेरे  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  ।

 में  प्रश्न  की
 पूर्वसूचना  चाहता  हूं  ।

 थी  त०  ब०
 क्या  यह  रिपोर्ट  पटल  पर  या  संस  पुस्तकालय में  रखी  जा  सकती

 है  क्योंकि  इसमें  हम  सब  की  शअ्रभिरुचि  है
 ?

 महोदय  :  लगाये  जाने  पर  यह  सरकार  का  काम  है  कि  वह  कोई  समिति

 या  कुछ  लेखा  परीक्षक  नियुक्त  करे  ।  यदि  सभा  में  कोई  संकल्प  रखा  जाये  ae  सभा  स्वयं  ही

 कोई  समिति  नियुक्त  करनी  चाहे
 तो

 दूसरी  बात  है
 ।

 सरकार  ने  कुछ  लेखा  परीक्षक  नियुक्त

 किये
 प्रौढ़

 उन  पर  बताई  गई  सारी  कायंवाही  की
 ।

 यदि  सरकार  इस  बात  से  सन्तुष्ट  है  कि

 झ्र धिक  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  प्रौढ़  हर  बात  ठीक  है  कौर  काम  भी  टीक  हो  रहा  तो  उन  से

 लेखापरीक्षकों की  रिपो  को  पटल  पर  रखने  के  लिए  कहने  का  क्या  अभिप्राय  है
 ?

 त०  qo  विट्ठल राव :  हम  को  सन्तुष्ट करना  चाहते हैं  ।

 paeeaet  महोदय
 :

 में  इसकी  प्रनमति च्े  नहीं  दूंगा  ।  कुछ  मामलों  में  केवल  सरकार  ही  स्वयं

 को  सन्तुष्ट  कर  सकती  है  ।  कुछ  बातें  गोपनीय  होती  हैं  ।  लोक  हित  में  एक  विशेष  प्रकार  का

 विशेषाधिकार की  मांग  केवल  सरकार कर  सकती  है  में  भी  सोचता  हं  कि  राष्ट्रीय  हित है  या

 नहीं  ।  कहा  जाता  है  कि  दि  रूबी  जनरल  न्इयूरेन्स  कम्पनी  देश  की  एक  बड़ी  कम्पनी  है  यदि

 जरा  भी  लगाया  जाय  तो  सारी  कम्पनी  ही  समाप्त  हो  जायेगी  ।  प्रतीत  होता  है
 कि  माननीय

 सदस्य  इसे  पटल  पर  रखने  की  अनुमति  दिये  जाने  से  कोई  बुराई  बढ  निकालने  की  इच्छा  कर  रहे

 में  इसकी  अनुमति  नहीं  gar

 अगला  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकारी  कर्मचारियों के  बच्चों  की  दिक्षा

 ः

 श्री  रामकृष्ण गुप्त

 सरदार  इकबाल  fag
 :

 1*  १२७५.

 ii  दी०  चं०  शर्मा

 क्या  शिक्षा  मंत्री  १०  PERN  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  V¥oy¥  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकारी  कर्मचारियों  के  बच्चों  को
 शिक्षा  देने

 की
 योजना

 के
 बारे  में

 कौर

 व्यौरे  तैयार  किये  जा  चुके

 यदि  तो  वे  क्या  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  कौर
 भारत  सरकार

 के  विभिन्न

 मंत्रालयों  के  परामर्श  से  योजना  का  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  |

 में  यह  दौर  बता  दूं  कि  दूसरे  वेतन  आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  सारे  देश  में  एक  से

 पाठ्यक्रम  एक  ही  माध्यम  के  कई  स्कूल  खोले  जायें  कौर  वे  भारतीय  संस्था  से  सम्बद्ध

 मुझे  सभा  को  यह  बताने  में  प्रसन्नता  है  कि  सरकार  ने  एक  केन्द्रीय  शिक्षा  बोझ  कायम  करने

 का  निश्चय  किया  है  जिसके  साथ  ये  स्कूल  संबद्ध  किये  जा  सकेंगे  कौर  जिसके  अधीन इन  स्कूलों  के

 बच्चे  परीक्षा  में  बैठ  हरकत
 |

 पहली  कार्यवाही की  जा  चुकी  है
 ।

 हम  अरब  उन  स्थानों  को  ढूंढ  रहे  हैं

 जहां  ये  संस्थाएं  स्थापित  की  जा  सकेंगी  |

 pat  रामकृष्ण  गुप्त  :
 चूंकि  यह  योजना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  की  जा  चुकी

 क्या  उसके  लिए  कोई  रकम  रखी  गयी  है
 ?

 का  ला०  श्रीमाली :  तीसरी  योजना  श्रद्धा  में  योजना  की  शभ्रनुमानित  लागत

 २०  लाख  रुपये  है  ।

 स०  च०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  दूसरे  वेतन  आयोग  ने  यह  सिफारिश  भी  की

 थी  कि  विभिन्न नगरों  में  सहायता  के  आधार  पर  छात्रावास  बनाये  जायें  कौर  सरकारी  कर्मचारियों

 के  बच्चों  के  लिए  वहां  स्थान  नियत  कर  दिये  ठीक  उसी  तरह  जैसा  कि  रेलवे  प्रभी  फिलहाल

 कर  रही है  ?  यदि  तो  क्या  सरकार  इस  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ?

 उषा  ato  श्रीमाली :  जी  हां  ।  वेतन  आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कौर  हम  उसे

 कार्यान्वित  करने  के  लिए  आवश्यक  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  |

 श्री  दर्शन  यह  बताया  गया  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  से  इस  बारे  में  परामर्श

 किया  जा  रहा  है  ।
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  सीजन  शुरू  होने  वाला  क्या  उससे

 इस  बारे  में  निर्णय  हो  जायगा  कौर  कया  सेंट्रल  बोड  आफ़  एजूकेशन  की  स्थापना  की  जायगी
 ।

 डा०
 का  ला०  श्रीमाली

 :  मुझे  यह  तो  aren  है  कि  जो  शिराला  सत्र  शुरू  होने

 वाला  उस  तक  जरूर  यह  काम  शुरू  हो  जायगा  |  जैसा कि  मेंने  निवेदन किया  सेंट्रल  ats

 एजूकेशन  को  स्थापित  करने  की  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ate  वह  शीघ्र  ही  स्थापित  कर

 जायगा  ।

 ि

 aust  में
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 थी  रंगा
 :

 मंत्रिमंडल  में  इस  सामान्य  er  पर  कभी  चर्चा  की  गयी  है  कि  यदि  सरकारी

 रेलवे  शिक्षा  विभाग  के  कर्मचारियों  प्राणी  के  बच्चों  के  लिए  यह  विशिष्ट

 व्यवस्था  की  जाती  है  कौर  इस  प्रकार  नये  विशिष्ट  वर्ग  का  निर्माण  होता  है  ake  सर्वसाधारण  जनता

 को  उसी  तरह  गिरी  हुई  हालत  में  छोड़  दिया  जाता  है  तो  इससे  देश  पर  क्या  प्रतिक्रिया  होगी  ?

 कोठ  ला०
 श्रीमाली

 :  मुझे  आशंका  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  कुछ  सरकारी

 चारियों  की  कठिनाई  महसुस  नहीं  की  है
 ।

 उनकी  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  बदली  हो  जाती  है  ।

 चूंकि  wat  प्रादेशिक  भाषाएं  दिक्षा  का  माध्यम  हो  गयी  इन  कर्मचारियों के  बच्चों  को  बेहद

 कठिनाई  होती  है
 ।

 इसलिए  बतन  आयोग  ने  उचित  ही  यह  सिफारिश  की  है  कि  एक  से  पाठ्यक्रम

 भर  एक  ही  माध्यम  जो  हिन्दी  हो  या  wast  कुछ  स्कूल  खोले  जायें  ।  ऐसी  deal को

 प्रोत्साहन  देना  भ्रावश्यक  है  ।  इससे  दूसरे  लोगों  को  कोई  नुकसान  नहीं  हो  रहा  है  कौर  न  ही

 कोई  विशेषाधिकार की  बात  इसमें  निहित  है  ।  यह  तो  उन  लोगों  के  बच्चों  को  सहायता  देने  का

 wet  है  जिन्हें  इन  कई  कठिनाइयों  के  कारण  तकलीफ  हो  रही  है
 ।

 श्री  wares  इन  स्कूलों  में  शिक्षा  का  माध्यम  कया  होगा  कौर  क्या  पाठ्यक्रमों  की

 छानबीन कर  उन्हें  निश्चित  किया  जा  चुका है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  कभी  वह  हिन्दी
 या

 अंग्रेजी  या  हिन्दी

 sit दोनों  ही  होगा

 श्री  राजेख  fag:  क्या  रेलवे  कर्मचारियों  के  बच्चे  भी  इस  योजना  के  अंतगर्त  जायेंगे

 ar  नहीं ?

 काम  ना०  श्रीमाली
 :

 रेलवे  की  aa  निजी  संस्थाएं  होती  हैं
 ।

 हम  रेलवे  कर्मचारियों

 के  अलावा  सरकारी  कर्मचारियों  के  बारे  में  सोच  रहे  हैं  |

 चरी  हेम  ग्ख्ञ्
 :

 उन  जगहों  पर  जहां  प्रजनन  माध्यम  के  इस  तरह  के  स्कूल  हैं

 शादी  में  क्या  सरकार  का  दोहरा  प्रयत्न  करने
 का

 विचार  है
 या

 विद्यमान  स्कूलों  को  ही  वित्तीय  सहायता  दी  जायगी
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 :

 जी  नहीं
 ।

 दोहरे  प्रयत्न  नहीं  किये  जायेंगे
 ।  वास्तव

 में  यदि  किसी

 क्षेत्र  में  पहल  से  ही  कोई  संस्था  हो  तो  हम  इतना  ही  करेंगे  कि  उसे  कौर  अधिक  सहायता  दी
 जाय  ताकि

 ये  बच्चे  भी  वहां  भरती  किये  जा  सकें  कौर  वे  अंग्रेज़ी  या
 उस

 माध्यम  से  जो  केन्द्रीय  दिक्षा  बोर्ड  ने

 मंजूर  कर  लिया  सीख  |

 भारत  पाकिस्तान  के  बीच  दोष  बीसीए  समस्याएं

 +

 श्री  श्रीनारायण  दास
 1** १२७६.

 ‘Lat  wer  रमण

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतान की  कृपा  करेंग  कि  :

 (*)  क्या  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  विभाजन  संबंधी  शेष  वित्तीय  समस्याएं  हल  करने

 की  दिशा  में  कोई  प्रगति  करना  संभव  eat  है  |

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  हल  निकालने  के  लिए  कोई  नयी  कार्यवाही  कीं  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  १  EKO  को  इस  संबंघ

 में  इस  सभा

 में  जो  कुछ  बताया  गया  था  उससे  ५  ये  प्रदान  सुलझाने  की  दिशा  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है
 |

 कौर  (7)  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  बातचीत  फिर  से  जारी  करने
 का

 कोई

 कार्यक्रम  कभी  तक  तय  नहीं  किया  गया  है  |

 श्री  श्रीनारायण  क्या  इस  मामले  में  पाकिस्तान  सरकार  के  वर्तमान  रुख  के  बारे  में

 कोई  संकेत  उपलब्ध  हैं  ?

 fait  मोरारजी  देसाई
 :

 वह  जितना  मुझे  मालूम  है  उतना  ही  माननीय  सदस्य  को  भी  मालूम  है
 |

 श्री  हेम  बुरा
 :

 इस  विषय  में  पाकिस्तान  की  उदासीनता  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  का  ऐसा

 कोई  विचार  है  कि  नहरी  पानी  संधि  की  शर्तों  के  अ्रधीन  जो  भूगतान  हम  कर  रहे  हैं  उसमें  कुछ  तालमेल

 बैठाकर  शेष  देनदारियों  को  चुकता  कर  दिया  जाय
 ?

 श्री  मोरारजी  वह  संभव  नहीं  है  ।

 fait  स०  मो
 ०  बनर्जी  :

 हमारे  हिसाब  के  मुताबिक  कुल  कितनी  रकम  बकाया  है  जो  पाकिस्तान

 art  भारत  को  दी  जानी  है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 ये  सब  कुल  रकमें  बनाना  कठिन  है  क्योंकि  वह  और  दूसरे  दावे  भी
 रख  सकता  है  हम  उन  दावों  पर  दाव  पेश  कर  सकते  हैं  ।  इस  सब  से  श्रागे  बातचीत  करना  कठिन

 हो
 जाता

 है  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी
 :

 कया  में  यह  समझूं  कि  हमें  यह  मालूम  नही ंहै  कि  हमें  पाकिस्तान से

 कितनी  रकम  वसूल  करनी  है
 ?

 fart  मोरारजी  देसाई
 :

 हमें  वह  weal  तरह  मालम  है  ।

 महोदय
 :

 यदि  यहां  किसी  बात  का  उल्लेख  किया  जाता  है  तो  वे  उस  पर  कौर  दावा

 कर  सकते  हैं  हम  उस  पर  दावा  कर  सकते  हैं  |

 fat  हेम  बरुआ  जानकारी  के  हेतु  ।  मै  ने  यह  ger  था  कि  नहरी  पानी  संधि  के  अधीन  जो

 भुगतान  हम  कर  रहे  हैं  उसके  साथ  इसका  तालमेल  नहीं  बैठाया  जा  सकता  प्रौढ़  वित्त  मंत्री  ने  बताया

 कि
 हमने

 अ
 सा  नहीं  किया  है  ।  इस  तरह  की  कार्यवाही  के  बारे  में  न  सोचने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्री  मोरारजी देसाई  :
 मे

 समझता  हूं  कि  कारण  स्पष्ट  है  ।  सिन्धु  नदी  के  बारे  में  जो  af

 की  गयी  वह  एक  अलग  संधि  है  जिसमें  विषव  बैंक  मध्यस्थ  था  कौर  उसका  दूसरी  किसी  चीज

 से  कोई  संबंध  नहीं  है
 ।

 मध्यस्थता  की  यही  शर्ते  थी  ।  मै  समझता  हूं  कि  इस  तरह  की  कोई  मांग

 रखना ही  गलत  है  ।

 pat  राधा  रसण
 :

 क्या  पाकिस्तान के  साथ  यह  प्रदान  हल  करने के  रास्ते में  कश्मीर  के

 सवाल
 के  कारण  रुकावट  हो  रही  है

 ?

 yaa  भ्र प्रे जी  में
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 सोराबजी
 देसाई

 :
 रास्ते  में  चाहे  जो  भी  रुकावट  लेकिन  कोई  रुकावट  है  अवद्य  ।

 में  यह  नहीं  बताना  चाहता  कि  रास्ते  में  अड़चन  क्या  है  ।

 fat  रामनाथ  चेट्टियार
 :

 इस  बात  को  देखते  हुये कि  यह  एक  पुरानी  समस्या है  at

 १९६०  से  इस  बीच  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  हमारी  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  को  यह

 समझाने  के  लिए  कया  कार्यवाही  करेगी
 कि

 एक  पैकेज  डील  होना  चाहिये  जिसमें  सारी  समस्याएं
 निबटाया  जायें  ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :
 यह  कहना  श्रासान  है

 कि
 पैकेज  डील  होना  चाहिये  लेकिन  वह  इतनी

 श्रासानी से  नहीं  होता  ॥

 pat  दामानी  :  क्या  दोनों  देशों  के  वित्त  सचिवों  की  कोई
 बैठक

 उस  बैठक  में  कोई  प्रगति  की  गयी  थी  ?
 हुई  थी  ?  यदि  तो  क्या

 मोरारजी  उसके  बाद  कोई  बैठक  नहीं  हुई  है  ।

 हिन्दी  विश्वकोष

 +

 श्री  भक्त  दर्शन
 नै  १२७८.

 श्री  नवल  प्रभाकर

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २१  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २६७  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  काशी  नागरी  प्रचारिणी  सभा  द्वारा  हिन्दी  का  जो  विश्वकोष  तैयार

 किया
 जा

 रहा  उसमें  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है भ्र ौर  भारत  सरकार  द्वारा  उस  संस्था  को  उस

 काय  के  लिय  कितनी  सहायता  दी  जा  चुकी  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 विश्वकोष  के  खण्ड  २  की  सामग्री  में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  ।  संबोधित  सामग्री का  लगभग

 भाग प्रेस को  भेजा  जा  चुका  है  कौर  श्रभी  तक  लगभग
 ८०

 GSS G  छप  चुके  हैं
 ।

 इसके  अतिरिक्त

 इस  खण्ड  के  के  खण्डों  की  कुछ  सामग्री  का  भी  साथ  ही  साथ  सम्पादन  किया  रहा  है  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिए  सभा  को  alt  तक  ३
 '

 ८४५  लाख  रु०  की  राशि  दी  गई  है

 श्री  wet  दर्शन
 :

 इस  विवरण
 से

 यह  ज्ञात  होता  है
 कि

 इस  विश्व-कोष  के  द्वितीय  खंड
 की

 सामग्री  में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  |  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  काम  में  इतनी
 देरी  क्यों  हो

 है  कौर  देर  से  देर  कब  तक  इस  के  समाप्त  होने  की  की  जा  सकती  है
 ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  पुरा  विश्व  की  सब  वाल्यूम्ज--तैयार  होने  में

 लगेगा  ।  में  समझता  हूं  कि  एनसाइक्लोपीडिया  कोई  ऐसी  चीज़  नहीं
 जो  कि

 जल्दी
 तैयार  हो

 सकती  है  ।  लेकिन  नागरी  प्रचारिणी  सभा  ने  यह  श्राइवासन  दिया  है  कि  ये  चार  पांच  वर्ष  में
 सब

 काम  समाप्त कर  देंगे  ।  इस  के  लिय  प्रभी  कोई  निश्चित  wafer  नहीं  रखी  जा  सकती  है
 ।  दूसरा

 वाल्यूम  प्रैस  में  है  कौर  में  ara  करता  हुं
 कि

 शीघ्र  ही  वह  तैयार  हो  जायगा
 |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 थ्री  wet  पिछले  दिनों  इस  प्रकार  का  एक  मतभेद  पैदा  हो  गया  था  कि  अंकों  को

 रोमन  लिपि  में  लिखा  जाए  या  देवनागरी  लिपि  में  ।  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इसके  बारे  में  कोई

 निर्णय  कर  लिया  गया  है  कौर  अगर  कर  लिया  गया  दूँ  तो  वह  निर्णय  क्या  हू
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  मतभेद  पैदा  डा  था  कौर  उसको  दूर  कर  लिया  गया  है  ।  एक

 मीटिंग  हुई  थी  नागरी  प्रचारिणी  सभा  कौर  गवर्नमेंट  झा फि ससे
 की  ae  उसमें  फैसला  gat

 कि

 जितने  भी  साइंटिफिक  कौर  निकल  टीपीएस  उनमें  इंटरनैशनल  फार्म  न्यूमरल्ज़  इस्तेमाल

 किए  जायेंगे  श्र  दूसरे  जो  नान-टैक्नीकल  मामले  हैं  उनमें  वे  चाहें  तो  देवनागरी  न्यूमरल्ज़  को  भी

 काम
 में

 ला  सकते हैं  ।  इस  मामले  पर  नागरी प्रचारिणी सभा  के
 अधिकारियों

 से
 बातचीत  हुई

 थी
 कौर  इसका  यह  फैसला  हो  गया  था  कौर  उन्होंने  इसको  मंजूर  भी  कर  लिया  है  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  जो  पहला  प्रिट  प्रकाशित  हुआ  उसमें  ata  की  ऊंचाई  नहीं  दी  गई
 >  ।  म

 जानना  चाहता  हूं  कि  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  एनसाइक्लोपीडिया  में  एक  शब्द  ५  उसकी  ऊंचाई  नहीं

 दी  हुई  जवाब मैं  इस  सदन में  mise  दे  सकता  श्राप ही  बतायें  ।  प्रदान  यह

 उठाया  गया है  कि  विश्वकोष  में  माउन्ट  ्  का  उल्लेख  किया  गया  है भौर  उसकी  ऊंचाई

 नहीं  दी  गयी  है  ।  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  यह  क्यों  नहीं  किया  गया  है  ।  क्या  इस

 प्रद  का  उत्तर  देना  मेरे  लिए  संभव  है  ?

 श्री म०  ato  द्विवेदी  :  यह  जो  स्टेटमेंट  सभा  पटल  पर  रखी  गई  है  इसमें  लिखा  है  कि  ३  लाख

 Gy  हज़ार  रुपये  दिए  जा  चुके  हैं  कौर
 ८०

 पेज  तैयार हुए  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इतनी

 खर्चा  करने  के  बाद  भी  केवल
 ८०

 पेज  ही  तैयार  हुए  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  कुल  जो  धनराशि दी  गई  वह  ३  लाख  aX  हज़ार है  ।  एक

 वाल्यूम
 तो  छप  गया  है  ।  दूसरा  तैयार  हो  रहा  है  श्र  प्राधा  छप  कर  तैयार  हो  गया  है  गौर  कुछ

 मेटर  प्रैस  में  *'चला  भी  गया  है  ।  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  काम  प्रारंभ  नहीं  बढ़ा  काम  बढ़ता

 ही  जा रहा है  ।  एक  वाल् गम  तैयार  हो  गया  दूसरा  तैयार  हो  रहा  प्रौढ़  शायद  तीसरे  का  काम

 शुरू  भी
 कर  दिया  गया  होगा

 ।
 इसमें  कोई  अधिक  खर्च  नहीं  हुआ  है  |

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्था  मद्रास

 श्री  सुबोध  हंसना

 17१  Qe.  श्री  स०  Wo  सामन्त  :

 नेकराम  नेगी

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक  कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  मद्रास  के  निर्माण  कार्य  में  कोई  प्रगति  हुई है  ।

 याद  तो  oa  तक  क्या  प्रगति  हुई  और

 यह
 कब  sil

 पूरा  हो  जायगा

 मिल  stat  में

 1221  (Ai)
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 विदा निक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री
 (st  हुमायूँ  :  कौर

 (a).
 २३१  PEER  तक  संस्था  के  रि

 पर  ध्  are  a  जार राद थि
 खर्चे  की  गई  dt  संस्था  की  इमारत  शौर  विलोप  की  सात  इकाइयां  श्रौर

 विद्यार्थियों  के  होस्टलों  की  दो  इकाइयां  पूर्ण  होने  वाली  हैं  ।

 संस्था  के  कार्यक्रम  के  अनुसार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  की  समाप्ति  तक

 सम्पूर्ण  निर्माण  कार्यों के  पूर्ण  होने  की  way है  ।

 श्री  सुबोध  सदा  क्या  इस  संस्था  का  निर्माण  पूर्व-निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  हो  रहा

 ह ै?

 फन्नी  हुमायूँ  कबिर
 :  पूरी  तरह  से  पूर्व-निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  तो  नहीं  हो  रहा  है

 क्योंकि  हमें  पहले  प्रक्रम  के  १९६१  तक  पूर्ण  हो  जाने  की  अदा  थी  ।  परन्तु  विलम्ब

 मुख्यतया  इस्पात  की  कमी  के  कारण  है  ।  हमने  जमनी  से  ६००  टन  विद्वेष किस्म  का  इस्पात

 लेने  का  प्रबन्ध  कर  लिया  है  प्रौढ़  काम  अधिक  तेजी  से  प्रगति  पर  है  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  निर्माण-किये पूर्णता  के  समीप  है  ।

 हमें  संघानीय  जमन  गणतंत्र  से  इस  संस्था  में  उपयोग  में  लाने  के  लिये  कितनी  लागत  का  सामान  प्राप्त

 gate
 !

 fet  हमायून  कबीर
 :  लगभग  १७०  लाख  रुपये  के  उपकरण  की  प्रतिज्ञा की  गई  है

 ae  धीरे  धीरे  |  म  नहीं  कह  सकता  कि  भ्र भी  कितनी  लागत  का  सामान  प्राप्त  न्या  है  ।

 श्री  तंगामणि  पहले  खच  की  गई  ३६६३  लाख  रुपये  की  राशि  के  चाल  वर्ष

 के  लिये  कितनी  ate  राशि  मंजूर  की  गई  है  ।  कया  जमंनी  के  अतिरिक्त  कौर  किसी  देश  ने  भी  सहायता

 पद की  यदि  तो  किस  रूप  मे ं?

 श्री  हमा यून  कबीर  :  श्रावस्ती  धन  दिया जा  रहा है  ।  हमने  आगामी  कुछ  मैदानों  में  पहले

 प्रक्रम  को  पूर्ण  करने  के  लिये  पर्याप्त  उपबन्ध  किया  है  प्रौढ़  दूसरे  प्रक्रम का  काम  भी  प्रगति पर

 जहां तक  इस  संस्था को  सम्बन्ध  है  ।  किसी न्य  देश  से  सहायता  का  सवाल  पैदा  नही  होता  |

 sat  सुबोध  सदा  इस्पात  आर  अन्य  वस्तुझ्नों  के  इस  समय  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  देखते

 हुए  सरकार  योजना  में  परिवर्तन  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 fat  हुमायन  कबीर  :  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  पूर्ण  हो  जाने  पर  संस्था  को  कुल  लागत

 ७  '/«  करोड़  से  ग्रसित  होगी  ae  उसमें  परिवर्तन  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है
 ।

 जेसा  मने  बताया

 अब  हमारे  पास  इस्पात  है  कौर  हमने  सीमेंट  का  भी  प्रबन्ध  कर  लिया  है  ।  मूझे  कोई  कठिनाई

 इस  समय  समझ  में  नहीं  आती  ।

 fat  तंगासणि  :  मद्रास  सरकार  ने  गिंडी  क्षेत्र  में  कितने  एकड़  भूमि  दी  है  शौर  क्या  वे
 शौर

 भ्रमित  देने  का  भौ  विचार  करते  हैं
 ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  में  स्मरण  शक्ति  के  पर  कह  रहा  हूं  कि  यह  लगभग  Yoo

 एकड़ है  ।
 a

 अंग्रेजी  में
 ७  ह  ०
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 fat  मा०  Fo  गायकवाड़  :  मद्रास
 में  संस्था  की  भ्रनमानित च्  लागत  कया  है  ?

 fet  हुमायूँ  कबीर
 :

 मैंने  प्रभी  आंकड़े  दिये  हैं
 ।

 भी  है  क् ०  गायकवाड़  :  कामों  पर  जो  राशि  खरच
 की

 गई  है  कया  वह  शभ्रनुमानित  लागत

 के  भ्रन्दर  खर्च  की  गई  है  ?

 महोदय
 :

 यह  wet  पुरी  नहीं  हुई  है
 ।

 fat  भाग  कु०  गायकवाड़  :  में  नहीं  कहता  कि  पूरी  इमारत  बन  चूकी  है  |  जो  कुछ  पूरा  किया

 गया है  क्या  वह  अनुमानित  राशि  के  अन्दर  है  या  नहीं  ?

 puerta  महोदय  qt  लागत  o'/,  करोड़  रुपये  इसमें  ५  लगेंगे  कौर  ३६  लाख

 रुपये  खं  हो  चके  हैं  ।  प्रत्येक  प्रक्रम  पर  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  क्या  यह  बढ़  गया  है  ।  हमें

 काम  फण  होने  पर  इसको  देखना  चाहिये  |  इसलिये  में  इसकी  अनुमति  नहीं  देता  ।

 fast  कोयला  खान  में  भाग

 1*  १२८०.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  करनपुरा  में  गिडी  कोयला  खान  को  भूमिगत  झाग  से  बहुत  अधिक  नुकसान

 पहुंचा है  ;

 क्या  यह  सच
 है

 कि  कीमती  मशीनों  को
 खान  में  ही  छोड़  देना  पड़ा  |

 इस  कारण  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  को  कुल  कितने  मूल्य  की  हानि  हुई  ;

 क्या  अग  के  कारणों  की  जांच  पड़ताल  की  गयी  है  ?

 खान  शौर
 इंधन  मंत्री  के

 सभा
 सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  से

 झपेक्षित  जानकारीं  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 विवरण

 २४  १९६६१  को  सायंकाल  4],  बजे
 गिरी  कोयला  खान

 की  भूमिगत  खानों में
 तीन

 में  से  एक  ढाल  में  प्राग  लग  गई  ।  कोयला  खान  क्मचा रियं  ने  झाग  के  स्थान  पर  पहुंचने  का  प्रयत्न

 परन्तु  नीचे  भारी  gat  होने  के  कारण  उनका  पहुंचना  संभव  नहीं  था  ।  तब  सहायता  दलों  ने

 नीचे  जाने  का  प्रयत्न  परन्तु  वे  भी  राग  के  स्थान  पर  पहुंचने  में  असफल  रहे  ।  परिणामतः

 खान  को  बन्द  कर  देने  का  फैसला  किया  गया  कौर  बन्द  करने  को  काय  लगने  के  २४  घंटों

 के  भ्रमर  २५  ERR  तक  पुरा  कर  दिया  गया

 झाग  जून  के  मध्य  में  बुझी  खान  २५  जुलाई  १९६१  को  फिर  खोली  गई  खान को  बन्द

 करने  के  कारण  प्रिन्ट  जल  का  स्तर  ऊपर  उठ  गया  था  |  तब  से  खान  में  से  पानी  निकाल

 दिया  गया  ।  बिजली  का  उपकरण  जौ  गीला  हो  गया  निकाल  लिया  गया  है  ।  कौर  सब  भूमिगत

 सामान  ठीक  था  ।  लगभग  एक  सप्ताह  के  दर  खान  से  कोयला  निकालना  शुरू  होने  की

 प्रबन्ध  निदेशक  ने
 प्राग  के  कारण  की  जांच  के  लिये  जांच  समिति  Ta  कर  दी

 मूल  म्रंग्रेजी  में a
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 खान  प्रत्येक  ढलान
 से  प्रति

 मास
 १८,०००

 टन
 कोयला  उत्पादन कर  रही थी

 चूंकि  कवल एक
 ढलान  में  भाग  लगी  उत्पादन की  हानि  लगभग  १८,०००  टन प्रति मास  थी  ।

 किसी  मजदूर
 को

 बेकार  नहीं  किया  क्योंकि
 उन

 सब  को  खान  के  दूसरे  भागों  में  लगा  दिया  गया  जहां  काम
 चल  रहा था  ।

 pat  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है
 कि

 कुछ  उपकरण खान  में  से  बाहर

 निकालना  पड़ा  था  कौर  अन्य  भूमिगत  सामान  ठीक  था
 ।  मैं

 स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  बया

 करण  के  अंश  को  स्थायी  हानि  हो  गयी  है  शौर
 जब

 लगी  तो  भूमिगत  छोड़े गये  उपकरण  की

 लागत  क्या  थी  ?

 खान  कौर  इंधन  स्वर्ण  fag)  :  सौभाग्य  उपकरण  को  कोई

 स्थायी  हानि  नहीं  हुई  ।  कुछ  उठा  सकने  योग्य  किसी  का  सामान  निकाल  लिया  गया  था  कौर

 आवश्यक मरम्मत  कर  ली  गयी  थी  ।  कुछ  झर  सामान  जो  निकाला  नहीं  जा  सकता  उसको

 उसके  स्थान  से  हटाये  बिना  ही  उसकी  मरम्मत  कर  दी  गई  ।  मशीनरी को  ठीक  करने पर  होने  वाले

 व्यय  के  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  व्यय  अधिक  नहीं  था  |

 fant  इन्द्रजीत गुप्त  :  आग  विवरण के  २४  मई  को  लगी  ।  अरब  तक  इस  राग  के

 कारण  की  जांच  पुरी  नहीं  हुई  है  ।  इस  विलम्ब  का  क्या  कारण  है  और  कब  तक  जांच  का  परिणाम

 मालूम  जाएगा  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  जांच  समिति  नियति  की  गई

 थी
 श्र  हमें  मालूम  नहीं

 कि
 प्रतिवेदन  दे  दिया  गया  है  या  नहीं

 ।
 हमने  कल  भी  उनसे  पूछने  का

 प्रयत्न  परन्तु  हमें  पता  नहीं  चला  ।  हम  उनको  जांच  शीघ्र  करने  कौर  प्रतिवेदन  देने  के

 लिये  कहेंगे  ।

 श्री  to  ब०  विट्ठल  राव  :  समिति  के  सदस्य  कौन  हैं  ?  क्या  ag  वही  समिति  है  जिसने

 खुरासिया  में  लगी  art  की  जांच
 की

 थी
 ?

 स्वर्ण  सिह  :  यह  वहीं  समिति  है  कौर  सिंगरेनी  खानों
 के

 श्री  नारगूंडकी

 इसके  सभापति  या  एक  महत्वपूर्ण  सदस्य  परन्तु  मुझे  इसका  पक्का  पता  नहीं  है  |

 tet  तंगामणि
 :  इस  खान  की  क्षमता  १८,०००  टन  मासिक  थी  ।

 क्या  सम्पूर्ण खान  को

 बन्द  करना  पड़ा  था  कौर  उत्पादन  रोकना  पड़ा  था  या  केवल  इसका  कुछ  भाग  बन्द  करना  पड़ा

 क्योंकि  विवरण  से  प्रतीत  होता  है  कि  यद्यपि  एक  ढलान  में  आग  लगी  समूचा  उत्पादन  बन्द  कर

 दिया  गया  था  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  नहीं  ।  उत्पादन  केवल  उसी  ढलान  में  बन्द  हुमा  था  ।  विवरण  में

 यह  बात  स्पष्ट है  ।

 श्री  इद्रीस  गुप्त  समाचारपत्रों  में  यह  समाचार  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 की  कुछ  खानों  में  frst  से  आरम्भ  हो  कर  भूमिगत  राग  थी  आर  कुरासिया  में

 अत्यघिक  भारी  साग  लग  गई  ate  यह  विचित्र  परिस्थितियों  में  हो  रहा  है  ।  क्या  मंत्रालय  ने  किसी

 प्रकार  से  इस  पहलू  की  जांच  खोज  की  है
 या  विचार  किया है  ?  यह  बहुत  बड़ी  गम्भीर

 बात  है  ——

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वर्ण  जब  ये  दुःखद  दुर्घटनायें  होती  लोग  साधारणतया  आरोप

 लगाते  लगाये  गये  किसी  आरोप  का  खंडन  करना  मेरा  काम  नही ंहै
 ।  सच

 समिति  नियुक्त

 करदी गई  यह  भाग  के  कारणों  की  खोज  करेगी  ।  में  जांच  समिति  के  जांच  कार्य  में
 किसी

 प्रकार  का  विपरीत  असर  न  डाल  कर  उनके  प्रतिवेदन  की  प्रत  क्षा  करूंगा  |

 सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  सड़कें

 *
 १२८२.  थी  खुश वक्त  राय  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  सड़कें  बनाने  का  उत्तरदायित्व

 डायरेक्टर  जनरल  श्राफ  जवाहर  रोड्स  का  नहीं  है  ;  अर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  और  उत्तर  प्रदेश  के  सीमान्त

 क्षेत्रों  में  सड़कों  के  निर्माण  के  लिए  प्रान्त  के  अन्य  क्षेत्रों  के  समान  राज्य  सरकार ही

 जिम्मेदार  डायरेक्टर जनरल  श्राफ  ज  रोड्स  विशेष  रूप  से  सैनिक  महत्व की  सड़कों

 का  निर्माण कराते  हैं  ।

 श्री  ख़ुशवन्त  राय
 :

 कया  में  यह  जान  सकता  हुं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  जी  सड़कों  के  निर्माण  का

 काय  चल  रहा  है  उस  की  प्रगति  कया  बहुत  धीमी  नहीं  प्रौढ़  कहीं  कहीं  पर
 तो  नही ंके

 बराबर

 श्री  दातार
 :

 वे  हमें  समय  समय  पर  गेर  साम  रिक  महत्व  वाली  सड़कों  के  बारे  में  सूचनाएं

 भेजते  रहते  |

 fora  महोदय  क्या  काम  तेज़ी  से  चल  रहा  है  ?

 श्री  दातार  :  यह  सोचने  का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  यह  धीरे  धीरे  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  दरशन  श्रीमान ७  कया  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  श्राई  है  कि  चूंकि  इन  सड़कों

 का  निर्माण  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  द्वारा  किया  जा  रहा  अर  उनके

 काम
 का

 सिस्टम  वही  पुरानी  ठे  केदारी  प्रथा  का  इसकी  वजह  से  काम  में  कोई  प्रगति  नहीं  हो  रही

 पिछले  दिनों  बद्रीनाथ  के  यात्रियों  को  बड़ी  कठिनाइयां  इस  वजह  से  हुईं  कि  काम  पूरा  नहीं  हुआ
 अग्रतः  क्या  इस  काम  में  तेज़ी  लाई  जायगी  ?

 श्री  दातार  :
 मुझे  माननीय  सदस्य  द्वारा  कही  गई  बात  का  आधार  मालूम  नहीं  हैं  ।

 यदि  उनके  पास  कोई  निश्चय  आघार  है  तो  वह  मुझे  बता  सकते  हैं

 aft  खुश वक्त  राय  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  जो  सड़कें  हैं  वे  स्ट्रेटेजिक

 इम्पा टस  की  क्यों  नहीं  मानी  गई  ?

 fat  दातार
 :

 वे  मानी गई  वे  सामरिक  महत्व  की  सड़क  हैं  पौर  हम  उनको  बना  रहे

 हैं
 ।

 att  हेम  बसपा

 अध्यक्ष  महोदय
 +  कया  अध्यक्ष  महोदय  उत्तर  प्रदेश  के  हैँ

 ?

 मूल
 प्र  ग्रेजी  में
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 हेम
 wea

 :
 इस

 को  कोई  अन्तर  नहीं
 ।  हम

 सब  अखिल  भा  रतीय  आघार  पर  यहां  ATT
 ह  ।

 श्री म०  ato  त्रिवेदी :  में  जानना  चाहता  हूं  कि
 उत्तर  प्रदेश  की  सीमान्त  सड़कों  में  से  कौन

 कौन  सी  सड़कें  सरकार  ने  भ्र पने  हाथ  में  ली  है  बनाने  के  लिये  उन  में
 कितना  काम  शुभ्रा  है  उन

 पर
 कितने  व्यय  का  भानुमान  है

 ?

 श्री  दातार  :  जहां तक  सामरिक  सड़कों का  संबंध  है  उनका  ब्योरा  देना  लोकहित  की

 दृष्टि  से  ठीक  नहीं  ह  जहां  तक  गेर  सामरिक  सड़कों  का  संबंध  है  जिनमें  राज्य  सरकारों  को

 दिलचस्पी है  मेरे  पास  व्योरा  नहीं  हं  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  साधारणतया  प्रा सामी  लोगों  के  विरुद्ध  यह  arty  लगाया  जाता है  कि

 वे  अखिल  भारतीय  पर  काम  करने  का  प्रयत्न  नहीं  करते  परन्तु यदि  हम  safes  भारतीय

 पर  काम  करने  का  प्रयत्न  करते  है  तो  हमे  अवसर  नहीं  दिया  जाता  |

 महोदय  जो  कोई  इस  सभा की  देखता है प्रौर देखता  sate  श्री हेम  विरुद्ध के

 कायें को  देखता  वह  यह  बात  कभी  नहीं  रहेंगा  |  यह  उनके  लिये  बड़े  लाभ  की  बात  है  ।  मुझे

 उनके  लिये  सब  प्रश्नों  की  अ्रनूमति  देने  की  जरूरत  नहीं  ।  यह  न  केवल  झ्रागामी  निर्वाचन  के  लिये

 लाभ  दायक  होगा  अपितु  अनक  निर्वाचनों के
 लिये

 कोई  भ्रांति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  में  नहीं  चाहता  कि  ऐसा  विचार  पैदा  किया  जाये  कि  कोई

 माननीय सदस्य  किसी  विशिष्ट  निर्वाचन  को  ध्यान  म॑  रख  पूछता है  |  में  केवल यह

 कहना  चाहता  हुं  कि  श्री  हेम  बुझा  बहुत  अधिक  दिलचस्पी ले  रहे  हैं  ।  में  भी  कोई  निन्दा

 नहीं  करना  चाहता ।  कन्द  यदि  वह  उसे  प्रशंसा  समझते  हैं  तो  मुझे  कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।

 श्री  त्यागी  :  यहां  एक  प्रथा  निश्चित  की  जानी  चाहिये  कि  अध्यक्ष  की  sire से  किसी  सदस्य

 की  प्रशंसा  में  कहे  गये  दादों  को  प्रयोग  निर्वाचन  प्रचार  के  लिये  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |

 fat  हेम  बुरा  यहां  मेरी  उपस्थिति  के  उन  ¥"/,  वर्षों  में  मेरी  लगातार  भत्संनाएं  ही  की

 गई  कौर  यदि  श्राप  ने  अब  प्रशंसा  के  कछ  शब्द  कहे  हैं  तो  उनका  उल्लेख  क्यों  न  किया जाए  ?

 aga  हिन्दी  दाब्दसागर

 १२८४.  Ho  ato  द्विवेदी  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  SAT  कर  ग  कि

 (a)  वृहत्  हिन्दी  शब्दसागर  तैयार  करने  के  लिये  कितनी  धनराशि  नियत  की  गयी  है

 इसमें  से  कितने  रुपये  की  झ्र दाय गी  हो  चुकी  है

 शब्दसागर  को  कितना  भाग  तैयार  हो  चुका  है  ;

 पूर्ण  शब्दसागर  कब  तक  तैयार  हो  जायेगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  इस  प्रयोजन  के  लिए  नागरी  प्रचारिणी

 को  १  लाख  रु०  का  अनुदान  स्वीकृत  किया  गया  परन्तु  सभा  ने  RY,000

 रु०  के  अतिरिक्त  अवदान  को  प्रियंका  की  है  ।

 &0,000  Fol

 प्रथम  खण्ड
 की

 सामग्री  प्रेस
 को

 भेजने  के  लिये  तैयार  है
 ।

 मूल  अंग्रेजो  म
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 आशा  है  कि  चार  खण्डों  २  वर्ष  से  ३  वर्ष  तक  की  अवधि  में  पूर्ण  हो

 जाएंगी  |

 श्री  म०  ला०  त्रिवेदी  :
 में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  शब्दसागर  के  निर्माण  के  काम को  प्रारम्भ

 करने  के  लिये  सभा  को  सौंपने  के  पुर्व  शिक्षा  मंत्रालय  ने  इस  बात  की  जांच  पड़ताल  कर  ली  थी  कि

 कहां तक  A  राब्द्सागः  बनाने  का  काम  उन  के  द्वारा  भ्रच्छा  हो  सकता है  ?  alt  यदि  तो

 किस  ने  जांच  की  ate  इस  समिति  में  कौन  कौन  से  लोग  काम  कर  रहे  हैं  ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  नागरी  प्रचारिणी सभा  सारे  देश  में  प्रसिद्ध कौर  जब

 सागर  बनाने  के  लिये  उन  का  प्रस्ताव  तो  उसे  सरकार ने  मंजूर  किया  ।  यह  सवाल  था

 कि यह  काम  १  लाख  रुपये  में  र  पांच  ag  की  वधि  में  समाप्त  हो  जायेगा  लेकिन  काम  समाप्त

 नहीं  हो  पाया  है  क्योंकि  कुछ  कठिनाइयां हुई  ।  यह  कोई  सरल  काम  नहीं  था
 |  कठिनाइयों

 का  पुरा  भ्रन्दाजा  उन  को  नहीं  यह  उन  की  गलती  जरूर  लेकिन  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  कोई

 ऐसा  बड़ा  दोष है  ।  कुछ  कठिनाइयां  थीं  जिन  पर  उन्हें  पूरा  काबू  नहीं  प्रौढ़  काम  नहीं  हो  सका
 |

 में  प्राशि  करता  हुं  कि  दो  या  तीन  साल  में  यह  काम  पूरा  हो  जायेगा  |

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  में  जनाना  चाहता  हं  कि  सभा  के  द्वारा  इस  शब्दसागर  के  निर्माण-कराये

 में  जो  विद्वान  लगाये  गये  हैं  उन  के  बारे  में  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता है  वे

 सागर  को  बनाने  में  सक्षम  शरर  यदि  हां
 तो  इतना  बिलम्ब  इस  काम  में  क्यों  लगा  ?

 डा०  कण  ला०  श्रीमाली :  नागरी  प्रचारिणी  ज़ी  सभा  एक  स्वतन्त्र सभा  है  ।  गवर्नमेंट

 एक  जिम्मेदार  सभा  को  जब  काम  सौंप  देती  है  तो  उस  के  रोजमर्रा  के  काम  में  वह  दखल  नहीं  दे

 सकती  है  ।  लेकिन  अब  यह  जरूर  रिया  गया  है  कि  हिन्दी  डायरेक्टोरेट  का  एक  areal  एडिटोरियल

 बोर्डे पर  रहेगा  ताकि  काम  में  ate  तेज़ी  लाई  जा  सके  ।

 श्री  म०  alo  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  हिन्दीਂ  की  लोकप्रिय  पुस्तकों  को  छापने

 उन का  अनुनाद करने  का  जो  काम  सभाग्रों संस्थाओं  को
 दिया  जा  रहा  क्या  उन  के  HATA

 के  काम  को  पहले  शिक्षा  मंत्रालय  देख  भी  लेता  है  कौर  तब  काम  सुपुर्द  करता है  ?  यदि  यह  सहीं

 है  तो
 दूसरे  ग्रंथों  के  बारे  में  शिक्षा  मंत्रालय  पहले  से  जांच  क्यों  नहीं

 करता  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  मैं  ग्रा वर यकता  नहीं  समझता  ।  नागरी  प्रचारिणी  सभा  को

 सरकार  एक  जिम्मेदार  संस्था  समझती  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :  श्रीमान  प्रभी  पहले  हिन्दी  विश्व  कोष  का  प्रदान  उठा  था  झर  वृहत  हिन्दी

 दाब्दसागर  को  ।  इन  कामों  के  लिये  इतना  रुपया  सरकार  दे  रही  है  तो  भी  समय  उस  के  भ्रूम

 से  बहुत  ज्यादा  लग  रहा  है
 ।  इस  लिये  क्या  गवर्नमेंट  ने  इस  सुझाव  पर  विचार  किया है  कि  इन

 कामों  के  लिये  कोई  केन्द्रीय  सम्पादक  मंडल  या  देखरेख  की  कोई  दूसरी  संस्था  होनी  जिस

 से  कि  काम  जल्दी  से  जल्दी  हो  सके  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  केन्द्र में  भी  यह  काम हो  रहा  सरकार  यह  चाहती  है  कि

 जितनी  हमारी  सार्वजनिक
 हैं  हिन्दी  की  वृद्धि  के

 लिये  वे  सब  कॉम  करें  शौर  सरकार  भी

 सहायता  चाहती  हैं  ।  अगर  सब  एक  साथ  काम  करें  कौर  केन्द्र  भी  यह  काम  करें

 तो  यह  काम  ज्यादा  जल्दी  से  हो  सकता  है
 ।

 इसी  प्रयोजन से  इन  संस्थानों को  काम  सौंपा  गया  है
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 श्री  त्यागी  :  शौर  दूसरी  ग्रान्ट  देने  से  पहले  क्या  गवर्नमेंट  इस  बात  की  परवाह  करेगी  कि

 वह  जांच
 कर  ले  कि

 इस
 तक  वह  कितना  काम  कर  चुकी  हैं  ,  कौर  क्या वह  इस  काबिल

 है
 कि

 प्राग  ग्रान्ट  दी  जाये
 ?

 डा०  का  ला०  श्रीमाली  :  जी
 सरकार  ने

 जांच
 की  है  ।  ज्वायंट  सेक्रेट्री  मिनिस्ट्री

 के  गये  थे
 और  इस

 की  पूरी  जांच  हो  गई  है
 ।  उन

 के  द्वारा  कोई  रुपये
 का

 दुरूपयोग नहीं  gar  fas

 यह  बात  है  कि  जो  कठिनाइयां  शब्दसागर  के  बनाने  में  थीं  उन  का  पूरा  प्रदान  नागरी  प्रचारिणी

 सभा
 को  नहीं था  ।  यह  एक  ऐसी  भूल  है  जिस के  लिये  उन  को  सजा  देना  वाजिब  नहीं  होगा  ।

 कई  संस्थायें  जब  काम  उठाने  जाती  हैं  तो  काय  करने  में  देरी  हो  जाती  है  ।  डिक्शनरी  ग्रन्थ

 इनसाइक्लोपीडिया  बनाने  शादी  का  काम  ऐसा  नहीं  है  कि  मिक निकली  श्राप  समय  निर्धारित

 कर  दें
 are  उसी  समय  पर  वह  पूर्ण  हो  जाय  ।  कठिनाइयां हो  सकती  हैं  ak  इस  लिये  उन  में

 देर  हो  सकती  है
 ।

 लेखन  शादी  की  कितनी  हीਂ  कठिनाइयां  हो  सकती है  ।  इस  लिये  जहां

 तक  सरकार  ने  जांच  की  जांच  पुरी  की  गई  वहां  तक  उन  तक  काम  में  कोई  गड़बड़  नहीं  है

 अर  वह  अ्रच्छी तरह तरह  से  हो  रहा  है  ।

 श्री  अन्सार  हर वानी  :
 क्या  शिक्षा

 मंत्री  जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जब  केन्द्र  में  एक

 साहित्य  अकादमी  का  निर्माण  हो  चुका  है  तो  इस  कोय  को  नागरी  प्रचारिणी सभा  को  क्यों  दिया

 गया  ?

 डा०  का०  Aio  केन्द्र  की  जो  साहित्य  अकादमी  है  उसका  इस  काम  से  कोई  संबंध

 नहीं  है
 ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  का  प्रयास  वास्तव  में  स्तुत्य  है  कि  वह  इस

 प्रकार  के  विश्वकोष ों  के  निर्माण  के  लिये  झा थिक  सहयोग  दे  रहा  और  दिल्ली  में  भी  एक  हिन्दी

 निदेशालय  स्थापित  करके  शब्दों  के  निर्माण  का  काम  कराया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  शिक्षा  मंत्रालय  को  दूसरे  मंत्रालय  से  इस  प्रकार  के  आश्वासन  मिले हैँ  कि  जिन  शब्दों  का

 ag  निर्माण  करा  रहे  हैं  उनको  दूसर  मंत्रालय  व्यवहारिक  रूप  ग्य वा  वह  केनल

 की  शोभा  बढ़ाते  रहेंगे
 ?

 डा०  कहा  ला०  श्रीमाली  :  जो  वह  भ्रल्मारीयों  को  शोभा  नहीं  बढ़ाएंगे  ।  उनका  प्रयोग

 किया  जाएगा  जैसा  कि  सदस्य  महोदय
 को

 मालूम  प्रभी  एक  हिन्दी  कमीशन  भी  नियुक्त

 हुआ  इन  शब्दों  को  पुनः  दुहराया  जा  रहा  है  प्रौढ़  हमने  उनको  हिदायत
 दी

 है  कि  जहांतक

 सम्भव हो  साइंटिफिक  त्र  टेक्निकल टरम्स  के  लिये  ज़ो  शब्द  केन्द्रीय  निदेशालय ने  बनाए  हैं

 उनको  ही  वह  लोग  उपयोग  कौर  ऐसा  किया
 भी

 जा  रहा  है
 ।

 श्री
 भक्त  दर्शन

 :
 श्रीमान  मुझे  झरा शंका  है

 कि
 मेरे  पहले  प्रदान

 को
 माननीय  शिक्षा  मंत्री  जी

 पूरी  तरह  समझ  नहीं  पाए  ।  मेरा  मतलब  यह  है  कि  सब  तक  जितना  यह  काय  हो  रहा  है  यह  ऐसी

 संस्थानों  के  द्वारा  हो  रहा  है  जिनमें  पुरा  समय  देनेਂ  वाले  विद्वान  नहीं  रहते  ।  क्यों  न  केन्द्रीय

 सरकार  चार  पांच  विद्वानों
 को

 पूरे  समय  के  लिये  वेतन  देकर  नियुक्त  कर  ले  ताकि  वह  काम  जल्दी

 ही  सक े?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 हमारा  यह  ख्याल  है

 कि
 इस  प्रकार  की

 सार्वजनिक  संस्थाओं

 में  यह  ज्यादा  अच्छा  हो  सकता  है  ।  यह  ऐसा  काम  नहीं  है  जिसको  केन्द्रीय  सरकार  करे
 ।

 झ्र  जैसा
 कि

 मैं  ने  निवेदन  किया  केन्द्रीय  सरकार  भी  इसके  मुताल्लिक  कछ  काम
 कर  रही  लेकिन
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 मेरा  ख्याल  है  कि  यह  काम  यूनिवर्सिटी  प्रौढ़  लीजेंड  संस्थानों  में  ज्यादा  म्प्न्छी  तरह  हो  सकता  है

 इसीलिये  गवर्नमेंट  उनको  इस  तरह  का  काम  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करना  चाहती  है  ।

 विजय  आनन्द  प्रश्न  अंक  १२८५  सनौर  १३००  का  भी  उत्तर  देने
 की  प्रयुक्ति दे

 दीजिए  क्योंकि  वे  महत्वपूर्ण  हैं  ।

 महोदय  :.  उन्होंने  मुझे  पहले  सूचना  नहीं  दी  ।

 ee

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 इस्पात का  वितरण

 1*१२७७.  पंडित  ato  ato  तिवारी  :  क्या  खान  श्र
 इंजन  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  इस्पात  की  सप्लाई  कौर  उसके  वितरण  सम्बन्धी  स्थिति  की  समीक्षा  करने  के

 लिए  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  पेशा
 कर

 दी

 यदि  तो  उस  रिपोर्ट  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 खान  ate  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  श्र  विशेष रूप  से

 इस्पात  के  संभरण  तौर  वितरण  की  देखभाल  के  लिये  कोई  समिति  स्थापित  नहीं  की  गई  है  ।  इस्पात

 सलाहकार  परिषद्  प्रौढ़  इस्पात  उद्योग  की  स्थायी  समिति  हाल ही  में  सरकार के  द्वारा  -

 इस्पात  के  संभरण  एवं  वितरण  की  सामान्यतया देख  रेख  करने  के  लिये  बनाई  गई  है  ।

 गुजरात  में  पुरातत्व  संबंधी  खुदाई

 श्री  विभूति  मिश्र  कया
 वैज्ञानिक  श्रनुसंबान

 att  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजकोट  के  पास  घाटी  में  पुरातत्व  सम्बन्धी  खुदाई

 की  गयी  कौर

 यदि  तो  खुदाई  के  मुख्य  परिणाम  क्या  हैं
 ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  ato

 नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता ।

 कोयला भुलाई  कार खान

 1१२८३.  श्रीमती  इला  पालचौवरी  :  क्या  खान  कौर  ॥... ईंधन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयला  जुलाई  को  तापीय  बिजली  पैदा  करने  कौर  दो  नान-कोकिंग

 कोयला  भुलाई  कारखाने  स्थापित  करने  के  काम  में  लाने  का  कोई न  दस्ताने

 aint  म
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 यदि
 तो

 दोनों  प्रस्तावों  के  व्यौरे  क्या  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वरण
 :  से  कोयला  धुलाई

 कारखाना
 से

 निकलने  वाले  मध्यम  दर्जे  के  कोयले  के  उपयोग  से  सम्बन्धित  तदर्थ  समिति  जो  भारतीय

 कोयला  परिषद्  द्वारा  स्थापित
 की

 गई  सिफारिश  की  है
 कि

 जहां  तक  सम्भव  हो  भविष्य  में

 तापीय  केन्द्रों  सनौर  कोयला  धुलाई  कारखानों
 की

 योजना
 का

 समन्वय  होना  चाहिये  ।  इस  का
 एक

 विशिष्ट  सुझाव  यह  है  कि  गैर-कोकिंग  कोयला  धोने  के  कारखाने  स्थापित  किये  जाने  चाहियें  ।

 इनमें  से  एक  कारखाना  बिहार  में  करनपुरा  में  स्थापित  करने  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।  इस  कारखाने
 की

 यन्त्र  क्षमता
 २८

 लाख  टन  होगी  कौर  यह  धोया  gat  स्टीम  कोयला  रेलवे  को  धोया  gat  ब्लैक
 कोयला  इस्पात  संयंत्रों  को  देगा  |  इस  कारखाने

 नें
 का

 परियोजना  प्रतिवेदन  इस  समय  अन्तिम  रूप

 में  तैयार  किया  जा  रहा  है
 ।

 दूसरा  गैर-कोकिंग  कोयला  धोने  का  कारखाना  मध्य  भारत  के  कोयला

 क्षेत्रों  के  कोयले  पर  भ्राधारित  करने  का  विचार  है  ।
 इस  से  संभरण  रेलवे  को  होगा  ।  मध्यम  दर्जे

 के
 कोयला  निकालने  के  स्रोतों

 की
 उपलब्धि  इरादी  ऐसे  तत्वों  शौर  धुलाई  के  सामान्य  आधिक

 पहलुओं
 के  परीक्षण  के  पहचान  इसके  सही  स्थान  का  फैसला  किया  जायेगा  ।  इस  समय  परीक्षण  जारी

 विदेशी  छात्रों  दारा  काश्मीर  की  सेर

 श्री  प०  wo  देव

 Perea?  सहा राजकुमार  विजय  अ्रानन्द  :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनूसंघान  ae  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विदेशी  छात्रों  को
 काश्मीर  की  सैर  के  लिए  सुविधाएं  दी  गयी  कौर

 यदि  तो  इस  काम  पर  कितनी  रकम  खर्च  की  गयी  ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  हां  ।

 १९५५  से  १९६१  की  अवधि  में  ३७,१४३  रुपय े।

 कोयला  खान

 1१२८६.  श्री  प्र०  च०  बरुआ  कया  खान  कौर  ईधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 बिहार-बंगाल  कोयला

 क्षेत्र  की  अनेक
 कोयला  खानों  ने

 VER  के  महिने  में  विस्फोटकों  की  भारी  कमी  के  कारण  या
 तो

 अपना  काम  बंद  कर  दिया  था  या
 लगभग  &o  प्रतिश्त  उत्पादन  कम  कर  दिया

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने  कोयला  खानों  का  सामान्य  कामकाज  चालू  कराने  के

 लिए  समय  पर  ही  कार्यवाही  की  थी  कौर  यदि  तो  कौर

 क्या  कोयला  खानों  का  सामान्य  रूप  से  कामकाज  पुनः  शुरू  हो  गया है  ?

 खान  ईंधन  मंत्री  स्व
 :

 यह  कहना  सही  नहीं  है  कि

 किसी  कोयला  धुलाई  कारखाने  में  उत्पादन  या  तो  पूर्णतया  बन्द  कर  दिया  गया  था  या  विस्फोटक

 पदार्थों  की  कमी  के  कारण  लगभग  €०  प्रतिशत  तक  कम  कर  दिया  गया  था  |

 —_——  —————_—————

 अर  सवाल  पैदा  नहीं  होते  ।

 लग
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 नई  दिल्ली  नगरपालिका

 1*  १२८७.  थी  बलराज  मधोक :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  क्षेत्र  के  निवासियों  की  बराबर  यह  मांग  रही  है  कि  नई

 दिल्ली  नगरपालिका  निर्वाचित  संस्था  न  कि  नामजद  जैसी कि  ae  फिलहाल  कौर

 यह  मांग  पुरी  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं ।

 सवाल  पेदा  नहीं  होता ।

 इस्पात का  उत्पादन

 1१२८८.  श्री  हरविन्द  घोषाल  क्या  खान  धौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र
 के  इस्पात  कारखानों

 में  उत्पादन  पूरे  निर्धारित  उत्पादन  के  स्तर

 तक  पहुंच  गया  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  के  तक  कितनी कमी  रही  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  eat  fag)  ः  नही ं।

 तीनों  इस्पात  कारखानों  की  विभिन्न  इकाइयों  के झारम्भ  किये  जाने  में  थोड़े

 विलम्ब  के  अतिरिक्त  एकीकृत  संचालन  के  लिये  भ्रपेक्षित  अ्रघिकतम  कुशलता  के  हालात  प्रारम्भिक

 स्थिति  में  नहीं  हो  सकते  ।  इसके  भ्रपेक्षित  गुण  प्रभार  श्र  कच्चे  माल  की  मात्रा  के

 परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों  ae  इन  पेचीदा  संयंत्रों  के  संचालन  के  लिये  भ्रपेक्षित  अनुभव

 वाले  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  कमी  इरादी  की  कठिनाइयां  थीं  ।  क्योंकि  संयंत्र  एकीकृत  इकाइयों

 के  तौर  काम  करते
 जब  तक

 सब  इकाइयां  पूरी  तरह
 न

 चलने  लग  उत्पादन  में  कमी
 का  अनुमान  लगाना  कठिन है  ।

 हिन्दी  का  प्रचार

 १२८६.  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह सच  है  कि  हिन्दी  की  उन्नति  ate  प्रचार  के  लिए  क्षेत्रीय  संगठन  कायम  किये
 ey

 श्र जायेंगे  ;

 यदि  तो  उस  योजना  का  ब्यौरा क्या  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ate  ऐसी  संस्थाएं  स्थापित

 करने  का  प्रश्न

 सरकाई  दै
 विचाराधीन है  ।

 नन  जनन

 ० ग्रंग्रेजी  में
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 कलाकारों  लेखकों  को  सहायता

 1*  १२६०.  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पीड़ित  कलाकारों  ate  लेखकों  या  उनके  आश्रितों  को  वित्तीय  सहायता  देने  की

 कोई  योजना  निश्चित  की  गयी

 यदि  तो  किन  किन  शर्तों  के  अधीन  कोई  व्यक्ति  उपरोक्त  सहायता  का  पात्र

 हो  सकता

 उम्मीदवारों  को  कितनी  सहायता  दी  कौर

 योजना  का  खर्च  कैसे  पूरा  किया  जायगा ?

 श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमा यून  जी  हां  ।

 योजना  कई  वर्षों  से  चालू है  ।

 कला  कौर  लेखन  के  लिये  भ्रभ्यर्थी  का म्रंशदान  महत्वपूर्ण होना  चाहिये  उसकी

 निजी  प्राय  १५०  रुपये  मासिक  से  अधिक  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 रिक  से  अधिक  १४०  रुपये  प्रति  मास  ।

 चालू वर्ष  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  के  बीच  व्यय  २  १  के

 पर  होगा ।

 थोक  उपभोक्ता  मूल्य

 1१२६१.  थी  हरिश्चद्र  माथुर :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बरात  की  ध्यान  दिया  है  कि  REX  से  9eyue aH aH तक  थोक

 कीमतों  में  लगभग  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  जब  कि  उपभोक्ता  मूल्यों  में  काफी  वृद्धि  हुई
 atk

 सरकार  की  राय  में  इस  स्थिति  का  क्या  कारण  है  और  इस  स्थिति  को  सुधारने  के

 लिए  क्या  कायंवाही  की  जा  रही है  ?

 वित्त  उपमंत्री  (sit qo ब०  रा०  :
 जी  ह

 स्थिति  का  wea  बातों  के  साथ  साथ  इस  तथ्य  से  हो  जाता  है
 कि

 थोक

 मूल्यों का  स्तर  १९५१  में  कोरियाई  तेजी  के  कारण  कच्चे  माल  के  ऊंचे  दामों  के  कारण  अत्यघिक

 अ्रघिक  था  ।  १९४२  के  पश्चात्  थोक  श्र  खुदरा  दाम  असाधारण  नहीं  रहे  हैं
 ।

 aa  स्थिति  की  लगातार  निगरानी  रखी  जाती  है  और  अर्थ  व्यवस्था  के  समूचे  हितों  की

 दष्टि  से  जब  श्रावक  ठीक  करने  के  लिये  कार्रवाई  की  जाएगी  i

 सतदाताओओं  की  सुची

 १२६२.  श्री  कया  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विधान  सभा  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  लिये  मतदानों  की  भ्रांति  सचियां  प्रकाशित

 की  जा  चुकी  हैं  ,

 यदि  तो  देर  होने  के  क्या  कारण  कौर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उप-मंत्री  हुजरनवीस )  कुछ  विधान  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  लिये

 निर्वाचक  सूचियां  afer  रूप  में  प्रकाशित  हो  चकी  हैं  ।  wer  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  तजिक  संशोधन

 कार्य  रहा है

 फरवरी  att  मार्च  में  दस  वर्षीय  जन  गणना  दो  सदस्यीय  निर्वाचन

 क्षेत्रों  का  उडीसा  में  मध्य-कालीन  सामान्य  दक्षिण  भारत  में  भ्र प्रत्याशित  बाढ़ें

 श्र  दावे  तथा  आपत्तियां  लिये  safer  का  विस्तार  विलंब  के  प्रमुख  कारण  हैं  ।

 उड़ीसा  को  छोड़कर  जहां  निर्वाचक  सूचियां  दिसम्बर  के  पन्त  तक  प्रकाशित

 सभी  निर्वाचक  सूचियां  नवम्बर  के  मध्य  तक  अन्तिम  रूप  में  प्रकाशित होने  की  गश  की  जाती है  ।

 दक्षिण  कौर  तर  कनारा  में  कोयला

 1१२४३.  श्री  लाचार  :  कया  खान  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसूर  शज्य  के  पश्चिमी  तट  पर  दक्षिण  कौर  उत्तर  किनारा  जिलों

 मे  कोयला  पाया  गया  है  ;

 यदि  तो  किस  या  क्षेत्रों  में  कोयले  का  पता  लगा  है  ्र  उसकी  मात्रा  कितनी  है

 शर  उसकी  किस्म  कैसी  है

 यह  खोज  किसने  की

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  क्षेत्र  में  कोई  पुरा  पुरा
 भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 किया  है

 )  यदि  तो  क्या  निकट  भविष्य में  ऐसा  कोई  सर्व ६  क्षण  करने  का  सरकार  का  विचार

 कौर
 तेल  मंत्री ‘ait  के०  दे०  भारत  सरकार  की  ऐसी  कोई  सूचना

 नहीं
 है

 ।

 से  सवाल  पैदा  नहीं  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  में  असिस्टेण्ट

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 गर  PQe¥

 {  श्री  दी०  Wo  फार्मा

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सचिवालय  ae  उसके  विभिन्न  कार्यालयों  में  प्रभी  फिलहाल  कुल  कितने  स्थायी

 असिस्टेट काम  कर  रहे  हैं

 इनमें  से  कितने  असिस्टेन्ट ों  ने  असिस्टेंट  की  ग्रेड  में  १५  साल  पे झधिव  सेवा  की  है  ;  अर

 ऐसे  वरिष्ठतम  सहायकों  को  असिस्टेन्ट  सूपरिटेन्डेन्ट  के  रूप  में  पदोन्नत  करने के

 लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  दातार  )  :  लगभग  ३८००  |

 लगभग  ८००,
 विग

 त
 सन  Re  meta

 तौर  पर  कर  सैक्शन  अफसर  हैं  !
 क omen  te

 मूल ८  अंग्रेजी में



 ३७५२  लिखित  उत्तर  ७  १९६१

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  योजना  के  भ्रनुसार  सैक्शन  के  ग्रेड  में  ५०  प्रतिशत
 स्थायी  संघारण  पद  भाई  ए०  एस०  शादी  संयुक्त  प्रतियोगिता  परीक्षा  के  परिणाम  के  आधार पर
 सीधी  भर्ती  से  पूरे  किये  जाते  हैं  सनौर  शोष  पद  अ्रसिस्टेंटों  के  ग्रेड  से  इस  प्रकार  पदोन्नति  के  द्वारा  भरे

 जाते  हैं  cme

 (१)  श्राघे पद  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा ली  जाने  वाली  विभागीय  प्रतियोगी

 परीक्षा  के  ग्राघार  पर  श्र  निम्नतम  निर्धारित  सेवा  ग्रन्थि  वालें  असिस्टेंट  उस  में

 बेठ  सकते हैं  ;  प्रौढ़

 (२)  शेष  are  पद  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  चतुर्थ  ग्रेड  में  वरिष्ठता  के  आधार  पर

 afaezey  की  पदोन्नति  के  यदि  वें  उपयुक्त  हों  ।  यह  पर्याप्त  समझा  जाता  है  ।

 दिल्ली  में  मकान  निर्माण  सहकारी  समितियां

 1१२६५.  अमजद  wat  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  बात  मालूम  है  कि  राजधानी  में  मकान  निर्माण  सहकारी  समितियों

 को  जमीनें  देने  के  बारे  में  समय  समय पर  दैनिक  समाचारपत्रों में  जारी  किये  गये  वक्तव्यों  के  कारण

 लोग  काफी  विविधा  में  है  ;

 यदि  तो  क्या  निवास  प्रयोजन  के  लिए  मकान  निर्माण  सहकारी  समितियों  को  ये

 जमीन  देने  के  संबंध  में  कोई  निश्चय  किया  गया  है  ;  और

 यदि  उपर्युक्त  भाग  का  उत्तर  हां  तो  ऐसी  मकान  निर्माण  सहकारी  संस्थाएं

 कौन  कौन  सी  gate  कौन  कौन  सी  जमीनें  उन्हें  दी  जा  रही  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री

 से
 इन  मकान  निर्माण  सहकारी

 समितियों  ate  aa  लोगों  को  भूमि  नियतन  के  विषय  के  बारे  में  सरकार  के  निर्णय  स्पष्ट  दादों  में

 २३  FER2  को  दिल्ली  में  ग्र घि कृत  भूमि  के  नियतन  नियम  १९७  के  अन्तर्गत  सुचना  के

 उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।  मकान  निर्माण  सहकारी  समितियों  को

 भूमि  का  नियतन  विवरण  में  दी  गई  शर्तों  शर  निबंधनों  के  अनुसार  किया  जाएगा  |

 सेना  के  ट्रकों का  निर्माण

 1१२६६.  श्री  alter  बहादुर  सिंहजी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जबलपुर  में  सेना  के  ट्रक  करने  का  एक  कारखाना  खोलने

 का  विचार  है  ;

 यदि  तो  क्यां  सरकार  वित्तीय  या  शिल्पी  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिए  किसी

 विदेशी  फर्म  के  साथ  बातचीत  कर  रही  है  ;  ौर

 इस  परियोजना  का  ब्यौरा  कया  है  ate  इस  संबंध  में  ae  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  जी  नहीं  ।

 कौर  सवाल

 पैदा
 नहीं

 होते  |

 Watt  में
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 दिल्ली में  वर्षा  ate  att

 *  १२९७,  श्री  नवल  प्रभाकर  :  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 २०  PER  को  दिल
 में  वर्षा  ate  झरांधी  के

 कारण  कितनी  क्षति हुई  ;

 सरकार  ने  सहायता  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  चार  व्यक्ति  मारे  गये  ५

 मकानों  को  क्षति  हुई  ।

 सोप 111.0
 ः

 मोहल्ला पीड़ित  कुटुम्बों  को  अस्थायी  पनाह  देने  के  लिये  सिरकी  की

 गईं  ।  नष्ट  होने  वाले  हर  मकान के  लिये  ५०  रुपये  का  नकद  अनुदान दिया  गया  |  इसके  अलावा

 पीड़ित  परिवारों  को  करीब  १४००  रुपये  कीमत  के  खाद्य  पदार्थ  बांटे  गये  ।

 प्रतिरक्षा  उद्मादन  मंत्रणा  समिति

 1१२९८.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  प्रमुख  उद्योगपतियों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य

 से  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्रणा  समिति  को  सक्रिय  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  कौर  इस  प्रश्न  का  सरकार  ने  ध्यानपूर्वक

 परीक्षण  किया  है  कौर  यह  विचार  है  कि  ऐसी  समिति  न  तो  उपयोगी  होगी  ate  न  उचित  ।

 केद्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  कार्य  की  ददा

 श्री  wad  दर्शन

 राम  कृष्ण  गुप्त

 |  श्री  पांगरकर :
 *  PVE  4  सुनाया  श्रम्बलम  :

 |  श्री
 दी०  चं०  फार्मा

 |  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 श्री  मुहम्मद  इलियास :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १०  १६६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १४०४  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  की
 ae  सी
 कान  ना  दशा  के  सम्बन्ध

 झन्तविभागीय  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  मिल  गई  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा  )
 :  ae  समिति  ने  दिल्ली  शर  aes

 मुख्य  शहरों  में  स्थित  केन्द्रीय  सरकारी  कार्यालयों  का  निरीक्षण-कार्य  पूरा  कर  लिया  है  ।  अरब  रिपोर्ट

 तैयार
 की  जा

 रही  है भ्र ौर  उसके  शीघ्र  प्राप्त  होने  की  अमादा  है  ।

 मूल  wast  में
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 छात्रों में  राष्ट्रीय  चेतना

 (att  स०  ato  बनजों  :

 रामकृष्ण  गुप्त

 सुनाया  श्रम्बलम
 :

 |
 श्री  दी०  चल  फार्मा

 |
 सरदार  इकबाल  fag  :

 T¥*QR00.  2
 श्री  mata  fag  भदौरिया  :

 |  महाराज कुमार विजय  आनन्द
 |

 श्री  लीलाधर  कट की :

 हेम  बरा :

 श्री  अजित  सिह  सरहदी
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १०  PERL  के  तारांकित  संख्या  १४०८  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  छात्रों  में  राष्ट्रीय चेतना  उत्पन्न  करने  के  प्रदान  पर  विचार  करने  के  लिए

 एक  समिति  कायम  करने  का  प्रस्ताव  कार्यान्वित  किया

 यदि  तो  उस  समिति  की  रचना  का  ब्यौरा  क्या  है  अ्रौर  उसके  सामने  विचारणीय

 विषय  कौन  कौन  से  हैं  ;

 क्या  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  पेदा  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  सिफारिशें  कया  कया  हैं  कौर  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 गंदिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  कौर
 विवरण  संलग्न  है

 ।

 विवरण

 भावनात्मक  एकता  संबंधी  समिति  के

 डा०  सम्पूर्णानन्द g

 श  श्रीमती  इन्द्रा  गांधी

 ३.  प्रो०  ठी०  एम०  बड़वानी  i

 yy प्रो०  हिरेन  मुकर्जी  ऐम०  पी०

 श्री  एम०  हनरी  सैमुअल  ऐम०  पी०

 Sto  एम०  एन०  श्रीनिवास  प

 yy भाई  जोध सिह

 श्री  ए०  ई०  eto  बरो  ऐम०  पी०  yy

 श्री  अ्रशोक  मेहता  ऐम०  पी०  पद

 wt  ee  नन
 १०.  श्री  ए०  ए०

 ए०
 फैजी

 sash  में
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 समिति  के  निर्देश  पद  ये  हैं  :--

 (१)  राष्ट्रीय  जीवन  में  भावनात्मक  एकता  के
 तरीकों

 को  मजबूत  करने  बढ़ाने के  लिये

 शिक्षा  के  योग  का  अ्रध्ययन  करना  शर  उनके  विकास  में  ard  वाली  प्रवृत्तियों  का  परीक्षण  करना  ।

 (२)  उस म्रध्ययन की  दृष्टि  से  सामान्यतया  युवकों  के  लिये  कौर  खास  कर  स्कूलों  शौर  कालेजों

 के  विद्यार्थियों  के  लिये  उनमें  भावनात्मक  एकता  के  तरीकों  को  मजबूत  करने  के  लिये  सक्रिय  शिक्षा

 संबंधी  कार्यक्रमों  के  बारे  में  मंत्रणा  देना  |

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्  नहीं  होठ  |

 कालेजों  को  विश्वविद्यालयों  से  संबद्ध  करनाਂ

 इकबाल  fag

 १३०.  श्री  राम  कृष्ण गप्त an)

 श्री
 alo  च०  फार्मा

 क्या  दिक्षा  १०  १९६१ के  तारांकित संख्या  १४११ के  उत्तर  के  संबंध मे

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कालेजों को  संबद्ध  करने  के  बारे  में  सभी  विश्वविद्यालय  में  एक  सी  पद्धति  लागू

 करने  के  संबंध  में  सरकार  ने  विश्वविद्यालयों की  राय  मालूम की  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी
 ?

 मंत्री  Blo  ना०
 :  (@).  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग

 ने  इस  विषय  में  सभी  विश्वविद्यालयों को  पत्र  लिखे  हैं  ।  प्रभी  तक  २७  विश्वविद्यालयों ने  उत्तर  दिये

 देख  विश्वविद्यालयों के  उत्तरों  की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 पवन  चक् क्यों

 1१३०२.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  वैज्ञानिक  अनुसंधान  te  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 २३  १६६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १०५५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  कौर  महाराष्ट्र में  इस  पवन  चक्कियां इस  बीच  स्थापित

 हो  गई  हैं  ;

 यदि  तो  कितनी  पवन  चक्कियां बनायी  जा  चुकी  हैं

 क्या  बिहार में  कोई  पवन  चक्की  कायम  करने  का  सरकार  का  विचार
 कौर

 यदि  तो  कब  ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  :  कौर

 mil तक  परन्तु  तीन  स्थापित की  जा  रही  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  होता  ।

 लि  द  आक  अनत  ह क  चम

 मिल  wat  में

 Affiliation  of  Colleges.
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 हिन्दी में  लोकप्रिय  पुस्तकें

 र
 १३०३,  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री

 :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लोकप्रिय  पुस्तकों  के  सस्ते  संस्करण  हिन्दी  में  प्रकाशित  करने  की  जो  योजना  है  उसके

 अनुसार श्री  तक  कितनी  ऐसी  पुस्तक  तैयार  करने  का  काम  आरम्भ  हो  चका  ae

 इस  योजना  को  चालू  करने  के  लिये  कितने  प्रकाशकों  का  सहयोग  प्राप्त हा  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  नाठ  श्रीमाली  )  :  ११  ।

 योजना के  श्रन्तगंत  खुले  विज्ञापन  के  जरिये  निविदाएं मांगी  गई  थीं  ।
 ८  निविदा कारों

 में  से
 ४

 ने
 सरकार

 द्वारा  अनुमोदित  दरों  पर  कार्य  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  इसलिये  ११  पुस्तकों

 का  अनवाद भज  कौर  प्रकाशन  काय  इनको  सौंप  दिया  गया  है  |

 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड  द्वारा  ट्रांसमीटरों  का  निर्माण

 "१३०४,  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्राकाशवाणी  के  नयें  विस्तार  कार्यक्रम  के  eta  अगले  पन्द्रह  महीनों

 में जो  ट्रांससीटर उसे  उपलब्ध  किये  उनका  निर्माण  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड  द्वारा

 किया

 क्या  यह  भी  विचार  है  कि  ये  ट्रांसमीटर  विदेशों  से  arena  किये  जायेंगे  ;  कौर

 यदि  तो  किस  देश  से  आयात  करने  का  प्रस्ताव है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  योजना  कि  जो ट्रांसमीटर  अखिल  भारत

 आकाशवाणी द्वितीया  प्रावस्था  आवश्यकताओं को  पुरा  करने  को  दिए  जाने  उन्हें  भारत

 इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड में  area  संघटकों को  जोड़ कर  बनाया  क्योंकि  उनकी  संख्या  इतनी

 कम  कि  उन  का  खान  सामग्री से  स्थानीय  बचत  के  दृष्टिकोण  से  न्याय्य नहीं  होगा  ।

 जी  सम्पूर्ण  इकाइयों  में  शक्ति के  ट्रांसमीटरों को  छोड़  कर  ।

 wast  निप्पान  इलेक्ट्रिकल  कम्पनी से  के
 जापान

 से
 |

 विदेशों  में  प्रशिक्षित  कर्मचारी

 पंडित  ato  ato
 १३०४५.

 गोमती  सुल्तान
 :

 क्या  वैज्ञानिक
 भ्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह सच है  कि  विदेशों  में  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की
 वर्तमान  स्थिति की

 जांच

 पड़ताल यह  मालम  करने  कें  लिए  की  जा  रही  है  कि  प्रत्येक  व्यक्तिगत  मामले  में
 विदेशी  प्रशिक्षण  का

 उद्देश्य  किस  ag  तक  पूरा  att  इस  प्रशिक्षण  से  जो  लाभ  प्राप्त  होने  की  आशा  थी
 कया  वे

 प्राप्त  हो  गये  हैं  ;

 क्या  कोई  विवरण  या  रिपोर्ट  fare  की  गयी  है  ;,  कौर

 (77)
 यदि  at  क्या  उसकी

 afr
 सभा

 पटल  पर
 रखी  जायेगी  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  Pow १६  भाद्र  ,
 Wank

 )

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :

 जी  नही ं।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता

 गेर  सरकारी  क्षेत्र  की  कोयला  खानों  का  विकास

 (att
 घर  Wo  :

 १३०६.  श्री  हेम  ae

 ait  लाचार

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गैर-सरकारी क्षेत्र  क ेकोयला  उद्योग  के  प्रतिनिधियों का  एक  तीसरी  वर्षीय

 योजना  में  ग  र-सरकारी  क्षेत्र की  कोयला  खानों  के  विकास  के  लिए  विश्व  बेक  से  ऋण  प्राप्त  करने

 के  प्रयोजन से  बातचीत-करने  के  लिये  श्रमी  हाल-अमरीका गया  था  ;  शौर

 यदि  तो  इस  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 खान  इंधन  मंत्री  ean
 :  एक  वरिष्ठ  सरकारी  गफ्फर

 के  नेतृत्व में  एक  प्रतिनिधि  मंडल  में  जो  विश्व  बच  से  ऋण  के  बारे  में  बातचीत  करने  के  लिये  संयुक्त

 राज्य  श्रभरीका  गया  कोयला  उद्योग के  ग  र-सरकारी  क्षेत्र के  प्रतिनिधि  शामिल थे  ।

 भारत  सरकार
 के  लिये  ३५०  लाख

 डालर
 ऋण  देना  स्वीकार कर  लिया

 तो  मुख्य  रूप  से  तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  उद्योग  की  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता की  पूर्ति

 करेगा  |

 उड़ीसा  के  निर्वाचन में  मान्य  मत

 1*१३०७.  श्री  हरिचन्द  माथुर  :  क्या  बिधि  मंत्री
 यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा के  wil  हाल  के  मध्यावधि  निर्वाचन में  wary  मतों  की

 संख्या  पिछले  दो  निर्वाचनों में  व  से  मतों की  संख्या से  aga  श्रमिक  रही  ;  श्र

 यदि  तो  इस  स्थिति के  कया  कारण  हैं  ate  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए
 :

 क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 उपमंत्री  :  कौर  उड़ीसा  के  हाल  के  मध्य  कालीन

 निर्वाचनों  में  अवैध  मतों  की  संख्या  PEY LHRH के  सामान्य  निर्वाचनों  की  ३  प्रतिशत  तथा

 १९५७ के
 सामान्य  निर्वाचनों की  ३  '  ्  की  तुलना  में  थोड़ी  अर्थात्, ६' २ ६  २

 प्रतिशत
 थी  ।  आंकड़ों से उचित तुलना नहीं से  उचित  तुलना  नहीं  हो  क्यों कि  पहले  दो  झाम  चुनावों में  समूचे

 राज्य
 में

 मतदान
 शलाका  पद्धति

 से  जब कि  १९६१  में  हुए  मध्यावधि  निर्वाचनों  मतदान

 प्रणाली
 के  द्वारा  हु था  ।  ज़्यों  ज्यों  मतदाता  चिह्न  प्रणाली  से-अधिक  परिचित  होंगे

 aaa  मतों  का  प्रतिदिन कम  होता  जाएगा ।

 मूल  watt  में



 ROXS  लिखित  उत्तर

 इटली  में  भारत  सम्बन्धी  पुस्तकों की  नीलाम  हारा  बिक्री

 1१३०८.
 श्रीमती  इला

 पालचौघरी
 :

 कया  वैज्ञानिक
 श्रतुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  दिनांक २१  १९६१  केਂ  टाइम्स

 समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  इस  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  सैनिक  तथा  ऐतिहासिक  रुचि

 के  महत्वपूर्ण  चित्रों  तथा  केरबेरी  मिडलोथियन  में  स्थित  एलफ़िंस्टन फैमिली  के

 पुस्तकालय की  पुस्तकों  जिनमें  भारत
 संबंधी  पुस्तकों  का  महत्वपूर्ण संग्रह  शामिल  शीघ्र ही

 नीलाम  द्वारा  बिक्री  की  जाने  वाली  है  ;  wi

 यदि
 तो  भारत  संबंधी  पुस्तकें  खरीदने के  लिए  यदि  कोई  कार्यवाही की  गयी  हो

 या  की  जाने  वाली  होतो  वह  है  ?

 ardent  श्र  सांस्कृतिक-कार्यसंत्री  garry  कबीर  )  :  जी  हां  ।

 सरकार  मामले की  जांच  कर  रही है

 विश्वविद्यालय  अध्यापकों  के  वेतन  क्रम

 1१३०८.
 St  तंगामणि :

 श्री  xo  मधुसूदन राव  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()  क्या
 विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  ने  मैसूर  में  हुई  अपनी  पिछली  बैठक  में

 रीडरों  कौर  प्रोफेसरों के  वेतन-क्रम  बढ़ाने  के  set  पर  विचार किया  था  ;

 यदि  तो  कौन  कौन  विश्वविद्यालय इस  प्रस्ताव  से  सहमत हो  गये  हैं  ;

 पुनरीक्षित  वेतन-क्याक्या क्या  होंगे  ;  ak

 संशोधित  हरीक्षित  वेतन-क्रम  किस  तारीख से  लागू  होंग े?

 गंदी  मंत्री  का०  ला०  :  से
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।.

 विवरण

 मैसुर में  दिसंबर  REGO  में  प्रायोजित  अपनी  बैठक
 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने

 केवल  तीन  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  बनारस भ्र ौर  दिल्ली  )  के  श्रमिकों के  वेतन  मानों

 के  संशोधन केਂ  प्रदान  पर  विचार किया  ।  राज्यों  के  विश्वविद्यालयों में  श्रघ्यापकों के  वेतन  मानों के

 संशोधन  के  et  पर  आयोग  ने  बाद  में  नई  दिल्ल  में  मार्च  १९६१  में  अपनी  बैठक  में  विचार  किया
 ।

 आयोग  ने  फैसला  किया  कि  यदि  विश्वविद्यालय  चाहें  तो  वे  अपने  अध्यापकों  को  भी  अप्रैल  १९६१  से

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  लिये  प्रस्तावित  नये  वेतन  मान  दे  सकती हैं

 मल  अंग्रेजी
 में



 १६  १८८३  लिखित  उत्तर  BoKe

 तीनों  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  निम्न  राज्य  विश्वविद्यालयों ने  आयोग का  उपरोक्त

 बदं वान

 कलकत्ता

 कल्यानी

 पंजाब

 कुरक्षेत्र

 बिहार

 केरल

 श्री  वेंकटेश्वर  कौर

 जादवपुर

 संशोधित  वेतन  मान  इस  प्रकार हैं  :-- »

 प्रोफ़सर
 ७, ५

 Rooo—Yo—QYoo  रुपये

 रीडर  Woe  3-११००  रुपये

 ४० लैक्चरर  0-५  रुपये

 उपरोक्त  वेतन
 कम

 केन्द्रीय  के  लिये  १  १६६१  से  लागू  होते  हैं

 mie  उसी  तिथि  से  राज्य  विश्वविद्यालयों के  लिये  लागू  होते  हैं  यदि  वे  ऐसा  करना  चाहते  हैं  सनौर  ऐसा

 फैसला  कर  लेते हैं  ।

 राष्ट्रमंडल  प्रतिरक्षा  श्रम्यास

 |
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 |  श्री  प्रभात  कार  :

 1१३१  )  थ्री  ही०  ना०  भक

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  तंगामणि :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तीनों  सेनाध्यक्ष  राष्ट्रमंडल  प्रतिरक्षा  श्रीवास में  भाग  लेने  के  लिये  एक  साथ

 ब्रिटेन  x  हैं ;

 यदि  तो  क्या  यह  पिछले  वर्षों  के  अनुसार एक  सामान्य प्रथा  है  अथवा  उससे  कुछ

 fart है  ;

 क्या  ब्रिटेन के  सेना  अधिकारियों  द्वारा  आयोजित  ऐसे  प्रतिरक्षा  अ्म्यास  यूरोप में

 नाटो  (  उत्तर  भ्रटलांटिक  संधि  युद्धाविधि  से  संबंधित हैं  ;

 क्या  भविष्य
 में  राष्ट्रमंडल सेना  wera में  भारत का  सम्मिलित  होना  जारी  रखने

 का  विचार है  ?
 ि



 रै७६०
 लिखित  उत्तर  ७  सितम्बर  १९६१

 प्रितिरका  उपमंत्री
 केवल  दो  चीफ  श्राफ  द  सेना

 a  वायु बल  के  प्रमुख  इंगलेंड के  सेना  प्रमुखों  द्वारा  आयोजित  bad Weqaqay  सम्मेलन  (tevatae
 में  शामिल  होने  के  लिय  इंगलेंड  गये  हैं  ।

 प्रत्येक  दूसरे  वर्ष  इंग्लैंड  में  ऐसा  ्य प्रन्तस न  सम्मेलन  (gev-ataa  स्टडी  होता  जिसमें

 राष्ट्रमडलीय  देशों
 के

 सेना  प्रमुखों
 को  आमंत्रित किया  जाता  है  ।  ऐसा  सब  से  पहले  PeXE

 में  हुमा था
 शर  वायुबल के  प्रमुख  उस  सम्मेलन में  गये थे  ।

 का  यूरोप  में  नाटोंਂ  युद्ध नीति  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 ऐसी  में  हमारे  शामिल  होने  का  निर्णय  प्रत्येक  बार  उसके  गुण  दोष  के  आधार

 होता है  ।

 बटालिक  अ्रनसन्धानम भक

 १३११.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर
 सांस्कृतिक-कार्य मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  ने  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  अवधि  में  वैज्ञानिक  भ्रमुसन्घान  के  लिए  सीमित  मात्रा  में  धन  उपलब्ध  होने  के  कारण  अपनी

 भ्रनुसन्धान  योजनायें  कार्यान्वित  :  करने  लिए  एक  प्राथमिकता क्रम  निर्धारित  किया है  ;  शौर

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 waar  ait  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमा यून  कबीर  वैज्ञानिक

 तथा  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्  के  अधीन  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाएं  अपना  अ्रतसन्धान  कार्यक्रम

 बनाते  समय  प्राथमिकताएं निर्धारित  करती  हैं  क्योंकि एसी  पद्धति  श्रनसंधान  संगठन  का  हत्या

 ara  क्रम  होती  है  ।  इस  पद्धति  का  योजना  wae  में  उपलब्ध  केवल  निधियों से  ही  सम्बन्ध

 नहीं  होता  |

 समस्यायें  सरकार के  विभागों  ,  औद्योगिक  प्रतिष्ठानों  एवं  संगठनों  के  द्वारा  राष्ट्रीय

 प्रयोगशालाओं को  भेजी  जाती  हैं  ।  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं की  कार्यपालिका  परिषद  प्रयोगशालाश्रों

 में  उपलब्ध  कर्मचारियों  कौर  विधियों  के  साधनों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रति  वह

 के  अनुसन्धान  सम्बन्धी  काय  क्रमों  की  प्राथमिकताएं  निर्धारित  करती  हैं  ।  कार्यक्रम  लचीले

 रखे  जाते  हैं झर  उनमें  प्रति  वह  परिवर्तन  की  गुंजाइश  होती  है
 ।

 अध्यापकों के  वेतनों  में  सुधार

 सरदार  इकबाल  सिंह

 १३१२  थी  राम  कृष्ण गप्त

 श्री  दी०  चं०  दार्मा

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित प्रशन  संख्या  १४१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 सरकार ने  कालिजों  ate  विश्वविद्यालयों के  अध्यापकों  के  वेतन में  सुधार

 करने  के  प्रस्तावों  की  जांच  पड़ताल  करने  के  लिए  विश्वविद्यालय  wars  आयोग  के  सुझाव  पर  विचार

 किया है  ;  ar
 वितत

 fast  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  श्रीमाली )  :  जी

 समिति  स्थापित
 न

 करने  का  फैसला  किया  गया  है  |

 बीमा  कर्मचारियों की  मांगें

 इ्द्जीत  गुप्त

 श्री  राम  गुप्त

 1१३१३.  श्री  साधन  गुप्त  |

 श्री  Jo  बुरा

 थी  तंगामणि

 क्या  वित्त  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित प्रइन  संख्या  १४२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध '  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  जीवन  बीमा  निगम  के  क्षेत्र  कर्मचारियों  की  विभिन्न

 मांगों  की  जांच  करने  के  लिए  नियुक्त  की  गई  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया  है  शौर

 यदि  तो  उस  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  (sit qo ब०  रा०  :  नहीं  ।  क्षेत्रीय  कर्मचारियों  विभिन्न

 मांगों पर  विचार  करने  के  लिये  जीवन  बीमा
 निगम

 द्वारा  नियुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 सरकार  को  पेश  किया  जाना  जरूरी  नहीं  है  ।

 सवाल  पैदा  होता  ।

 बुनियादी  स्कूलों  के  श्रथ्यापकों  के  लिये  त्रोत  पुस्तकें
 '

 १३१४,  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बुनियादी स्कूलों  के  झरध्यापकों  के  लिये  स्रोत  पुस्तक  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  कब  तक

 क्या  प्रगति हुई  है  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितने  लेखक  चुने  गये  हैं  ;

 क्या  तक  कोई  पुस्तकें  प्रकाशित  की  गई  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  समाज  विज्ञान  ax  सामान्य

 दो  विषयों  में  स्रोत  पुस्तकें  तैयार  करने का  काम  आरम्भ  कर  दिया गया  है

 २२  ।

 ।

 रूरकेला  इस्पात  कार खान

 १३१४.  श्रीमती  इला  पालाजोरी
 :

 क्या  खान  श्र  इंजन  मंत्री  यद  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूरकेला  इस्पात  कारखाना  अन्य  इस्पात  भिलाई  कौर

 दुर्गापुर  के  समान  स्तर  पर  नहीं  चल  रहा
 ऐसा  कहा  जाता  है

 ;

 bent

 मूल  अंग्रे
 rip

 Sil
 ी  सें
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 यदि  तो  ऐसा  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 स्थिति  संभालने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हें  या  की  जायेगी  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  से  रूरकेला  संयंत्र  को

 भाग  से  अधिक  प्रारम्भिक  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  है  ।  यह  प्रिय  दो  की  अपेक्षा

 अधिक  पेचीदा  संयंत्र  है  इसके  संचालन  के  लिए  ऊंचे  दर्जे  की  योग्यता की  जरूरत  है  ।  यद्यपि

 हिन्दुस्तान इस्पात  के  लोगों  को  प्रशिक्षण  दिया  उनके पास  पर्याप्त  योग्यता  नहीं  जो  केवल

 अनुभव  के  द्वारा  प्राप्त  की  जा  सकती  है
 ।

 इस  कठिनाई को  दूर  करने के  हिन्दुस्तान  इस्पात

 कम्पनी  इस  संयंत्र  को  चलाने  प्रौढ़  कायम  रखने  तथा  विभिन्न  इकाइयों  को  कुशलतापूर्वक  चलाने

 के  लिये  कम्पनी  के  शिल्पियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  अधिक  उच्च  बिदेशी  शिल्पियों  को  लगा

 रही  है
 ।

 मुख्य  मंत्रियों  के  में  किये  गये  निर्णय

 1१३१६,  श्री  हरिचन्द  मायूर  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१  में  हुए  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  किये  गये  निर्णयों  को  कार्यान्वित

 करने के  लिए  क्या  कायंवाही की  गई  है  ;  कौर

 सरकार  का  जनता  के  नेताओं  का  प्रस्तावित  सम्मेलन  कब  बुलाने  का  विचार  है  ?

 मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  निर्णय

 सभी  राज्य  भारत  सरकार  के  सम्बद्ध  मंत्रालयों  भाषायी  अल्पसंख्यकों  के  आयुक्त

 को  भेज  दिये  गये  जो  निस्संदेह  उनको  यथासमय  कार्यान्वित  करने  के  लिये  भ्रावव्यक  कार्यवाही

 करेंग े।

 राष्ट्रीय  एकता  सम्बन्धी  बड़ा  सम्मेलन  २८  ौर  VE  सितम्बर  १९६१  बको  करने  का

 विचार है  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  आयोग  के  मुख्यालय  का  स्थान  पर  ले  जाया
 जाना

 १३१७.  श्रीधर  | है  क्या  खान  wit  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  wea  में  शिवसागर  में  स्थित  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  का

 मुख्यालय  जोरहाट  ले  जाया  जा  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 खान  site  तेल
 मंत्री

 ह०
 दे०  मालवीय )  :  जी

 नहीं

 ware  नहीं  होता  |

 ला

 मूल  प्रंग्रेनी  में
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 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा

 १३१८.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा
 को

 प्रशासित  करने  के  लिये  कोई  सं विहित

 नियम  नहीं  बनाये  गये  हैं  जब  कि  उसके कम  चारी  पिछले  दस  वर्षों से
 कार्य

 कर  रहे  हैं
 झ्र ौर  झाजकल

 इनकी  संख्या  लगभग  sooo  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  |

 क्या  सरकारी  कर्मचारियों  में  संवैधानिक  श्राभारों
 की  पूर्ति  न  करने  के  कारण  बड़ा

 सन्तोष है  ;  कौर

 ये  नियम  कब  तक  अन्तिम  रूप  से  तैयार  हो  जायेंगे  तथा  प्रकाशित  हो  जायेंगे
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  शर  कुछ  ast  पहले  केन्द्रीय

 सचिवालय  सेवा  के  लिये  संविहित  नियम  बनाने  का  किये  श्रारम्भ  गया

 था  किन्तु  वह  पूरा  नहीं  हो  सका  क्योंकि  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  योजना
 के  मूल  व्यवस्थापकों  (attest

 नल  में  कुछ  बदलाव  करने  के  बारे  में  समय  समय  पर  विचार-विमश॑  होता  रहा  |

 सरकार  को  इसकी  सूचना  नहीं  है
 ।

 हाल  के  faery  के  कारण  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  योजना  में  कुछ  प्रौढ़  परिवर्तन  करने

 पर  विचार  करना  है  जिससे  कि  सम्बन्धित  मंत्रालयों  र  विभागों  को  सेक्शन  के  स्तर  तक

 के  तमंचा  रियों  के  निर्देशन  का  afar  दे  दिया  जाये  ।  जब  इन  परिवर्तनों को  लाने  के  बारे  में

 निर्णय  हो  जायेगा  तब  ही  नियमों  को  अन्तिम  रूप  दिया  ।

 war का  निर्यात

 1३६२०.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PER O-RN  में
 नियत

 की  गई  श्रफीम  की  कुल  मात्रा
 प्रौर  मूल्य क्या  है  ;  कौर

 (  १९६१-६२  का  निर्यात  कार्यक्रम  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  ५९६  टन  जिसका  मूल्य  लगभग  Ee

 करोड़ रुपए  है  ।

 ६५०  टन  जिसका  मूल्य  लगभग  OER  करोड़ रुपए  है  |

 विकास ऋण  निधि

 1२६२१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 at  चुनी  लाल
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  १८  १९६१  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  ३४९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विकास  ऋण  निधि  से  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  लिए  २००  लाख

 डालर  का  ऋण  प्राप्त  करने  के  लिए  हुई  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  बातचीत भ्र भी  चल  रही  है  ।

 मूल  ast
 में
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 wife  विधान  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 र
 चुनी  लाल

 थी  Ho  ला०  दिवेंदर

 श्री  दी०  च०  फार्मा

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी : निदान
 att  तंगामणि  :

 सरदार
 इकबाल  सिह

 :

 Lait  क्र  भ०  मालवीय  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  १८  PERL  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १५८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  प्रस्तावित  प्राभिलेख  सम्बन्धीਂ  समिति  के  प्रतिवेदन  की  जांच

 कर  ली  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 शिक्षा  का०  ला०  :  .  प्रतिवेदन की  अरन्य

 राज्य  सरकारों  सरकारी उद्योग  क्षेत्र  के  प्रमुख  उपक्रमों  इरादी  से  मिलकर  जांच  की

 जा  रही  इस  बीच  में  समिति  की  भारत  के  राष्ट्रीय  अभिलेखागार  की  गवेषणा  छात्रवृत्ति  योजना

 को  खत्म  करने  की  सिफारिश  स्वीकृत  एवं  क्रियान्वित की  गई  गेर  सरकारी  प्राभिलेखों  के  प्रतिजन

 एवं  श्रेणीकृत  निर्यात  को  रोकने  के  लिए  प्राचीन  वस्तु  निर्यात  नियंत्रण  Rev  में  संशोधन

 से  सम्बन्धित  एक  अन्य  सिफारिश  भी  स्वीकार  कर  ली  गई  है  ।

 मद्रास  का  खनिज  सम्बन्धी  विकास

 राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  चुनी  लाल
 1३६२३.

 att  सुनाया  ध
 :

 मुरारका

 FAT  खान  इंधन  मंत्री  १८  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  RY&o  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  मद्रास  सरकार  द्वारा  खनिज  विकास  एक  कच्चे  लोहे  के  संयंत्र  की

 स्थापना  के  सम्बन्ध  में  पेश  की  गई  योजना  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह  )  :
 मद्रास  सरकार

 ने  अपने  राज्य  में  खनिज  निक्षेपों श्र  भूमिगत  जल  संसाधनों  की
 खोज

 के  लिए  राष्ट्र संघ
 विशेष  निधि

 से  सहायता  प्राप्त  करने  का  प्रस्ताव  किया  था  ।  प्रस्ताव की  जांच  करने  पर  ज्ञात
 हुआ

 कि  मद्रास  सरकार

 मूल  aust
 में
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 जो  खोज  कार्य  प्रारंभ  करना  चाहती  है  वह  भारत  के  भूतत्वीय  भारतीय  खनिक  विभाग  कौर

 खान  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  जैसे  केन्द्रीय  सरकार  के  संगठनों के  सामान्य  कृत्यों  में  प्राता  ्य

 ये  संगठन यह  कार्य  करने  के  लिए  भली  प्रकार  सज्जित हैं  ।  मद्रास  सरकार  को  स्थिति  सूचित  कर  दी

 गई  है  ।

 जैसा  कि  मैंने  १८  १९६१  के  तारांकित wat  संख्या  १५९०  के  उत्तर  में  बताया

 कच्ची  सामग्री  कच्चे  लोहे  के  लाभपूर्ण  निर्माण  के  उपयुक्तता  निश्चित  करने  की  दृष्टि  से

 निवेली  के  लिग्नाइट  का  प्रयोग  करने  वाले  कच्चे  लोहे  के  संयंत्र  के  संबंध  में  अभी  प्रारंभिक  खोज

 जारी  है  ।  नवेली  लिगनाइट  निगम  के  नवीनतम  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि  लिखना  ट  का  बड़े

 पैमाने  पर  निकाला  जाना  इस  वर्ष  के  तक  प्रारंभ  होगा  ।  बड़े  पैमाने  के  वाणिज्यिक  परीक्षण  उसके

 पश्चात  ही  किए  जा  सकते  हैं  ।

 संगठनों  का  नामकरण

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1३६२४,  थी
 चुन्नी  लाल

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  १८  १९६१  के  अता  रोहित प्रशन  संख्या  ३४३७  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  नए  सरकारी  संगठनों  का  नाम  शुरू  से  ही  भारतीय  भाषा ग्र ों  में  रखने

 के  संबंध  में  अंतिम  निर्णय  कर  लिया  है  ;  wk

 यदि  तो  वह  निर्णय  किस  प्रकार  का  है  ?

 |  गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  कौर  जी  परन्तु  इस  प्रदान
 पर  सक्रियृतापुवंक  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 दिल्ली  में  नगरीय  बेसिक  स्कूल

 श्री
 राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 श्री  चुनी लाल  :

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 श्री  कुन्दन  :

 नारायणन कुट्टी  मेनन  :

 क्या
 दिक्षा  मंत्री  १८  १९६१  के  अनीता  रोहित  प्रदान  संख्या  BVO  के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  एक  नगरीय  बेसिक  स्कूल  की  स्थापना  संबंधी  ब्यौरा  तैयार  कर  लिया

 गया.है  ;

 यदि
 तो  वह  क्या

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  wie  दिल्ली  में  एक  नगरीय

 बेसिक  स्कूल  की  स्थापना  की  योजना
 को  अभी  अंतिम

 रूप
 नहीं  दिया

 गया  है  पर  दिल्ली  प्रशासन

 का  पहले  कक्षा  १  से  कक्षा  ५  तक  का  स्कूल  खोलने  का  प्रस्ताव है  जिसमें  निम्नलिखित  शिल्पों की

 शिक्षा  की  जाएगी  :

 (१)  लकड़ी का  कागज  श्र  गत्ते  का  काम  ;

 (२)  चमड़े  का  काम ;

 (३)  मिट्टी  का  काम ;

 (४)  कागज  की  लुग्दी  से  खिलौने  बनाने  का  काम  ;

 (५)  बागवानी  ;

 उस  स्कूल  को  कालान्तर  में  हायर  सेकण्डरी  स्तर  का  बना  देने  का  विचार  है  ।

 सोहागा  के  a

 श्री  रास  कृष्ण  गुप्त
 1३६२६.

 {  शमी  चुनी  लाल

 क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  १८  १९६१  के  तारांकित wet  संख्या  १५८१  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  लद्दाख  प्रौढ़  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  पाए  गए  सोहागा  के  निक्षेपों  को

 उचित  रूप  से  निकालने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 1  खान  कौर  इंधन  मंत्री  (  सरदार  स्वर्ण  fag  )  :  लद्दाख  के

 सोहागा  के  निक्षेपों  को  उचित  रूप  से  निकालने  के  eq  पर  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  ध्यान  दे  रही

 है  ।

 चण्डीगढ़  में  सेनिक  हवाई  पट्टा

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1३६२७
 ait  चुनी लाल  :

 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 श्री  fag  सरहदी
 :

 प्रतिरक्षा मंत्री  १८  १९६१  के  करता  रोहित  प्रदान  संख्या  aS  के  उत्तर  के  संबंध

 ह
 बताने  की  कृपा  करेंग  कि  चण्डीगढ़  में  सैनिक  हवाई  as  की

 स्थापना  में  क्या  ७  प्रगति  हुई

 2
 ?

 उपमंत्री  चण्डीगढ़ में
 विमान  सेना  का  नियमित  श्रट्डा

 बन  गया  है  ।
 प्रावव्यक  निर्माण  कार्य  सेवायों  के  eae  के  लिए  कार्यवाही  जारी  है

 |

 मल  अंग्रेजो  में
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 महाराष्ट्र में  हिन्दी  प्रचार

 1३६२८.  श्री  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  महाराष्ट्र  राज्य  को  राज्य  में  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिए  वर्ष

 PEKO-E2  में  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  गई  है  ;  कौर

 इस  प्रयोजन  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कितनी  afer  श्रावण्टित

 की
 गई

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  PEKO—-KL  में  निम्नलिखित  अतिदान

 मंजर किए  गए  थे  :

 (१)  राज्य  के  हाई  कौर  हायर  सेकण्डरी  स्कूलों  में  हिन्दी  अध्यापकों की  नियुक्ति  के  लिए

 CY co  रुपए  ;

 (२)  चार  हिन्दी  भ्र ध्या पक  प्रशिक्षण  केन्द्र  चालू  करने  के  लिए  ३६,४८०  रुपए  |

 इसके  afar  राज्य  क्षेत्र  की  प्रचारਂ  योजना  के  लिए  भी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई

 थी  ।  वास्तविक  राशि  ज्ञात  नहीं  है  क्योंकि  चालू  प्रक्रिया  के  श्रन्तगंत  योजनावार  आंकड़े  नहीं रखे

 जाते  हैं  ।

 केन्द्रीय  सहायता  का  भ्रावण्टन  वार्षिक
 योजनाश्रों  के  आ्राधार  पर  किया  जाता

 १९६१-६२  के  लिए  भाग
 में

 उल्लिखित  (१)  we  (२)  योजनायें  के  लिए  saver

 राज्य  सरकार  द्वारा  ब्यौरा  पेदा  किए  जाने  के  किए  जायेंगे  ।  १९६१-६२  की  योजना  में

 हिन्दी  प्रचार  के  लिए  राज्य  के  क्षेत्र  में  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 अथक  उद्योग

 1३६२८.  श्री  पांगरकर  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 राजस्थान में  वह  १६६०-६१  में  अ्रश्नक  उद्योग  का  विकास  करने  के  लिए  क्या  निर्दिष्ट

 कदम  उठाए गए  हैं  ;
 कौर

 उपरोक्त  अवधि  में  इस
 प्रयोजन

 के  लिए  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है  ?

 fart
 te  तेल  मंत्री

 के०
 दे०  मालवीय )

 :  कोई  नहीं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  के  के  बच्चों  को  रियायतें

 ३६३०.  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  के  शझ्रध्यापकों  के  बच्चों  को  उनकी  faratt  के  संबंध  में  कुछ

 रियायतें दी  गई  हैं

 यदि  तो
 क्या  इन  रियायतों में  उन्हें  अध्यापकों के  पद  पर  नियुक्त करने  के  लिये

 प्राथमिकता
 देना  भी

 शामिल
 है

 ं
 थ

 मूल  म
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 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  पर  विचार  करेगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का  ला०  :  हां

 नही ं।

 यह  सुझाव  विचाराधीन नहीं  है

 उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  जिलों  का  विकास

 २६३२१.  श्री  ख़ुशवन्त  राय  :
 क्या  गुह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  तीन  नवसंगठित  जिलों  के  विकास  के  लिये  कितना  रुपया  तृतीय

 वर्षीय-योज॑ना  में  रखा  गया  है  ;

 इनमें  से  कितना  केन्द्रीय  सरकार  देगी  ate  कितना  राज्य  सरकार  ;  AK

 यह  रुपया  मद वार  किन-किन  कामों  में  कितना-कितना  खड़े  होगा ?

 ग
 ्  ह-कायें  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  :  २८  करोड़  रुपये  ।

 इस  उद् व्यय  से  निम्न  प्रकार  के  अनुपातों  में  प्राचीन  सहायता  दी  जाएगी

 (१)  इस  क्षेत्र  के विकास  पर  राज्य  सरकार  द्वारा  सामान्यत  :  खर्च  की  जाने  वाली  प्रत्याशित

 आठ  करोड़  रुपये  की  राशि  का  उद व्यय  Yo.  प्रतिशत  ऋण

 (२)  ta  बीस  करोड़  रुपये  OX  प्रतिशत  WITT

 २४  प्रतिशत  ऋण

 PERL—-KR  के  लिए  स्वीकृत  आवंटन  (
 allocation

 )  का  एक  विवरण  पत्र

 संलग्न है
 ।

 में  रखा  गया
 |  संया

 एल०
 eto  ३२४१/६१]  ग्रा गामी  वर्षों  के

 संबंध  में  निर्णय  प्रत्येक  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  किए  जायेंगे  ।

 भ्रादिवासी तथा  हरिजन  कल्याण

 1३६३२.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 उड़ीसा  को  दूसरी  योजना  अवधि  में  झ्रादिवासियों  तथा  हरिजनों  के  कल्याण

 के  लिए  दिए  गए  केन्द्रीय  अनुदानों  में  से किन  किन  गैर  सरकारी  संगठनों  को  धन  प्राप्त  हुमा  है  ;

 ऐसे  प्रत्येक  संगठन  को  PEYE—Fa  भ्र

 १९६०-६१  में  कितनी  राशि  दी  गई  थी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  मैं  राज्य
 मंत्री  कौर

 आवश्यक  जानकारी
 प्रदान  करने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  टी ०  ३२४२/६१]

 पूर्वी  क्षेत्रीय  परिषद्

 1३६३३.
 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 :
 क्या

 गृह-कार्य  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 मू  TAT  में

 Outlay.
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 क्या  पूर्वी  श्वैत्य  परिषद  ने  रूरकेलाःमें एक  प्रादेशिक  मेडिकल
 कालेज  की  स्थापना

 के  wea  पर  विचार  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव के  संबंघ  में  अग्रेतर  कार्यवाही के
 संबंघ

 में
 श्रमी  तक  क्या

 प्रगति हुई  है  ?

 गह-कायम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार  )  शरर  लोक
 सभा  में  ४

 १९६१ को  प्रश्न  संख्या ३१७६  के  उत्तर  में  कहा  गया  था
 कि  जनशक्ति  समिति

 ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  उड़ीसा में  एक  प्रादेशिक  मेडिकल  कालेज  स्थापित  किया  जाना  चाहिये
 ।

 परिषद  द्वारा  इस  संबंध में  किए  गये  निर्णय
 के

 समिति  की
 सिफारिश  भारत  सरकार

 के

 पास  भेज  दी  गई  थी  ।  मामले की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 meq  प्रदेश  में  सोना

 1३६३४.  श्री  Wo  कृष्णराव  :
 FAT

 खात  आर  इंजन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  में  कुछ  सोने  के  निक्षेप पाए  गए  हैं  ;

 यदि  तो  ait तक  कितनी  मात्रा का  पता  लगा  है

 कया  उन  क्षेत्रों  के  विस्तृत  सर्वेक्षण  की  कोई  योजना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 की  गई
 है

 ;  शौर

 यदि  तो  उस  प्रो जना की की  लागत  क्या  है  ?

 खान  ake  इंधन  मंत्रो  स्वर  श्रीमन ।  ्।

 जिस  क्षेत्र में  खोज  की  गई  है  उसका  ब्यौरा  निम्न  प्रकार है  :

 चित्तूर  जिले  में  बिसना थम थि  क्षेत्र में  १:१४,८०४  पैमाने पर  ४१  '  ४४  वर्क  किलोमीटर का

 मानचित्रण
 कौर  वअ्नन्तपुर

 जिले
 में

 रामगिरी  क्षेत्र  में  १:७६२०  पैमाने
 पर  ११.७  at

 किलोमीटर का  मानचित्रण  ।

 बिसनाथ  क्षेत्र का  कार  भारत के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  are  पूरा  किया  जा  चुका  है

 भ्र ौर बह  क्षेत्र  ऐसा  नहीं  पाया गया  है  जिसमें  सोना  निकलने  की  हो  ।

 भारतीय  खानि
 विभाग  RRR  से  रामगिरी  की  सोने  की  पट्टी  का  विस्तृत  श्रनुसंघान

 कर  रहा है  वह  काय  तीसरी  योजना  wafers  जारी  रखा  जा  रहा  है  |

 (7)  विभिन्न  राज्यों  में  wade  सर्वेक्षण  करने  के  लिय  ate  पृथक  वित्तीय  उपबन्ध

 नहीं  किया  जाता  है  जो  व्यय  होता  है  वह  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  /  भारतीय खानि  विभाग  की

 समस्त  देश  के  लिए  मंजूर  किए  गए  अनुदानों  में  से  दिया  जाता  है  ।

 कोयम्बटूर  जिले में  लौह  wer

 1३६३५.  श्री  नंजप्प  :  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()  क्या  मद्रास  राज्य के  कोयम्बटूर  जिले  में  याद कंजी  मलाई  में  लौह  वयस्क  निक्षेप

 पाए गए  हैं  ;
 िल्”ल्ल्ल्एयएतए  काए  त्तल्एय।”एल्तल्ए”एएएकलबययकलकबणणतयए।।”एयल्एकएलतयएयए।ण्तयणयणाणा

 मूल  sist  में
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 उपलब्ध  लौह  वयस्क  निक्षेपों
 की  मात्रा श्र  किस्म  के  संबंध  में  कोई  भूतत्वीय

 सर्वोक्षण  अथवा  परीक्षण किय  गय  हैं  ;  शर

 यदि  तो  उन  परीक्षणों के  क्या  परिणाम  निकले ?

 खान
 इंधन

 मंत्री  स्वर्ण  fag)  :
 सरकार  को  ऐसी  कोई  सुचना

 नहीं
 है  ।

 अर  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 आ्न्थ्र  प्रदेश  उच्च  न्यायालय  में  श्रवदिष्ट  कार्य

 1३६३६.  श्री  न  मधुसूदन  राव  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 श्रांघ्र  प्रदेश  न्यायालय में  इस  समय  कितने  मामले  निर्णय के  लिये  लम्बित  हैं  ;

 कौर

 उन  मामलों के  निपटारे के  लिये  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे है ं?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 (att

 :  श्र
 सूचना  प्राप्त की

 जा  रही है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी |

 agra  जाति  तथा  श्रतुसुचित  अदिस  जाति  श्रावित

 1३६३७.  श्री  सीरिया  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित ख़ादिम  जाति  झ्रायुक्त  द्वारा  PENG—VE

 के  प्रतिवेदन में  की  गई
 विभिन्न  सिफारि |  पर  की  गई  कार्यवाही का

 ज्ञापन

 सभा  पटल  पर  रखा  गया है  ;

 यदि  तो  कब  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  से  अनुसूचित  जाति  तथा

 अनुसूचित  श्रादिम  जाति  आयुक्त  द्वारा  QEYG—-KE  के  प्रतिवेदन
 में  की  गई

 सिफारिशों
 पर

 की  गई  कार्यवाही  का  विवरण  २४  2EEL HT को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ।  PEXE—Ko

 के  प्रतिवेदन  में की  गई  सिफारिशों पर  की  गई  कार्यवाही  का  विवरण  झ्रायुक्त  के
 के

 प्रतिवेदन के  संसेद के  समक्ष  रखे  जाने  के  समय  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा |

 झनुतुचित  जाति  अनुसूचित  श्रादिम  जाति  आयुक्त

 1३६३८.  श्री  सीरिया  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्रनुसुचित जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  आ्रायुक्त  ने
 झपना  वर्ष  PEK O—KZ

 का  प्रतिवेदन पेशा  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  कब ;  ak

 क्या  कारण हैं  ? यदि  नहीं  इसके
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 )  रै

 ७७

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  ।

 आयुक्त के  वार्षिक  प्रतिवेदन के  राष्ट्रपति को  पेश  किय  जाने  की  तारीख  प्रति  वर्ष

 ३०  सितम्बर  होती है  ।

 रुकेगा  इस्पात  सत्र

 1३६३६  श्री  राम  कुष्ठ  गुप्त  :  कया  खान  ale  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 सरकार ने  रूरकेला के  कार्य  के  मुल्यांकन के  लिये  नियुक्त  फ्रांसीसी  विशेषज्ञों

 प्रतिवेदन पर  विचार  कर  लिया है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम निकला  ?

 खान  इं  धन  मंत्री  स्वर्ण
 और

 (  सरकार ने

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड के  उत्पादन  प्रायोजन  एवं  औद्योगिक  इंजीनियरिंग  जिनकी

 वे  स्वतंत्र  रूप से  स्थापना  करना  चाहते हैं  ,  से  संबंधित  सिफारिशों को  स्वीकार  करने का  निर्णय

 नोट  कर  लिया  है  ।

 दिल्ली में  तबकों में  सकल

 ६४०.  श्री  प्रकाशा वीर  कया  भिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ्  दिल्ली के  उन  स्कूलों के  जो  teal में  चलाये  जा  रहे  भवन  बनाने में

 कया  प्रगति हुई  है

 कितने  स्कूलों  के  लिये  भवन  बना  दिये गय  हैं  ;  कौर

 शेष  स्कूलों के  लिये  कब  तक  भवन  बनाये जाने  की  संभावना है  ?

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली )  कौर  दिल्ली  प्रशासन  ने  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  ६५  सकल  भवनों  का  निर्माण  कराया  जिनमें  से  43.0

 भवन  उन  स्कूलों के  लिय  थे  जो  तम्बभ्मों में  चलाये  जा  रहे  थे  ।  इस  समय  दिल्ली  प्रशासन के  ३४  सकल

 ऐसे  हें  जो  wat  भी  तंबूरों  में  चल  रहे  इनमें  से  १३  इसी  वर्ष  खोले  गये  हैं  ।

 (  इन  ३४  स्कूलों  में  से  के  लिये  भवन  निर्माण  किये  जा  रहे  कौर ६  के  लिये  गैर

 सरकारी  भवन  प्राप्त  किये  जा  रहे हैं  mane कि  शेष  स्कूलों  के  लिये  भवन  निर्माण का  कायें

 इस  वर्ष  आरम्भ  कर  दिया  जायेगा  यदि  इनके  लिये  उपयुक्त  भूमि  मिल  गई  ।

 भाई  एम०  एस०

 1३६४१  श्री  वी०  चल  फार्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  भ्र धि कारियों  जिन्हें  पिछले  युद्धकाल में

 भाई  एम०  एस०  चिकित्सा  में  एमरजेंसी  कमीशन  दिया  गया  स्थायी

 कमीशन  दिये  जाने  पर  PEAy  श्रौरझागामी  वर्षो  में  चिकित्सा  अधिकारियों  की  कमी  के  कारण

 अपनी  दो  वर्षों  की  वरिष्ठता  छोड़नी  पड़ी  थी  ;
 ip  एग  णणणणणथणणणयतथ्नाटणणणण  SS

 मूल ८५  म्रंग्रेजी  में  ।

 1221  (Ai)
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 क्या  यह  भो  सच  है  कि  समरू  अन्य  सदस्य  बल  सेवाओं  में  भारतीय  सेना  में  प्रे
 वेतन  को  waters  सेवा  उन  हो  समान  प  स्त्रियों  में  स्थायी  कौन  दिये  जाते  समय  कमीशन

 की  वश्ष्ठिय य  में  पूरा  शित  जाती  थी  ;  शौर

 यदि
 तो  एहल  श्रमिक यों  को  उन  ही  उसी ।  वरिष्ठ  1  दिलाते के  लिए  क्या

 कदम  sori  का  विचार  त्रिया  जा  हा  है  |

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  (  भरी
 :  ae

 वरिष्ठ  पदों
 पर  नियुक्तियां

 करने  के  लिये  wo  एम०  सी०  मेडिकल कोर  )  के  पर्याप्त  वरिष्ठता वाले  अधि

 कारियों की  उपलब्धता के  संबंध  में  भविष्य में  गंभीर  परिस्थिति  उत्पन्न  होगे  से  रोकने  भ्र ौर  संवर्ग

 के
 समायोज॑न

 के  लिए  QeNy  में  ग्रामीण  मेडिकल  कोर  के  समस्त  अस्थायी  कुछ  एमरजेंसी

 कमीशन  भाई  एम०  एस०  चिकित्सा  के  अधिकारियों  को  सम्मिलित

 को  स्थायी  कमीशन  देने  की  site से  एक  विशेष  प्रवीण  बो  के  सामने  पेश  करन  का  निर्णय  किया  गया

 था ।  वे  सामान्य  नियमों  के  भ्रन्तर्गत  स्थायी  कमीशन  के  लिये  योग्य  नहीं  थे  कौर  पहले  स्थायी  कमीशन

 के  प्रवरण के  संबंध में  श्रीफल  रहे  ये  ।  यही  नहीं  पहले  के  स्थायी  कमीशन  प्राप्त  एमरजेंसी  कमीशन

 के  अ्रधिकारियों  की  तुलना  में  उन्हें  प्रतीक  समय  तक  ऊंचा  वेतन  मिल  चुका  था  क्योंकि  पहले  एमरजेंसी

 कमीशन  के  भ्र धिक रियों के  लिए  उदार  नियम  थे
 ।

 यह  दो  वर्षों की  कटौती  इस  दृष्टि से

 की  गई  थी  कि  वरिष्ठता  कौर  वेतन  संबंध  में  उनकी  स्थिति  पहले  प्रवरण  किए  जा  चुके  भ्र धि कारियों

 के  समान  हो  जाये  जो  सामान्य  नियमों के  भ्रन्तर्गत  स्थायी  कमी  शन  प्राप्त  करने  के  लिए  सब  प्रकार

 से  योग्य हैं  ।  उन्हें  उनकी  बराबरी में  लाना  अन्याय  समझ -  गया  |  बाद  में  भी  इसी  सिद्धांत  का  पालन

 किया  गया  है  ।  चिकित्सा  at  गैर-चिकित्सा  अधिकारियों  की  सेवा  शर्तें  भिन्न  भिन्न  हैं  इसलिये

 दोनों  की  श्रेणियों  की  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  ।  फिर  भी  स्थायी  कमीशन  प्राप्त  Tefafaranr

 एमरजेंसी  कमीशन के  अधिकारियों की  वरिष्ठता  के  लिये  पूरे  वेतन  की  पिछली  कमीशन  सेवा  गिनी

 जाती थी  परन्तु  उन्हें २१  वर्ष की  अवस्था  के  पूर्व  की  गई  ९  महीने  की  यदि  कोई  छोड़नी

 पड़ती  ॥

 नहीं  श्रीमान्  ।  परन्तु  केवल  बतन  में  वृद्धि  के  प्रयोजन  के  लिए  समस्त  पूरे  वेतन  की ह

 कमीशन  सेवा  को  मान्यता  देने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 पठानकोट  के  सेनिक  स्टोरों  फे  लिए  मिलावट  वाली

 दाराब

 1३६४२.  श्री  दी०  Wo  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  सेना  सुरक्षा  सेवा  ने  पठानकोट  के  सैनिक  स्टोरों  के  लिए

 मिलावट वाली  शराब  भेजने  का  कोई  मामला  पकड़ा  है  ;  श्र

 (a)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  की  गई  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 जि ति रक्षा  उपमंत्री  :  (#)  श्रीमती  ।  ऐसा  कोई  मामला  हमारी

 जानकारी  में  नहीं  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ध

 मूल  अंग्रेजी  म
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 पदार्थों  सहित  गिरफ्तार  व्यक्ति

 के  विरुद्ध  मामला

 US  थ्री  रामकृष्ण गुप्त  :
 1३६४३.

 ग  श्री  दी०  do  शर्मा

 क्या  गृह-कायें मंत्री  २१  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १६७२  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या €  PERN  को  विस्फोटक पदार्थों  सहित  गिरफ्तार व्यक्ति के  विरुद्ध  मामले

 की  जांच  कर  ली  गई  है  ;  कौर

 यदि
 तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 ?

 ॥...  ह
 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 शौर  (xz \ सर  सि  /+  अपराधी को  दो  ay

 के  कठोर  कारावास  की  सजा  दे  दी  गई  है  ।

 भाषाई  ्रत्पसंरयक

 1३६४४.  श्री  रामकृष्ण गुप्त  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  १  PER  के  अतारांकित

 संख्या  ४२०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परिचय  बिहार  के  मुख्य  मंत्रियों  तथा  उड़ीसा
 के  राज्यपाल

 की

 एक  बैठक  हुई  थी  जिसमें  इन  चारों  राज्यों  में  भाषाई  अल्पसंख्यकों के  साथ  व्यवहार के  बारे  में

 अन्तर्राज्यीय  समझौते  के  बारे  में  बातचीत  हुई

 यदि  तो  बातचीत  का  सारांश  क्या

 बातचीत  के  परिणाम  क्या  निकले  ?

 (  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  att  नहीं  ।

 पर  (77)  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंजाब  में  कोयले  की  कमी

 _  भीं  रामकृष्ण गुप्त  :
 1२६४५.

 ै  श्री  हरजीत  सिह  सरहदी
 :

 कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 पंजाब  में  छोटे  कोयले  की  बहुत  कमी  गई  है  जिसके

 स्वरूप इंट  भट्टा  उद्योग एकदम  ठप्प  हो  गया  कौर

 यदि  तो  पंजाब  में  छोटे  कोयले  के  संभरण  के  लिए  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  झ्रथवा

 करने  विचार है  ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिह
 \  « f=e\
 )  :  सरकार को

 ्  क  पंजाब  में  इंट  पकाने

 के  कोयले  की  कमी

 के  समाचार  निले  हैं
 ।

 मूल  aia  में
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 राज्य
 में  कोयले  समेत  )

 कोयले  के  सम्भरण  को  बढ़ाने  के  लिये  निम्नलिखित

 कार्यवाही  की  गई  है

 १.  गत  जुलाई  से  लगभग  २००  वैगन  प्रति  दिन  मुगलसराय से  ऊपर  की दौर  कोयले

 के  लदान  के  लिए  रेल  परिवहन  क्षमता  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 २.  राज्य  सरकार
 के  परामर्श  से  इंट

 पकाने
 के  घरेलू  कोयले  तथा  छोटे  पैमाने  के

 उद्योग  के  कोयले  का  ब्लाक  रेक्स  तथा  हाफ  रेक्स  में  प्रायोजित  लदान  करने  की

 व्यवस्था की  गई  है  ।

 ३.  च् छड्ेरटा  तथा  भटिंडा  में  कोयले  का  भांडार  बनाया  गया  है  कौर  इन

 स्थानों  पर  कोयला  भेजना  शुरू  कर  दिया  गया  है  |

 इन  कार्यवाहियों  के  कारण  पंजाब  में  कोयले  का  उत्तम  संभरण  हो  रहा  है
 ।  उदाहरणतः

 जुलाई में  १५६३  वैगन  इंच  पकाने  का  कोयला  पंजाब  में  प्राया  जबकि  जून  में  केवल  १०४२

 वैगन  राया  था
 ।

 अगस्त  महीने  के  लिए  १६७५  वैगन ईंट
 पकाने

 के  कोयले का  इकट्ठा  श्रावंटन कर
 कर

 दिया गया  है  |

 पाकिस्तान  से  धर्म  नगर  खजान  के  पोतदार  का

 निकाला  जाना

 1३६४६.  शी  रामकृष्ण  गुप्त  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  २१  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १६६४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गबन  के  मामले  में  सम्बद्ध  तथा  पाकिस्तान  से  गिरफ्तार  त्रिपुरा  धर्मनगर  खजाने  के

 पोतदार  को  भारत  में  वापस  लाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  शौर

 इसके  परिणाम  क्या  निकले  हैं
 ?

 ate  पूर्वी  पाकिस्तान
 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार  )

 अधिकारियों से  ait  पत्र  व्यवहार  हो  रहा  है  |

 दिल्ली  में  राजघाट  के  निकट  भाग

 1३६४७.  को  राम  गुप्त  :  क्या  गृह-काटे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  २०  १६६१  को  राजघाट के  निकट
 लगी

 वर्ग  के
 कारणों

 की

 जांच कर  ली  है  ?

 यदि  तो  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दिल्ली  के  नगर  निगम  ने  जांच

 की at

 जांच  से  पता  लगा  कि  अराग  केवल  दुर्घटना  से  लगी  थी  ।

 wast  में
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 प्रबन्ध  संस्थायें

 1३६४८.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :  कया  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  प्रौर  अहमदाबाद  में  स्थापित  प्रबन्ध  संस्थानों  के  समान  प्रबन्ध  संस्थायें

 स्थापित  करने  के  लिए  तीसरी  योजना  में  कोई  योजना  रखी  गई  है  ;  और

 यदि  तो  उस  के  ब्यौरे  कया  हैं
 ?

 अनुसंधान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (  श्री  हुमायूँ  कबीर  )  :  तीसरी

 योजनावधि  में  कलकत्ता  झर  अहमदाबाद  में  केवल  दो  प्रबन्ध  संस्थायें  स्थापित  करने  का  विचार

 है  |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बिदेशी  तेल  स्मारकों  का  भारतीयकरण

 1३६४९.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  FAT  खान  इंधन  मंत्री  १०  १९६१

 के  तारांकित प्रदान  संख्या  १४१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  में  किसी  विदेशी  तेल  समवाय  ने  भ्रपने  यहां  पूरी  तरह  भारतीय  तमंचा  रियों

 को  रखना  स्वीकार  कर  लिया  है

 यदि  तो  ऐसे  समवाय  कौन  कौन से  हैं  ;  कौर

 योजना  के  ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 खान  और  ईधन  मंत्री  स्वर्ण  :  से  (77)  भारतीयकरण  करने

 की  सरकारी  नीति  के  विदेशी  स्वामित्व  नियंत्रित  तेल  समवाय  धीरे  धीरे  aaa  विदेशीਂ

 चाबियों  की  संख्या  कम  कर  रही  है  तथा  उच्च  पदों  में  भारतीय  तमंचा  रियों  की  संख्या  बढ़ा  रह

 है  ।  अ्रतारांकितु  प्रश्न  संख्या  २२६१  के  उत्तर  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  ७-£-१६६०  को

 विदेशी  तेल  समवायों  समेत  सभी  विदेशी  समवायों  में  भारतीय  कर्मचारियों  को  नियुक्त  करने  के  लिए

 निश्चित  खुलासा  सिद्धान्तों  को  बताने  वाला  ब्यौरेवार  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जा  चुका

 है  ।

 भारत  तथा  पाकिस्तान  केंच  तस्कर  व्यापार

 1३६५०.  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  पा  किताब  कौ  रेशम  कप्तान
 से  भारत  को  काली  fat  शर  लौंग

 का  तस्वीर  व्यापार  बढ़  गया  है  ;

 यदि  तो  इसको  रोकने  के  लिए  कया  कार्यवाही की  गई  है  ;  कौर

 मई  से  १९६१  तक  तस्कर  व्यापार  के  कितने  मामलों  का  पता  लगा

 है

 मंत्री  (  झरी  मोरारजी  देसाई  )  :
 पकड़ी  गई  वस्तुयें  के  आंकड़ों  से  पता  लगा  है

 कि  भारत  से  पाकिस्तान  को  रेशम  तथा  पाकिस्तान  से  भारत  को  काली  fast  तथा  लौंग  का  तस्कर

 व्यापार  कुछ  बढ़  गया  है  ।

 wast  में
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 जब  इस  प्रकार  के  मामलों  का  पता  लगता  है  तो  जब्त  कर  लिया  जाता

 है  अपराधियों  पर  भारी  जुर्माना  किया  जाता  हैं  |  जुख  मामल  ले  5  लत  में  & TtayT & mrafaat  पर

 मुकदमा चलाया  जाता  है  ।  सीमा  पर  निवारक  कोतवाली  बढ़ा  दी  गई  है

 रेशम के  बारे  में  २१

 काली  fra  के  बारे  में  €

 लौंग के  बारे  में  पडे

 दिक्षा  प्रशासक

 1३६५१.  श्री  कौडियाल :  क्या शिक्षा मंत्री  यह  ब बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  में
 प्रशिक्षित  शिक्षा  प्रशासकों  की

 कमो  दूर  करने के  लिए

 कार्यवाही की  है  ;

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  हा०  ला०  श्रीमाली )  हां
 ।

 भारत  में  क्षेत्रीय केन्द्र  की  सहायता  बनाने  की  योजना  पर  विचार

 किया  जा  रहा  है  जिसमें शिक्षा  तथा  अधिकारियों  को  प्रशिक्षित  किया

 जायेगा ।

 कई  प्रशिक्षण  कालिजों  में  शिक्षा  प्रशासन  का  विषय  निर्धारित  कर  दिया है  ।  सेवा  के

 प्रशिक्षण  के  लिए  गोष्ठियों  का  संगठन  भी  किया  गया है  ।

 कोयला  परिषद

 1३६४२  श्री  त०  ०  विट्ठल राव  :  क्या  खान  इंधन  मंत्र  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोयला  परिषद्  द्वारा  कनिष्ठ  प्रविधिक  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  निगम

 द्वारा  १०
 नये  स्कूल  स्थापित  करने  की  REE  में  की  गई  सिफारिश  पर  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास  निगम  में  विचार  कर  लिया  गया  है

 यदि  तो  क्या  निर्णय  लिया  शौर

 PER L-KR  में  कितने  नये  स्कूल  खोले  जायेंगे  ?

 खान  इंधन  मंत्री  (  सरदार  स्वर्ण  सिंह  )
 से

 कनिष्ठ  प्राविधिक

 कमेंचारियो  के  प्रशिक्षण  के  लिए  निगम  wae  तालचेर  तथा  भुरकुंडा

 में  पांच  खनन  प्रशिक्षण  स्कूल  चला  रहा  है  ।  इन  पांचों  स्कूलों  में  पहले  से  दुगने  विद्यार्थी  प्रविष्ट

 होते  fate इनमें  तीसरी  योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  के  लिए  निगम  श्रावश्यकताश्ं के  लिए

 पर्याप्त  कनिष्ठ  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।  इस  समय  निगम  का  विचार  इन

 स्कूलों  की  संख्या  बढ़ाने  का  नहीं  है  ।  तीसरी  योजना  के  दूसरे  वर्ष  के  ara  तक  स्थिति  पर  पुन

 विचार  होगा

 real  भ्रंग्रेजी  में म
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 ग़रीबों  atc  खेत्री में  तांबे  का  खनन

 1३६५३.  श्री  त०  न  fazo4  राव  :  क्या  खान  AC  इं  धन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दरीबों  तथा  कल खत्री  में  तांबा  वयस्कों  के  खान  के  लिए  योजनाओं  को  afar  रूप

 दे  दिया  गया

 ३१  १९६१  के  ग्रस्त  तक  कितना  म्रतुमानित  उत्पादन

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  अयस्क  के  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  ?

 खात  atc  Pata  मंत्री  (  सरदार  स्वर्ग
 fag):  ate

 हां  ।  दरीबों

 तथा  खेती  में  तांबा  निक्षेपों  की  खोज  का  काम  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  लिमिटेड  को  सौंपा

 गया है  ।  दरीबों  में  भारतीय  खान  ब्यूरो  खनन  खोज  कार्य  कर  रहा  है  तथा  आशा  है  कि  खेत्री  क

 गलाने  का  तथा  रिफाइनरीਂ  शोधक  में  उत्पादन

 हो  जाने  पर  इस  क्षेत्र  में  उत्पादन  होगा ।  वेंटी  के  सम्बन्ध में  निगम ने  अ्रमरीका  की

 वैस्टने  नैप  इंजोनिर्धा  ग  कम्पनीਂ  को  सलाहकार  नियुक्त  किया  है  ।  aren  है  कि  परियोजना

 प्रतिवेदन  PER  के  wert  तक  मिल  जायेगा  wie  जियुदंशिक  )  तांबे  के  उत्पादन  के

 प्रारम्भिक  कार्य  १६६४  के  मध्य  से  area  हो  जायेंगे  ।  दरीबों  तथा  छेत्री  खोंसे  प्रति  वर्ष

 ११,५००  टन  जियुदंशिक  तांबे  के  उत्पादन  का  wae  ।

 नहीं  ।  सलाहकारों  द्वारा  परियोजना  प्रतिवेदन  पर  ब्योरेवार  विचार  कर  लिए

 जाने  के  बाद  लक्ष्य  निर्धारित  fea  जायेंगे  |

 सीमावर्ती  जिसे

 RIA.
 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  गए-काय  मंत्रो  २८  १९६१  के

 तारांकित  प्रशन
 संख्या

 ११६३  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 न्
 (  ी  )  उत्तरी  सीमान्त  क्षेत्र  में  जिन  नये  जिलों  की  स्थापना  की  गई  उनमें  से  प्रत्येक  में

 विशेष  विकास  कार्यक्रम  के  कार्यरत वत  करने  में  ३१  FERQ  तक  क्या  प्रगति  हुई

 उन  जिलों  के  लिये  जो  धन  स्वीकृत  किया  गया  उनमें  से  कितने  रुपये  उक्त  तिथि

 तक  वास्तव  में  व्यय  हो  पाये

 सन्  PERL-KR  के  वर्तमान  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  उनमें  से  प्रत्येक  जिले  के  लिये  किस

 प्रकार  का  विशेष  ज़िक्र  aren  स्वीकार  किया  गया  tax  उसके  विभिन्न  कार्यक्रमों  के  लिये

 कितनी  धरत-राशियां  निश्चित  की  गई  ate

 (7)  उत  कार्क  हो  जागे  अहाते में  इस  वर्ष  कहां  तक  सफ  तता  मिली  है
 ?

 गई-किये  नियोजन  चयन म टाज्य  ati  (  सी  दातार )
 :  ak  चार  विवरण  पत्र

 संगठन हैं
 ।  [  पुस्तकालय में

 ca  गये  ।  देखिये  ger  एज०ट/०--३२४३/६१  ॥]

 कौर
 १९६१-६२

 में  उतर  प्रदेश  के  उत्तराखण्ड  डिवीजन  में  कार्यान्वित  करने

 के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  eats  नई  योजनाकारों  का  एक  विवरण  पत्र  संगीत  है  ।  पंजाब  व

 काइमीर  are  हिमाचल
 प्रदेश

 के  सम्बन्ध  में
 भ  कोई

 निर्णय
 नहीं

 लिया है  ।

 मूल  aia  में
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 छावनी  बोड़

 ३६५५.  श्री  भक्त  धज ददान  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २०  १९६०  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  २०७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चकरौता  कौर  atic

 टाउन  के  छावनी  बोर्डों  को  वर्ष  के  लिये  जो  अनुदान  दिये  गये  थे  उनका  कहां तक

 mie  किस  प्रकार  उपयोग  किया  atk

 प्रत्येक  उक्त  छावनी  ats
 को  PER L—ER  के  लिये  किन-किन  विकास  कार्यों  के  लिये

 कितने-कितने  अनुदान  की  स्वीकृति  दी
 गई  है

 ?

 प्रतिरक्षा  उप-मंत्री  मजीठिया  )  :  तथा  एक  विवरण  संलग्न है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  ७०  |]
 e

 विदेशी  मुद्रा  संम्बन्धी  विनियम

 1३६५६.  थी  पाटेकर :  नया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PEZo-|2  में  विदेशी  मुद्रा
 विनियमों  का  उल्लंघन  करने  के  कारण  कुछ  व्यक्तियों

 पर  अभियोग  लगाया  गया था

 यदि  तो  कितने  व्यक्तियों  पर  अभियोग  लगाया  कौर

 कितने  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  मामले  खत्म  कर  दिये  गये  ?

 मंत्री  (  श्री  मोरारजी  देसाई  )  :  ौर  १  1... |  १९६०  से  ३१

 88hl IF तक  की  अवधि  में  मुद्रा  सम्बन्धी  विनियमों  का  उल्लंघन  करने  के  लिए  अदालतों  में

 Roo  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  शिकायतें  की  गई  हैं  ।

 ह
 |

 केरल  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश

 1३६५७.  श्री  नारायणन्  कुट्टी  मेनन
 :

 कया  यह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  श्र  दिलाया  गया  है  कि  केरल  उच्च  न्यायालय

 में  पर्याप्त  न्यायाधीश नहीं

 यदि  तो  क्या  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की
 संख्या  बढ़ाने  का  कोई  विचार

 कौर

 केरल  उच्च  न्यायालय  में  इस  समय  कितने  मुकदमे  लम्बित  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री (  श्री  दातार  )
 :  नहीं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 १  १९६१  को  १४५७३
 दीवानी  तथा

 ६१६  फौजदारी  मुकदमे  लम्बित  थे  ।

 मूल  waist
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 रुसी  वनस्पति  शास्त्री

 1३६५८.  श्रीमती  इला
 पालचौधरी  :  क्या  वैज्ञानिक  शभ्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  डा०  पैट्रलपिन  के  सभापतित्व  में  रूसी  वनस्पति  शास्त्रियों  के  एक

 दल  ने  भारत  का  दौरा  किया  था

 क्या  उन्होंने  अखबारी  कागज़  तथा  अन्य  वस्तुभ्नों  के  निर्माण  में  कच्ची  सामग्री  के  रूप

 में  काम  में  लाने  के  लिए  भारत में  फर  वृक्ष  उगाने के  बारे  में
 कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 यदि  तो  प्रतिवेदन  के  ब्यौरे
 क्या

 ak

 इन  सिफारिशों  के  बारे  में  कया  कार्यवाही
 की

 गई
 ?

 भतुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  (  डा०  स०  Ato  दास  )  :

 जी  हां
 ।

 प्रो ०  एन०  Uo  एवटोरिन  के  सभापतित्व
 में  ६  रूसी  वनस्पतिशास्त्रियों

 के
 दल  ने  भारत

 का  दौरा  किया  था  sto  पेट्रलपिन उस  दल  में  नहीं  थे  ।

 नही ं।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 इम्फाल  नगर

 1३६५६.  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मनीपुर  के  इम्फाल  नगर  इम्फाल  नगरपालिका  के  अन्दर  बाजार  क्षेत्र  में  भूमि  का

 निरंकुश  रूप  में  निबटारा  करने  के  बारे  में  क्या  सरकार  को  शिकायतें  मिली

 मुख्य  भ्रायुक्त  द्वारा  स्वीकृत  बोर्ड  के  संकल्प  का  उल्लंघन  करके  इम्फाल  नगरपालिका

 बोर्ड  के  परामर्श  के  बिना  व्यक्तियों  को  प्लाट  दे  दिये  गये  ae

 क्या  सरकार  का  विचार  नगरपालिका  तथा  बोड़ें  की  सामान्य  प्रक्रिया  तथा  निबटारे

 के  सामान्य  नियमों  के  ara  निबटारे  के  मामलों  पर  पुनः  बिचार करने  का  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 इम्फाल  में  हाल  में  किये  गये  भूमि

 भ्राबंटन  के  बारे  में  कुछ  श्रम्यावेदन  मिले  हैं
 ।

 ate  शिकायतों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 mie  प्रदेश  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  स्टनोग्राफी के लिए छात्रवृत्तियां के  लिए  छात्रवृत्तियां

 1३६६०.  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्र  की  योजनाओं  के  अधीन  wee  में  अनुसूचित  जाति  के

 ग्राफी  की  छात्रवृत्ति  पाने  वाला  कोई  भी  व्यक्ति  स्टेनोग्राफर  में  रहता  प्राप्त  नहीं  कर

 टैक्नीकल  दिक्षा  के  wee  प्रदेश  द्वारा  ली  गई  टैक्नीकल  परिवारों  के

 परिणामों
 का

 पुनर्विलोकन  क्या  है  तथा  क्या  उसको  केन्द्र  सरकार  को  भेजा  गया

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 क्या  यह  छात्र वृत्ति  उनको  मिलती  रही  है  जो  इस  स्टैनोग्राफिक  छात्रवत्ति के  अघिकारी

 थे

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  राज्य  सरकार  से

 अपेक्षित  जानकारी  मंगाई  गई  है  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 तस्कर  व्यापारी

 श्रीमती  इला पाल  चौधरी

 :

 थी  कदम |» हू ०  मालवीय

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  जनवरी से  ३०  PERL  तक  पाकिस्तानी सीमा  पुलिस  द्वारा  कितने  भारतीय

 तस्कर  व्यापारी  गिरफ्तार किए  गए  तथा/म्रथवा गोली  से  मार  डाले  गये  तथा  कितने  पाकिस्तानी

 तस्कर  व्यापारी  भारतीय  पुलिस  द्वारा  गिरफ्तार  किए  गए  तथा  गोली  से  मार  डाले  गये  प्रौढ़

 £६०  की  इसी  अ्रवधि  के  ग्रां कड़े  क्या  श्र

 उनसे  किस  प्रकार  की  तस्कर  व्यापार  द्वारा  लाई  गई  AEA  Tash  गईं
 ?

 (  कौर  एक  विवरण  सभा मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )

 पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७१]

 acting  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  ate  बनारस  हिन्दू  fara  विद्यालय

 ३६६२.  श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  ate  बनारस  हिन्दू  विदवविद्य  लय

 दोनों  के  नाम  साम्प्रदायिक

 क्या  इन  के  नामों  में  परिवर्तन  करने  का  सरकार  का  विचार  है

 व्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार
 को

 कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  ५ है  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  सोमाली  )  हा ं।

 विषय  विचाराधीन है  ।

 (7)  '  नही ं।

 बीमा  विभाग  शिमला

 1३६६३.  श्री  मुरारका  ः  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 क्या  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा  व्यवसाय  के  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  से  बीमा  विभाग

 शिमला के  पास  बहुत  कम  काम  रह  गया  है

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  विभाग  का

 न  करने का  है  ;  कौर

 मूल  अंग्रेजी में
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 यदि  तो  किस  रूप  में  ?

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी  देसाई  )  :
 जी  नही ं।

 att  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 विशेष  राष्ट्रीय  बचत  प्रमाण  पत्रों  का  जारी  किया  जाना

 1३६६४.  श्री  विभूति  क  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  गंडक  परियोजना के  लिए
 धन

 की  व्यवस्था करने  के  लिए  विशेष

 राष्ट्रीय  बचत प्रमाणपत्र जारी  किए  गए  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  ब्यौरे  कया

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  र  विशेष  प्रमाणपत्र  जारी  नहीं

 किए  गए  हैं  परन्तु  उस  क्षेत्र  में  जो  प्रमाणपत्र  बेचे  गये  उन  पर  परियोजना  शब्द  छाप  दिए

 गए  थे  ।  परन्तु  यह  खरीदार  पर  था  कि  वह  इनको  खरीदें  प्रिया  सादे  खरीदें
 ।

 अमरीकी  गे  र-सरकारी पूंजी  का  वि

 श्री  बहादुर सिह  :

 थी  नेक  राम  नेगी :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  क्रियान्विति  में  अमरीका  के  बैंकरों  तथा  उद्योगपतियों

 ने  कितनी  गैर-सरकारी  पूंजी  लगाई  है  ;

 क्या  भारत  के  वित्त  मंत्री  और  water  के  बैंकरों  ate  उद्योगपतियों  के  बीच  इस

 संबंध  में  पिछले  वर्ष  न्यूयॉर्क  में  कोई  बातचीत  हुई  थी  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  :  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  क्रियान्विति  में

 झ्र मरी की  बैंकरों  तथा  उद्योगपतियों  द्वारा  कितनी  गैर-सरकारी  पूंजी  लगाई  जायेगी  इसका

 भ्रनुमा च्झ  बताना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  भारत  में  गैर-सरकारी  फर्मों  तथा  भ्रम रिकी बैंकरों  तथा

 उद्योगपतियों  को  इस  संबंध  में  बहुत  सी  बातों  पर  विचार  करना  होगा  ।  जैसे  किन  परियोजनाओं

 में  उनका  धन  तीसरी  योजना  में  उन  परियोजनाओं  की  क्या  प्राथमिकता  है  विदेशी  सहयोग

 के  प्रत्येक  मामले  पर  सरकार  की  स्वीकृति  लेनी  होगी  ।

 जी
 नहीं

 ।
 बैंकरों  तथा  उद्योगपतियों  से  मिलने  में  उनका  seer  यह  था  कि

 उनको

 पहली  तथा  दूसरी  योजनाओं
 की

 प्रगति  तथा  तीसरी  योजना  के  उद्देश्य  बतायें  देश  की  श्रमिक

 क्षमता  को  पूरा-पूरा
 हवाला  दें  ।

 मृ  झंप्रेजी
 में
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 मं  त्रियों  की  विदेशी  यात्रा

 _1  श्री  ख़ुशवन्त  राय
 :

 ३६६६.
 sit  क्लीन

 क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे कि

 (#)  लोक-सभा  के  गत  सत्रावसान  के  बाद  ७  P&E 2  तक  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने

 मंत्री  विदेश  गये

 वे  किन-किन  देशों  में  गये  कौर  किस-किस  कार्य  a;  शोर

 प्रत्येक  यात्रा  पर  पदक-पाक  कितना  व्यय  हुमा  ?

 गृह-काय  मंत्रालय मं  राज्य-मंत्री  से  सूचना  एकत्र  की  जा रही

 है  प्रौढ़  यथा  समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 उत्तर  सीमावर्ती  सड़क

 ३६६७.  श्री  राय  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तिब्बत  उत्तर  प्रदेश  सितारों  oe  सड़क
 का  निर्माण उत्तर  प्रदे

 के  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ;

 )  क्या  उक्त  विभाग  के  पास  इन  सड़कों
 के

 निर्माण  के  लिये  ग्रावश्यक
 सारी

 सामग्री  है  ;  4 lr

 यदि  तो  उनको  जुटाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विशेषतया  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 की  प्रोर  से  सहायता  दी  जा  रही  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  कुछ  सीमा-सड़क-विक़ास  आयोग

 की  देख  रेख  राज्य  सरकार  के  लोक-कर्म-विभाग द्वारा  बनाई  जा  रही  हैं  ।

 तथा  (71)  जहां  भी  विशिष्ट  साज़ ला मान  की  झ्रावश्यकता  पड़े  प्रौढ़  मशीनें  कौर

 सामान  सहज  प्राप्य  नहीं  होता  भ्रायोग  द्वारा  सहायता  दी  जती  है  ।

 भारतियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  faa  रूसी  विमान  चालक

 ३६६८.  श्री  राय  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 भारत  द्वारा  रूस  से  प्राप्त  किये  गये  विमानों
 को

 चलाना  सिखानें  के  लिये  कितने  रूसी

 विमान चालक  ध  थ

 वे  भारत  में  कब  से  कब  तक  रहे  ;

 कौर
 उन्होंने  किन-किन  स्थानों  पर  उड़ानें  कीं

 उन  पर  कितना  व्यय  हुमा

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  (  सरदार
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 लिखित  उत्तर  दे७८

 वह  भारत  में
 ४८

 दिन  से  लेकर  १०६  दिनों  तक  की  विभिन्न  अवधियों  के  लिए  रह I

 जोधपुर थ

 aire  दिल्ली  |

 लगभग  25,000  रुपय  |

 दिल्ली  के  परिवीक्षाधीन  बाल  तथा  वयस्क  भऋषपराधी

 1३६६९.
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रयास  के  समाज  कल्याण  निदेशालय  ने  परिवीक्षाधीन बाल  तथा  व्यस्क

 अपराधियों  उन्हें  पुनः  रोजगार  पर  लगाने  के  भौतिक  सहायता  देने के  प्रस्ताव  पर  विचार

 किया है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम रहा  ?

 शिक्षा  मंत्री  ष्ह्  ला०  श्रीमाली )
 :  श्रीमान  ।

 दिल्ली  अपराधी
 परिवीक्षा  १९६०  में  परिवीक्षियों को  सहायता  देने  के  बारे

 में  एक  उपयुक्त  उपबन्ध  रखा  गया  है  |  यह  नियम  निम्न  है

 -परिवीक्षा  की  बाद की  देखभाल  दौर  पुनः  प्रतिष्ठापन

 (१)  परिवीक्षा  अघिकारी  परिवीक्षा  को  समाज  में  स्थान  दिलाने  में  सहायता  देगा

 ताकि  वह  फिर  भ्रपराध  करने  पर  विवश  न  हो  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  परिवीक्षा  अ्रधिकारी  परिवीक्षा

 के  लिए  निम्न  सुविधायें  प्राप्त  करने  की  कोशिश  करेगा

 प्रशिक्षण

 रोजगार  के

 कोई  आवश्यक  वित्तीय  कौर

 सामान्य  व्यक्तियों  श्र  बाल  स्काउट्स  तथा  गर्ल  गाइड्स  जैसे  उपयोगी

 युवक  संघों  तथा  सामुदायिक  परियोजना ग्र ों  से  सम्पर्क  तथा  मेल-जोल  प

 संस्कृत  में  अनुसंधान

 1३६७०.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  शिक्षा  मत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे कि
 :

 संस्कृत  में  अनुसन्धान  करने  के  लिए  छात्रवृत्तियां  देन ेके  लिए  कितने  प्रार्थनापत्र  च्

 थे  ;  कौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  श्रीमाली )
 :  श्रीमान |

 ये
 विचाराधीन

 हैं  ।  प्रार्थनापत्रों
 कीਂ  प्राप्ति  कीਂ  अन्तिम  तारीख  ३१  १९६१  थी  ।

 मल  ग्र ग्रेजी  में



 ३७८४  लिखित  उत्तर  ७  PERL

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  योजना

 ३६७१८  श्री
 |: ह

 ला०  द्विवेदी  :  कया  गृह-कार्य  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सचिव  लय  sah  सेवा  योजना  में  काम  करने  वाले  कर्मचा  रियों

 को  पदालीहीन  पदों  पर  नियुक्त  करने  पर  वह  वेतन  नहीं  दिया  जाता  जो
 कि

 बाहर  से  चुने  गये

 वारों  को  दिया  जाता  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 गृह  कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  गौर  वर्तमान  आदेशों  के

 अनुसार  केन्द्रीय  सचिवालय  रित  dar  के  सकी  को
 क

 जल  ह  क  क  पर

 भेजा  जाता  है  तो
 व

 अपने  ग्रेड  का  वेतन  उसका  २०  प्रतिशत  या  पदालीहीन  पद

 का  वेतन  जो  भी  उनके  शभ्रनकल  पाने  के  अधिकारी  होते  हैं  ।

 *रिवर्टਂ  किये  गये  सेक् दान  अफ़सर  कौर  हिन्दी  असिस्टेंट

 ७२.  श्री  ०  लाठ  हिंदी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  सभी  मंत्रालयों  को  यह  ज्ञापन  भेजा  है  कि

 किये  गये  सेक्शन  अफसरों  को  पदालीहीन  पदों  के  लिये  प्राथमिकता  दी  जाये  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  विषय  की  हिदायतें  देने  का  विचार  है  कि  पदालीहीन

 पदों  पर  नियुक्ति  करते  समय  रीवां  किये  गये  उन  हिन्दी  असिस्टेंट ों  को  प्राथमिकता  दी  जायें  जिन

 के  वेतन  शादी  मे  भारी  कमी  हो  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  जी  लेकिन यह  अनुदेश  केवल

 उन  रिटें  नग  ली  नकी

 २  वर्ष  या  अधिक  थी  ।

 यह  जरूरी  नहीं  समझा  जाता  क्योंकि  ऐसे  हिन्दी  अ्रसिस्टेंटों  की  संख्या  बहुत  थोड़ी  है

 जो  उपर्युक्त  पदालीहीन  पदों  पर  नियुक्त  नहीं  हुये  हैं  या  जिनको  रेगुलर  लाईन  में  उन्नति
 नहीं  मिली

 aa  उनका  केस  उन  रिवर्ट  हुये  सेक्शन  के  समान  भी  नहीं  हैं  जो
 कि

 पदोन्नति
 की

 सीधी  लाईन  में  पदों  पर  थे  ।

 पुनर्बोमा कम्पनी की स्थापना कम्पनी  की  स्थापना

 दें  श्री  स०  ला०  द्विवेदी :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  बीमा  विशेषज्ञ  श्री  कुक  को  भारत  में  एक  पुनर्बीमा  कम्पनी

 की  स्थापना  करने  के  लिये  यहां  बलाया  गया  है

 यदि  तो  उसने  क्या  सिफारिशों  की  हैं  ;

 सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  है

 वित्त  मंत्री  मोरारजी देसाई  )  :  )
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 ax  श्री  कुक  जीवन  बीमा  निगम
 इंश्योरेंस

 की

 सहायक  कम्पनी-भारतीय  गा  रिटी  कौर  सामान्य  बीमा  कम्पनी  गारंटी  एण्ड  जनरल

 इंश्योरेंस  को  उसके  दैनिक  प्रबन्ध-कार्य  के  सम्बन्ध
 में सलाह  देते  हैं  ।  सरकार  से  किसी  तरह

 की  सिफारिश  करने  का  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 प्रविधिक  अध्यापकों  के  लिये
 प्रशिक्षण  छात्रवृत्तियां

 ३६७४.  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 प्रविधिक  म्रध्यापकों  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  १९६०  से  श्री  तक  RXo—-VX—

 ४००  रपये  की  छात्रवृत्तियां  किन-किन  विषयों  के  लिये  दी  गईं  ;

 छात्रवृत्तियां  पाने  वालों  की  संख्या  क्या

 अनतुतंघान ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :

 वर्ष  १९६०  की  जानकारी  नीचे  दी  जा  रही  है

 विषय  दी  गई  फेलोशिप  ली  गई  फैलोशिप

 ()  (2)  (3)

 १.  सिविल  इंजीनियरी  २  C9

 २.  मेकनीकल  इंजीनियरी  २८  २३

 ३.  बिजली  इंजीनियरी  १७  न

 '४.  टेली-कम्युनिकेशन  इंजीनियरी  x  बिजली
 के  एक

 उम्मीद  ।  फेलोशिप

 बाद में  टेलीौकम्यनिकेशन

 इंजीनियरी  में  बदल  दी

 गई थी

 ५.  मेटलर्जी

 ६.  रसायन  इंजीनियरी

 9.  झ्रार्कीटेक्चर  र

 ee

 कुल  जोड़  १११  प्

 PeRe
 में  अब  तक  इन  सभी  विषयों  में  फैलोशिप  देने  के  लिये  ९३  लोग  चुने गये  हैं  ।  १२  कौर

 उम्मीदवार चुनने  का  इरादा  है  ।



 ३७८६  wad  उत्तर  ७  ?  ERR

 भ्र स्थायी  सरकारी  पद

 RY.
 _  श्री म०  ला०  त्रिवेदी

 Lat
 क्०  ैं  मालवीय

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 ने

 दूसरे  वेतन  झ्रायोग  की  उस  सिफारिश  पर  कमल  शुरू  कर  दिया  है
 जिसके  भ्रनुसार  अस्थायी  पदों  में  से

 ८०
 प्रतिशत  को  स्थायी  बनाया  जाना  है  ;

 केन्द्रीय  सचिवालय  क्लासिकल  सर्विस  योजना  के  प्रथम  ग्रेड  में  कितने  कर्मचारी  हैं  ;  कौर

 उपरोक्त  व्यक्तियों  में  से  कितने  व्यक्ति  दूसरे  वेतन  आयोग  की  सिफारिश  के  अनुसार

 स्थायीਂ  घोषित  किये  जायेंगे
 ?

 गह-कार्यों  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  दूसरे  वेतन  आयोग  की  सिफारिश

 को  ध्यान  में  रख  कर  २४  १९६०  को  इस  विषय  पर  faa  मंत्रालय  द्वारा  जारी  किये

 गये  हैं  ।  इन  अनुदेशों  के  अनुसार  मत्नालय/विभाग  स्थायी  पदों  की  श्रावश्यकताश्रों  की  जांच  स्वतंत्र  ही

 कर  सकते  हैं  ।  शर  वे  ८०  प्रतिशत  पदों  को  जो  कि  लगातार  कम  से  कम  पिछले  तीन

 वर्षों  से  चाल  हैं  सनौर  जिनके  चरागे  भी  स्थायी  रूप  से  रहने  की  श्रावश्यकता  है  वित्त  मंत्रालय  की  aaa

 से  स्थायी  बनाये  जा  सकते  हैं  ।  केन्द्रीय  सचिवालय  क्लासिकल  सेवा  के  ग्रेड  १  की  अधिकृत  स्थायी  स्ट्रेंथ  की

 वार्षिक  जांच  होती  है  प्रत्येक  ag  की  पहली  मई  से  यह  निश्चित  की  जाती  है  ।  सी०  एस० सी  ०

 एस०  के  ग्रेड  १  की  १-५-६०  से  प्राधिकृत  स्थायी  स्ट्रेंथ  निश्चित  करते  समय  उपर्युक्त  श्रनदेशों को

 ध्यान  में  रखा  गया  था  ।  १-५-६१ को  स्ट्रेस  निश्चित  करते  समय  उन  श्रनुदेशोंका पालन

 किया  जायेगा  |

 अपन  डिवीज़न  के  पदों  पर  श्रोफिसियेट  कर  रहे  व्यक्तियों  की  संख्या  २३५१ है

 इनमें से  २३२६  पहले  हीਂ  से  लोनार  डिवीज़न  सचिवालय  क्ले  निकल  सेवा
 के  ग्रेड  २)

 के  पदों  पर  स्थित  हैं  शर  aa  डिवीज़न  सਂ  सचिवालय  कल  निकल  सेवा  का  ग्रेड  १)  के

 पर  बारी  से  स्थायी  होने  के  पात्र  हैं  बाकी  के  २५  प्र स्थायी  aa  डिवीजन  कलक  उस  ग्रेड

 में  स्थायी  होने  के  पात्र  नहीं  हैं  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  क्लासिकल  सेवा  के  ग्रेड  १  की  अधिकृत  स्थायी  स्ट्रेंथ  की  च्  होने

 वाली  जांच  के  फलस्वरूप  जो  पदों  की  संख्या  उपलब्ध  होगी  उस  पर  ही  यह  निसार
 करत  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  क्लिक  सेवा

 ३६७६.  श्री  स०  ला०  त्रिवेदी  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  सचिवालय  क्लासिकल  सेवा  योजना  के  प्रथम  ग्रेड  शर

 द्वितीय  ग्रेड  के  कर्मचा  रियों  के  लिये  सरकार  ने  यह  नीति  निश्चित  की  है  कि  उनकी  तरक्की  कुछ

 तो  वरिष्ठता  के  आधार  पर  होगी  कौर  कुछ  प्रतियोगी  गरीक्षाग्मों  द्वारा  ;

 यदि  तो  उपरोक्त  frei  के  अनुसार  पिछले  बारह  महीनों  में  कितने  लोगों

 को

 तरक्की  देकर  भ्र सि स्टेंट  के  पद  पर  नियुक्त  किया  गया ;
 कौर

 असिस्टेंट ों  की  कार  टी ०  ई०  परीक्षा  कब  तक
 क  होने  की  संभावना

 है
 ?
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 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  यह  संकेत  शायद  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा

 के  अ्रसिस्टेन्ट ग्रेड  की  तरक्की  के  बारे में  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्राजकल  जो  नीति  प्रयोग  में  है  उसके

 अनुसार
 केन्द्रीय  सचिवालय  क्लासिकल  सेवा के  क्लासिकल  ग्रेड  १  में  स्थायी  क्लर्कों  की  tere

 ग्रेड  में  तरक्की  ज्येष्ठता  के  ग्रा धार  पर  होती  है  बचतें  कि  अयोग्यता के  कारण  कोई  अस्वीकृत न  हुमा

 att

 (a)  पिछले  १२  महीनों  में  उपरोक्त  रीति  से  भ्रसिस्टेंटों
 के

 पद  पर  नियुक्त  किये  गये  ग्रेड  १

 के  स्थायी  क्लर्कों  की  संख्या  १८२  है  ।

 इस  समय  अ्रसिस्टेंट  ग्रेड  के  लिये  करार  टी०  ई०  की  परीक्षा  करने  का  कोई  विचार

 नहीं है  ।

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 1३६७७.  श्री  झूलन  सिह  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 \  क्या  यह  सच  है  कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  छात्रावासों  तथा  उप गृहों
 में

 निवास

 के  नियमों  के  भ्रन्तगंत  सामिष  भोजन  करने  की  अनुमति  नहीं

 क्या  ये  नियम  विश्वविद्यालय  के  अहाते  के  छात्रावासों  पर  ही  लागू  होते  हैं  या  उसके

 बाहर  उपायों  तथा  हों  पर  भी  लाग  होते  हैं

 क्या  ये  नियम  बनाते  समय  मांसाहारी  विद्याथियों  की  श्रावश्यकताश्रों  कौर

 भोजन  की  खरादता  का  ध्यान  रखा  गया  कौर

 क्या  भ्रमित  भारतीय  स्तर  के  भ्रमण  किसी  विश्वविद्यालय  में  भोजन  तथा  प्रकृति

 सम्बन्धी  नियम  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली )  से  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 के  छात्रावासों  के  नियम  विश्वविद्यालय  के  संस्थापक  स्वर्गीय  पंडित  मदन  मोहन  मालवीय  ने  बनाये  थे  |

 ये  नियम  विश्वविद्यालय  के  wea  में  स्थित  छात्रावासों  तथा  उसके  बाहर  उपायों  दोनों  पर  लाग  होते
 हैं  ।  इन  नियमों  में  ग्न्य  उपबन्धों  के  अतिरिक्त  एक  यह  उपबन्ध  था  कि  सामिष  भोजन  को  छात्रावास

 के  क्षेत्र  में  या  उपगहों  के  eral  में  न  लाने  दिया  जायेगा  |  संस्थापक  की  भावनाओ  को  ध्यान  में

 रख  विश्वविद्यालय  सामिष  भोजनालयों  को  प्रोत्साहन  नहीं  देता  परन्तु  एसे  भोजनालयों  पर  कोई

 प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  छात्रावासों  में  सदैव  डी  ए  से  भोजनालयों  की  व्यवस्था  की  अनुमति  दी  जाती  है  ।

 केवल  यह  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  सामिष  वासियों  की  भावनाओं  को  ठेस  न  लगे  ।  भ्रमजाल

 विद्यालय  के  लगभग  सभी  छात्रावासों  में  सामिष  भोजनालय हैं  ।

 श्योरान  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  तल  पाथ  जाने  की  संभावनाएं

 |  श्री  दी०  चं०  फार्मा

 श्री  विश्वनाथ  राय
 1३६७८

 |
 सरदार  इकबाल  सिंह

 थ्री  to  मु०  तारिक

 FIT  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १३  ग्रीन  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४८४  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  हिमालय  की  पहाड़ी  तलहटियों  में

 तैल
 की  शोज

 करने  के  काम  में  इस
 बीच

 अद्यतन
 रि  तनी

 प्रगति  हुई  है

 !

 a a  a  A  es eee  ones  enn  ne

 tia  श्रंग्रज़ो में में

 1221  (Ai)
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 खान  कौर  इंधन
 मंत्री

 स्वर्ण  :  शिवालिक  तलहटी  की

 पट्टी  का  भूतत्वीय  मानचित्र  बनाने  का  काम  पूरा  हो  है  ।  दो  बड़ी  उलटी  झुकी  निम्न  संरचना यें

 मिली हैं  :

 (१)  देहरादून  ate  सहारनपुर  जिलों  में  were  कौर

 (२)  नैनीताल  जिले  में  कालागढ़-पौलगढ़  भंजचाप  ।

 अभी  इन  संरचनाओं  पर  गहरे  छद  करने  का  विचार  नहीं है  ।

 बिना  परिपत्र  के  पाकिस्तानियों  कौर  चीनियों  की

 (  श्री  दी०  Wo  दार्मा  :

 |  श्री  म०  ato

 श्री  प्र०  च०

 श्री  श्रागाडी  :

 1३६७६.  श्री  सुगन्धि

 श्री  aware
 |

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 श्री  Ho  स०  तारिक

 |  श्री  रघुनाथ  fag  :

 कया  गृह-कार्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  ate
 से  ३१  PERL  तक  की  प्रबंधन  में  भारत  में  बिना  पारपत्र के  या  जाली

 पारपत्र  वाले  कितने  चीनी  कौर  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  को  गिरफ्तार  किया  wk

 उनके  खिलाफ  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  कौर  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  प्रौर  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 बाल  साहित्य  की  रचना

 1३६८०.  श्री  स०  ato  द्विवेदी  :  क्या  शिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बाल  साहित्य  की  रचना  के  लिये  जो  कार्यक्रम  निश्चित

 किया  गया  है  उसकी  संक्षिप्त  रूपरेखा  कया  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  बाल  साहित्य  की  रचना  का  जो  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  गया  था  वह  पुरा  नहीं  हो  पाया  ?

 क परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  विवरण  सभा  पटल  पर

 रख  दिया  गया  है  ।

 मल  धंग्रज्ी  में



 च्
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 विवरण

 बाल  साहित्य  तैयार  करने  के  कार्यक्रम  की  संक्षिप्त  रूपरेखा  जिसे  तृतीय  पंचवर्षीय

 झा योजना  में  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है

 १.  बाल  पुस्तकों  के  लिए  राष्ट्रीय  प्रतियोगिता

 इसਂ  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  सभी  प्रादेशिक  भाषाओं  में  सिधी  कौर  उर्दू  में  भी  प्रत्येक

 वर्ष  बाल  पुस्तकों  की  एक  पुरस्कार  प्रतियोगिता  आयोजित  की  जाती  है  ।  पुरस्कार  प्रदान  करने

 के  स्कूल  शैक्षणिक  संस्थानों  कौर  बाल  केन्द्रों  को  वितरित  करने  के
 थि

 लिए  प्रत्येक  पुरस्कृत  पुस्तक  की  अधिकतम  2,000  प्रतियों  की  खरीद  की  भी  व्यवस्था  है  ।

 5  रचना लय

 बाल  साहित्य  तैयार  करने  की  प्रणाली  में  लेखकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  देश  के

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्रत्येक  ag  छः  साहित्य  रचना लय  आयोजित  करने  का  विचार  है  ।  प्रत्येक  रचना लय

 केवल  एक  भाषा  में  पुस्तकें  तैयार  करने  से  सम्बन्ध  रखता  है  कौर  इसकी  अवधि  सप्ताह  है
 ।

 x  प्रमुख  भारतीय  भाषियों  में  बच्चों  क  लिए  चित्र-पुस्तके  तयार  करना

 इस  कार्यक्रम  के  भ्रन्तर्गत  सभी  प्रमुख  प्रादेशिक  area  में  बच्चों  के  लिए  सस्ती  चित्र-पुस्तकें

 तैयार  करने  का  सुझाव है  ।  एसा  विचार  है  कि  पुस्तक  इस  प्रकार  से  तैयार  की  जाये  कि  उसका

 चित्रात्मक  भाग  अ्रघिक  मात्रा  में  छापा  जा  सके--  से  १  लाख  प्रतियों  तक--श्रोत  तब  प्रत्येक

 भाषा  की  पुस्तक की  सामग्री  प्लग  प्रति  संख्या  में  छापी  जा  सके  ।  इस  प्रकार  बच्चों  को  ये  पुस्तकें

 सस्ती  उपलब्ध  सकेंगी

 ४.  राष्ट्रीय  भावात्मक  एकता  के  विषय  पर  बच्चों  ake  अध्यापकों  के  लिए  पुस्तकें  तयार

 करना

 इस  काय  क्रम  के  भ्रन्तगंत  राष्ट्रीय  भावात्मक  एकता  के  विषय  पर  बच्चों  कौर  म्रध्यापकों  के  प्रयोग

 के  लिए  हिन्दी  तथा  अन्य  प्रा धुनिक  भारतीय  भाषाओं  में  पुस्तकें  तैयार  की  जायेंगी  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  प्रायोजना  की  अवधि  में  कार्यान्वित  किये  गये  बाल  साहित्य  तैयार

 करने  के  किसी  कार्यक्रम  के  लिए  पुस्तकों  की  संख्या  अथवा  साहित्यिक  सामग्री  का  कोई  लक्ष्य  निर्धारित

 नहीं  किया  गया  था  ।

 पब्लिक  स्कूलों  में  राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल

 ३६८१.  श्री  ०  ato  द्विवेदी  :  व्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पब्लिक  स्कूलों  के  राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल  का  खर्चे  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों

 वहन  किया  जाता

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  यह  खरच  करती  कौर

 यदि  तो  इस  पर  हर  साल  कितना  रुपया  व्यय  होता है  ?
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 शिक्षा  मंत्री  (Sto  का०  ला०
 :  नहीं

 लगभग  €०,०००  रुपये  प्रति  वर्ष  ।

 अध्यापकों  को  राष्ट्रीय  पुरस्कार

 श्री  Ao  alo  द्विवेदी  :  व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अध्यापकों
 को

 राष्ट्रीय  पुरस्कार  देने
 की

 योजना
 के

 श्रन्तगंत  प्रत्येक  राज्य को  Peqo-

 द्र
 के  श्रन्तगंत  किस  प्रकार  के  पुरस्कार  दिये  कौर

 इन  पुरस्कारों  के  लिये  अध्यापकों  का  चुनाव  किस  प्रकार  किया  जता  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  क्या  ला०  ate  राष्ट्रीय  पुरस्कार  के  लिये

 चुने  गए  ७१  भ्रध्यापकों  में  से  प्रत्येक  को  एक  प्रमाणपत्र  प्रौर  ५००  रुपये  का  नकद  अनुदान दिया  गय  |

 इन  पुरस्कारों  को  प्राप्त  करने  के  पात्र  वे  सेवाकालीन  अध्यापक  हैं  जिन्होंने  किसी

 हाई  तथा  उच्च  माध्यमिक  स्कूल  में  कम  से  कम  २०  वर्ष  तक  मान्यता-प्राप्त  शिक्षक  की  हैसियत से

 सेवा की  है  ।  पुरस्कारों  के  लिए  भ्रावेदन-पत्र  राज्य  सरकारों  तथा  संघीय  क्षेत्रों  के  शिक्षा  विभागों  के

 ज़रिये  निर्धारित  फार्म  पर  आमंत्रित  किये  जाते  हैं  ।  प्रारम्भिक चुनाव  राज्य  स्तर  पर  किया  जाता  है

 कौर  भ्रान्ति  चुनाव  केन्द्रीय  चुनाव  समिति  द्वारा  किया  जाता  है  जो  कि  राज्य  सरकारों  तथा  संघीय

 क्षेत्रों  से  प्राप्त  सिफारिशों  के  झ्राघार  पर  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रत्येक  वर्ष  बनाई  जाती  है  ।  चुनाव

 करते  समय  निम्न  बातों  का  ध्यान  रखा  जाता है  ——fareta  की  स्थानीय  समाज  में  उसकी

 शैक्षणिक  का यं क्षमता  तथा  शिक्षा  में  सुधार  की  उसकी  उसकी  बच्चों  में  वास्तविक  दिलचस्पी

 कौर  उनके  लिए  तथा  स्थानीय  समाज  के  सामूहिक  जीवन  में  उसका  अंशदान  ।

 केन्द्रीय  दिक्षा  मंत्रणा  बोर्ड

 ३६८३.  श्री  मत  लाग  द्विवेदी  :  क्या  दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रणा  बोर्ड  की  कितनी  बैठकें  कौर

 उन  बैठकों  में  बोड  द्वारा  किये  गये  नीतियों  को  श्री  तक  किस  हृद  तक  लागू  किया

 गया है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  ः  |
 |

 बोझ  की  सिफारिशें  कहां  तक  लागू  की  गई  हैं  इसके  सम्बन्ध  में  सम्बन्धित  प्राधिकारियों

 से  सूचना  मांगी  गई  है  भ्र  प्राप्त  होते  ही  यथासंभव  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।



 १६  १८८३  )
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 सिंगरेनी  की  कोयल  की  खान

 श्री  प्र०  च०  रुद्रा

 1३६८४. J
 श्री  Ho  कृष्ण

 att
 त०  ब०  विल  राव :

 क्या  खान  और ६ इंधन  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  सिंगरेनी  की  कोयले की  खानों  की

 प्रीमियर  कोल  माइन  कम्पनी ਂ  के  प्रबन्ध  में  नियंत्रणकारी  भाग  लेने  का  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 खान  ate  ईधन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  कौर  सिंगरेनी  कोयला

 लान  कम्पनी  को  केन्द्रीय  सहायता  का  स्वप्न  प्रौढ़  उसके  उसके  कार्यों  के  संचालन

 में  केन्द्र के  सहयोग  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  मुख्य  उद्देश्य  यह  सुनिश्चित  करना  है  कि  कोयला

 खान  कम्पनी aaa  विकास  कार्य  को  झाग  बढ़ाती  रहे  ।

 दिल्ली  पलिस

 1३६८५.  श्री  प्र०  चल  FAT  गृह-काबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  पुलिस  को  पुर्नगठित  करने  कौर  उसकी  संख्या  बढ़ाने  का  कोई  विचार

 शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है  कौर  तक  इस  मामले  में  क्या  कायंवाही  की

 गई  है

 ?

 श्यामक Alita  ए एसा  कोई  प्रस्ताव मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 राधीन  नहीं  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बिहार में  दिक्षा  संस्थानों को  विद्यार्थी  प्यानों के  लिए  सहायता

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि 1३६८६  श्री  विभूति  मिश्र

 PeYS—UE  PEXE-—Fo  PEGo—ER  में  बिहार  में  किस  किस  संस्था  को

 विद्यार्थियों  के  पर्यटकों  का  प्रायोजन  करने  के  लिए  कितनी  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  ;  a

 दी  गई  सहायता
 से

 कहां  कहां  की  यात्रा  की  गई  उनका  क्या  ब्यौरा  है

 दिक्षा  मंत्री  क्या  ला०  श्रीमाली  )  एक  विवरण सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है
 ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०
 डी०  ३२४०/६१

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ब्रिटिश  अफसरों  को  पेंशन

 ३६८७.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ब्रिटेन  के  उन  लोगों  को  जो  ब्रिटिश  राज  के  दौरान  भारत म ेमें  विभिन्न  पदों  पर

 काम  करते  थे  पेंशन
 के  रूप  में  प्रति  वर्ष  कितनी  राशि  दी  जाती  है  ;  अर

 इन  पेंशनरों  की  संख्या  क्या है
 ?

 वित्त

 मंत्री  मोरारजी  ग्रोवर  (a).  पहली  VEUY  से  स्टिंग

 पेंशनों  का  दायित्व  इकमुशइ्त  के  बदले  ब्रिटेन
 क  कार  को  सौंप  दिया  गया  था  |

 इसलिए  भारत  सरकार  द्वारा  इस  समय  दी  जाने  वाली  ऐसी  पेंशनों  की  संख्या  wie  रकम  बहुत  ही

 कम  होगी  |

 लौह-अ्रयस्क

 1३६८८
 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेगे  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  वयस्क  उद्योग  का  विस्तार  करने  का  निश्चित

 प्रोग्राम  बना  लिया  गया  है

 यदि  तो  आजकल  कितना  वयस्क  उपलब्ध  है  ae  प्रोग्राम  के  भ्रन्तगंत  इसमें

 कितनी  वृद्धि  शर

 योजना  पर  कितना  व्यय  होगा
 ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  से
 2& Go  लोह

 अयस्क  का  १०१४  '  लाख  टन  उत्पादन  हम्ना  और  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन  २०

 लाख  टन  उत्पादन  करने  का  उद्दीन  है  ताकि  इस्पात  उद्योग  की  श्रावव्यकता  पूर्ण  करने  के  बाद

 न्यूनतम  १  करोड़  टन  निर्यात  किया  जा  सके  ।  विद्यमान  खानों  के  अतिरिक्त  किरिबुरू  परियोजना

 का  विकास  किया  जा  रहा  है  जिस  पर  लगभग  '  ०६  रु०  व्यय  होंगे  |  इस  साधन से  १९६४ से

 १०  लाख  टन  लौह-ग्राहक  जापान  को  निर्यात  किया  जायेगा  कौर  उस  समय  तक  किया  जायेगा

 जब  तक  कि  इस  साधन  को  बेला  दिला से  स्थानापन्न  किया  जाये  |  तब  से  यह  साधन  इस्पात  कारखानों

 जिनमें  बोकारो  भी  सम्मिलित  की  आवश्यकता  पूति  करेगा  कौर  इस  कार्य  के  लिए  ६  कर

 रु०  की  लागत  सेइ सका  कौर  विस्तार  किया  जायेगा  ।  बेलादिला  परियोजना  पर  लगभग  १७  करोड़

 रु०  व्यय  होंगे  ।  aang कि  १९६६  से  उससे  जापान को  निर्यात  होने  नगर  गौर  प्रीत  में  उसका

 उत्पादन  बढ़ा  कर  ६०  लाख  टन  कर  दिया  जायेगा  |  इसके  रूरकेला  श्र  भिलाई  के

 इस्पात  के  कारखानों  से  सम्बद्ध  खानों  का  भी  इस्पात  कारखानों  का  विस्तार  ध्यान  में  रख  कर

 विस्तार  किया  जायेगा  |  खानों  के  विकास  का  व्यय  इस्पात  कारखानों  के  विस्तार  के  समूचे

 अनुमानित व्यय  में  सम्मिलित  कर  दिया  गया है  ।  सरकारी  क्षेत्र  निर्यात  के  लिए  उड़ीसा  की

 योजना  श्र मैसूर  की  योजना  में  भी  क्रमानुसार  सुरिन्दर  कौर  लारी  हा स्पेट  खानों  के  विकास  का

 उपबन्ध  किया  गया  है  ।  प्रोग्राम  बनाने
 .

 कौर  इस  वांछित  समूचे  विकास  की  गैर-सरकारी

 की  खानों  का  ब्योरा  ait  तैयार  नहीं
 किया  गया  है

 ।

 ae  ee

 मूल  wast  में
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 की  कृषि

 1३६८६.  श्री  प्र०  चे  बरुआ  क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  श्रतुसन्धान  परिषद्  की  सिद्ध  तेल  समिति  ने

 जि रेनियम  की  कृषि  की  संभाव्यतास्रों  का  aera  किया  था

 \  fz  हटा qq  तो  अध्ययन  का  क्या  फल  ्

 क्या  तीसरी  योजना  में  इस  पौदे  की  ऋषि  तथा  उत्पाद  का  निर्यात  बढ़ाने  की  योजना «

 है  ;  प्र

 यदि  तो  योजना  की  मोटी  मोटी  बातें  क्या  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  हां  ।

 अध्ययन  से  विदित  हुमा है  कि  इस  पौदे  की  कृषि  निम्न  तत्वों  पर  निर्भर  है  :--

 श  ऐ  00०0  से  5000  फीट  की  ऊंचाई  \

 a
 की  व्यवस्था  ॥ रे  नसरी  में  फैलाव  सामग्री  का  चुनाव  छाया  तथा  stad  खाद

 दे  ४  फीट  को  दूरी  वाली  कतारों  में  एक  एक  फूट  के  फासले  पर  उथली  खाइयों  में

 मई  के  महीने  में  पौदे  लगाना  |

 है  ह  नियमित  सिचाई  |

 site  विचार  है  कि  इस  पौदे  की  कृषि  करने  की  मद्रास  सरकार  की  योजना  है  ।

 विस्तृत  ब्यौरा  प्राप्त  किया  जायेगा  तौर  सभा  पट  ल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 चेकोस्लोवाकिया  से  ऋण

 1३६६०.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 तीसरी  योजना  में  चेकोस्लोवाकिया  से  कितना  ऋण  मिलने  की  ara  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  देश  के  साथ  करार  हो  गया  है  ;  कौर

 उसकी  शत  कया  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  से  अब  तक  चेकोस्लोवाकिया

 गणतंत्र  की  सरकार  ने  १३'१  करोड़  रुपये  ऋण  दिया  है  जिसका  करार

 gay  को  झ्र  था  यह  ऋण  (१)  ढलाई  कारखाने  के  तीसरे  प्रक्रम
 न्

 (२)  भारी  मालिनी  श्रौजार  बनाने  कारखाने  कौर  (३)  बिजली  का  भारी  सामान

 बनाने  के  कारखाने  दबाव  वाला  बायलर  aaa  के  प्रयोग

 होगा  |  ऋण  पर  २  प्रतिशत  वार्षिक  ब्याज है  ats  समान  वार्षिक  किस्तों  में  लौटाया

 जायेगा  ।  प्रत्येक  परियोजना  के  लिये  पूर्ण  ऋण  प्राप्त  होन ेके  एक  वर्ष  बाद  पहिली  किस्त  लौटाई

 जायेगी  ।
 लिखा SAY  ए  प  न  बाए  नटो  एएए

 मल  अंग्रेजी  में
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 इंजीनियरी  कालिज  तौर  पालिटेक्निक

 1३६६१.  सरदार  इकबाल  सिंह  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  १६६१-६२  में  अब  तक  कौन  कौन  कौर  कहां  कहां  इंजीनियरी  कालिज

 wir  पालिटेक्निक  खोले  गये  हैं  ?

 faire  अ्रनुसन्थान  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रो
 हनुमान  :  इंजीनियरी

 कालिज  :

 १.  मोतीलाल  नेहरू  कालिज  श्राफ  इंजीनियरी  तथा  इलाहाबाद

 प्रदेश )

 कालिज  ग्राफ़  इंजीनियरंग  एण्ड  नई  दिल्ली  |

 सरदार  वल्लभभाई  कालिज  श्राफ  इंजीनियरी  एण्ड  टेक्नॉलोजी  सूरत

 जलपाइगुड़ी  इंजीनियरिंग  जल पा
 ननि

 पश्चिमी  बंगाल  |

 y  रीजनल  इंजीनियरिंग  केरल  ।

 इंजीनियरिंग  रूरकेला  |

 पालिटेक्निक  :

 नवरंग  शाम  |

 माल्दा  पश्चिमी  बंगाल  ।

 गोवि ry  for  नद  बल्लभ  पन्त  दिल्ली  |

 झज्जर  पंजाब  |

 गवतें पेंट  कोल्हापुर

 || गवर्नमेंट  महाराष्ट्र  |  |

 गवर्नमेंट  बुतख़ाना  महाराष्ट्र  ।

 श्री  कृष्ण  लाल  झावेरी  पालिटेक्निक  गुजरात  |

 गवर्नमेंट  केरल  ।

 ननद
 20  गवर्नमेंट  आन्ध्र  प्रदेश  ।

 जमना  बाजार  की  कोढ़ी  बस्ती

 1२६६२.  श्री  प्र०  चे  TUMl  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  जमुना  बाजार  की  पुरानी  कोढ़ी  बस्ती  के  निवासी  शाहदरा  में  एक

 नयी  बस्ती  में  पहुंचा  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  परिवार  पहुंचाये  गये

 योजना  पर  कितना  व्यय  gare  ?

 मूल  wast  में
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 उपमंत्री  :
 हां

 ।

 १७१  परिवार  |

 १२,३३०  to | |

 कलकत्ता  नगर  की  समस्यायें

 थ्री  मुहम्मद  इलियास  :

 1२६८३.
 व  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करवा  करेंगे  कि

 \
 )  क्या  विश्व  बैंक  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  के  विशेषज्ञों  ने कलकत्ता  नगर  की  समस्या त्रों  का

 अ्रध्ययन  कर  लिया  है  ;

 उन्होंने  कलकत्ता  नगर  के  विकास  के  लिए  कोई  रिपोर्ट  तथा  योजना  पेश

 है
 ;  ग्रोवर

 यदि  तो  रिपोर्ट  ate  योजना  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 मंत्री  से
 संयुक्त  राष्ट्र  के  विषव  स्वास्थ्य  संगठन

 के  एक  परामर्शदाता दल  ने  LENE में  बृहत  कलकत्ता  क्षेत्र  में  वातावरण  की  सफाई  की  हालतों का

 पुनरीक्षण  किया  था  |  इस  दल  ने  १९६६०  में  भारत  सरकार  को  रिपोर्ट पेश  की  ।  दल  का

 मत  था  कि  बृहत  कलकत्ता  क्षेत्र  में  निम्न  सुविचारों  में  सुधार  की  आवश्यकता  है  :

 वातावरण  की  सफाई  की  छने  या  अन्यथा  पीने  के  भ्रमण  पानी  की  मल  का

 हटाया  तूफान  के  पानी  का  हटाया  जाना  शौर  मक्खियों  का  प्रजनन

 करना  |

 दल  ने  इसਂ  के  लिए  कुछ  अन्तरिम  ate  दिये  काली  न  उपायों  जिस  में  नगर  जल  तथा  भूमिगत

 नाली  ats  का  गठन  भी  सम्मिलित  सुझाव  दिया  ।

 विदेशी  तेल  दोधक  कारखानों  के  लाभ

 |  सरदार  इकबाल  fag  :

 1३६९४.  श्री  तंगामणि  :

 | ait
 प्रभात  कार  :

 क्या  खान  शौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  Pe QoH  भारत  में  विदेशी

 तेल  शोधक  कारखानों  शर  तेल  स्टोर  तथा  वितरण  कम्पनियों  को  कुल  शुद्ध  लाभ  कितना  कितना

 हनना
 ?

 शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय )  Re  के  वर्ष  के  लिए  प्रदनास्पद तेल

 नियों  द्वारा  दी  गई  जानकारी  के  भ्राता  पर  कराधान  के  लिए  व्यवस्था  करके  कुल  प्रौढ़  शुद्ध लाभ  की

 रादियां  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 —

 मूल  श्रूग्र्ज  |  है  q



 Rese  faa
 उत्तर  ७  १९६१

 मास्को  में  यवक  गोष्ठी

 1३६९५  श्री  ६ क क शार दि हरविन्द  घोषाल  पा  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मास्को  में  यवक  गोष्ठो  में  भाग  लेने  के  लिए  किसी  यवक  संघ  को  आमंत्रित  किया

 गया  था

 यदि  तो  क्या  area  वैदेशिक  काय  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  थे

 ण्य 2.0 कया  किसी  संघ  को  प्रतिनिधि  भजने  की  अ्रनुमति  दी  गई  My  ar

 यदि  तो  कितने  प्रतिनि नदी  भेजे  गये  अ्रोर ्  प्रतिनिधियों  की  यात्रा  पर  कितनी

 विदेशी  मुद्रा  व्यय  हुई
 ?

 शिक्षा  मंत्री  Flo  लाभ  श्रीमाली )  श्रीमान ।

 )  हा

 हां  ।

 मास्को  में  युवक  गोष्ठी  के  लिए  छः  युवक  संघों  को  भ्रामंत्रित  किया  गया  था  |  सरकार

 ने  उन  सब  को  प्रतिनिधि  भेजने  की  अनुमति  दे  दीः  थी  ।  अखिल  भारतीय  युवक  फैशन  से  तीन

 प्रतीत  भारतीय  विद्यार्थी  फंक्शन  से  चार  प्रतिनिधि  सनौर  भारत  यवक  समाज  से  एक

 प्रतिनिधि  ने  पर पत्र  लिये  ।  कोई  विदेशी  मुद्रा  व्यय  नहीं  हई  ।

 लाहौल

 1३६९६.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  क्  को  जो  लाहौल  के  शभ्रनुसूचित क्षेत्र  में  उगाया  जाता  हिमाचल

 देश  राज्य  क्षेत्र  में  होकर  कुल्लू  से  बाहर  जाने  की  अनुमति  नहीं  है  कौर  व्यापारियों  द्वारा  कुल

 से  पंजाब ले  जाने  में  उस  पर  प्रतिबन्ध  लगाय  जाते हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  इसे बन-उत्पाद  नहीं  मानती  जबकि  हिमाचल

 प्रदेश  प्रशासन  एसा  मानता  atk

 क्या  सरकार  का  विचार  दो  राज्य  क्षेत्रों
 के

 नियमों  को  समान  बनाने  का  है  ताकि

 पारियों  तथा  वहनकर्ताश्रों  की  परेशानी  टूर  हो  जाये  ?

 गृह-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  स्थिति  सुनिश्चित

 जा  रही  है  दौर  यथासमय  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 पाकिस्तानियों  की  गिरफ्तारी

 1३६९७  at  अरविन्द  घोषाल  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जनवरी  १९६०  से  जून  EQ  तक  वेध  अनुमति  के  बिना  पूर्वी  पाकिस्तान  की  सीमा

 पार  हुए  कोई  पाकिस्तानी  पकड़  गये  कौर

 यि
 तो
 तो

 कितने
 पकड़े  गये  हैं

 ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 ११,४७७  |

 भारत  के  हिन्दी  भाषी  लोग

 1३६९८.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पाथਂ  लेਂ  वाम  पाए क्या  पिछली  जर ग  a  oh  भारत  में  हिन्दी  भाषी  लोगों  के  सम्बन्ध  में  कोई

 मूल  आंकड़े  उपलब्ध  कौर

 यदि  तो  प्रतिशत  कया है  ?

 freer  उपमंत्री  :  शौर  जानकारी  १९६३  तक  प्राप्त

 होगी  जबकि  गणना  अनुसूचियों  को  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  की  राज्यों  ।

 सेना  मदान  नियम

 1३६६६.  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुरानी  जम्मू और  "PRATT  सेना  के  ज०  Alo  तो ०

 आयुक्त  पदाधिकारी )  कौर  ्रो ०  कार  को  भारतीय  सेना  में  उनके  प्रतिरूप  को

 भारतीय  पेन्शन  नियमों  के  अधीन  मिलने  वाले  लाभ  नहीं  मिल  रहे

 क्या  ev  से  Pays  की  अवधि  में  पुरानी  जम्मू  कौर  कश्मीर  सेना  के  पेंशनरों

 और  भारतीय  सेना  के  पेंशनरों  के  लिए  पेन्शन  क्रम  भिन्न  भिन्न  कौर

 यह  समानता  दूर  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  से  १९५७  में  भारतीय  सेना  में

 जम्मू  are  कश्मीर  राज्य  सेना  को  मिलाने  से  राज्य  सेना  के  ज़०  सी ०  भ्रो/श्रो०  अरार ०  राज्य

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  सेवा  की  शर्तों  र  तथा  समय  समय  पर  भारत  सरकार  द्वारा  जारी

 किये  गये  विशेष  आदेशों  के  अनुसार  प्रशासित  होते  थे  ।  इन  विशेष  आ्रादेशों  में  इस  बात  का  ध्यान  रखा

 गया  था  कि  जम्मू  श्र  कश्मीर  राज्य  सेना  भारतीय  सेना  की  कमान  १  अधीन  नियुक्त  की  गयी  थी

 और  राज्य  सेनाओं  पर  संपूर्ण  नियंत्रण  १  PEwE  से  भारत  सरकार  के  हाथ  में  था  ।  इन

 भ्रादेशों  के  फलस्वरूप  राज्य  नियमों  के  wea  सेवा  की  भ्रप॑ंगता  कौर  पारिवारिक  पेंशनों

 उदार दी  गयीं  ।  वे  सभी  मामलों में  भारतीय  सेना  दरों  के  बराबर  नहीं  कर  गयी

 ये  रादेश  सभी  सुसंगत  बातों  पर  जिनमें  जम्मू  कौर  कश्मीर  राज्य  सैनिकों  के  कर्मचारियों

 के  प्रति  व्यवहार  की  अन्यत्र  होने  वाली  प्रतिक्रिया  की  संभावना  भी  शामिल  विचार  करने  के  बाद

 जारी  किये  गये  सरकार  इस  दशा  में  यह  प्रावश्यक  नहीं  समझती  कि  इन  aa  का  पूर्वावलोकन

 att  उनमें  कोई  परिवहन  किया  जाये  ।
 ——

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 उड़ीसा  में  fagezt  संगठनों  को  सहायता

 1३७००  श्री
 चिन्तामणि  कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१-६२  में अब  तक  उड़ीसा  में  थियेटर  संगठनों  को  कोई  सहायता  दी

 att

 यदि  at,  तो  किसको  श्र  कितनी  ?

 वैज्ञानिक  अ्रनुसस्थान  ate  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूँ  :

 नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय  सेना  में  गोरखे

 1३७०१.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  सेना  में  कितने  गोरखा  काम  कर  रहे

 १९६६०  में  कितने  गोरखा  भरती  किये  कौर

 १९६१  में  कितने  गोरखा  भरती  किये  गये  हैं  या  किये  जाने  वाले  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  से  यह  जानकारी  देना  लोकहित

 में  उचित  नहीं  है  ।

 रेलवे  के
 ह्वील  सेट्स

 के  az)

 1३७०२.  श्री  सुमन  घोष  :  क्या  खान  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे  ह्वील  सेट्स  के  सेट  )  तैयार  करने  के  लिए  एक  नया  संयंत्र  स्थापित

 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  संयंत्र  स्थापित  करने  का  काम  कब  शुरू

 उत्पादन  संभवतः  कब  शुरू  कौर

 क्या  पुरे  पूरे  ह्वील  सेट्स  तैयार  किये  जायेंगे  या  उनके  कुछ  हिस्से  किये  जायेंगे  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  से  सरकार  केवल

 ह्वील  ate  एक्सेल  संयंत्र  की  योजना पर  जो  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  का  मुख्य भाग

 विचार कर  रही  है  ।  कारखाने  की  प्रारम्भिक  क्षमता  ४५,०००  ह्वील  सेट  के  सेट  )
 प्रति

 वर्ष

 होगी  Q¥,o00  तक  की  संख्या  तक  विस्तार  किया  जा  सकता  है  ।  कोई  हिस्से  आयात

 नहीं  किये  जायेंगे  ।  ara  है
 कि

 पहले  दौर  में  एक्सेल  का  उत्पादन  १९६१  TH  पूरे पुरे

 ह्वील  सेट्स  का  उत्पादन
 १९६२  तक  शुरू  हो  जायगा ।

 मूल  wast  में



 भाद्र  १८८३  )  लिखित  उत्तर  FORE

 नेपाल  भारतीय  सेना-प्रशिक्षण  मंत्रणा  दल

 1३७०३.  श्री  कालिका  fag  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  नेपाल  में

 काठमांडू  में  भारतीय  सेना  प्रशिक्षण  मंत्रणा  दल  ने  अरब  तक  क्या  विशिष्ट  कार्य  किया  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  यह  समुदाय  जैसा  कि  नाम  से  पता
 चलता

 नेपाली

 सेना  को  सलाह  देता  है  कौर  प्रशिक्षित  करता  है  ।  यह  अपना  काम  संतोषजनक  रूप  से  कर  रहा  है  |

 पंजाब  सीमा-प्रतिरक्षा  व्यय

 1३७०४.  थ्री  भंजित  fag  सरहदी  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  फिलहाल  संपूर्ण  सीमा  व्यय  पंजाब  राज्य  सरकार  कर  रही

 यदि  तो  क्या  पंजाब  सरकार ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  पण

 सीमा  प्रतिरक्षा  व्यय  वह  कौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  राय है  ?

 मंत्री  मोरारजी  देसा इं )  :  प्रदान  स्पष्ट  नहीं है  ।  प्रतिरक्षा  व्यय से  aa

 यदि  सैनिकों  का  व्यय  तो  वह  भारत  सरकार  करती  यदि  उसका  श्राद्ध  सीमा  पर  पुलिस  रखने

 का  वच  तो  वह  राज्य  सरकार  करती  है  ।

 कौर  नहीं  ।  लेकिन  पंजाब  सरकार  ने  भ्र भी  हाल  में  श्रपनी  सीमावर्ती  पुलिस

 की  कार्य  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  सहायता  की  प्रार्थना  की  थी  ।  मामले  की  छानबीन  कभी  हो  रही  है  ।

 e
 महान्यायवादी  की  रुस  यात्रा

 1३७०५.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Fal  भारत  के  महान्यायवादी  ने  रूसी  विधि  पद्धति  का  भ्रध्ययन  करने  के  लिये  रूस

 की  यात्रा  की  थी  ;

 यादे  तो  क्या  उसने  सरकार  को  अपनी  राय  के  बारे  में  कोई  रवों  पेश  की

 ak

 य्  तो
 उस  रिपो  की  मुख्य  yer  जां

 उपमंत्री  रूस के  उच्चतम  न्यायालय  के  निमंत्रण पर

 भारत  के  मान्यता यवा  दी  कौर  उनकी  पत्नी  विधि  संबंधी  कार्यवाहियों  की  रूसी  पद्धति  श्र  रूसी

 wan  के  जीवन से  परिचित  होने  के  लिये  रूस  गये  थे  |

 कौर  (7)  चूंकि  महान्यायवादी  की  यात्रा  भारत  र  की  प्रोर र  नहीं  थी  इसलिये

 सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  पेश  करने  का  प्रशन
 उत्पन्न

 नहीं  होता  ।

 मूल  wast  में

 tAttorney  General.
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 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  का  जहाज

 art
 1३७०६.  न्  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने

 कृपा  करेंगे  किः

 हिन्दुस्तान  स्टोल  लिमिटेड के  जहाज  की  मरम्मत  प्रौढ़  उसके  रखरखाव  पर

 १९६०-६१  में  पब  तक  कितनी  रकम  wa  की  गयी  ;  सनौर

 हिन्दुस्तान  स्टील
 लिमिटेड  किस  प्रयोजन के

 लिये  इस  जहाज  का  उपयोग  करता

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  3,234,280  रुपये  |

 (a)  चूंकि  कोई  भी  इस्पात  कारखाना  शावक  में  था  कंपनी  के  मुख्य  कार्यालयसे  नवाणिज्यिका

 विमान  कंपनियों  द्वार  संबंध  नहीं  है  इसलिये यह  विमान  मुख्यत  :  कंपनी के  कर्मचारियों  द्वारा

 |  है अपने  अ्त्यावद्यक  काय  करने  के  लिये  काम  में  लाया  जाता  ot

 सिक्के  बनाना

 र्
 स०  च०  सामन्त

 1३७०७.  कि
 श्री  सुबोध  हंसना  :

 क्या  fam  मंत्री  १  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८२३  के  उत्तर  के

 संबंध  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 टकसालों  के  कितने  अफसरों  को  सिक्के  बनाने
 के

 विभिन्न  पहलुओं  का  अध्ययन  करने  के

 लिये  विदेश  भेजा  गया  ;

 क्या वे  वापस  लौट  mae  सनौर  उन्होंने  अपनी  सिफारिशें  पेश  की  ak

 सिक्कों  में  सस्ती  धातुओं  के  उपयोग  के  मामले  में  संभवत  :  कब  निर्दय  किया

 मंत्री  सोराबजी  :  टकसाल के  दो  उत्पादन प्रबन्ध

 प्रौद्योगिक  इंजीनियरी  का  प्रशिक्षण  प्राप्त करने  के  लिए  कभी  हाल  विदेश  गये

 ये  अफ़सर  संभवत  :  १९६२  में  वापिस  उनका  प्रशिक्षण  कारखानों

 में  भविष्य में  उनके  काम के  लिये  उपयोगी  सिद्ध  होगा  atc  सिक्के  ने  के  संबंध  में  कोई

 अ्रौपचारिक  सिफारिशों  की  राया  उनसे  नहीं  को  जाती  |

 wat इस  मामले की  जांच  पड़ताल  हो  रहो  है  ।

 ब् झ्वध  ऑफिस

 Zou.  श्री  रघनाथ  fag  :  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  डिब्रूगढ़  के  १५

 मिलकर  नढ्यों चनम  चाय  बागान  में  २  लाख  रुपय  की  श्रवण  अफीम  गड़ी  हुई  मिली  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  जी  नहीं  ।  डिब्रूगढ़  के  agar  बागान  के

 ५  नम्बर  वाले  खण्ड (  सेक्शन ) में में
 चाय

 की  झाड़ियों के
 नीचे

 हुई  ३१.७  किलोग्राम

 पल
 _ rr ~~

 में
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 अफीम  पव ड़ी  गयी थ्री  ।  इसके  इस  चाय  बागान के  दूसरे  लोगों  के  पाव  से  भी  RE  ६

 ग्राम  अफीम  बरामद  गयी  ।  अ्रनुमान है  कि  कुल  ७०,०००  रुपये  को  अफीम  पकड़ी  |

 स्टेट  बंक  की  शाखा ग्र ों  का  खोला  जाना

 1३७०६.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  कि  स्टेट  बैंक  ain  इंडिया

 (  भारत  का  राज्य  बक  )  अ्रगले  पांच  साल  में  भारत  में  अर  ग्रसित  शाखाएं  खोले  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  wiz

 उस  संबंध
 में  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  स्टेट  बैंक  श्रॉफ  इंडिया  द्वारा  स्थापित  एक

 उपसमिति  की  यह  सिफारिश  स्टेट  बैंक ने  मान ली  है  कि  १  Rego T Ro TA, से  ३०  PER

 तक  पांच  साल  की  अवधि में  स्टेट  बैंक क्रो  अपने  सहायक  बैंको ंके  साथ  साथ  ३००  केन्द्रों
 में

 शाखाएं  खोलनी  चाहियें ।

 ये
 केन्द्र  ग्रामीण  तथा  श्री-नगरीय  क्षेत्रों में  से  चने  जायेंगे  ।

 स्टेट  बैंक
 प्रौढ़  उसके

 सहायकों के  बारे में  कोई  कठोर  नियम  नहीं  किया  गया है  ।  शाखाएं  सभी  बैंकों  के  लिये

 जनक  ढंग से  खोनी  जायेंगी

 केन्द्रों  का  चुनाब  अभी  तक  पुरा  नहीं  gars  ।

 केन्द्रीय  पेट्रोलियम  ग्रनुसन्थान  देहरादून

 1३७१०.  श्री  स०  मो०  बुर्जों  :  क्या  श्रतुसन्धान  ate  साॉस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देहरादून  में  केन्द्रीय  पैट्रोलियम  अनुसंधान  संस्था  के  लिए  जमीन  खरीद  ली

 गयी है  ;

 क्या  एक  व्यक्ति  को  जमीन के  लिए  करीब २  लाख  रुपये  की  रकम  अ्रदा की की
 जा

 चुकी  है  ;

 कया  वह  जमीन  वास्तव  में  उस  व्यक्ति  की  नहीं  थी  ;

 यदि  तो  क्या  एक  दूसरे  व्यक्ति  ने  जिसे  उस  जमीन  का  वास्तविक  मालिक  बताया

 जाता  एक  मामला  दायर  किया है

 यदि  तो  क्या  फैसला  सरकार के  खिलाफ  भ्र

 यदि  तो  इस  मामले में  प्राग  ग्रोवर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 अ्रनुसन्वान  ate  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री  garry  :  जी

 वह  भूमि  asta  अधिनियम  के  अधीन  उत्तर  प्रदेश  सरकार के  जरिये  प्राप्त  की  जा  रही  है  ।

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होतें  ।

 are
 कुछ  मालिको ंने  भूमि  अरजन  कायंवा  ei  १  विरुद्ध  लेख  याचिका  पेश

 की  थी  लेकिन  वहू  मामला  खारिज  कर  दिया  गया  ?

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 दक्षिण  अर्काट  में  तांबा  श्र  जस्ता

 TROL  2  श्री  नरसिंह  क्या  थ्या  गह  ४
 खात  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेगे  कि

 क्या  दक्षिण  अर्काट  जिले में  तांबा  कौर  जस्ता  अयस्क  मिलने के  संबंध  में  अरमान

 जांच  पड़ताल  की  गयी है  ;

 )  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 खात  श्र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  at

 भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  १९५८  में  दक्षिण  wale  जिले के  कल्  ओछी

 तालुक में  समुन्दर  क्षेत्र  में  तांबे  के  पुराने  निक्षेपों  का  पता  लगाया था  ।  निक्षेपों  के  ग्रोवर  ब्रास  पास

 के  क्षेत्र  के  विस्तृत  तैयार  करने  का  काम  g&ys—  प्रौढ़  Reye—Ko FH TUT में  पूरा  हो

 4X  से  9.0  मीटर  तक  विभिन्न  मोटाई  के  खनिज  क्षेत्र  ५००  मीटर की  लंबाई

 तक  फैले  हुए  हैं  ।  उस  क्षेत्र  में  खुदाई  करने  पर  प्रौढ़  तांबे  के  वयस्क  मिले हैं  जिनमें

 जस्ते  का  वयस्क  प्रधान  रूप  से  है  ।  खाइयों मं  प्रारंभिक  नमना  सर्वेक्षण से  ५  प्रतिशत के  अ्रौसत

 मिश्रित  धातु  का  पता  लगा  है  ।  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  की  यह  योजना  है  कि  लगभग

 Ro  मीटर  कीਂ  औसत  गहराई के  करीब ६  छिछले  छिद्र  बनाये  पहला  छिद्र  तैयार  किया

 जा  चंका है  कौर  ३  मीटर का  मोटा  खनिज  क्षेत्र  विभाजित  किया  गया  है  |

 इस  क्षत्र में  दूसरा  छिद्र भी  ३३.३२  कौर  ५२.०२  मीटर के  बीच  काफी  चौड़ा  खनिज

 क्षेत्र  विभाजित करने  के  बाद  ५६.  €३  मीटर  की  गहराई  पर  पूरा  किया  गया  था  ।  इन  गहराइयों

 के  बीच  विभाजित  नाली  की  कुल  चौड़ाई  करीब  १२.१  मीटर है  यहां  नाली  चालकों

 पी राइट  (  तांबा-लोहा  सल्फाइड  )  की  है  ।  पहले  ३  मीटर में  स्फालेराइट (  जस्त  सल्फाइड )

 are  गलेना  (  सीसा  सल्फाइड )  थोड़ी  मात्रा में  देखे  गय  हैं  प्रौढ ़वे  ae  भाग में  नहीं हैं  ।

 तीसरा  छिद्र  बनाने  के  लिए  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।

 टिक  क  बाद  क  अध्यापक  प्रशिक्षण  कालज

 RIV  श्री  क्०  भज  मालवीय  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  PERL  को  किन  किन  राज्यों  कितनी  मेट्रिक के  बाद  के
 अ्रध्याप

 प्रशिक्षण  दोबाला  पाठ्यक्रम  के  तथा  कितने  एकसाला  पाठ्यक्रम  के
 थे

 (a)  इनमें  से  कितने  केवल  महापौरों  के  लिये  , कितने  केवल  पुरुषो ंके
 लिये  तथा  कितने

 दोनों  के  लिय  हैं

 उक्त  कालेजों  में से  कौन-कौन  से  ऐसे  ह  जहां  गरोब  विद्यार्थियों  क  केन्द्र  अथवा

 राज्य  सरकारों  द्वारा  बत्ती  अथवा  अन्य  gas  सु  विधायें  प्रदान  की  जाती  हं  तथा  किस-किस

 प्रकर  की

 शिक्षामंत्री  का०  ला०  :  से  मांगी  गई  सूचना  राज्य  सरकारों

 से  एकत्रित की  जा  रही  है
 है

 और  प्राप्त  होते  ही  सभापटल  qz

 र

 T) Tq  दो  जायेगा  ।

 a  एप्पल

 मल  संग्राम में



 १६  १८८३  लिखित  उत्तर  ३८०३

 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोग  नयी

 1३७१३.  श्री  स०  मो०  बीजों  :  क्या  amis  waar  शौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिक्रीकर  दिल्ली  ने
 कभी  हाल  में  राष्ट्रीय  भौतिक

 नयी  पर  ५००  रुपये  का  जुर्माना  किया  था  ;

 क्या  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला
 ने

 आवश्यक  फार्म  प्रस्तुत  नहीं  किये थे  ;

 उसके  कारण  क्या थे  ;

 इस  भ्र नियमितता के  लिए  कौन  कर्मचारी  उत्तरदायी थे  ;  श्र

 सरकार ने  क्या  कार्यवाही  की ?

 fairs  श्रनुसस्थान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमा यू नू  जी

 नही ं।

 से  कुछ  चीजों  की  बिक्री  के  तिमाही  विवरण  निश्चित  तारीखों  तक  पेश  नहीं

 किये  गये  थे  झर  उसके  लिए  जिम्मेदारी  निर्धारित  करने के  लिए  इस  मामले  की  जांच  पड़ताल

 a  रही है  ।

 ए०  एस०  सी०  नायकों के  लिए  पदोन्नति

 1३७१४.  श्री  स०  मो०  बुर्जों  :  क्या  प्रतिरक्षा यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  ए०  एस०  सी ०  में  नायक  अपनी  सेवा  की  संपूर्ण  अवधि  में  हरिद्वार  के  तौर  पर

 पदोन्नति  के  अधिकारी  नहीं  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ;

 ए०  एस०  सी  ०  में  ए  से  कितने  नायक हैं  जिन्होंने  भारत में  १०  साल  से  अधिक  नौकरी

 की  है  ;  ar

 नायकों  की  पदोन्नति  के  लिए  देने  के  लिए  सरकार  ने  कया  काय  वाही  की  है
 ?

 उपमंत्री(सरदार  :  आर  .  ए०  एस०  सी०  में  सभी

 श्रेणियों  के  स्टोर हैन्ड  टेक्निकल  की  श्रेणी  के  नायकों  को  ऊंची  श्रेणी  में  पदोन्नति  के

 अधिकारी  होते  हैं  ।  स्टोर हैन्ड  टेक्निकल  कर्मचारियों  के  लिए  उच्चतम  ए०एस०सी ०  संस्थानों

 अधिकृत  रूप  नायक  का  होता  है  |  इसलिए  वे  हवलदार  के  पद  पर  पदोन्नति  के  अधिकारी  नहीं

 होते हैं  ।

 १३१४  जिनमें  ६५१  स्टोर हैन्ड  टेक्निकल  नायक  भी  शामिल हैं  ।

 Uo  एस०  सी०  के  स्टोर हैन्ड  टेक्निकल  नायकों  को  ऊंचे  पदों  पर

 पदोन्नति  के  अधिकारी  होते  हैं  बशर्ते  कि  स्थान  रिक्त  हों  उनके  पास  योग्यताएं  हों  ।

 स्टोरहैन्ड  टेक्निकल  नायकों  के  मामले  में  जिनके  पास  न्यूनतम  शैक्षणिक  wale  मैट्रिक्यूलेशन

 होती  उन्हें  नायक
 ध  स्टोर  के  तौर  जिस  पद  पर  झ्र धिक  वेतन  होता  नियुक्त

 किया  जाता  है  इस  प्रकार  हवलदार  तथा  उससे  ऊपर  के  पद  पर  बाद  में  पदोन्नति  के  लिए  उन्हें

 ह
 भ्र वसर  मिलता  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 1221(A},



 दे८०४  लिखित  उत्तर  ७  PECL

 विदेशी  माल  का  तस्कर  व्यापार

 1२७१५.  श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  एक  एरिया  मैनेजर  को  कुछ  विदेशी माल

 लाने  के  लिए  जिसमें एक  भी  शामिल  एक  विमान  संख्या  वीटी-डी  arg  जेड  से  १०

 १९४५९  को  पालम  पर  उतरने  के  बाद  सीमा शल्क  पदाधिकारियों  ने  पकड़  लिया  था  ;

 क्या  सीमाशुल्क  पदाधिकारियों  ने  दूसरे  यात्रियों  को  भी  पकड़ा  था  ;

 क्या  उपर्युक्त  पदाधिकारी  पर  १,०००  रुपये  का  जुर्माना  किया  गया  था

 ()  उसके  खिलाफ  क्या  आरोप  थे  ;

 क्या  उस  मामले  पर  wa  भी  विचार  हो  रहा  हैं  ;

 यदि  तो  इस  विलंब  का  क्या  कारण

 मंत्री  सोराबजी  :  १०  PEXE  को  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन के  एक  एरिया  मैनेजर  जो  विमान  वीटी-डी  arg  जैसे  का  कप्तान  उस  सूची  में

 जो  उसने  दिल्ली  सीमाशुल्क  विभाग  को  पेश  की  थी  रेफ्रीजरेटर  वाला  एक  पैकेज  शामिल  नहीं  किया

 था  ।  यह  रेफ़्रिजरेटर उसका  नहीं  था

 कुछ  यात्रियों  के  पास  एसी  वस्तुएं  पायी  गयीं  जिन  पर  शुल्क  लगाया  जा  सकता  था  ॥

 ये  वस्तुएं  जब्त  कर  ली  गयीं  कौर  मालिकों  के  खिलाफ  कार्यवाही  की  गयी  |

 यह  रेफ्रीजरेटर जब्त  कर  लिया  गया  प्रौढ़  १५  रुपये  का
 जुर्माना

 प्रौढ़  देय  सीमा  शुल्क

 दिये  जाने  के  बाद  उसे  उड़ाने  की  प्रकृति  दी  गयी  थी  ।

 आरोप  यह  था  कि  विमान  के  कप्तान  के  रूप  में  उपयुक्त  पदाधिकारी  ने  सूची  में

 रेफ़ीजरेटरद्ज  न  करके  समद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  ३३  का  उल्लंघन किया  था  ॥

 (=) oft vet 1
 जी

 नहीं
 ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 जीवन  बीमा  निगम  की  पालिसियों  का  हस्तान्तरण

 PROVE.  श्री  सम्पत
 :  क्या  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  के  श्री  लंका  रजिस्टर  से  निगम  के  भारतीय  रजिस्टर  में

 पालिसियों  के  हस्तान्तरण  की  प्रथा  wa  बंद  कर  दी  गयी  है

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ;
 शौर

 जब  से  यह  प्रथा  बंद  हुई  है  तब  से  श्री  लंका  रजिस्टर  से  भारतीय  रजिस्टर  में
 पालिसियों

 के  हस्तान्तरण  के  कितने  क प्राव दनपत्र  ara
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  ite

 वह  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायगा
 |

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ३८०५ १६  १८५८३  (  )  नखित  उत्तर

 सुल्तानपुर  उपनिर्वाचन

 थ्रो  स०  Alo  बुर्जों
 1३७१७

 att  तंगामणि

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ait  हाल  में  हुए  सुल्तानपुर  उपनिर्वाचन  के  बाद  एक  पराजित

 उम्मीदवार  ने  हिसाब  किताब  पेश  नहीं  किया

 यदि  तो  क्या  उस  भविष्य  में  च  नाव  लड़ने  से  रोक  दिया  गया  है

 क्या  इस  श्राव्य  की  कोई  गजट  प्रधिसूचन  जारी
 की

 गयी  थी  ;

 कौर
 क्या  ag  afar  रह  कर  दी  गयी

 थी

 (=)  उसके  कारण  क्या  थे
 ?

 विधि  उपमंत्री  हजरनवोस )  :  जी नहीं ।  सुलतानपुर  उपनिर्वाचन
 के

 सभी
 उम्मीदवारों ने  विधि  द्वारा  आवश्यक  ढंग  से  चुनाव  खर्चे  के  अपने  अपने  हिसाब  tar wrt fea 7 कर  दिये  थे

 लेकिन  एक  उम्मीदवार  का  हिसाब-किताब  चनाव  श्रफसर  को  २२  PERL  को  मिला  था  जब

 कि  हिसाब  tar  करने  की  झ्राखिरी  तारीख  २१  १९६१ थी  ।

 atc  जिस  उम्मीदवार  के  चुनाव  खां  का  हिसाब  चुनाव  अफ़सर  को  निश्चित

 तारीख  के  बाद  मिलता  है  वह  लोक  प्रतिनिधित्व  १९४५१  की  घारा
 ७

 के  खंड  (7,  के  श्रणीन

 झ्र योग्य  हो  जाता  है  ।  इसलिए  उसका  नाम  २२  १९६१  के  गजट  Aig  इंडिया
 में  भ्र वि सुचित

 कर  दिया  गया  था  ।

 जी  at

 उम्मीदवार  ने  निर्वाचन  आयोग  के  पास  यह  श्रम्यावेदन  भेजा  था  कि  उसने  २०  जून

 PERL  को  रजिस्टडे  श्र  बीमाशुदा  लिफाफ  में  चुनाव  खर्चे  का  श्रपना  हिसाब  दिल्ली  से  चुनाव

 के  पास  इस  आशा  से  भेजा  था  कि  वह  समय  पर  २१  १९६१  को  गंतव्य

 स्थान  पर  पहुंच  जायेगा  प्रौर इस  प्राकार  उसकी  श्रेष्ठता  रह  करदी  जाये
 ।  वास्तव

 में  वह

 हिसाब  किताब  २२  १९६१  को  पहुंचा  था  |

 निर्वाचन  आयोग  ने  उसका  स्पष्टीकरण  मंजूर  कर  लिया  कौर  उसकी  श्रनहँंता  रह  कर  दी

 कच्चे लोहे  का  मूल्य

 रि७१८  थी  ले०  wat  सिह  :  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  गर  सरकारी  भ्र  सरकारी  उद्योग  क्षेत्रों  में  निमित  किए  जाने  वाले

 कच्चे  लोहे  के  प्रतिघारण  एवं  विक्रय  मूल्यों  में  २५  रुपए  प्रति  मीट्रिक  टन  विधि  कर  दी  ह  ;  कौर

 यदि  तो  यह  वुद्धि  किस  आधार  पर  की  गई

 खान  ate  इंधन  मंत्री  ज  (#)  कौर  न्यायनिर्णयन

 समझौते  के
 WAT  safe  द्वारा  किए  गए  रेलवे  के  भाड़े  में  कोयले  के rd

 मूल  अंग्रेजी  में



 है  लिखित  उत्तर  ७  १९६१

 संविहित  कच्ची  स्टोर  अथवा  मशीनों  की  लागत  ok  श्रम  लागत  के  परिणाम

 स्वरूप
 उत्पादन  लागत  में  कुछ  स्वीकृत

 परिवर्तनों
 के  लिए  प्रतिधारण मूल्यों  का  समय  समय

 पर

 समायोजन  किया  जाता  है
 ।

 भारतीय  लोहा  तथा  इस्पात  समवाय  श्र  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 को  देय  कच्चे  लोहे  के  प्रतिधारण  त्यों  में  Wt  में  प्रचलित  मूल्यों  से  औसतन  २५  रुपए से  ३०  रुपए

 प्रतिटन  वृद्धि  की  गई  थी
 ।  विक्रय मूल्य  २८  १९६१  से  २५  रुपए  प्रति  मीट्रिक  टन  बढ़ा  दिए

 गए  हैं

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  निधियां

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  अतिरिक्त  निधियों  का  वाणिज्यिक

 बलों  से  भारत  के  राज्य  अंक  में  व्यपवतंन  करने  का  निदेश  दिया  है  ;  atk

 यदि  तो  इस  निदेश  के  कया  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  मोरारजी  देसाई  ):  यद्यपि  PEXR  में  जारी  किए  गए  निदेशों

 के  aa  स्थानीय  निधियों  are  भ्रमण-सरकारी  संस्थाओं  के  लिए  अपनी  निधियां  सरकार  अथवा

 भारत के  राज्य  बे  क  में  जमा  करना  झ्रावश्यक  है  परन्तु  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  स्वायत्तशासी  उपक्रमों

 पर  लागू  किए  जाने  के  लिए  कोई  स्पष्ट  एवं  निर्दिष्ट  area  नहीं  है  ।  स्थिति  के  स्पष्टीकरण  का  प्रश्न

 went  विचाराधीन है  ।

 प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय
 विनियोजन

 केन्द्र

 1३७२०.  श्री  ले०  at  fag  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  विनियोजन  केन्द्र  को  अमरीकी  समवायों  से  प्रकार के  उद्योगों

 के  लिए  वित्तीय  सहयोग  के  लिए  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  उस  विदेशी  सहयोग  का  धन  एवं  प्रविधिक  ज्ञान  सबंधी  ब्यौरा  क्या  हैं  ;  अर

 यह  सहयोग किस  प्रकार  के  उद्योगों  के  लिए  चाहा  गया  है
 ?

 पित्त  मंत्री  मोरारजी  कौर  भारतीय  विनियोजन  केन्द्र  को

 अनेक  प्रकार  के  उद्योगों  में  सहयोग  के  संबंध  में  श्रमरीकी  समधियों  तथा

 आस्ट्रेलिया  शादी  के  समवायों  से  भी  पूछताछ  करने  वाले
 TA

 प्राप्त  हुए  हैं
 ।

 वे  व्याख्यात्मक

 #  ate  कोई  ठोस  प्रस्ताव  सामने  नहीं  रखते  हैं  ।

 विदेशी  सोथो  ने  श्राघारभूत  रसायनों  के  निर्माण  श्रौद्योगिक

 चिद्यत झ  परिष्कृत  खाद्य  शादी  के  संबंध  में  पूछा  है  ।

 कुछ  अन्य  देशों  ने  संयुक्त  उपक्रमों  की  स्थापना
 से

 संबंधित  प्रक्रिया  एवं  कानूनी  seat  के  सबंध  में

 ह  अ
 विस्तृत

 जानकारी
 मांगी

 मूल  watt  में
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 त्रिपुरा  में  शरणार्थियों  का  पुनर्वास

 1२७२१.  श्री  दशरथ  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि
 :

 ऐसे  कितने  विस्थापित  परिवार  हैं  जिन्हें  श्रभी  तक  त्रिपुरा  में  पुनर्वास  के  लिए
 एक

 दार णा र्थी  परिवार  को  दिये  जाने  वाले  प्रस्तावित  धन  भूमि  का  पुरा  कोटा  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ;

 उनके  मामलों  में  शीघ्रता  करने  के  लिए  कया  प्रभावपूर्ण  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राजय-मंत्री  :  उन  परिवारों  ऋण  तथा

 अनुदान  का  पूरा  कोटा  नहीं  मिला  है
 :  २७१  |

 उन  परिवारों की  संख्या  जिन्हें  भूमि  का  पूरा  कोटा  नहीं  मिला  है
 :  २०० ॥

 इन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  शेष  राशिਂ  ga  शर्तों  की  पूर्ति  किए  जाने  पर  भुगतान  की

 ना रही  है  ।  आवंटन  के  लिए  भूमि  धीरे  धीरे  प्राप्त
 की

 जा  रही  है
 ।

 पेंशनों  के  मामले

 PROV.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  ऐसा  कोई  स्थायी  wee  है
 कि

 निवृत्त  कर्मचारी  के  पेंशन  के  मामले  का  तुरन्त

 फैसला  किया  जाना  चाहिए  ताकि  उसको  अपनी  पेंशन  निवृत्ति  के  एक  महीने  के  भ्रन्दर  मिल  सके  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पेंशन  के  मामलों
 का

 फैसला  निवृत्ति  के  zara  तीन  महीने

 से  एक  वर्ष  तक  की  अवधि  में  भी  नहीं  किया  जाता  है  ;

 सरकारी  विभागों  में  कितने  ऐसे  मामले  पड़े  हुए  हैं  जिनका  फैसला

 पिछले  तीन  वर्षों  में  नहीं  किया  गया  है
 ;

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  श्रीमान  ।  सम्बन्धित  उपबन्ध  सिविल

 सेवा  विनियमों के  भ्रनुच्छेंद  €  ०६  में  सन्निहित  है  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  पेंशन  के  प्रार्थनापत्रों

 का  फैसला  करने  वाले  अघिकारियों  को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  भ्रमणकारी  को  उसी  दिन

 सिल  सके  जिस  दिन  वह  देय  होती  है
 ।

 पेंशन  के  मामलों  के  फैसले  में  कभी  कभी  देर  हो  जाती  है  ।

 सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कालान्तर  में  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 पिछले  दो  वर्षों  में  पेंशनों  की  मंजूरी  ate  भुगतान  में  होने  वाले  विलम्ब  को  कम  करने

 के  लिए  कुछ  प्रक्रिया  सम्बन्धी  सुधार  किये  गये  हैं  ।  पेंशन  के  प्रयोजन के  लिए  सेवा  काल  तौर

 उपलब्धियों  के  श्राकलन  के  नियम  सरल  बनाये  गये  हैं  ।  पेंशन के  मामलों  के  समय  पर  निबटारे

 की  व्यवस्था के  लिए  एक  निदेश  पुस्तिका  प्रकाशित  की
 गई  है

 ।  प्रक्रियासम्बन्धी  सुधारों और
 नियमो ंके  सरलीकरण  के  सम्बन्ध में  एक  विवरण १०  १९६१  के  भ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या
 ear  के  उत्तर  में  सभा-पटल पर  रखा  गया  था  ।
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 १९६१

 सीमा वर तों  क्षेत्रों  की  सड़कें

 ३७२३.  श्री  Ho  ब०  सिं०  बिष्ट  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  उत्तर  प्रदेश  शर  पश्चिमी  बंगाल  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों

 में  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  सड़कों  के  निर्माण  पर  पृथक्-पृथक्  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ;

 उपरोक्त  राज्यों  में  से
 प्रत्येक

 के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  कितने  मील  लम्बी सड़क  बनाने  का

 विचार है  ?

 प्रतिरक्षा उपमंत्री  रघु  तथा  इस  सूचना  को  प्रकट  करना  राष्ट्रीय

 सुरक्षा  के  हित  में  नहीं  है
 ।

 एक  पुर्जों  थकान  प्रोफेसर  द्वारा  भारत  के  संबंध  में  लिखी  गई  पुस्तक

 1३७२४.  at  क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  एक  पूर्वी  जमीन  प्रोफेसर  द्वारा  लिखित  इंट्रोडक्शन  टु

 इंडिया  :  ए  समेरी  श्रॉफ  इंडियाज  हिस्टोरिकल  एण्ड  कल्चरल  डवलपमेंटਂ  नामक  पुस्तक  की

 किया  गया  है  जिसमें  भगवान  बुद्ध  को  अवसरवादी  नेता  और  निरंकुशता

 का  कहा गया  है

 यदि
 तो

 कया  इस  सम्बन्ध  में  पूर्वी  जमन  सरकार  को  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  गया

 है  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय म  राज्य-मंत्री  :  से  में  उल्लिखित नाम

 की  जिसके  लेखक  od  बलिन  विश्वविद्यालय के  प्रोफेसर  वाल्टर  बन  की  श्रापत्तिजनक

 बातों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  RENE  में  कुछ  अखबारों  में  प्रकाशित  खबरें  देखी  थीं  ।  हमने

 अपने  बलीन  स्थित  दूतावास  से  उस  पुस्तक  की  एक  प्रति  प्राप्त  करने  के  लिए  कहा  था
 ।

 परन्तु  वे

 इस  नाम  की  पुस्तक  का  पता  नहीं  लगा  सके  ।

 इाब्दकोष

 1३७२५.  श्रीमती  इला  पालाजोरी  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  के  श्री  बी
 ०  डी०  नरवाने ने एक ने  एक  १६  भाषाओं का  शब्दकोष

 तैयार  किया  है  ;

 यदि  at,  तो  उस  दाऊद  कोष  का  संकलन  किन  किन  भाषाओं  में  किया  गया  है  |

 कया  यह  भी  सच  है  कि  इस  शब्द  कोष  की  लगभग  २०००  प्रतियां  खरीदने  का  एक
 प्रस्ताव

 भारत सरकार के  विचाराधीन  है  ;  कौर

 यदि  तो  ये  प्रतियां  किस  प्रयोजन  एवं  कितनी  लागत  पर  खरीदने  का  विचार  किया

 जा  रहा है  ?
 een  een  ee  ee

 fae  भंप्रेजी  में

 a  demagogue  and  a  clandestine  ally  of  despotism.
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 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमान  ।

 १.  श्रासामी  ।  २.  बंगला  ।  अंग्रेजी  ।  ४.  गुजराती  ।  ५.  हिन्दी

 ६.  कन्नड़  ।  ७.
 काश्मीरी  ।  ८.

 मलयालम  ।  €.  मराठी  ।  १०.  उड़िया  ।  ११.  पंजाबी

 १२.  संस्कृत  ।  १२.  सिन्धी  ।  १४  तामील  ।  gy  तेलगू  ।  १६.  उर्दू  ।

 उस  प्रकाशन  की  ३०  रुपये  प्रति  पुस्तक  की  दर  से  १७००  प्रतियां  खरीदने

 का  निर्णय  किया  गया  है  ।  ये  प्रतियां  उनके  संगठक  तथा  सम्बद्ध

 सेवी  हिन्दी  राज्य  संघ  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  ale  के  पुस्तकालयों

 को  मुफ्त  वितरित  की  जायेंगी  ।

 किशनपुर  का  महल

 13७२६.  श्री  ले०  wal सिह
 :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  में  स्थित  बिशनपुर  के  लोगों  ने  किशनपुर  के  प्राचीन  महल

 और  पूरा  नामक  प्राचीन  मन्दिर  के  संरक्षण  के  लिए  श्रम्यावेदन भेजा  है  ;

 क्या  प्राचीन  महल  का  बहाता  स्थानीय  लोगों  द्वारा  आपत्ति  किए  जाने  के  बावजूद

 गैर  सरकारी  oe  की  भूमि  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि
 तो

 प्राचीन  महल  के  भ्रवशेषों  को  कितनी  क्षति  पहुंच  चुकी  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ate  सांस्क्ञतिक-कार्य  उपमंत्री  ; (०  मो०

 |

 कौर  (7)  वह  महल  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  विभाग  के  चाज  में  नवदीं  है  उसका /

 इस  मामले  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 भारतीय  fry  कर्मचारी

 1२७२७.  श्री  कण  पर  क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 i CRA  ण  कर्मचारीवर्ग के  भारतीयकरण  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  है  ;

 इस  समय  कितने  विदेशी  कर्मचारी  कार्य  कर  रहे  हैं  ;

 ?
 उनके  स्थान  में  भारतीय  कर्मचारियों  को  रखने  में  कितना  समय  लगने  की  संभावना

 2

 fart  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०
 :

 छिद्र  कर्मचारीवर्ग के  यथाशीघ्र

 भारतीयकरण  के  लिए  समस्त  संभव  कदम  उठाए  उन्हें  छिद्र  कायें  में  भारत  में  तथा

 विदेशों  में  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।

 १११  ।

 तीसरी  पंचदर्षीय  योजना  अवधि  के  तक  |
 a  coo

 मूल  att  में

 ‘Indian  Drilling  Staff.
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 राजस्थान  में  तेल

 क  ं

 1३७२८.  श्री  दलजीत
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 >
 क्या  राजस्थान  में  तेल  कौर  पेट्रोलियम  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कोई  सर्वेक्षण  किया

 गया  ;  शर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  श्र  तेल
 मंत्री

 Bo  दे०  :  श्रीमान ।

 जैसलमेर जिले  में  लगभग  १८००  वर्ग  मील  में  विस्तृत  भूतत्वीय  मार्पाकन  किया  गया

 है पौर  जोधपुर  कौर  बीकानेर  जिलों  में  लगभग
 २४००

 वर्ग  मील  में  श्री-विस्तृत  पूर्वीय
 मापांकन  किया  गया  है  |  १७,०००  वर्ग  मील  में  वायु-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  शर

 ७,४००  वर्गमील  में  भूमि  गुरुत्व  एवं  चुम्बकीय  सर्वेक्षण  किया गया  है  ।  इसके  श्रतिरिवत  ५२  लाइन

 मीलों  में  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  भी  किया गया  था  ।

 में  स्कूल  की  इमारतों  का  निर्माण

 1३७२९.  श्री  ले०
 बचो  सिह

 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  che  हजार  रुपये  की  राशि  मणिपुर  प्रादेशिक

 परिषद्
 के

 श्रन्तगंत  स्कूलों  की  इमारतों  के  निर्माण  के  लिए  मंजूर  की  गई
 थी  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  निर्दिष्ट  का  दुरुपयोग  एवं  विभिन्न  प्रयोजनों  के  लिए

 व्यपव्तेन किया  गया  है  ;

 क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच  की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  सुचना  मणिपुर  प्रशासन  से

 एकत्रित  की  जा  रही  है  भ्र  कालान्तर  में  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 यूरोप  में  श्रमिक  मामलों  सम्बन्धी  भारतीय  का  मुख्यालय

 1३७३०.  श्री  प०  चरण  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यूरोप  में  प्राथमिक  मामलों  सम्बन्धी  भारतीय  महा-ग्रायुक्त का  मुख्यालय  लन्दन

 से  ब्रूसेल्स हटाया  जाना  ;  शौर

 क्या इस  व्यवस्था  के  कोई  विशेष  कारण  हैं  ate  यदि  तो  मुख्यालय  के  प्रस्तावित

 स्थानान्तरण के  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  झ्र  यूरोपीय  mia  समुदाय  में

 होने  वाले  संभावित  परिवर्तनों  के  भ्रनुसार  यूरोप  में  भारतीय  श्रमिक  मामलों  सम्बन्धी  भारतीय

 महा-प्रयोग के  भावी  गठन  के  की  जांच
 की

 जा  रही  है  ।
 ब

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘European  Economic  Community.
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 frag  जनन  के  लिए  श्रमरीका  से  ऋण

 1३७३१.  श्री Fo  To  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राज्य  अमरीका  ने  इस  देश  में  विद्युत  जनन  धरों

 की  में  सहायता  के  लिए  तीस  करोड़  रुपये  का  ऋण  देना  स्वीकार  कर  लिया

 यह  धन  किस  प्रकार  व्यय  किया  कौर

 इस  ऋण  पर  ब्याज  की  दर  क्या  होगी  कौर  उसका  भुगतान  किस  प्रकार  किया  जायेगा  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  att

 उन  जो  डालरों  में  का  उपयोग  तल चेर  वीरसिंहपुर

 प्रदेश  )  कौर  शेरावत  २  प्रकट  की  विद्युत्  परियोजनाओं  के  लिए  उपकरण  की  खरीद  के

 लिए  विदेशी  मुद्रा  व्यय  क॑  लिए  किया  जायेगा
 ॥

 ऋणों  पर
 wy,  प्रतिशत

 प्रति  वर्ष
 ब्याज  होगा  उनका  पुनर्भुगतान  २०  वर्षों  में

 अ्रघे-वाधिक  कीमतों  में  किया  जायेगा ।

 मद्रास  में  स्कूल  के  बच्चों  को  साद्योपहार

 1३७३२.  श्रीमती  ह. ्  सुल्तान  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संयुक्त  राज्य  अमरीका  ने  मद्रास  के  स्कूलों  के  बच्चों  को  खाद्योपहार  भेजने

 प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  उसकी  मात्रा  कितनी  शर

 क्या  खाद्य  का  संभरण  प्रारम्भ  हो  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  सूचना  मद्रास  सरकार  से

 एकत्रित  की  जा  रही  है  भ्र ौर  प्राप्त  हो  जाने  पर  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी

 पिछड़े  वर्गों  के  लिए  दिक्षा  संबंधी  सुविधायें

 1३७३३.  श्रीमती  मेमना  सुल्तान  :  क्या  गृहं-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ahaa  भारतीय  पिछड़े  at  संघ  ने  हाल  में  पिछड़े  वर्गों  के  विद्याथियों  के  लिए
 अधिक  दिक्षा  सुविधाओं  की  मांग  की  थी  ताकि  वे  भ्रनुसुचित  जातियों  की  समानता  कर

 यदि  तो  उन्होंने  और  क्या  सुविधायें  मांगी  और

 इन  मांगों  पर  सरकार  का  निर्णय  क्या  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  यह  बात  प्रभी  हमारी  जानकारी

 में  नहीं  are  है  ।

 ate

 द
 नहीं

 होते

 ।

 faa  प्रंग्रेजी  में



 शै८  १९  लिखित  उत्तर
 ७  १९६१

 प्र ध्या पर  व्यवसाय  के  संगठनों  का  संघ

 1३७३४.  श्रीमती मे  मूना  सुल्तान  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रष्यापन  व्यवसाय  के  संगठनों  के  विषव  संघ  का  दसवां  वार्षिक  श्रघिवेशन  हाल  में
 दिल्ली  में  gar

 यदि  तो  उस  सम्मेलन  में  क्या  विचार  व्यक्त  किये  गये  थे  कौर  क्या  सिफारिशें  की

 गई  कौर

 उन  पर  सरकार  द्वारा  क्या  यदि  कोई  की  जानी है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 श्रीमान  ।

 सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  नहीं  मिला है  ।

 प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 दिल्ली  के  बिक्री-कर  कार्यालयों  द्वारा  फार्मों  का  संभरण

 PROV.  श्री  बलराज  मधोक  कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन्हें  यह  ज्ञात  है  कि  दिल्ली के  व्यापारियों  को  केन्द्रीय  बिक्री-कर  अघिनियम  के

 अन्तर्गत  ऐसी  फार्म  लेने  के  लिए  दिल्ली  के  बिक्री-कर  कार्यालयों  में  अनेक  चक्कर  लगाने  पड़ते  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  फार्मों  का  कुछ  मूल्य  देना  पड़ता  कौर

 यदि  तो  ये  फार्म  व्यापारियों
 को

 उनके  द्वारा  पहली  बार  मांग  किये  जाने  पर  ही

 नहीं  दे  दिये  जाते  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  श्रीमान  ।  दिल्ली  के  बिक्री-कर  ara

 द्वारा  यह  हिदायतें  जारी  की  गई  हैं  कि  घोषणा  पत्र  इसी  जारी  करने  के  लिए  setae  पत्रों  का  निपटारा

 उसी  दिन  हो  जाना  च।हिए  ।  व्यापारियों  को  उन्हीं  मामलों  में  दुबारा  ara  पड़ता  है  जबकि  वे  पहले

 दिये  गये  कवि  फार्मों  के  उचित  उपयोग  के  समर्थन  में  प्रमाण  पेश  नहीं  कर  पाते  हैं  ।

 श्रीमान  ।

 उपरोक्त  की  दृष्टि  से  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 कच्छ  में  पाकिस्तानियों की  गिरफ्तारी

 श्रीमती  इला  पाल चो धरी  :

 श्री  दी०  चं०  दार्मा

 श्री  मो०  ब०

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में
 ८०  पाकिस्तानी

 जिनमें  स्त्रियां भी  को

 कच्छ  जिले  में  हावदा  के  निकट  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  प्रवेश  किया  सितार

 कर  लिया  गया  शौर

 ene  neem  (=)
 यदि  तो  इस  घटना  का  पूरा  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पं मूल  ditt  में
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 मंत्रालय में
 राज्य-मंत्री  :

 शर  सूचना  एकत्रित  की

 जा  रही  उपलब्ध  हो  जाने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 सशस्त्र  बल  मुख्यालय  में  लोध्र  डिवीजन  ज

 1३७३७.  थी  स०  Wo  बुर्जों  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सशस्त्र  बल  नई  दिल्ली  के  भर्ती  नियमों  के  अन्तर्गत  लोअर  डिवीजन  कलक

 के  लिए  विनिहित  न्यूनतम  दिक्षा  सम्बन्धी  योग्यता  मैट्रिकुलेशन  अथवा  कोई  समान  परीक्षा

 क्या  आफिसर  सुपरवाईजरों  ate  उससे  ऊपर  के  पदों  के  लिए  ऐसी  कोई  न्यूनतम

 योग्यतायें  निर्धारित  नहीं  ak

 क्या  ये  नियम  भी  वरिष्ठता  ौर  पुष्टि  के  नियमों  के  मामले  की  तरह  गृह-कार्य  मंत्रालय

 सेवा  सशस्त्र  बल  मुख्यालय  के  कर्मचारियों  के  मान्यता  प्राप्त  संघों  श्र  संघ  लोक  सेवा

 mat  के  परिषदों  से  बनाये  गये  थे  ?

 जि ति रक्षा  उपमंत्री  रघु राम या  )  :  लोनार  डिवीजन  कलक  ग्रेड  के  लिए  भर्ती

 नियम  नहीं  बनाये  गये  हैं  ।  परन्तु  इस  ग्रेड  के  लिए  सरकार  द्वारा  निर्धारित  न्यूनतम  शिक्षा  सम्बन्धी

 अर्थात  मैट्रिकुलेशन  अथवा  कोई  समान  का  पालन  किया  जाता  है  ।

 क्योंकि  गजटेड  पदों  के  लिए  कोई  प्रत्यक्ष  भर्ती  नहीं  की  जाती  है  ।

 उपरोक्त  at  की  दृष्टि  से  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 सशस्त्र  बल  मुख्यालय  में  स्टेनोग्राफर

 1२७३८.  श्री  Ao  मो०  बनर्जी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  फरवरी-जून regi  में  सशस्त्र  बल  नई  दिल्ली  में

 द्वितीय  श्रेणी  के  ५०  स्टेनोग्राफर  भर्ती  किये  गये

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  यह  भरती  संघ  लोक  सेवा  प्रयोग  के  द्वारा  नहीं  की  गई

 शौर

 यदि  तो  क्या  १८  १९६१  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १५००  के  स्तर

 में  बताई  गई  यह  बात  कि  श्रेणी  के  स्टैनोग्राफरों  की  भरती  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा

 की गई  हैਂ  ग़लत  बताई  गई  थी  ?,

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघुरामेया ):  ate
 जी  नहीं  ।  सदस्य बल  मुख्यालय

 में  काम  करने  वाले  ३४  स्टैनोग्राफरों  को  भ्र स्थाई  रूप  में  तब  तक  के  लिए  जब  तक  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  छांटे  हुए  नामों  को  नहीं  भेजता  feta  श्रेणी  के  स्टैनोग्राफरों  के  पदों  पर  नियुक्त  कर

 लिया  गया था  ।

 जी  उत्तर  ठीक था  ।

 मूल  wast  में
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 दीवान  हाल  की  घटना

 1२७३८.  दी०  चल  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दीवान  जहां  पर  हिन्दी  रक्षा  समिति  के  नेता  नरन  रखें

 हुए  में  सार्वजनिक  सभा  के  बीच  में  २०  PERL  को  एक  पटाखा  फैंका  गया  था  ?

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  गिरफ्तारी  की  गई  कौर

 यदि  तो  उसके  ब्यौरे  कया  हैं  तथा  कया  कार्यवाही  की
 गई  है  ? गई  हू

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां

 दो  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  थे  ।

 मामले  की  जांच  हो  रही  है  ।

 पुरातत्व  विभाग  के  सुपरिटेंडेंट  के  कार्यालय  पर  पुलिस  द्वारा  छापा

 1३७४०.  श्री
 बलराज  मधोक

 :  कया  वैज्ञानिक  अनुसंधान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 meme
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पुरातत्व  उत्तर-पश्चिम  नई  दिल्ली  के

 रिटेंडेंट  के  कार्यालय  पर  गृह-कार्य  मंत्रालय  विशेष  पुलिस  संगठन  ने  अप्रैल  १९४८  में  छापा

 मारा

 किस  प्रकार
 की

 रिपो  के  प्राकार  पर  छापा  सारा  गया

 क्या  विशेष  पुलिस  संगठन  ने  आरोपों
 की

 जांच  कर  ली  थी  कौर  वैज्ञानिक  अ्रनुसंघान

 र  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्रालय  को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही  की  गई

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  इन  में  से
 दो

 व्यक्तियों
 की

 सेवा  वृद्धि
 की

 गई
 थी

 तथा  एक  व्यक्ति
 को  पदोन्नति  के  लिए  चुन  लिया  गया  wk

 यदि  तो  ऐसा  करने  का  क्या  झ्रौचित्य  था  ?

 श्रतुसंघान  ste  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हनुमान
 :  से

 विशेष  पुलिस  संगठन  को  कुछ  शिकायतें  मिली  थीं  कि  उत्तर  पश्चिम  स्किल  के  कुछ  कर्मचारियों  ने

 विभिन्न  ठेकेदारों  को  नियमित  भुगतान  किये  थे  ।  तदनुसार  विशेष  पुलिस  संगठन  कार्यालय  में  गया

 था  उन्होंने  जांच
 के

 लिये
 उचित  रिका  इकट्ठा  किये  थे

 ।
 छापा  नहीं  मारा  गया

 था  ।
 बाद  में  पुलिस

 के  मंत्रालय  को  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  थी  जिसके  arene  पर  सम्बन्धित
 अधिकारियों

 के  विरुद्ध  आरोप

 लगाये गये  थे  ।  अधिकारियों  के  लिखित  उत्तर  मिल  गये  हैं त्री  उनकी  जांच
 की

 जा  रही है  ।

 ate  सम्बन्धित  अघिकारियों  में  से  किसी
 को

 भी  पदोन्नति  के
 लिये  नहीं  चुना

 गया  है  ।  एक  व्यक्ति  की  सेवा  वृद्धि  अ्रवश्य  की  गई  क्यों  कि  ए  सा  न
 करने  पर  मामले  पर  बुरा  प्रभाव  पड़

 सकता  था |

 tare  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  के  प्राइमरी  अध्यापकों  के  लिए  भविष्य  निधि  योजना

 TRO.  श्री  बलराज  मधोक
 :  क्या  दिक्षा  मन्त्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  सहायता  प्राप्त  स्कूल  सम्बन्धी  समिति

 कृपा लानी  की  इन  सिफारिशों  को  स्वी  कार  कर  लिया  है
 कि

 दिल्ली  के  सहायता  प्राप्त  रुकू लों
 के  भ्रघ्यापकों  को  परिवीक्षाधीन  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  भविष्य  निधि  योजना  के  लाभ  दिये  जाने

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  प्राइमरी  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के

 अध्यापकों  को  aa  तक  भविष्य  निधि  योजना  के  लाभ  नहीं  दिये  गए  कौर

 यदि  उपरिलिखित
 भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक है  तो  इसके  क्या  कारण  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  जी  हां

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 टेक्नीकल  असिस्टेट

 1३७४२.  श्री  बलराज  मधोक  :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 के  पद क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  में  कुछ  श्र

 टैक्नीकल  श्रसिस्टेंटों  के  पद  बना  दिये  गये

 cafina  भ्र सि स्टेंट तथा  यू  ०  डी०  सी ०  के  कर्तव्यों में  क्या  अन्तर

 टैक्नीकल  असिस्टेंट  के  चुनाव  का  कया  झ्राधार  है  ;

 क्या  इन  पदों  को  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  विज्ञापित  किया  गया  है  अथवा  व्यक्तियों

 को  भरती  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  यू  ०  डी०  सी ०  की  उपेक्षा  करके  टेक्नीकल  श्रसिस्टेंटों  के  कुछ  पदों

 पर  एल०  डी०  सी
 ०

 को  पदोन्नत  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसका  क्या  aifaca  है
 ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  जी  नहीं  ।  गुह-कार्यो  मन्त्रालय की

 जानकारी  के  |

 टेक्नीकल  भ्र सि स्टेंट  विशेष  अथव  टैक्नीकल  काम  करते  हैं  |  इसके  अतिरिक्त  नियमित

 असिस्टेंट  तथा यू  ०  डी ०  सी  ०  सचिवालय  के  सामान्य  सचिवालय  जैसे  नोरटिंग/ड्राफ्टिग  तथा

 नान टेक्नीकल कामों  को  करते  हैं

 काम  के  प्रकार  तथा  उसके  लिए  अपेक्षित  weave के  श्राघार  पर  प्रत्येक  में

 AAT  प्राधा  होता  है  ।

 सम्बन्धित  मन्त्रालय/विभाग दवारा  पदों  के  लिये  बनाये  गये  भरती  नियमों  पर  यह

 आघारित  होगा  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ate  यह  मामला
 मंत्रालयों

 से  सम्बन्धित है  wk  पदों  के  लिये  बनाये

 गये
 भरती  नियमों  के  अनुसार  भरती  की  जाती है  इसलिये  गृह-कार्य  मन्त्रालय को  इन  नियुक्तियों  की

 जानकारी नहीं  है  ।

 लोनार  डिवीजन  कलक  तथा  wat  डियोन  कलक

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 1३७४  ३.
 ्  श्री  राम

 गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डिवीजन  क्लर्कों  तथा  ऊपर  डिवीजन  क्लर्कों  के  पदों  को  भ्रामक  में  विलीन

 करके  जूनियर  असिस्टेंट  के  पद  बनाने  का  विचार  शोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  आदेश  कब  जारी  किये  जायेंगे
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :
 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 1.
 असर  तेल  क्षेत्र

 1३७४४.  श्री  ठ  चल  :  क्या  खान  शौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  १६  PERL  को  भ्रंकलेश्वर  के  कुवें  नम्बर  में  तेल  निकल  पाया  है  ;

 यदि  तो  यह  तेल  किस  किस्म  का

 इस  aa  के  अनुमानित रिज  क्या  हैं  ?

 fara  कौर  तेल  मंत्री  फे०  दे०  जी  हां  ।

 भ्रंकलेसवर  तेल  क्षेत्रों  के  अन्य  कूचों  में  प्राप्त  तेल  के  समान  ही  का  तेल  भी

 एक कुर्वे के निद्चित रिज के  निश्चित  ford  नहीं  होते  हैं  अपितु  रिज  हमें  पूरे  तेल  क्षेत्र के  होते  हैं
 ।

 नालीदार  लोहे  को  चादरों  का  वितरण

 1२७४५.  श्री  ले०  wat  सिह  :  क्या  खान  इंधन  मन्त्री
 यह  बताने  की  कृपा

 कि  ह

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्धारित  फर्मो  पर  नालीदार  लोहे  की  चादरों  के  सम्भरण  के  लिये

 मनीपुर  प्रशासन
 को  भ्रम्यावेदन मिले

 यदि  तो  १६६०-६१  में  ऐसे
 कितने  भ्रम्यावेदन मिले

 भ्र ौर

 PEKO—KR  में  me  तक  जनता  को  कितनी  मात्रा  का  वितरण  किया  गया  था
 ?

 मूल  भंप्रेजी  में
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 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  राज्य  इस्पात  लाइसेंसिंग

 द्वारा  मनीपुर  क्षेत्र  में  गैल्वनाइज्ड  नालीदार  लोहे  की  का  वितरण  किया  गया  है
 ।

 मनीपुर

 प्रशासन  द्वारा  दी  गई  जानकारी  नीचे  दी  जाती

 जी  हां  ।

 BBR  ।

 ख़ादिम  जातियों  समेत
 जनता

 को  ३७५  मीट्रिक  टन  दिये  गये  थे  ।

 शिवसागर  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग  की  बस्ती

 1३७४६.  श्री  प्र०  चं०  बुरा
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 श्रीराम  के  शिवसागर  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  आयोग  बस्ती
 निर्माण

 में  क्या
 प्रगति

 हुई

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  काम  प्रनुसुर्च  से  पीछे

 यदि  at,  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  शौर

 यह  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर  fag):  बस्ती  के  लिये  oh

 स्थान  का  चुनाव  नहीं  किया  गया  है  |

 अभी  निर्माण  कार्य  आरम्भ  नहीं  हुमा  है  ।

 उपयुक्त  स्थान  का  चुनाव  करने  में  कठिनाई  |

 तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  आयोग  प्रयत्न  कर  रहा है  कि  भूमि  का  चुनाव  करें  ae  उसके

 बाद  तुरन्त  ही  काम  आरम्भ  हो  जायेगा  |

 भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड

 1३७४७.  श्री  To  चे  wear  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  act  क्ट्रानिकस  लिमिटेड  द्वारा  निमित  भवन  का  बहुत सा

 भाग  खाली  पड़ा  है  कौर  स्थापित  दर्शन  क्षमता  भी  बहुत  सी  बेकार  पड़ी

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों में  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  भ्र ौर  ट्रांजिस्टर तथा  कैपेसीटर

 परियोजनाओं  के  लिये  निश्चित  समस्त  निवास  स्थान  का  लगभग  २७  प्रतिशत  बेकार  पड़ा  यह

 परियोजनायें  बनाई  जा  रही  हैं  इसलिये  निकट  भविष्य  में  पुरे  स्थान  का  उपयोग  कर  लिया

 जायेगा  |  उत्पादन  मशीनों  का  लगभग  ६० प्रतिशत से  ६२  प्रतिशत  उपयोग  किया  जा  रहा

 है  क्योंकि  इलैक्ट्रानिक  उद्योग  उपक्रम  के  लिये  कई  प्रकार  के  भिन्न  भिन्न  यन्त्रों का  निर्माण  करना

 पड़ता है
 at  क  ी  फलीता णा  a  nn

 अंग्रेजी  में
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 दक्षिण  श्रफ़ीका  में  महात्मा  गांधी  का  निवास  स्थान

 1२७४८.  श्री  प्र०  चे  बुरा  :  क्या  वैज्ञानिक  ada  झर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  में  महात्मा  गांधी  के  प्रथम  निवास  स्थान  को  दक्षिण

 अफ्रीका  में  भारतीय  इतिहास  के  दस्तावेजों  को  रखने  के  लिये  संग्रहालय  बनाया  जा  रहा  है  ;

 क्या  भारत  सरकार  इस  योजना  की  क्रियान्विति  में  भाग  कौर

 यदि  तो  किस  रूप  में  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  भारत

 को  कोई  जानकारी  नहीं  है  |

 (7).  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पुनर्वास  faa  प्रशासन

 1२७४९.  शी  aaa  सिंह  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  को  सरकार  ने  वित्त  मन्त्रालय का  अधीनस्थ

 कार्यालय  बना  दिया  है  ;

 यदि  तो  इस  कार्यालय में  वेतन  प्रयोग  की  सिफारिशों  को  लागू  कर  दिया  गया

 तो  कयों  नहीं  ;

 कया  सरकार  ने  इस  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  अधिकांश  कर्मचारियों  को  सेवा  मुक्त

 करने  का
 निर्णय

 कर  लिया  कौर

 यदि  तो  कया  छंटनी  किये  गये  कर्मचारियों को  खपाने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की

 गई  है

 !

 मंत्री  मोरारजी  देसाई  ध +  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।

 विवरण

 ३१  १९६०  को  काम  की  समाप्ति  पर  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  बन्द  हो

 लान ेसे  ऋण  की  वसूली  का  काम  वित्त  मंत्रालय  के  अधीनस्थ  कार्यालय  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  एकक

 को  सौंप  गया  att

 नहीं  ।  ३१  REGO  को  प्रशासन  में  काम  करने  वाले  सभी  कमेंचारियों

 जिन्होंने  प्रशासन  के  कर्म  चारी  विनियमों  के  अधीन  सेवा  की  शर्तों  के  अनुसार  सरकारी  नौकरी  में

 रहनी  स्वीकार कर  लिया  को  एकक  में  रख  लिया  गया  था
 |

 ऋण  ज्यूं  ज्यूं  वसूल  होता  जायेगा  यूं  यूं  अधिक  होने  पर
 कर्मचारियों  को  पदच्युत

 किया  जायेगा  ?

 err  ——  ee  meets

 fat  अंग्रेजी  में
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 एकक  में  जो  कर्मचारी
 विभागों

 में  नौकरी  के  उपयुक्त  होंगे  उनको  रोजगार

 तथा  प्रशिक्षण  के  महानिदेशालय  की  विशेष  व्यवस्था  के  द्वारा  पुनर्वास  मंत्रालय  के  कर्मचारियों के

 समान  नौकरी  दिला  दीਂ  जायेंगी ।

 प्रतिरक्षा  सामान  उत्पादन

 19७५०.  थी  हरिवंश  माथुर  :
 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हमारे  प्रतिरक्षा  सामान  के  २६  करोड़  रुपये  के  अलग  आंकड़े  क्या

 द्वितीय पच  वर्षीय  योजना
 के

 हमारे  लक्ष्य  तथा  १९६१-६२  में
 उत्पादन

 का
 कार्यक्र

 कया  है
 ?

 पु प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  re ९
 करोड़  रुपये  का  अनुमान  लगाया  था  तथा

 न  KE—Fo
 नो +  ITT  कारखानों  में  उत्पादन  २४५.  १४  रुपये  का  था  ।

 अलग

 है  :--

 wag  करोड़ों

 १.  सेना  ६४

 2.  एम ०  ०  भार  2.19%

 ३.  असैनिक व्यापार  R04

 प्रतिरक्षा  व्यय  तृतीय  पच  वर्षीय  योजना  के  बाहर

 PET I—-KR  वित्तीय  वर्ष  में  उत्पादन  ३६  क  रुपये  का  होने  की  oar  हैं  |

 सवारी-भत्ता

 14७५१.  श्री  राम  गरीब  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  संच  है  कि  भारत  सरकार  में  कुछ  अफसरों  को  कार/मोटर  साइकिल

 भत्ता  लेने  का  अधिकार है

 यदि  तो  किन  पदों  के  ग्र घि कारियों  को  यह  भत्ता  लेने  का  अ्रधिका  है NM?  कौर

 क्या  इस  भत्ते  की  स्वीकृति  के  लिए  कार्यालय  तथा  निवास  स्थान  के  बीच  न्यूनतम  दूरी

 की  कोई  दात  है
 ?

 मंत्री  (sit  सोराबजी  हां  ।  कार/मोटर  साइकिल

 भत्ता  उन  अफसरों  को  दिया  जाता
 है

 जो  मुख्य  कार्यालय  से  थोड़ी  दूरी  पर  दत्त  व्य पालन  में  श्रत्यधि

 यात्रा  करते  हैं  ।  इनको  दैनिक  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  है  ।  भत्ता  सवारी  के  प्रकार  तथा  यात्रा  दूरी  के

 आधार  पर  दिया  जाता  है  शर  उसका  सरकारी  कामना  रियों  के  पदों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  सवारी

 भत्ते  से  सम्बन्धित शर्तें  वित्त  अाफिस मे  मो रन् डम  संख्या  g2(x)-s¥ ४  ६०  दिनांक

 २४  १९६१ म  दी  गई  है  ।

 नही ं।

 तेजी  म
 tqq J nN  सगर  wil  मं

 1221  (Ai)
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 पुरातत्व  वस्तुश्नों  में  कार्बन-  का  निष् चयन

 1३७५२.  श्री  तंगामणि  :  क्या  वैज्ञानिक  झनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  २८

 १६६१
 के

 अ्रतारांकित
 प्रश्न  संख्या  ६१४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ala  खंडहरों  में  प्राप्त  वस्तुभ्नों  में  कारबन-  का  निश्चयन  किस  प्रयोगशाला  में

 किया  गया

 क्या  पुरातत्व  वस्तुभ्नों में  १४  का  निश्चयन  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकीय

 विद्यालय  कालिज  के  भौतिकी  विभाग  में  किया  जाता

 क्या  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  में  इस  कार्य  पर  गवेषणा  वैज्ञानिक  लगे
 हुए

 wie

 यदि
 तो

 उनके  उनकी  अहंता यें  क्या  हैं  तथा  कितनी  खोज  हुई  है
 ?

 श्रनुसंघान  att  सास्कृतिक-कायम  मंत्री  (sit  हुमायूँ  विज्ञान  atc

 प्रौद्योगिकीय  विश्वविद्यालय  कलकत्ता  की  प्रयोगशाला  में  |  |
 |  है

 जी  नहीं  ।  अभी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 णु  क्लास  बनाना मद्रास  तथा  नागपुर  नगरों  कोਂ

 1३७५३.  श्री  दी०  Wo  क्या  चित्त  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मद्रास  तथा  नागपुर  को  क्लास  का  नगर  बनाने  के  बारे  में  कोई

 झम्यावेदन  मिला  श्र

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मंत्री  मोरारजी  सरकार  को  मद्रास  को  ब्लाक  का  नगर

 बनाने  का  शभ्रभ्यावेदन मिला  नागपुर  को  क्लास  का  नगर  बनाने  का  कोई  अभ्यावेदन  नहीं

 मिला है  ।

 क्योंकि  मद्रास  अथवा  नागपुर  की  जनसंख्या  FERL  की  जनगणना के  अनुसार  २०  लाख

 से  अघिक  नहीं  है  इस  लिए  इन  दोनों  नगरों  को  नबी  से  क्लास  करने  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है

 क्योंकि  क्लास  नगर  बनने  के  लिए  २०  लख  से  अधिक  जनसंख्या  होना  श्रावक  होती  हैं  ॥

 सशस्त्र  बल  मुख्यालय  के  तमंचा
 री

 1३७५४.  श्री  स०  सो०  बीजों
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २२  १९६१  को  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  १९८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 सशस्त्र  बल  नई  दिल्ली  के  कितने  कर्मचारियों  की  ई०  टी०  fo  सर्विस

 झ्र स्थायी  स्थापना  में  सेवा  )
 की

 वरिष्ठता  कौर  पदोन्नति  के  लिए  गणना  की  गई

 कितने  कर्मचारियों  की  fo  टी०  ई०  सेया  की  कभी  गणना
 नहीं  की

 गई  कौर

 अंग्रेजी  में
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 )  उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  कमेंच्रारियों  की  इस  सेवा  की  गणना  ने  करने  के

 कया  कारा हैं  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 कौर  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 at  समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 नियमों  के  म्रधीन  जो  लोग  सशस्त्र  बल  मुख्यालय  में  R-G-2eN? ४५१
 को  अनाप  थे  उनकी

 वरिष्ठता  इस  मुख्य  कार्यालय  में  उनके  तराने  की  तिथि  से  निश्चित  की  गई  थी  ।  इसलिए  सशस्त्र  बल

 मुख्यालय में  एल
 डी  Ts

 में उनकी  ई०  dfa ०  ई०  सेवा
 की

 गणना  करने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है  |

 अखिल  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  क्रो  क्रिया  गया  सासन

 1३७५५.  थी  कुन्दन :
 कया

 खान  कौर  इंधन
 मंत्री  १  १९६१  के  पता  रोहित

 संख्या  २६१९  क  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अ्रखिल  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  उसको  रायपुर  के  प्रतिवेदन  के  लिए  दिये  गये

 सामान का  भाड़ा  रुपये  20,383  XK  नये  पैसे  वसूल  कर  लिया  गया

 यदि  तो

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  इस  धनराशि  को  वसूल  करने

 के  लिए  क्या  कायंवाही  की  गई

 क्या  यह् सब  है  कि  जब  इस  सामान  का  संभरण  किया  गया  था  उस  समय  भाड़े  के

 भूगतान  का  समय  निर्धारित  कर  दिया  गया  कौर

 (=)  यदि  तो  उसके  ब्यौरे  क्या हैं  ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  कौर  हिन्दुस्तान  स्टील

 लिमिटेड  नेबताया  है  कि  रायपुर  के  afta  लिए  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  को  दिये  गये

 सामान  का  १०,३४३  रुपये  ५६  नये  पैसे--ग्राम  नहीं  दिया  गया  है  |

 मध्य  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  के  अध्यक्ष  को  याद  दिलाया  गया है  कि  शीघ्र  भुगतान  करे  ।

 जी  नहीं

 (=)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 प्रभाकर बंक  का  बन्द  होना

 1३७५६.  श्री  त०  ao  विट्ठजराव  कया  fas  मंत्री  १७  १९६१  के  भ्र तारांकित

 परन  संख्या  २४९ के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 न्यायालय में  प्रभाकर  बैक  लि.०  के  मामले में  निदेशकों  we  लेखा  परीक्षकों

 के  विरुद्ध  चलाई गई  अधिकार का  दुरुपयोग  करने  के  अपराध की  कार्यवाही  किस  स्थिति  में

 है  ;  शौर

 जिन  निदेशकों  ate  लेखबपरीक्षकों के  ferro  तिकार विरुद्ध  अधिकार  के  दुरुपयोग  की  कार्य वाह ों

 रही  उनके  नाम  क्या  हैं  ?

 मूल  was  में
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 faa  मंत्री  मोरारजी  देसाई  ):  शर  प्रभाकर  बैंक के  निम्नलिखित

 निदेशकों  atc  लेखा  परीक्षकों  के  विरुद्ध
 गई  भ्र धि कार  के  दुरुपयोग  संबंधी  कार्यवाही  की

 महाराष्ट्र  उच्च  न्यायालय
 के

 द्वारा  सुनवाई  १३  १९६१  के  लिये
 नियत  की  गई  है

 निदेशक

 श्री  कारकल  श्री  निवास  कामत

 चेरदप्पा माधव  प्रभु
 श्री  नारायण  दोश गिरि  भट्ट

 श्री  गोपाल  लक्ष्मण  प्रभु

 भ्र  लक्ष्मण  एन०  दोनाई

 श्री  अनीता  भ्रच्पुत  दोलाई

 माधव  वासुदेव  सेनाई

 श्री  नसीम  कृष्ण  कामत

 रघुनाथ  विरल  कामत

 १०  कुप्पी  श्रीनिवास  दोलाई

 लेखा  परीक्षक

 att  ए०  उमानाथ  राव

 भारतीय  विमान  बल  के  लिये  असैनिक  fama  चालक

 1३७५७.  श्री  ब्रज राज  fag:  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  हाल  ही  में  लाइसेंस  प्ले  १०  आर्सेनिक  विमान  घालकों  को

 भारतीय  fasta  बल  के  प्रशिक्षण  के  लिये  चुना गया  है  ;

 क्या  इन  विमान  चालकों  का  प्रशिक्षण क्रम  १४५  १९६१  से  ब्रह्म  होगा  ;

 क्या  प्रति  वह  लगभग  एक  सौ  विमान  चालक  भारतीय  विमान  बल  के  प्रशिक्षण  के

 लिये  भर्ती  किये  जाते  ौर

 यदि  तो  क्या  लाइसेंस  वाले  सैनिक  विमान  चालकों  में  से  शीघ्र ही  प्रतीक

 विमान  चालक  भर्ती  करने  का  विचार  है  ताकि  उनको  १५  सितम्बर  से  प्रारंभ  होने  वाले  प्रशिक्षण

 ऋम  में  शामिल  किया  जा  सक े?

 पघ्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  जी  हां  ।

 जी

 प्रशिक्षण  पाने  वाले
 लोगों

 की  संख्या  लोकहित  की  दृष्टि से  सभा  पटल  पर  बताई  नहीं

 जा  सकती  ।

 एसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं है  ।

 मूल  wast  में
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 नौसेना  के  दस्ते  के  लिये  विमान  चालक

 ३७४५८.  थी  ब्रज राज  fag:  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  भारतीय  नौ  सेना
 के  नौ  सेना  दस्ता  विमान

 कक्ष  (  नेवल  फ्लीट  एयर  के  लिये  विमान
 चालकों

 की  भ्रावद्यकता है  ;

 यदि  होता  क्या
 इस  काम के

 प्रशिक्षण
 के  लिये

 प्रशिक्षणार्थियों
 का  चुनाव  खुले  श्राम

 माइकल ).  होगा  ;

 (“)  क्या  इस  काम  के  प्रशिक्षण के
 लिये  लाइसेंस  वाले  सैनिक  विमान

 में  स ेविंमान  चालक  चुनने  के  लिये  एक  प्रस्ताव  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  विचाराधीन  है

 यदि  हां, तो at  यह  चुनाव  कब  किया  जा  रहा  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु राम या  ):  कौर  जी  हां

 प्रशिक्षित  सैनिक  विमान  चालक  पहले से  ही  भर्ती  के  लिये  श्री  हैं  यदि  उनके  पास

 अपेक्षित  शिक्षा  संबंधी  है  कौर  यदि  वे  निर्घारित  झ  सीमा के  इन्दर  mas  ।

 कमी
 तक

 अगली  भर्ती
 की  तिथि

 नियत  नहीं की  गई

 विदेशियों  का  भारत  में  अधिक  समय  तक  ठहरना

 1३७५८.  श्री  दी०  चं०  क्या  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे
 कि

 :

 miter  १६६१  से  भारत  सरकार को  ऐसे  कितने  मामलों की  सुचना  मिली  है  जिनमें

 कुछ  विदेशी  उनके  पासपोर्टों की  अवधि  बीत  जाने  के
 पश्चात  भी

 भारत  में  ठहरे  रहे  थे  ;

 वे  किन  देशों के  थे  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  at  सुचना  एकत्रित

 की  जा  रही है  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 भ्रनुसुचित  जातियों  के  लिये  जम्मू व  काश्मीर  में  श्रीवास  योजनाएं

 1३७६०.  श्री  ao  चल  फार्मा  :  कपा  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  tH  किः

 PEK omg?  भ्रनुसुचित  जातियों के  लिये  ग्रा वास  योजनाओं के  लिये  कितनी  राशि

 मंजूर  की  गई थी

 क्या  नियतन  की  गई  पूरी  खच  की  गई  है  ;  र

 PEK O-|  में  इस  योजना के  meats  काश्मीर में  भ्रनुसुचित  जातियों के  लिये

 कितने  मकान  बनाये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  सूचना  एकत्रित  की  जा

 रही है  कौर  प्राप्त  होते ही
 सभा  पटल  पर

 रख  दी  जाएगी

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 ०  तेल

 1३७६१.  श्री

 करेंगे कि  :

 वी० चें० शर्मा चूँ०  धर्मा  कया  खान  श्र  पवन  मंत्री

 हए

 की  कृपा

 दूसरी  योजना  की  समाप्ति
 पर  भारत  में  मिट्टी के  तेल  की

 थी ;  कौर
 व्यक्ति

 खपत

 मिट्टी  के  तेल  की  हमारी  विंमान  प्रति  व्यक्ति  इंगलैंड  फिर

 watt  तथा  चीन  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  की  तुलना में  कैसी है  ?  ्

 खान  शौर
 तेल  मंत्री  सके  Fo  कौर  विभिन्न  किस्मों

 मिट्टी के
 तेलों

 की
 प्रति  व्यक्ति

 खपत
 जिनमें

 जेंट  का  इंधन  श्रादि  शामिल  दूसरी  योजना के

 पिछले  वर्षों में  ६.४
 लीटर

 थी  |
 पश्चिम  mada  ate  चीन में  मिट्टी के

 तेल  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  संबंधी  सुचना  उपलब्ध  नहीं  तथापि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  fara
 afer के  बारे  में  सांख्यकि  भ्रंकाशित  करता  रहा  परन्तु देश  विदेश  की  विभिन्न  chore  होने

 के  कारण  ठीक  ठौक  तुलनात्मक  ates  बताना  कठिन  कुछ  एक  रूप  पंरिभाषाॉंश्रों  के  श्राघार

 पर  जिसको  जिस  तुलना  नहों
 की  जा  सकती  जिसके  साभार पर  दूसरी  योजना के  अन्तिम  वर्ष

 के  उपरोक्त  झांकी  निकाले  गये  हैं  )  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  प्रकाशित  श्राधघुनिकतम  प्रकाशन

 सचिव  शक्ति  सांख्य  PEYY—¥S  १९४५८  के  झांकड़े  जो  आधुनिकतम उपलब्ध  हुये  हैं  fray

 बारे में  जेट  इंधन  अदि  समेत  मिट्टी के  तेल के  बारे  में  gigs  उपलब्ध  नीचे  दिये  विवरण  में

 दिखाए  जाते  हैं  :

 ्  जेट
 इंधन  wife  समेत  मिट्टी के  ह

 Oo
 प्रति  व्यक्ति  ara

 ee ्य  ना
 =o  ना

 भ्रमरी का
 6Am  eee
 ClO.  ९  Aes

 इंगलैंड
 क

 ४३.४५  लीटर

 परिचित  जमनी  Oo
 ६.४  लीटर

 भारत  ५.४५  लीटर

 द
 प्राविधिक  विधियों  के  साहित्य  का  अनुवाद

 1३७६२.  श्री  दी०  च०  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की

 ह
 कया  यह  सच  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों /  विभागों  के  पास  विविध ्

 सबब
 भर

 विदेशी  साहित्य  wash  atk  /  अथवा हिन्दी  में  अनूदित है  ;

 द यदि  तो  किन  झ्र भि करणों को  ag  काम  सौंपा गया  था  ;

 और

 प्रत्येक  मंत्रालय /  विभाग  द्वारा  PELE— Ro  १९६१
 में

 कितना

 ce

 श्रुत  साहित्य  कितना  उपयोगी  पाया गया  है  ae
 क्या

 उस  पर
 र  हुए  न्यूज  की

 ना  में  पर्याप्त  उपयोगी है  ।

 मंत्री  (  डा०  का०  ला०  (  से
 से

 सुचना  एक्  खेत  की  जा  रही

 है  ait  र  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी
 PUTO YY areal |

 क

 a
 क थ ाा [ल धंग्रेजो में क  Oo

 Oo
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 ध्रध्ययन  wants  संम्बन्धी नियम

 1३७६३  थी  ato  चे  दार्मा  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अध्ययन
 श्रीपाद

 की  सुविधायें  दूसरे  वेतन
 आयोग

 की
 सिफारिश

 फके  श्राघार पर  ७दार  बना  दी  गयी  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि
 अधिकांश  मामलों

 में
 सरकारी  कर्मचारियों

 के  द्वारा  मांगी  गयी

 पढ़ाई
 की  पट्टी

 किसी न  किसी  कारण से  मंजूर  नहीं की  गई

 कितने  मामलों में  टट्टी  इस  झ्राधार पर  नहीं  दी  गयी कि
 रिक्त  स्थान

 भरा  नहीं  जा  सकता  ;  art

 इस  दिशा  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने का  विचार  करती है  ताकि  अपना  अध्ययन

 जारी  रखने  के  द्विक  सरकारी  कर्मचारियों  को  पढ़ाई  की  छट्टी  की  सुविधा स  वंचित  न  रखा

 जाए ?

 पंडित  मंत्री  (  श्री  मोरारजी देसाई  )

 अघ्ययन  अवकाश  तत्संबंधी  नियमों  में  निर्धारित  कुछ  शर्तों  के  श्रघीन  रहते  हुए

 दी  ज़ाती  यह  तब  स्वीकार  की  जाती  है  जब  संबंद्ध  व्यक्ति  उन  शर्तों  को  पूरा  नहीं
 करते

 यह  सरकारी  सेवा की  आवश्यकता  के  झ्राघार  पर  भी  भ्र स्वीकार की  जा  सकती है

 चूंकि  प्रयास  मंत्रालय  अध्ययन  अवकाश  देने  में  संक्षम  भ्रपेक्षित  सूचना  उनसे

 शुक त्रित  की  जा  रही  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  वर्तमान

 लियम  और  mater  क ८ 2... 5 ग्रध्ययर  दिये  जाने  से  उत्पन्न  रिक्त  स्थान  की  पति  को
 मना

 नहीं  करते  |

 दूसरे  वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  हाल ही
 में  पढ़ाई  की  छुट्टी

 की
 सुविधायें

 काफी  उदार  बनाईं  गई  थीं  अगरचे
 वे

 उचित  समझी  जाती  हैं  ।

 लोगन  डिवीजन  कलक

 ३७६४.  दी  शर्मा  क्या  गह-काय  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  अस्थायी  ata  डिवीजन  taal  को  २  शभ्रतिरिक्त

 का  लाभ  प्राप्त  करने
 के

 लिये  तीन  वर्ष  की  सेवा  पूरी  करनी  पड़ती  है  ;

 )
 कया

 सच
 हैकि

 संघ  लोक
 सेवा  प्रयोग  की

 १९५८  की
 कलक  ग्रेड  परीक्षा

 के  आधार  पुर  किये  अस्थायी  पदों  पर  लगे  हुए  श्रधघकांश  ata  डिवीजन  पलकों

 को
 ४

 afar  वेतन  वृद्धियाँ  का  लाभ  दिया  गया  हालांकि  उन्होंने  ३  वर्ष  की  सेवा

 पूरी  नहीं  की  थी  ;  ak

 यदि  तो  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षा
 के

 आधार  पर
 लगे

 हुए

 अस्थायी  लोगों  को  यह  लाभ  क्यों  दिया  गया  जबकि
 यह  ara  oes

 से
 सेवा  में  लगे

 हुए  लोगों  को  नहीं
 दिया

 गया  है
 ?

 मंत्रालय  में  हाउस-मंत्री  :  (#)  से  (7)  श्रीराम  वेतन-वृद्धियाँ

 Mar  डिवीजन
 ornt  को  दी  जाती  हैं

 जो
 क्लर्क

 सेड
 में  स्थायी  पदों  पर  नियुक्ति

 के  लिये

 मूल  अंग्रेजी  मैं
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 उपयुक्त  समझे  जाते
 संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षा  के  आधार  पर

 नियुक्त  लोअर
 डिवीजन  क्लर्कों के  मामले  में  ये  ग्रेड  में  उनकी  प्रारम्भिक  नियुक्ति  के  आघार  पर
 दो  गई  क्योंकि  स्थायी  तौर  पर  नियुक्त  होने  के  लिये  उनकी  उपयुक्तता  संघ  लोक

 सेवा  आयोग
 की

 परीक्षा  के  भ्राता  पर  पहले  ही  निश्चित  र  गई  थी  ।  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  की  परीक्षा  के  भ्र ति रिक्त  नियुक्त  लोगों  के  मामले  में  स्थायी  तौर  पर  नियुक्ति  की
 उपयुक्तता

 में  कम  से
 कम

 तीन  वर्ष  तक  काम  करने के  परमार्थ  ही  निर्मित

 को  जा  सकती  है  ।  इन  दोनों  श्रेणियों  के  लोगों  को प्रति  मिनट  wo  शब्द  की  गति  से  टाइप
 करने  की  परीक्षा  पास  करने  पर  दो  और  वेतन-वृद्धियाँ  मिल  सकती  हैं  ।  वेतन  आयोग  की

 ७५
 सिफारिशों  पर  विचार  करने  क  RG-E-LEKO  से  ये  दोनों  प्रकार  विधियां
 बन्द  कर  दी

 गई

 डिवीजन  कलक

 1३७६५.  श्री  बी०  चे  फार्मा  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्थायी  होने  पर  ak  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  टाइप

 की  परीक्षा
 पास  करने

 पर  ane  डिवीजन  क्लर्को  को  पृथक-पृथक  afer  वेतन-वृद्धियाँ

 मिलना  २८  १९६०  से  बन्दे  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  तिथि  से  पुर्व  सेवा  में  लगे  कितने  क्लर्कों को  यह  लाभ  मिला है  ;.

 कितने  ऐसे  व्यक्तियों  को  यें  वृद्धियां  नहीं  मिली  जिन्होंने  अपेक्षित  टाइप

 परीक्षा  पास  की  थी  ,

 वेतन  आयोग  का  प्रदिवेदन  प्रस्तुत  होने  से  पूर्व  कितने  लोगों  ने  टाइप  परीक्षा

 पास  की थी  ;  अर

 पद्
 (  झ  इस  रियायत  को  हटाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 :  २८  १९६०
 से  पहले  संघ

 लोक

 सेवा  आयोग
 की  परीक्षा  के  परिणामों  के  आधार  पर  भरती  किये  गये  पलकों

 को
 ग्रेड  में  उनकी  नियुक्ति

 पर  दो
 aire  रतन-व्  धियां  मिलने  का  हक  कौर  दो  श्र  वेतन-वृद्धियाँ  का  हक  प्रति  मिनट

 vo

 शब्द  की  गति  से  टाइप  परीक्षण  पास  करने  पर  था  ।  अन्य  पलकों  को  भी  उस  ग्रेड  में  3  वर्ष  की  सेवा

 पूरी  करने  पर  दो  वृद्धियाँ  मिलने  का  हक  यदि  उन्हें  उस  ग्रेड  में  स्थायी  होने  के  लिये  उपयुक्त

 समझा  जाता  कौर  यदि  ।  वे  प्रति  मिनट  Vo  शब्दों  की  गति
 पर  टाइप की

 परीक्षा  पास  करें  तो

 उनको
 भी

 दो
 ate  वेतन-वृद्धियाँ  मिल  सकती हैं  ।  दोनों  प्रकार की  शुद्धियां  २८  १९६०

 से  बन्द  कर  दी  गई  हैं  ।

 से  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है

 सरकार  ने  सचिवालय  एवं  सम्मिलित  सम्बद्ध  दफ्तरों  में  ate  डिवीजन पलकों  को

 भ्र ति रिक्त  देना  बन्द  कर  देने  के  बारे  में  वेतन  आयोग  कीं  सिफारिश .  कर  ली

 है  क्योंकि  अधीनस्थ  दफ्तरों  में  पलकों  को  ऐसी  वृद्धियां  नहीं  मिलतीं  कौर  दोनों  श्रेणियों
 के  बीच

 इस  बारे  में  कोई  भेदभाव  करने  का  कोई  विशेष  कारण  नहीं  है  ।

 waist  में
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 सेकेन्डरी  स्कूलों  का  प्रबंध

 ३७६६.  श्री  प्रसाद  सिह  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  देश  के  पै कन् डरी  स्कूलों  के  प्रबन्ध  का  नियंत्रण  ak  विनियमन  करने

 के  लिये  राज्य  सरकारों के  मार्ग  ददा नाथ  एक  रूप  नीति  निर्धारित  करने  की  वांछनीयता  का  विचार

 कर  रही  है  ;

 वही  हां  तो  उसका  क्या हे
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  नही ं।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 विल्लो  में  भ्र तु सुचित  जातियों  के  लोगों  के  लिए  भूमि

 1३७६७.  श्री  भा०  Fo  गायकवाड  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जमना  बांध  से  परे  दिल्ली  के  भ्र तु सुचित  जातियों  के  लोगों को  कितने  प्लाट  आवंटित

 किये गये  हैं  ;

 कितने  लोगों  को  सरकार  ने  प्रति  व्यक्ति  ७५०  पय  की  सहायता दी  है
 ;

 क्या  यह  सच  है  कि  ५०  प्रतिशत  प्लाट  वालों  को  कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  कारण  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  सूचना  एकत्रित
 की  जा

 रही है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 दिल्ली  में  श्रतुसुचित  जातियों  के  लोगों  के  लिये  मकान

 1३७६८.  श्री  भा०  Fo  गायकवाड
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने कीं
 करेंगे  कि  :

 दिल्ली  हरिजन  कल्याण  ate  के  द्वारा  दिय  गये  प्रशासन  के  भ्रनुसार  दिल्ली  के

 सूचित  जाति  के  लोगों  ने  कितने  मकान  बनाये  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि  उल्लिखित मकान  दो  वर्ष  पूर्व  पूरे  किये  गये  करे  किन्तु  दिल्ली  हरिजन

 कल्याण  बोझ  ने  सम्बद्ध  व्यक्तियों  को  wat  तक  दूसरी  are  भ्रान्ति  किश्त  नहीं दी  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  (7).  सुचना  दिल्ली  प्रशासन

 से  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 दिल्ली  में  श्रतुसुचित  जातियों  के  लोगों  के  लिए  जसीम

 1२७६६.  श्री  भा०  Fo  गायकवाड
 :  कया  गुह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  १५  १९६१ को  दिल्ली  राज्य  के  डिप्टी  कमिश्नर  ने  समाचार

 पत्रों  में  यह  घोषित  किया  था  कि  दिल्ली  के  जिन  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  के  पास  दिल्ल  क्षेत्र

 में  जमीनें
 हैं  उन्हें

 भूमि  सुधार  विनियम  के  अनुसार  जमीन  का

 मालिक

 समझा  जायेगा  ;
 णा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो
 क्या  सरकार  ने  उसके  अनुसार  उन्हें  जमीनें  दी  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ;

 कया  यह  सच  है
 कि

 कुछ  जमींदारों  ने  अनुसूचित  जातियों  को  ज़मीनों  से  निकाल  दिया

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  :  डिप्टी  कमिश्नर ने  समाचारपत्रों

 के  जरिये  घोषणा  की  थी  कि  दिल्ली  भूमि  सुधार  अधिनियम  लागू  होने  से  दिल्ली  के  ग्रामीण  क्षेत्रों

 में  रहने  वाले  हरिजनों  को  उन  जमीनों  पर  जहां  मकान  बने  हुए  स्वामित्व के  अधिकार  मिल

 गये  हैं
 ।

 यह  दिल्ली  भूमि  सुधार  9cuy H faa Y के  नियम  ५  के  साथ  पठित  दिल्ली  भूमि  सुधार

 १९६५४  की  घारा
 ८

 के  म्रनुसार  है  ।

 (7).  भूमि  सुधार  अधिनियम  में  इस  सम्बन्ध  में  सनद  जारी  करने  की

 व्यवस्था  नहीं  है  |

 (9)  १ एसा  कोई  मामला  नजर  में  नहीं  पाया  2  ।

 ' ३७७०.  भा०
 Fo  गायकवाड़ :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मेहतरपुर  कौर  श्रलीपुर  खंडों  में  लगभग
 १४००

 बीघा  सरकारी

 कृष्य-भूमि  है  ; ५.
 hal

 क्या  यह  सच  है  कि  उसमें  से  लगभग
 ४००

 बीघा  जमीन  गांव  के  जमींदार  के  पास

 है

 कया यह  wa  है  कि  सरकार  करीब  ५०  बीघा  जमीन  पर  से  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों

 को  निकाल  बाहर  का  प्रयत्न  कर  रही  हैं  ?

 मं  मालय  में  राज्य-मंत्री  से  जानकारी  इक ठी  की

 जा  रही  थि  वह  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 दिल्ली  छावनी  बोर्ड  के  रियों  के  ad

 Rv f.  थी  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  है  कि  मकान  नगर  प्रतिकर  भत्ता  जो  कि

 आजकल  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  को  मिलता  स्थानीय  निकायों  जिनमें  छावनी  बोरे

 भी  शामिल  के  कर्मचारियों को  भी  मिलता  है  ;

 ar  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  दो  स्थानीय  नगर  निगम  ai

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति ने  भी  द्वितीय वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया

 है  कौर  वे  भ्र पने  कर्मचारियों  को  मंहगाई  तथा  दूसरे  प्रकार  के  भत्ते  संशोधित
 दरों

 पर  दे  रहे  हैं  ;
 मत
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 क्या  यह  संच  है  कि  दिल्ली  छावनी  ae  के  कर्मचारियों को  मंहगाई  भत्ता  तथा

 प्रकार की  वे  जो  कि  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  ae  सत्य  स्थानीय  निकायों  के

 चारियों  को  मिलती  हैं  नहीं  मिल  रही  हें  ;

 यदि
 तो

 दिल्ली  छावनी  ats  के  मे  चोरियों  को  दिल्ल  के  अन्य  स्थानीय  निकायों

 के  कर्मचारियों  के  समान  स्तर  पर  लाने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  जी  जहां  तक  छावनी  बोर्डों  का

 सम्बन्ध  सिवाए  उन  दशाओं  जहां  राज्य  सरकार  के  मंहगाई  भत्ते  के  दर  १  9848 ¥ के

 पश्चात्  तिथि  से  नेपाल  ट्रिब्यूनल  का  फैसला  लागू  किया  गया  उन  में  संशोधन के

 छावनी  बोर्ड  के  क्यारियों  के  लिए  हानिकारक  हों  ।

 जी  जहां  तक  हमें  ज्ञान  ।

 चूंकि  दरों  से  सम्बद्ध  फैसले  का  सख्ती  से  लागू  करने  का  दिल्ली  छावनी  पों

 के  कर्मचारियों  की  उपलब्धियों  में  उन्हें  वही  मंहगाई  भत्ते  के  दर  दिये  जाने  का  फैसला

 किया  जो  राज्य  सरकार  स्थानीय  निकायों  के  कर्मचारियों को  १-४-५९  को  प्राप्त थे  ।

 जहां  तक  प्राय  सुविचारों का  सम्बन्ध  वह  के  फैसले  द्वारा  विनियमित  है  ।

 चूंकि  छावनी  बोड़ें  दल्ली  के  नेशनल  इंडस्ट्रियल  ट्रिब्यूनल  के  द्वारा

 विनियमित  जो  कभी  तक  लागू  दिल्ली  छावनी  बोले  के  कमेंचारियों  दूसरे  निकायों  के

 सवारियों  के  समानता  देने  कोई  पग  विचाराधीन  नहीं  हैं  ।

 द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों  की  प्रथम  श्रेणी  में  पदोन्नति

 RVs  प्रकाश वीर  ated  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  द्वितीय  श्रेणी  के  नवयुवक
 पदाधिकारियों

 को  प्रथम

 श्रेणी  के  पदाधिकारी  बनने  के  हेतु  सुअवसर  प्रदान  करने  के  लिये  सरकार  ने  जो  अतिरिक्त  परीक्षा  की

 विशेष  व्यवस्था  की  है  उसका  ब्यौरा  है  ;  AK

 इस  प्रकार  की  पहली  परीक्षा  कब  होने  की  संभावना  है
 ?

 थ हन्काय  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 कौर

 .
 द्वितीय  श्रेणी  के  नवयुवक

 श्रषघिकारियों  को  प्रथम  श्रेणी  की  केन्द्रीय  सेवायों  में  पदोन्नत  करने  के  ए  एक  fare  प्रतियोगी

 परीक्षा  का  प्रचलन  करने  का  विचाराधीन  है  ।

 दिल्ली  छावनी  बोर्ड  क  क्वाटर  भोर  दुकानें

 F932,  थी  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  छावनी  बोर्ड  के  पास  लगभग  २००  रहने  के  क्वार्टर  AK

 दुकाने ंहैं
 जिनमें  आजकल

 श्रंसैनिक  व्यक्ति  रह  र  हे  हैं  इसके  कारण  बोर्ड  काफी  नुकसान  हो

 इन  सवारों  fe deure  कितना  होता  है  घौर  पिछल  पांच

 में  इनसे  कितना  किराया  मिला  है  ;
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 क्या  सरकार  का  विचार  इन  क्वार्टरों  को  नीलाम  करने  का  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उन  कठिनाइयों
 पर  विचार  किया  है  जो  इन  aa

 के  वर्तमान  निवासियों  के  सामने  करायेंगी  ;  at

 क्या  सरकार  ने  इन  क्वार्टरों  को  इनमें  रहने  वाले  व्यक्तियों  के  पास  श्रासान  किश्तों

 पर  बेचने  का  विचार  किया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  ११८  हास्य  क्वार्टरों  we  ६४५  दुकानों  पर

 छावनी  बोझ  दिल्लो  को
 औसतन  २०००  रुपय

 मासिक  हानि  उठानी  पड़  रही  इन  में  ४२  क्वार्टरों

 में  तो  छावनी  बोर्ड  फंड  के  कर्मचारी  रह  रहे  ७६  दूसरों  को  किराये  पर  दिये  हए  हैं  ।

 पिछले  पांच  वर्षों  में  इन  इमा  रनों  की  देख  रेख  पर  कौर  प्राप्त  किया  गया  किराया
 निम्नलिखित  है

 ae  व्यय  प्राप्त  किराया
 र  ५६-५७  र  ३,०४४  89,32

 RERV-ARG  १३,०००  ११,१५३

 PEXS-VE  रै  9X  १३,०६४

 PRXE-Ko  2o  GX
 RR,  FRR

 १६६०-६१  RV,  ३५८  0,883

 ee el  re  A

 जोड़  ६६,४४१  ५६,४२०

 a  ee

 चूंकि इन  इमारतों  की  देख
 रेख  बचत  के  विचार  wa  कम  लाभकारी हो  रही  है

 उनके  निबटारे  का  सुझाव  are  के  विचाराधीन है  ।  भारत  सरकार  को  तक  कोई

 सुझाव  प्राप्त  gar  ।

 तथा  प्रदान  नहीं  उठते  ।

 विभिन्न  परियोजनाओं  विनियोजन

 13७७४.  श्री  सम्पत  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रत्येक  राज्य  में  विभिन्न

 केन्द्रीय  सरकारी  परियोजनाओं  में  कितनी-कितनीਂ  रकम  लगायी  गयी  है
 ?

 मंत्री  (att  सोराबजी  देसाई  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय

 सभा  पटल  पर  रख  दीਂ  जायगी ।

 निर्वाचन  क्षेत्रों  का  विभाजन

 1३७७५  श्री  Alo  :: (०
 ठाकुर  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वि सदस्यीय  निर्वाचन  क्षेत्र  ')  १९६१  की

 घारा  ६  के  साथ  पठित  बम्बई  विभाजन  अधिनियम  की  घारा  १६  के  अ्रधीन  केवल  adara  fruceta

 निर्वाचन  क्षेत्र  ही  विभाजित  किये  जायेंगे  ;  ak

 मूल  wish  में
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 ted  1६
 ह  Se

 qe  तो  adie  Hai  क  fay  ५1८  gdceaia  क्यों  नहीं  विभाजित

 किया गया  है  जब  कि  पैसा  जिले  या  पाटन  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  स्थानों  की  सख्या  में  कोई

 वृद्धि  नहीं  हुई  है  ;  यार

 यदि  तो  पाटन  तरीके  को  afer  तालुके  से  किस  प्रकार  अलग  किया  गया

 विधि  उपमंत्री  हज़र नवीस  द्वि सदस्यीय  निर्वाचन  क्षेत्र  )

 १९६१  की  घारा  ६  द्वारा  संशोधित  रूप  में  बम्बई  पुनठगंन  १  RRO  की

 १९
 के  अधीन  गुजरात  में  सभी  विधान  सभाई  निर्वाचन  क्षेत्र  एक  सदस्य  वाले  निर्वाचन-क्षेत्र  होंगे

 श्र  चूंकि  विधान  समा में  स्थानों  की  संख्या  १३२  से  १४५४  कर दी  गयी  है  इसलिए  wa  उनका

 परिसीमन  करना  होगा  |  राज्य  में  एक  मात्र  द्विसदनीय  निर्वाचन  क्षेत्र  अर्थात

 को  एक  एक  सदस्य  वाले  दो  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  बांट  दिया  गया  है  |

 पाटन  द्िसदस्यीय  निर्वाचन  क्षेत्र  था  जिसमें  पाटन  हरीश  तालुके  कौर  सिद्धपुर  तालके

 का  कुछ  हिस्सा  था  ।  नपे  परिसीमन  के  अनुसार  पाटन  तालुके  का  अधिकतर  भाग  एक  निर्वाचन  क्षेत्र

 सनी  afer  तालुका  कौर  पाटन  तालुके  का  कुछ  भाग  दूसरा  निर्वाचन  क्षेत्र है

 पाटन  तालुके  का  दोष  हिस्सा  कौर  सिद्धपुर  तालुके  का  कुछ  हिस्सा  तीसरा  निर्वाचन  क्षेत्र

 उद्योगों  में  डिशिक्ष्रोंਂ  का  प्रशिक्षण

 1३७७६  थी  प्र्०  च०  बूद  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Far  सरकार  ने  अमरीकी  टेक्निकल  कोआपरेशन  frag  के  तटीय  देश  सहायता
 ys.

 हका यक्रम  केवट  ra  श्रीलंका  से  नवसिखप्ों  को  विभिन्न  उद्योंगों  का  प्रशिक्षण  देने  का  निश्चय  किया

 2  )

 यादि  तो  कितने  टेक्निशियन  प्रशिक्षित  किये  जायेंगे  ;  कौर

 वर्तमान  योजना  कितने  वर्षों  तक  फैलायी  गयी  है
 ?

 मंत्री  मोरारजी  भारत  में  टेक्निकल  कोआपरेशन  मैदान  ने

 भारत  सरकार  से  यह  पूछा
 है  कि  क्या  शਂ  कार्यक्रम  के  अधीन  भारत  में  श्रीलंका  के  नव

 सितारों  के  लिए  वास्तव  में  पद  पर  प्रशिक्षण  (  ट्रेनिंग  )  की  व्यवस्था  करना  संभव  हो

 सकेगा  ।  विभिन्न  उद्योगों  के  साथ  इस  विषय  पर  बातचीत  हो  रही  है  लेकिन  अभी  तक  कोई  निश्चय

 नहीं  gar  है
 |

 टेक्निकल  कोम्नापरशन  मिशन  से  वर्तमान  पूछताछ  १६  valiant  के  सम्बन्ध

 में

 प्रस्तावित  प्रशिक्षण  की  अ्रवाध  ४  से  ६  महींने  तक  की  है  ।

 tra  अंग्रेजी  में

 tApprentices



 रहे  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शर  ७  १९६१

 ध्यान  दिलाना

 रेल  सुविधाघरों  को  कमी  के  कारण  नागपुर  में  टाटा  श्र/यरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  के  दफ्तर  का

 बन्द हो  जाना

 श्री  गोरे  :  कया  खात  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  सुविचारों  के  अभाव  के  कारण  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील

 कम्पनी  ने  नागपुर  में  प्रिया  दफ्तर  प्रौढ़  कान्हा  में  स्टाकयाडं  बंद  कर  दिया है  ;

 नागपुर  तथा  ग्रास पास  के  क्षेत्रों  में  इस्पात  का  सामान  पर्याप्त  मात्रा  में  पहुंचाने  के  लिए

 क्या  व्यवस्था की  जा  रही

 सान  कौर  इच  मंत्री
 स्वर्ण

 जी

 कोटा-घाटियां  को  ag  सलाह  दी  गयी  है  कि
 ते  अपनी  पसन्द  के  स्टाकिस्ट  चुन  लें  जिनके

 पास  सप्लाई  के  बचे  हुए  प्रायोजन  किया  जा  सके
 ।

 जिन  क्षेत्रों  में  कोई  व्यवस्था

 नहीं  है  या  कम  व्यवस्था  है  वहां  स्टाकिस्ट  नियुक्त  करने  का  सरकार  ने  भी  निश्चय  किया  है  ate  राज्य

 सरकारों
 से  प्रार्थना  की  गयी  है

 कि
 वें  अपने-अपने  प्रस्ताव  विचारां

 भेजें  ।

 नागा  पहाड़ियों की  स्थिति  के  बारे  में

 श्री  हेम  wear
 :

 श्रीमान्  जी  मैंने  प्राकार  नागा  नेताओं  से  प्राप्त  हुए  तार  के

 सम्बन्ध  में  पत्र  लिखा  था  ।  उसमें  नागा  पहाड़ियों  की  स्थिति  सम्बन्ध  में  राज्यपाल  के  वक्तव्य

 का  भी  उल्लेख  था  उसमें  वहां  के  प्रशासन  का  विवरण  भी  था  ।

 faeaa  महोदय
 :
 मेंने  इस  बात  की  चर्चा

 की  भ्र नुम ति नहीं  दी  ।

 eed

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 गेर  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  के  कारखानों  को  कोयले  ake  चूने  के  पत्थर  के  नियमित  रूप  से

 संभरण  न  होने  के  कारण  कठिनाइयां

 में  नियम  १९७  के  श्रन्तगंत  लोक fat  नौशीर  wea  खान

 महत्व के  निम्न  विषय की  खान  इंधन  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता हूं  घौर  प्रार्थना  करता

 g  fe  वह  उसके  सम्बन्ध
 में  एक  वक्तव्य

 दें  :

 सरकारी  क्षेत्र  में  इस्पात  के  यतीमखानों  को  कोयले  कौर  चुने  के  पत्थर  के  नियमित

 रूप  से  सम्भरण  न  होने  के  कारण  होने  वाली  -  कठिनाइयां
 |  तथा  स्थिति

 में  सुधार  करने  के  लिये  की  गई  कार्यवाही  1”

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 में  तत्सम्बन्धी  वक्तव्य
 सभा  पटल

 पर  रखता हूं
 ।  परिशिष्ट  ४,  श्रनुबस्ध .  संख्या  193.]

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८८३  (  )  सभा  पटले  पर  रख  गय  पत्र  १८३३

 कोयले  की  स्थिति  क  बारें  म  वक्तव्य

 खान  ate  इंत  मंत्री  स्वर्ण  :
 जी  €  १९६१  को

 जब  मैं  कुछ  agen  प्रश्नों  का  उत्तर  दे  रहा
 तो

 श्राप नें  दिया  थां  कि
 इस

 सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 सभा  पटल  पर  रखा  में  तत्सम्बन्धी  विवरण  सभा  पटल
 पर

 रखता  हूँ
 ।

 [afar

 परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  ७४]

 हम  इस  विषय  पर  चर्चा  भी  कर  रहे  हैं  ।

 नन  पेन  ete  नलाना  किक  निकला  नत

 सभा  पटल
 पर

 रखें  गये  पत्र

 खान  ध्रौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  :
 में  खान  दौर  खनिज

 तथा  REX9 HL ATA की  धारा  २८  की  JI-ATAT  (  १)  के  अन्तर्गत  दिनांक  २  सितम्बर

 १९६१  की  अधिसूचना  सख्या  जी०  एस०  अरार ०  Yoko  की  एक  सभा  पटल
 पर  हुं  bs

 में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  ३२०१/६१]

 भारतीय  पुलिस  सेवा  नियमों में  संशोधन

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  म  अखिल  भारतीय  सेवा  अधिनियम

 PEXR  की  धारा  ३  की  SI-4IAT  (२)  के  भ्रन्तगंत भारतीय  पुलिस  सेवा  REY¥

 की  अनुसूची  ३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १३  १९६१ की  भ्र धि सूचना  सख्या

 जी०  एस०  कार  १०१८  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठी०  ३२०२/६१]

 लीमा  शुल्क  तथा  केंद्रीय  उत्पादन  शुल्क  में  निर्यात  प्रत्यांहृत  )  नियम  PERO  में

 वित्त  उपमंत्री
 ब०  रा०  में  समुद्र  सीमा  रक्  १८७८  को

 रेख  की  उप-घारा  (४)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  Rey

 की  घारा  ३८  के
 अन्तर्गत  सीमाशुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  प्रवाहित

 १९६०  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अ्रधिसूचनाशओओं a  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 रप  रखाता  हुं

 |  )  दिनांक  २६  १९६१  की  जी०  एस०  करार  संख्या  १०५०  |

 दिनांक  २६  RE RL HY To की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  Fox?  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संस्था  एल  टी  ३२०  ३/६१]

 मूल  अंग्रेजी  में



 53¥  याचिका  संबंधी  9  PERL

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की
 अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 कार्यवाही  सारांश

 पृश्नी  मूलचन्द  दूबे  :  में  सभा  की
 बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 समिति  के  चौदहवें  सत्र  की  पच्चीसवीं  बैठक  के  कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 ह ee

 याचिका  समिति

 कार्यवाही  सारदा

 त्रों  बसने  रक्षित-म्रनुसूचित  में  याचिका  समिति  के  चौदहवें  सत्र

 VER  में  हुई  बैठकों  a  छप्पन वीं  )  के  कार्यवाही  सारांश  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  ।

 ee  ee  oe

 गैर-सरकारी  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  समिति

 कार्यवाही  सारांश

 £.* ह ५  सि०  सहगल  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  wae
 ों

 सम्बन्धी  समिति  के  चौदहवें  सत्र  में  बैठकों  से  के  कार्यवाही  सारांश  े

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 नन

 प्राक्कलन  समिति

 कार्यवाही  सारा

 for  दास प्पा  :  में  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  श्र  प्रक्रिया  सम्बन्धी  तथा  विधि

 विषयों  के  बारे में  एक-सौ  अ्रड़तीसवें  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  प्रावकलन  समिति  की  बैंकों  की

 कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 एक  सौ  बयालीसवाँ  प्रतिवेदन

 =
 re  a

 घी  दास प्पा
 :

 में  गृह  ह  मंत्रालय
 संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासन  बारे  में  भ्रट्वावनवें

 प्रतिवेदन  मे  की  गयी  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन

 समिति  का  एक  सौ  बयालीसवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 कला  डला  लाला

 याचिका  समिति

 तेरहवीं  प्रतिवेदन

 थी  बर्मन  र-रक्षित  भ्रनुसूचित
 :

 में
 याचिका  समिति  का  तेरहवीं

 श्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 मूल  अ्रग्रेजी  में



 ६  १८८३  ३८३५

 जमा  धन  बीमा  विधेयक

 fora  महोदय  :  अब  हम  वैधानिक  काय  को
 लेंगे

 ।

 गणित  उपमंत्री  ब०  राठ  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 जमां  धन  के  बीमें  के  प्रयोजन  के  लिए  एक  निगम  की  स्थापना  ale  तत्सम्बन्धी

 अथवा  आनुषंगिक  अन्य  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 फिया  जाये  ी

 माननीय  सदस्यों  को  पता  है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  वित्तीय मामलों  पर  विचार  करने  के  लिए

 ५४  को
 एक  समिति  का  निर्माण  किया  गया  था

 ।
 इस  समिति  ने  यह  सिफ़ारिश

 की
 था  कि

 जमा

 घन  के  लिए  बिमा  निगम  की  स्थापना  की  जाय  ।  समिति  द्वारा  यह  सुझाव  समय-समय  पर  प्रस्तुत

 किया  जाता  रटा ।  है  कुछ  वर्ष  हुए  हमने  भी  इस  मामले  का  परीक्षण  किया  उस  समय

 कुछ  देर  प्रतीक्षा  करना  ही  ठीक  समझा  यह  विचार  था  कि  सन्  रक्षित  बेक

 के  नियेंत्रण,के  परिणाम  बैंकों  की  वित्तीय  स्थिति  काफी  सुधर  जायगी  ।  इसका  परिणाम  यह

 हिना  कि  प्रस्तावित  जमा  घन  बीमा  निगम  का उत्तरदायित्व  काफी  कम  हो  जायेगा  ।  यह  भी  विचार

 किया  गया  था  कि  इस  योजना  का  जिन  गैर  सरकारी  बैंकों  पर  प्रभाव  जहां  तक  सभा

 उनसे  परामर्श  कर
 लिया  जायेगा

 |  योजना के  महत्व पु  णी  तरंगों  को  स्वीकार  करने  के  लिए  उनपर
 जोर

 भी  डाला  जायेगा  ।  परन्तु  अब  सभी  पक्ष  इस  दिशा  में  एकमत  हैं  कि  समय  झा  गया  है  जब  कि  जमा  घन

 समा  निगम
 की

 स्थापना  कर
 दी

 जानी  चाहिये
 |

 इस  संबंध  में  रक्षित  बैंक  तथा
 दो

 बंक  संघों  ने
 भी

 योजना  पर  ufacare  विचार करलिया  राज्य  बैंक  की  सलाह  भी  ले  ली  गयी  है  ।  अब  सभी

 यह  चाहते  हैं  कि  इस  योजना  को  जितनी  शीघ्रता  से  सम्भव  हो  सके  कार्यान्वित  कर  दिया  जाये  |  इससे

 खातेदारों  को  कॉफी  संरक्षण  उपलब्ध  हो  जायगा  ।  साथ  ही  बैंकिंग  प्रणाली  तथा  वित्तीय  प्रणाली

 काफी  शक्तिशाली  हो  जाएगी  ।

 इस  विधेयक  द्वारा  जिस  जमा  धन  बीमा  निगम  की  स्थापना  का  विचार  किया  गया  है  वह

 अत्यन्त  विशषोपयुक्त  संस्था  होगी  ।  यह  संस्था  विश्व  में  ओपन  ढंग  की  दूसरी  संस्था  होगी  अमेरिका

 का  जमा  घन  बीमा  जिसकी  स्थापना  १९३३  में  की  गई  संसार  में  इस  प्रकार  का  एक  प्रौढ़

 निगम  है  जिसे  ऐसा  ही  दायित्व  सौंपा  गया  इस  fear  में  यह  भी  ठीक  ही  रहेंगा  कि  में  यह  बात

 भी  स्पष्ट  कर  दूं  कि  यह  निगम  इसलिए  नहीं  स्थापति  किया  जा  रहा  कि  देश  में  बैंकिंग  व्यवसाय

 को  कोई  संकट
 का

 सामना  करना  पड़  रहा  में  यह  बात  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  भारत
 में  ज्वाइट

 स्टाक  का समूचे रूप  से  संतोषजनक रहा  बीमे
 की  योजना लागू  करन  का

 निर्णय  मुख्यतः

 ga  लिए  किया  गया  है  कि  धन  जमा  करने  वाले  व्यक्तियों  को  अपने  धन  में  की  सुरक्षा  के  बारे

 जिसमें  उनका  हित  है  या  हो  सकता  है--यदि  कोई  चिन्ता  या  भ्रामक  धारणा  हो  तो  वह

 दूर  कर  दी  जाय  |  अब  जिस  प्रकार  की  गारन्टी
 का  उपबन्ध  किया  जा  रहा  है  वह

 और  हानि  की  स्थिति  में  तुरन्त  भुगतान  का  सुनिश्चित  करना  बुकिंग  की  आदत  को  प्रोत्साहन  देने  के

 लिये  भ्रावस्यक है  ।

 कब  मैं  संक्षेप  से  विमान  विधेयक  की  मुख्य-मुख्य  बातें  सभा  के  समक्ष  विधेयक  का

 मुख्य  उद्देश्य  यही  है  कि
 सभी  वा  (orfsaeR  बैंकों  द्वारा  जमा  किया  गया  धन  शामिल  नहीं  अधिनियम

 के  लागू  होनें  के  तीस  दिन के  भ्रमर
 बीमें

 के  संरक्षण  का  लाभ
 मिलना

 चाहिये  ।.  निगम  का  वर्तमान

 नन  ee

 faa  wast  में

 4221  (Ai)
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 ब०  रा०

 दायित्व  १,५००  रुपये तक  सीमित  रहेगा  १००  रुपये पर  प्रतिवर्ष  १४५  नये  पैसे  से  अधिक  बीमा

 लाभांश
 न  दिया  जा  विधेयक  में  प्रस्तावित  योजना  के  अ्रनुसार  ज्योंही  किसी  बैंक  का  समापन

 किया
 जायेगा

 या  जमा  धन  को  कम
 करने  के  संबंध

 में  बैंक  के  पुननिर्माण या  उसके  विलय  की

 की  कोई  योजना  मंजूर  कर
 दी  जायेगी तो  निगम  उत्तरदायी हो  अनुमान  गया

 है  कि  इस  प्रस्तावित  योजना  के  ज  ay  प्रतिशत  रेखाएं  कौर  सारे  जमा  धन  का  पांचवां  भाग

 जिसमें  पी०  एल०  ४८०  की
 निधि  शामिल  नहीं  श्रा  जायेगी

 ।
 हमारी  इच्छा  यह  है

 fe  यद्यपि

 विधेयक  में  सौ  रुपये  के  लिये  पंद्रह  नये  पैसे
 की

 व्यवस्था
 की

 गयी  है  परन्तु  हम  चाहते  यह  हैं  कि

 वास्तविक  दर  पांच  नये  पैसे  ही  निर्धारित
 की

 जाये
 ।

 इससे  बीमें
 का

 व्यय  तुलनात्मक  तौर पर  कम

 हो  जायेगा

 हम  ara  करते  हैं  कि  जिन  हालात  ate  जिस  प्रकार  यह  निगम  योजना  को  लागू  किया

 जा  रहा  है  उससे  जिन  साधनों  की  व्यवस्था  निगम  के  लिये  की  गयी  है  उस  पर  कोई  अ्रघिव  बोझ

 पड़ने की  नहीं  |  वैसे  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  कि  यदि  विशय  समझा

 जाये  तो  बाद  में  अ्घिमूल्य  को  बढ़ा  दिया  जाये  ate  बीमें  की  सीमा  में  वृद्धि  कर  ली  जाये  ।  यह  जो

 क्छ च्ञ  भी  होगा  इसका  आधार  इस  बात  पर  है  कि  चरागे चल  कर  इस  निगम  का  कार्य  किस  प्रकार  चलता

 में  सभा  का  ध्यान  इस  भी  आकृष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  कुछ  मास  पहले  इस  योजना  के

 बारे  अखबारों  में  प्रकाशित  gar  था  उसमें  बड़ी  महत्वपूर्ण तबदीली  कर  दी  गयी है  इस  विधेयक

 में  जमा  धन  बीमें  संबंधी  जिस  योजना  की  रूपरेखा  दी  गई  है  उसके  प्रस्तुत  सभी  sat  जिसमें

 स्टेट  बैंक  श्राफ  इन्डिया  उसकी  सहायक  शाखायें  शामिल  जमा  धन  प्रा  जाता  है  बैंकों  के

 अतिरिक्त  जमा  धन  स्वीकार  करने  वाली  ऐसी  श्रमिक  जिन  पर  बैकिंग  कम्पनियां

 अधिनियम  के  उपलब्ध  पूर्ण  रूप  से  या  wifes  रूप  से  लागू  होते  इस  बीमा  योजना  के  क्षेत्र  में  न

 रखी  जायेंगी  ।  इस  व्यवस्था  से  बेक  के  खातों  के  लिए  बीमा  कराने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  रहेगी

 इससे  खातेदारों  का  विश्वास  जमा  रहेगा  |

 मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  हमारे  माग  में  कछ  कानूनी  भ्र ौर  अन्य  प्रकार  की

 कठिनाईयां  करायेगी  |  इसी  द्रष्टा  से  ही  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  wit इस  योजना  को

 केवल  बैंकों तक  ही  सीमित  जाया ॥

 हमारा  ऐसा  विश्वास  है  कि  जो  संस्थाएं  इस  योजना  के  भ्रन्तगंत  नहीं  जाती  हैं  प्रौढ़  जो  केवल

 कुछ  विशेष  व्यक्तियों  अथवा  वर्गों  के  काम  art  उन  पर  इन  नीतियों  का  कुप्रभाव  नहीं  पड़ेगा  #

 निगम  की  स्थापना के  बाद  यदि  आवश्यकता  हुई
 तो

 इनकी  परिस्थितियों
 के

 बारें  में  पुनर्विचार

 किया जा  सकता  है  ।  एवं  इसके  दायित्वों  का  क्षेत्र  बढ़ाने  तथा  वित्तीय  संसाधनों  का  विस्तार  करने

 के  लिये  प्रयत्न  किया  जा  सकता  है  ।

 यह  विधेयक ऐसी  संस्था  की  स्थापना  करने  में  समे  होगा  जो  fara  में  अपने  ढंग  की  दूसरी

 संस्था  होगी  ।  हमारी  यह  जमा  घन  बीमा  योजना  योजना  पर  आघारित  है  ।  sata

 में  इस  योजना  ने  बैंक  में  जमा
 की

 जाने  वाली  राशि  में  उल्लेखनीय  वृद्धि
 की

 है  कौर  सम्पूर्ण  देश  में

 प्रभी  प्रकार  की  बेकिंग  व्यवस्था  के  विकास  में  सहायता  की  है
 ।

 वहां  इस  योजना  के  फलस्वरूप

 बैकिंग  व्यवस्था  में  स्थिरता  है  ।
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 मैं  राशा  करता  हूं  कि  जो  प्रयोग  हम  यहां  करने  जा  रहे  हैं  वह  भी  श्रम  रिकी
 की

 भांति  यहां
 भी

 सफल  होगा  |  तथा  इस  योजना  के  wea  जिस  निगम  की  स्थापना  हम  करने  जा  रहे  हैं  वह

 अस्तित्व में  न्याय युक्त  रहेगी  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  दो  संशोधन  प्राप्त  हुए  हैं  ।  क्या  वे  प्रस्तुत किये  जा  रहे  हैं
 ?

 तलवुगंकर
 :
 में  अपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 tat  ले०  wat  fag  :  में  अपना  संशोधन  संख्या
 ७

 प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 महोदय
 :  दोनों  संशोधन  एवं  मूल  प्रस्ताव  सभा  के  सामने हैं  ।

 ी  त्यागी
 :

 में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता हूं  ।  सरकार  यह  स्पष्ट  करे  कि  इन

 बैंकों  के  प्रियंका  का  निर्घारण  करते  समय  इन  बीमे  की  किस्त  रूप  में  दी  गई  राशि  उनकी  कुल

 झाय  में  शामिल  तो  नहीं  की  जायगी  जैसा  कि  भाग  बीमे  की  किस्तों  के  सम्बन्ध  में  किया  जाता  है  ।

 tat  ब०  रा०  भगत
 :

 इसका  उत्तर  में  खंडवार  चर्चा  के  समय  दूंगा
 |

 ची  वासुदेवन  नायर  में  खाद्य करता  हूं  कि  यह  विधेयक  बेकिंग  व्यवसाय

 को  स्थिर  बनाने  के  लिये  एक  पग  है  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  प्रभी  कहा  है  कि  इस  विधेयक  का  यह

 अभिप्राय  नहीं  है  कि  हमारा  बेकिंग  व्यवसाय  संकट  में  है  ।  यह  तो  कोई  नहीं  कह  सकता  है  कि  बेकिंग

 व्यवसाय  संकट में  है  ।

 ford  बेक  श्रॉफ  इंडिया  ने  बेकिंग  व्यवसाय के  बारे  में  १९६०  में  इस  व्यवसाय की  क्या  स्थिति

 एक  प्रतिवेदन  निकाला  है  उससे  पता  चलता  है  कि  इस  वर्ष  के  पिछले  महीनों  में  बैंकों  में

 घन  कम  जमा  किया  गया  है
 ।

 श्राद्या  है
 कि

 यह  प्रस्तावित  विधेयक  बेक  व्यवसाय  में  स्थिरता  लाने

 में  सहायक  होगा  ।  एवं  लोगों  को  अधिक  धन  जमा  करने  के  लिये  प्रोत्साहित  करेगा  ।

 यह  भी  सत्य  है  कि  धन  जमा  बीमा  योजना  बैंकों  के  फेल  होने  के  प्रति  कोई  गारंटी  नहीं  है  ।  क्योंकि

 यह  व्यवस्था  गैर  सरकारी  लोगों  के  हाथ  में  है  कौर  जब  तक  यह  उनके  हाथ  में  रहेगा  तब  तक

 इससे  जनता  में  विश्वास  उत्पन्न  करने  में  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।  इसलिये  प्रिया  तो  यह  होगा  कि

 इस  व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण कर  दिया  जाये  ।  परन्तु  खेद  है  कि  सरकार  ने  इस  पर  रूढ़िवादी  का

 कड़ा  दृष्टिकोण  अपनाया  है  ।  प्राशि  है  कि  सरकार  भविष्य  में  इन  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  करेगी

 are  इन  बैंकों  में  जो  घन  जमा  है  उसे  देश  के  alae ढांचे  का  विकास  करने  में  सहायता  पहुंचायेगी  ।

 लेकिन  इतना  अवद्य  है  कि  इस  से  जनता  में  एक  विश्वास  की  भावना  उत्पन्न  होगी  क्योंकि  कम  से

 कम  १,५००  रुपये  तक  तो  सुरक्षित  रहेंगे

 मेरा  निवेदन  है  कि  स्टेट  बेक  ais  इंडिया  तथा  इसके  ala  बैंकों  को  इसके  अंतगर्त  नहीं

 लाया  जाना  चाहिये  ।  उनकी  साख  के  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  सरकार  को  इन  बैंकों  के  साथ

 भिन्न  प्रकार  का  व्यवहार  करना  चाहिये  ।  क्योंकि  यदि  स्टेट  बैंक  श्रॉफ  इंडिया  फेल  हो  गया  तो

 सरकार  ही  फेल हो  गई  |  इसलिये  स्टेट  बैंक  को  गर  सरकारी  sal  के  साथ  मिलाना  ठीक  नहीं  है  ।

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  स्टेट  को  इनके  साथ
 न

 मिलाये
 |

 ाणणणाणणाणाणाणाणथण

 मल  wast  में
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 विधेयक  में  जिस  राशि  के  बीमे  का  उपबंध  किया  गया  है  वह  भ्र पर्याप्त  है  ।  यह  ule  उसकी

 दूनी  होनी  चाहिये  थी  ।

 सुशीला  नायर  पीठासीन

 कुल  जेमा धन  के  २०  प्रतिशत  के  उपबंध  से  लोगों  में  पुनः  farsa  उत्पन्न  कर  ने  में  कोई  विशेष  सहायता
 न  मिलेगी  ।

 सरकार  यह  भी  ese  करे  कि  बीमे  का  भार  बेकिंग  उद्योग  पर  होगा  न  कि  घन  जमा  करने

 वालों
 पर  ।  साथ  ही  यह  भी  बताया  जाये  कि  बैंक  बीमा  की  ये  किस्तें  किस  तरह  एवं  कहां  से  देंगे  ।

 कया  यह  बैंक  के  लाभ  से
 दी

 जायेंगी
 |

 कृष्ण  स्वामी  :  बहुत  कुछ  हद  तक  यह  विधेयक  सन्तोषजनक  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  यह  विधेयक  ठीक  दिशा  में  एक  कदमਂ  है  ।  धन  जमा  करने  वालों  में  यह  विश्वास

 की  भावना  उत्पन्न  करेगा  |  यद्यपि  इस  विधेयक  का  क्षेत्र  सीमित  फिर  भी  उसे  महत्वपूर्ण  उद्देश्य

 को
 पुरा  करना  है  ।

 मैं  श्री  नायर  से  इस  बात  में  बिल्कुल
 भी

 समहत  नहीं  हूं  कि  स्टेंट  बैंक  ain

 इंडिया  अथवा  इसके  अ्रधीन  बैंकों  को  इसमें  सम्मिलित  न  किया  जाये

 मेरा  विचार  है  कि  रिजर्व  बैंक  को  छोटे  बैंकों  की  सहायता  करनी  चाहिये  ताकि  वे  दिवालिया

 न  बनें  ।  इसके  लिये  प्रावश्यक  है  कि  इन  बैकों  की  भ्रच्छी  तरह  जांच  की  जाये  ।  सरकार इस  बात

 पर  विचार  करे  कि  भारतीय  बैंकों  को  विदेशी  निक्षेपों  का  बीमा  करने  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये

 ताकि  भारतीय  बैंकों  को  इस  नये  क्षेत्र  में  कार्य  करने  के  लिये  प्रोत्साहन  मिले  ford  बैंक  को  देश  के

 बेकिंग  ढांचे  के  पुनर्गठन  के  लियें  प्रभावी  कार्य  करना  चाहिये  ।  कुछ  वर्षों  बाद  देश  में  कोई  अनुसूचित

 ae  रह  जाये  |  बैंकों  की  साख  को  रिजर्व  बैंक  रचनात्मक  जांच  ate  मैत्रीपूर्ण  सहायता  द्वारा

 सुनिश्चित  करे  ।  बेकिंग  जिसका  समेकित  ढांचा  होना  के  विकास  के  लिये

 दीर्घकालीन  योजना  होनी  चाहिये  ।  हमें  यह  देखना  है  कि  बेकिंग  व्यवसाय  का  विचार  हो

 शौर  ग्रामीण  तथा  बाहरी  क्षेत्रों  की  जनता  बैंकों  के  माध्यम  से  काम  करने  की  अभ्यस्त  किस  प्रकार

 हो  ।  बैंकिंग  व्यवसाय  के  ढांचे  का  नवीकरण  किया  जाना  चाहिये  |

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  रिज  बैंक  ने  सहकारी  बैंकों  के  प्रोत्साहन  में  सहायता  दी  है  ।

 लेकिन  इन  सहकारी
 बैंकों  ने  धन  जमा  करने  वालों  को  अपनी  कौर  प्राचीन  नहीं  किया  है  ।  अतः

 इसकी  are  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 सरकार  तथा  योजना  आयोग  से  मेरी  एक  शिकायत  है  कि  बैंकिंग  व्यवसाय  के  बारे  में  वे  तथा

 कार्य किया  करते  हैं  ।  भ्रच्छा  तो  यह  हो  कि  ये  दीर्घकालीन  कार्य  किया  करें
 ।

 ara  है  कि  सरकार

 भविष्य  में  बैकिंग  व्यवसाय  सम्बन्धी  सदस्यों  के  बारे  में  उचित  समाधान  निकालने  के  बारे  में

 प्रयत्न  करेगी ।

 श्री  to  चे  गुह  :
 मैं  इस  विधेयक  का

 स्वागत  करता हूं  ।  झाज  से  १०-११

 वर्ष  पूर्व ेजब  कि  देश  का  विभाजन  gar  था
 कौर  बंगाल  में  बहुत  से  बैंकों  के  फेल  हो  जाने  के  फलस्वरूप

 बहुत  से  लोगों  को  हानि  पहुंची  थी  उस  समय  भी  जमा  घन  बीमा  योजना  की  बात  मैंने  कही  थी  लेकिन

 उस  समय
 यह  बात

 स्वीकार  नहीं  की  गई  ।  ग्रामीण  बैंक  व्यवसाय  जांच  समिति  तथा  श्रांफ  समिति

 मं प्रे जी  में
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 ने  भी  इसी  प्रकार  की  सिफारिशें की  थीं  ।  अच्छा  है  कि  रिजर्व  बैंक
 ने  ae  तो

 यह  योजना  लागू

 करने  के  बारे  में  सोचा  है  ।

 ठाकुर  दास  awd  पीठासीन

 हो  सकता  है  कि  यह  पिछले  कुछ  महीनों  में
 जो  दो

 बेक  फेल  हुए  हैं  उनके  परिणामस्वरूप  ही

 प्रस्तुत  किया  गया  हो  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  १,५००  रु०  तक  की  बीमा  किया  जायेगा
 ।

 मेरे  विचार  में  यह  राशि

 कम है  ।  लेकिन  कम  से  कमਂ  मध्यवर्ग  कके  लोगों को  तो  इससे  लाभ  होगा
 ।

 वे  अरपना  धन

 यहां  आसानी से  रख  सकेंगे  |

 यदि  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  से  स्टेट  बैंक  तथा  इसके  भ्रधीनस्थ  बैंकों  को  निकाल  दिया

 गया  तो  दूसरे  व्यावसायिक  बैंकों  पर  इसका  कुप्रभाव  होगा  ।  इसका  सम्मिलित करना  बरच्छा

 ही  है  ।  रिजर्व  बैंक  इस  बारे  में  पर्याप्त  सावधानी  बरते  कि  खासकर  छोटे  बैंक  विधेयक  द्वारा  प्रदत्त

 संरक्षण  की  ars  में  अपने  काम  में  कोई  भ्र व्यावहारिक  बात न  करें  ।  ford  बैंक  इन  छोटे-छोटे

 बैंकों  की  weal  तरह  जांच  करे  परौ  जो  बैंक  रच्छ  स्थिति  में  नहीं  हैं  उनको  कोई  प्रोत्साहन  न

 दिया  जाये  |  जहां  तक  बैंकों  को  ग्रनुज्ञप्तियां  देने  की  बात  है
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 प्रतिशत  अनुसूचित  बैंक  तथा  अधिकांश

 अनुसूचित  बैंकों  को  wa
 भी

 लाइसेंस  नहीं  दिया  गया है  ।  सरकार  भ्राइवासन  दे  कि  रिज  बैंक  द्वारा

 सभी  अनुसूचित  बैंकों  को  श्रनुज्ञप्तियां  दी  जायेंगी  ।

 जहां  तक  कि  निगम  की  रचना  का  सवाल  इसकी  रचना  सम्बन्धी  उपबन्ध  निश्चित  तौर

 स्पष्ट  नहीं  है  ।  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  निगमों  का  प्रशासनिक  व्यय

 यथासंभव कम  रहे  ।

 खंड  २४  में  जो  व्यवस्था  की  गयी  है  में  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।  मेरा  एक  निवेदन है  कि

 यदि  किसी  बैंक  ने  बरच्छा  कार्य  किया  हो  ate  उसके  व्यवहारिक  कार्यों  से  कोई  हानि  न  हुई  हो  तो

 यवहार  मिलना  चाहिये  ।  किसी  भी  बैंक  कर्मचारी  जो  किसी  बैंक  में  कदाचरण  का

 दोषी  सिद्ध  हुमा  या  किसी  बैंक  की  सेवा  से  हटाया  गया  निगम  के  निदेशक  बनने  पर  प्रतिबंध

 होना  चाहिये  ।

 श्री  qo  रा०  भगत  लेकिन  उसके  बारे  में  बैंकों  की  यह  राय  नहीं  है  ।

 fat  to  चं०  गुप्त  :
 वह  तो  बैंक  की  राय  है

 ।
 रक्षित  बैंक  की  राय  कया  है

 ?

 श्री ब०  to  भगत  :
 हम  किसी  बैंक  को  विवश  नहीं  कर  सकते  कि  ag  दोषी  कमेंट्री  को

 निकाल दे  ।

 श्री
 ०  wo  यही  व्यवस्था

 तो
 मैं  करना  चाहता  हूं  कि  निजी  बैंक  का  जो  भी  कर्मचारी

 दुव्येवाहर  का  दोषी  पाया  उसे  इस  निगम  का  निदेशक  नामजद  न  किया  जा  सके  ।  सरकारी या

 अर्से-सरका
 री

 के  लिये यह  ह झनहूंता  इसलिये  निजी  बैंकों
 के  तमंचा  रियों  पर  भी  इसे  लागू

 किया  जाना  चाहिये

 रक्षित  बैंक  को  यह  सावधानी  रु बनी  चाहिये  कि  निजी  बैंक  भ्र पने  ब्याज  की  दर  न  बढ़ाਂ

 कयोंकि  उससे  भ्रमण  वस्तुओं  की  उत्पादन-लागत
 भी  बढ़  जायेगी  ।

 मूल  ्य अग्र जी  में
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 श्र०  चं०

 इस  विधेयक  को  छोटे  छोटे  बैंकों
 को

 खत्म  करते  का  साधन  नहीं  बनने  देना  चाहिये  |  छोटे  बैंकों

 को  भी  एक  सुदूर  आघार  पर  लाना  चाहिये
 |

 देश  में  छोटे  बैंकों  की  भी  बड़ी  आवश्यकता  क्यों कि

 छोटी-मोटी  राशियां  जमा  कराने  वाले  लोग  बड़े  बैंकों  में  नहीं  जा  पाते  ।  योजना  श्रायोम  ने  बार-बार

 कहा  है
 कि

 छोटे  मोटे  लोगों  के  लिये  भी  बैंकिंग  की  सुविधायें  जुटाई  जानी  चाहियें  ।  सरकार को

 छोटे  बैंकों  को  सुविधायें  देनी  उनको  खत्म  नहीं  होने  देना  चाहिये  ।

 आशा  है  कि  मेरे  सुझाव  समाविष्ट  किये  जायेंगे  |

 fait  atte  भरुचा  खान  देश  )  :  इस  विधेयक  के  उदेश्य  से  तो  किसी  को  कोई  शिकायत

 नहीं हो  सभी  चाहते  हैं  कि  बैंकों  पर  जनता  का  विश्वास  जमे
 ।

 परन्तु  इसमें  कुछ  ऐसी  त्रुटियां  हैं

 जिनके  कारण  सरकार  का  उद्देश्य  भली  भांति  पुरा  नहीं  होगा  ।

 उससे पहले  में  डा०  कृष्ण स्वामी द्वारा  कहीं  गई  बात  को  लेता  हूं  ।  उनको  शिकायत  है

 कि  इस  विधेयक  में  झ्र संगठित बैंकिंग  साहूकारों  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  यह  सही

 है  कि  देश  में
 ८  ०

 प्रतिशत  तक  ऋण  साहूकारों  द्वारा  ही  सुलभ  बनाया  जाता  लेकिन वह  व्यक्तिगत

 विश्वास  के  आघार  पर  ही  किया  जाता  है  ।  इसलिये  उनको  इसमें  शामिल  करना  व्यावहारिक  नहीं  है  ।

 निक्षेप  बीमा  निगम  का  काम  art  बढ़ने  पर  बड़े-बड़े  साहूकारों  को  इसमें  शामिल  किया  जा  सकता

 है  ।  उसका  कोई  तरीका  निकालना  पड़ेगा ।

 इस  विधेयक  के  खण्ड
 ४

 में  कहा  गया  है  कि  निगम  की  अधिकृत  पूंजी  एक  करोड़  रुपये  होगी  ।

 इसका तो  यह  gar  यदि  कभी  इस  पूंजी  को  बढ़ाना  पड़ा  तो  झधघिनियम  को  पारित  करना  पड़ेगा  |

 अच्छा  तो  यह  रहता  कि  इसे  संकल्प  पारित  करके  निर्धारित  किया  जाता  ।

 सरकार  ने  निगम  के  निदेशक  बोर्ड  में  रक्षित  बेक  के  डिप्टी  wade  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  नामजद  दो  निदेशक  रखे  हैं  ।  उसमें  बीमाशुदा  बैंकों  के  कुछ  प्रतिनिधि  भी  रहने  wifes  ।  इस

 संस्था  को  बंकरों  के  ्य  से  पुरा  लाभ  पहुंचना  चाहिये  |

 निगम  के  प्रीमियम  की  प्रीतम  सीमा  १५  नये  पसे  नहीं  रखनी  चाहिये  ।  श्रधघिकतम  सीमा

 शीघ्र  ही  सामान्य  सीमा  बन  जाती  है  ।  अभी  उसकी  दर  ५  नये  पैसे  इसलिये  नये  से  प्रतीक

 सीमा  नहीं  रखी  जानी  चाहिये  ।  उसमें  वृद्धि  करने  के  लिये  निगम  को  संसद्  से  लेनी  चाहिये  ।

 १,५००  रुपये  तक  जमा  करने  वालों  को  संरक्षण  दिया  जा  रहा  हे  ।  यह  भ्र पर्याप्त  है  ।

 हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  रुपये  का  मूल्य  पिछले  पांच  वर्षों  में  २०  प्रतिशत  गिर  चुका  है
 ।

 वृत्तीय  पंचवर्षीय काल  में  वह  २०  प्रतिशत  गिर  जायेगा
 ।  यदि  १९३६  को  आघार माना

 तो  ATT  १,  ५००  रुपये  का  मूल्य  ३००  रुपये  के  बराबर  इसलिये  यह  सीमा  3,000  रुपये  तक

 कर  दी  जानी  चाहिये  ।  प्रीमियम  की  दर  तो  वही  हां  उसकी  राशि  कुछ  बढ़  जायेगी  |

 उसकी  का  तरीका  यह  दै  कि  यदि  राशि  थोड़ी  सी  हो  तो  बैंक  उसे  आरष-विधिक  किस्तों

 में  लेते  हैं  ।  पहले  वह  हर  छः  मदीने  पर  ३  पये  होते  Wa  उसे  ५  रुपये  कर  दिया  गया  है  ।  इसलिये

 उसकी  सीमा  ३,०००  या  ५,०००  रुपये तक  कर  देने  में  कोई  हानि  नहीं  |

 मूल  aaa
 सें
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 उससे  बैकों  को  तो  कोई  हानि  नहीं  हां  जमा  करने  वालों  को  श्रव्य  प्रतिवर्ष  एक-दो

 रुपये  झ्रघिक  देने  पड़ेंगे  ।  माननीय  मन्त्री  को  इसका  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 समापन  को  ३  महीने  में  सूची  दे  देनी  पड़ती  कौर  निगम  को  उसके  दो  महीनों  के  उसकी

 अदायगी  करनी  पड़ेगी
 ।

 सूची
 त

 यार  करने  में  एक  महीने  से  अधि  समय  नहीं  लगना  चाहिये
 ।

 बैंक  दिवालिया  हो  जाने  यदि  सूची  तैयार  करने  में  ३  निगम  द्वारा  अदायगी  में  २  महीने

 तो  उसमें पांच  महीने  लग  जायेंगें  ।  जबकि  मंशा  यह  है  कि  खातेदारों  को  यथाशीघ्र  सद्दायता

 पहुंचाई  जाये
 ।

 निगम  एक  महीने  के  प्रकार  भी  तो  कर  सकता  है  ।  भ्र दाय गी  में  विलम्ब  होने  से

 बीमे  का  सारा  प्रयोजन  ही  नष्ट  हो  जाता  है  ।  विधेयक  में  इसके  उल्लेख  की  श्रावइ्यकता नहीं  ।  यह  तो

 झघिसूचना  द्वारा  निर्धारित  किया  जा  सरकता  है  ।

 अन्य  व्यवस्थापकों  पर  भी  सावधानी  से  विचार  करने  की  जरूरत  है  |

 वैसे  इस  अधिनियम  को  प्रचलित  किये  बिना  सारी  व्यावहारिक  कठिनाइयों  का  अनुमान  नहीं

 लगाया  जा  सकता  ।  आशा  है  कि  सरकार  फिर  एक  पुनरी  गीत  विधेयक  यहां  पेन  करेगी  ।

 यह  विधेयक  सही  दिशा  में  तो  परन्तु  इसमें  कुछ  खामियां  रह  गई  हैं  ।

 डा०  कृष्णा स्वामी  का  यह  कथन  बिल्कुल  सही  है  कि  बीमे  का  बुनियादी  सिद्धान्त  यहाँ  है  कि

 बलवान  को  कमजोर  की  सहायता  करनी  चाहिये
 ।

 मैं  उससे  सहमत  हूं  ।  राज्य  बैंक  को  भी  बीमा  शुदा

 बैंकों  की  सुची  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।

 राज्य  बैंक  को  अलग  रखने  से  संवैधानिक  कठिनाइयां  पैदा  हो  जायेंगी  ।  राज्य  बेक  को  सुविधा

 रहेगी  क्योंकि  उसे  प्रीमियम  नहीं  देना  पड़ेगा  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  १४  के  अनुसार ऐसा  भेदभाव

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसलिये  राज्य  बेंक  को  भी  उसमें  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।

 आशा  है  कि  इस  विधेयक  से  बैंकों  की  स्थिति  ga  बनाने  में  मदद  मिलेगी  ।

 श्री  नलवबुगकर  में  इस  बिल  का  स्वागत  करता  कौर  इसको  पेशा  करने  के

 लिये  मन्त्री  महाशय  का  अभिनन्दन  करता  हूं  ।  यह  बिल  ऐसे  पर  पेश  किया  गया  जब  कि  इस

 की  सख्त  जरूरत  थी  ।  हम  बैंकिंग  की  पिछली  तारीख  पर  नज़र  तो  पता  चलेगा--भभोर  हमें

 ऐसा  अनुभव  )  भी  gar  fn  किंग  sear
 न

 होने  की  वजह  से  बहुत  से  बैंक
 लीक्विडेशन

 में  चले  गए  भ्र  इसमें  जो  नुकसान  वह  ज्यादातर  डिपाज़िट  हु  ।  इसका  प्रसर  पब्लिक

 थर  बहुत  बुरा  पड़ा  है
 ।

 जब  हम  देहात  में  दौरा  करते
 तो

 वहां  के  लोग  हम  से  यह  पूछते  हैं  कि  जब  हम

 या  ज़ेवरात  प्रपने  घरों  में  रखते  तो  वह  चोरों  के  हाथों  में  चला  जाता  है

 उनको  बैंकों  में  डिपाजिट  करते  तो  बैंक  लीक्विडेशन  )  में  चले  जाते  तो  फिर  ऐसी  स्थिति

 में  हम  को  क्या  करना  चाहिए
 ?

 जब  पब्लिक  ऐसी  मुसीबत  में  थी  कौर  यह  सोच  रही  थी  कि  अपने

 पैसे  की  हिफ़ाज़त  की  निस्बत  क्या  उपाय  eat  करना  तो  ऐसे  पर  यह  कानून  पेस

 करने  से  पब्लिक  पर  हो  रहा  है  ।  जैसा  कि  मैंने  प्रभी  कहा  मैं  मन्त्री  महाशय

 का  करता  हूं
 कि

 उन्होंने  यह  बिल  पेश  कर  के  लोगों  पर  बहुत  बरच्छा  असर  पैदा  किया  है
 ।

 मैंने  जो  वह  भ्रमेंडमेंट  पेश  किया  है  कि  इस  बिल  को  पब्लिक  गोपी  नियम  एलिसिट  जानने

 के  करने  के  लिये  सकरुलेट  )  किया  मैं  उसकी  वजूहात  बयान  करना  चाहता
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 प्री  नलदुगंकर|

 हूं  ।  इस  कानून  का  ताल्लुक  ज्यादातर  डिपाज़िट  और  बेकिंग  कम्पनीज  से  होगा  are  उन्हीं  पर  इसका

 प्रभाव  पड़ेगा  ।  इस  बिल  में  चन्द  वफ़ात  )  ऐसी  जिनकी  निस्बत  डिपाजिट  कौर  बैंकिग

 कम्पनीज़  की  राय  तलब  करना  बहुत  जरूरी  है
 |

 इस  बिल  में  रखी  गई  चन्द  बातों  की  जो  कि  वेग  में  मन्त्री  महाशय की  तवज्जह  मबजूल

 कराना  चाहता  हूं  ।  मसलन  १४  में  यह  लिखा  गया  है  कि  प्रत्येक  पंजीकृत  बक  को  यहां

 जमा  की  गई  राशि  पर  एक  प्रीमियम  निगम  को  करना  पड़ेगा  ।  मैं  तफ़्सीली एक  बात  मन्त्री

 महाशय  के  सामने  रखना  चाहता  ताकि  उसका  जवाब  मुझे  तसल्ली  के  साथ  मिले  ।  फ़ैज़

 एक  बेक  में  दस  दस  हज़ार  रुपयें  वाले  दस  डिपाजिट  जिनकी  तादाद  एक  लाख  रुपया  होती  है  ॥

 १,५००  अगर  दस  डिपाजिटर  हैं  तो  उस  रकम  कीं  तादाद  पन्द्रह  हज़ार  हो  जाती  है  ।  इस  तरह  से

 कुल  डिपाजिट्स  एक  लाख  पन्द्रह  हज़ार  के  हो  जाते हैं
 ।  TT

 क्लास  १६  के  तहत  डिपाजिट्स की  रकम

 दे  रहे  हैं  तीस  हजार  |  अब  जो प्रीमियम दिया  जाने  वाला  है  इंशोरेंस  बैंक  को  यह  कया  एक  लाख पन्द्रह

 हज़ार  पर  देना  पड़ेगा  या  तीस  हजार  पर  देना  पड़ेगा
 |  तक  इसका  सॉल्यूशन  नहीं  हो  जाता  है  तब

 तक  मुश्किलात  ही  पैदा  होने  वाली  हैं  ।  इस  वास्ते  इसका  क्ले  रिफिकेशन  हो  जाना  चाहिये  |  इस  वास्ते

 भी
 में  चाहता  हूं  कि  इसको  पब्लिश  किया  जाए  are  राय  ले  ली  जाए  ।

 अब  मैं  क्लास  १०  पर  भ्राता  हूं  ।  इस  कानून की  क्लास  ३  के  तहत  प्रापने  कहा  है  कि  श्राप  एक

 कारपोरेशन  को  इन कारपोरेट  करेंगे  ।  जब  यह  कारपोरेशन  एस्टेब्लिश  होगा  उसीਂ  वक्त  से  इस  का

 रोशन  को  ख्त्यार  होगा  कि  वह  बैंकिंग  कम्पनी  को  रजिस्टर  करे  ।  रजिस्टर  होने  के  बाद ही  यह

 काम  पुरा  होगा  |
 उसके  बाद

 जो
 डायरेक्ट  हैं  ये  प्वाइंट  होते  वाले  हैं

 ।
 ये
 डायरेक्टर  क्लास  ६  की  सब

 इलाज  सी  कौर डी  के  तहत  एप्वाइंट होंगे  ।  इसकी  सब  इलाज डी  के  तहत  नान-म्राफिशल्ज  को

 प्वाइंट  किया  जाएगा
 |

 अब  जब  हम  पूरे  कानून  को  देखते  हैं झ्र  क्लास  तीन  कौर  क्लास  १०  को

 इसके  साथ  साथ  देखते  हैं  तो  यह  नहीं  पाते  हैं  कि  इस  कानून  के  एनफोर्समेंट  के  साथ  इसके  शाया

 होने  के  साथ  साथ  जो  है  वह  झ्ाटोमेटिकली  कायम  हो  जाएगा  |  अप्स  वास्ते  हमें  इस  बात  पर  भी

 गौर  करना  पड़ेगा  इस  पर  गौर  करना  जरूरी  भी  है  कि  एक  महीने  की  एक  मुद्दत  जो  प्रापर  दी

 वह  कहां  तक  मुनासिब  हो  सकती  है  कहीं  चल  कर  उसमें  कोई  पेचीदगियां तो  न  होंगी  ।

 होना  यह  चाहिये  कि  इस  एक्ट  कमैन्समेंट  से  तीस  दिन  के  अन्दर  नहीं  इस
 कारपोरेशन

 के

 एस्टेबलिश  होने  के  तीस  दिन  के  भ्रमर  यह  चीज़  हो  ।

 १०  में  कहा  गया  है  कि  निगम  प्रत्येक  मौजूदा  बैंकिंग  समवाय  को  एक  बीमा  शुदा
 बेक

 के

 रूप  में  पंजीकृत  करेगा  ।  लेकिन  कानून  में  कहीं  भी  ऐसी  कोई  क्लास  नहीं  है  या  गुंजाइश  नहीं है  कि

 जिसकी  रू  से  बैंकिंग  कम्पनी  पर  भी  कोई  ड्यूटी  प्राय  होती  हो
 कि

 रजिस्ट्रेशन  के  लिये  कि
 उसको

 भी  दरख्वास्त करनी  है  क्लास  १०  के  तहत  को  रोटेशन  जरूर  उनको  रजिस्टर  करेगा  लेकिन  बैंकिंग

 कम्पनी  पर  भी  कोई  ड्यूटी  प्रायः  होनी  चाहिये  थी  कि  कितने  दिन  के  भ्रमर  उसको  रजिस्टर  करवाना

 होगा  ।  फिर  उन  पर  कानूनन  कोई  ड्यूटी  शायद  कर
 दी

 जाती  है  तो  सवाल  उठेगा
 कि

 इच्छा

 के  बगैर  कसदन  क्यों  मुझ  पर  यह  जिम्मेदारी  भ्रामक  कर  रहे  हैं
 ।

 यह  भी  सोचने  की  बात  है
 |  इस

 सम्बन्ध में  मैंने  जो  ६  नम्बर  की  एमेंडमेंट  दी  है  मैं  चाहता  हूं  कि
 उस  पर

 विचार  कर  लिया  जाए
 ।

 अब  मैं  क्लास  १५  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  wot  कीजिये
 कि

 किसी  बैंक  में  २०  लाख

 के  डिपाजिट्सें हैं
 ।

 wa  arg  की  डिपाज़िट  १,५००  के  लिहाज़  से  कुछ  रकम  देने  वाले  श्राप  प्रीमियम

 तो  पूरे  डिपाजिट्स  पर  ले  रहे  हैं
 ।  ऐसी  सुरत  में  कानूनी  सवाल  पैदा  हो  जाता है  कि

 सारी
 रकम

 पर

 प्रीमियम  देने  से  जो  एक  कांट्रेक्ट  हो  जाता  है  कारपोरेशन  के  साथ  कि  जिस  हद  तक
 जि
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 पर  हम  प्रीमियम दे  रहे  उस  हद  तक  कौर  उस  रकम  के  लिये  कारपोरेशन  जिम्मेदार  है  ।  उस  सुरत

 क्या  इस  पर  भी  झ्रापको  विचार  करना  है  १४  का  प्रभावितों २  भर  इलाज  १६

 की  सेब-क्लास २  के  जो  अ्रल्फाज  उनमें  कुछ  तबदीली  करने  की  जरूरत  है  ।  ey  में  लफ्ज

 इट्स  ma  gare  इसको  अगर  इलाज  १६  के  प्रभावितों  २  के  साथ  पढ़ें  तो  मालूम

 होता  है  कि  बेकिंग  कंपनीज  १,५००  तक  के  जिपाजिट्स  तक  के  लिये  ge  प्रा  नियम
 देने  की  जिम्मेदार

 इससे  ज्यादा  तादाद  पर  नहीं  ।

 इसके  साथ-साथ  बल्ज  १६(२)  को  श्राप  देखें  तो  उसम  डिफरेंस  देन  की
 या  कॉम्प्रोमाइज

 की  जब  नौबत  तो  उसमें  कूछ  नहीं  लिखा  gar  हे  कि  कारपोरेशन  डिफरेंस

 के  किस  at  तक  जिम्मेदार  रहेंगी  ।  इस  वास्त  यह  भी  गौर  तलब  मामला  हे  |

 अब  में  कलाम  २५  के  बारे  में  कुल  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  चाहता  हं  कि  इस  क्लास के  बारे
 में

 प्रेस  की  झोपड़िया  जो  है  कौर  जो  पब्लिक  की  गोपी  नियम  उस  पर  गौर  कर  लिया  जाए  |  यहां  पर

 जो  यह  उनको  पावर  दी  गई  है
 कि

 निगम  आवश्यकता  पड़ने  पर  प्रत्येक  बीमा  ख़ुदा  बैंक के  रिकार्डों की

 जांच  कर  यह  ठीक  नहीं  मालूम  देती  ।  इसके  बारे  में  काफी  खौफ  जाहिर  किया  गया  है  ।

 ६  के  तहत  कुछ  areata  चैम्बर  )  ग्रुप  बोड़े  में  ले  रहे  हैं  ।  मुमकिन है  कि

 बुकिंग  कम्पनीज़  जो  कारोबार  करती  उनको  उन्हें  राज़  में  रखना  हो  या  कुछ  बातें  ऐसी  हो  सकती

 हैं  जिन  को  राज़  में  रखना  जरूरी  समझा  जा  सकता  है  ।  इस  तरह  की  चीज़ों  को  मालूम  करने  की

 कोशिका  कीਂ  जाती  है  तो  उनके  कारोबार  को  धक्का  लग  सकता  है  ।  इस  बिल  के  यहां  इंट्रोड्यूस  होने

 के  बाद  से  जो  क्रिटीसिज्म  प्रेस  में  प्राया  उस  तरफ  आपका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  इस  दफा  २४  के

 बारे  में  बिग  की  जो  राय  उस  राय  पर  भी  प्रा पर्क  गौर  कर  लेना  चाहिये  ।

 अरब  हमें  यह  देखना  है  fe  जो  कारपोरेशन  हम  कायम  करने  जा  रहे  हैं  वह  किस  मकसद  के

 लिए है  ।  इसका  मकसद  सिफ  डिपाजिट  का  इंश्योरेंस  करना  ही  नहीं  होना  बल्कि  यह  भी

 होना  चाहिये  कि  सभी  बेक  निहायत  एफिशेंटली  काम  इसको  वह  देखें  ।  नगर  ऐसा  किया  गया

 तो  इलाज  ३५  भर  ३६  में  जो  कुछ  भी  गुंजाइश  रखी  गई  च्े व्र कों  पर  निगरानी वह

 कामयाब  होगी  ।  लेकिन  मगर  fae  यही  समझा  जाता  है  कि  कारपोरेशन  १५००  रूपये तक  की

 ी  के  लिए  जिम्मेदार  है  ait  इसके  नतीजे  के  तौर  पर  नगर  बेक  लीक्विडेशन में  चले  जाते हैं

 या
 कारोबार  खराब  हो  जाता  है  तो  में  बड़े  अदब  से  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  मकसद  है  इस

 कानून  का  वह  ही  खत्म  हो  जायेगा  |

 १६२)  के  लिहाज़ से  १,५००  से  ज्यादा  जिनके  डिजिट्स हैं  किसी  वजह  से  उनको

 वापिस  लेने  की  झगर  पब्लिक  की  तरफ  से  कोशिश  की  जाती  है  प्रौढ़  भ्रमर  कोई  इसਂ  वजह  से  खौफ

 पदा  हो  जाता  है  तो  यह  खतरनाक  चीज़  होगी  ।  फर्ज़  कीजिये  कि  किसी  का  किसी  बैंक  में  os  हज़ार

 रुपया  डिपाज़िट के  तौर  पर  है  ।  इस  कानून के  मुताबिक  कारपोरेशन  १,५००  के  लिए  जिम्मेदार

 होगी  शौर  उससे  ऊपर  के  लिए  कोई  इंश्योरेंस  नहीं  होगा  ।  ऐसी  सुरत  में  इससे  ज़ायद  जिनके

 face  हैं  उन  में  उन  डिपाज़िट्स  को  विदा  करने  का  रुझान  पदा  न  हो  जाये  इसे  भी  श्राप  देखें  ।

 लेकिन  ऐसा  है  तो  यह  एक  खतरनाक  चीज़  होगी  ।  इस  तरह  की  चीज़  का  पब्लिक  के  दिल

 में  पेदा  होना  प्रति  नहीं  है
 ।

 इस  वास्ते मैं  चाहता  हूं  कि
 क्लास  १६  (२)  के  तहत  इंश्योरेंस कवर

 जो  है  इस  में  इजाफा  करने  की  कोशिश  की  जाये  ॥

 अरब
 में  2&(2)  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  इसमें  लिखा  शुभ्रा  है  कि  बेक

 की  कुल  जमा

 राशि का 1  निर्धारण  उसमें  से  वह  राशि  घटाने  के  बाद  ही  किया  जायेगा  जिसे  खातेदार  के
 नाम

 में



 q
 ee था aUn

 ~
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 का  उसे  श्रधघिकार हो  ।  की  रकम  क्या  होनी

 इसको  ठीक  तरह  से  डिफाइन  नहीं  किया  गया  ware  एक  बैंकिंग  कम्पनी  ने  १,०००  रुपये पर

 प्रीमियम दिया  ate  २५-३०  साल  तक  वह  उसको  देती  रही  कौर  su  बाद  wae  वह  लीक्विडेशन

 में  जाती  है  तो  उस  वक्त  एक  हज़ार  रुपये  पर  प्रीमियम  की  जो  कुल  रकम  क्या  उसको  भाप

 सैट  श्राफ  करने  वाले  हैं
 ?

 शरीर  एसा  किया  जाता  है  तो  डिपाजिट  के  साथ  यह  एक  बड़ी  सख्ती

 बहुत  ज्यादा  न्याय  होगा  ।  यह
 जो

 सब  (३)  है  यह  बहुत  ही-कंट्रोवर्सी ल  )

 है  पौर  इसका  स्कोप  बहुत  वाइड  है  भर  में  चाहत  हूं  कि  इसको  डेफिनिट  किया  जाये  ।

 थी ब०  रा०  भगत
 :

 किस  के  बारे  में  श्राप  कह  रहे  हैं
 ?

 थी  निरंकर  :  इस  में  लिखा  है  खण्ड  १६  (३)  देखिये  ।  इसका  मकसद  यह  है  कि

 किसी  seals  दें  क  को  प्रीमियम  war  करने  में  ताखीर  हो  were  प्रीमियम  wer  करने  में  कुछ

 देर  हो  जाये  तो  उस  पर  इस  कानून  की  रू  से  सूद  ऐड  किया  जा  सकता है  कारपोरेशन के  जरिये  से  ।

 झगर  किसी  बेकिंग  कम्पनी  से  कोई  गलती  हो  जाय
 प्रौढ़

 उस  के  ऊपर  सूद  ऐड  किया  जाय  तो  उस

 सुरत  में  जब  उस  बैंकिंग  कम्पनी  के  डिपाजिट  को  वापस  करने  की  नौबत  क्या  उस
 को

 यह

 डिपाजिट  मय  सूद  के  वापस  किया  जायेगा
 ?

 यह  सेब  मामलात  ऐसे  हैं  जिन  के  साफ  होनें  पर  ही

 कानून  ठीक  से  सकता  मगर  यह  बात  इस  से  मालूम  नहीं  होती  है  ।

 इस  कानून  के  मुताबिक  जो  हमारी  होप  है  दह  यह  है  कि  श्रगर  बैंकिंग  कम्पनी  फेल  हो  जाती  है

 तो  डिपाजिट से को  १४५००,  Koo  रु०  मिल  जायेंगे  |  इसी  के  साथ  साथ  जो  हम  उम्मीद  करते  हैं

 कि  बैकिंग  कम्पनीज  कारोबार  को  बड़े  इस्त।दाद  से  वह  इस् तादाद से  चला  पायेंगी

 था  इस  के  प्राविजन  का  पता  नहीं  बावजूद  क्लासेज  ३५  भर  ३६  के  ।  इस  लिये

 मेरी  aaa  से  गुजारिश  है  कि  जितने  भी  कंट्रोवर्सी  क्लासेज  जिनका  सम्बन्ध  ज्यादातर

 जिटसं  श्र  बैंकिंग  कम्पनीज  से  जाता  कौर  जिन  की  तरफ  में  ने  सदन  की  तवज्जह  मबजूल

 are  उन  को  पब्लिश  किया  are  डिपाजिट सं  ate  कम्पनियों  की  मुलाकात  को
 म

 लूम  करने

 के  बाद  उन  को  मशहूर  रखने  के  बाद  भी  इस  कानून  में  कोई  तब्दीली  करने  की  नौबत  झा

 तो  उस  लाइट  में  इस  में  तब्दीली  की  नये  ।

 इन  प्रल्फाज़  के  साथ  में  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 tet  न०  मसुनिस्वामी  :
 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं

 ।
 इससे  छोटे

 श्वा तेदारों को  राहत  मिलेगी  ॥

 हम  पिछले  दसियों  साल  से  महसूस  करते  रहे  थे  कि  छोटे  खातेदारों  के  हितों  की  रक्षा  के

 लिये  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।

 हमारे देश  में  १९५३  के  बाद  से  बैंकों  में  काफी  रुपया  जमा  किया  गया  बैंक  भी  अनेक हैं  ।

 waar  को  उनकी  सही  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  कोई  ज्ञान  नहीं  ।  लोगों  को  भी  सब  से  प्रतीक  चिन्ता

 ब्याज  पाने  की  रहती  मूलधन  की  रक्षा  की  नहीं  ।

 इस  विधेयक  की  कई  ब्यवस्थायें  ऐसी  हैं  जिन  में  सभी  प्रकार  के  बैंकों  को  एक  ही  लकड़ी  से

 हांका  गया  है
 ।

 ईमानदार  we  बेईमान  बैंकों  में  कुछ  तो  भेद  करना  ———- ae anfea  ।

 अंग्रेजी  में
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 HE  खातेदारों को  १,५००  रुपये  तक  जमा  की  गई  राशि  को  बीमे  से  सुरक्षित  करने  का

 फल  यह  होगा  कि  लोग  कई  बे  कों  में  %,Y00-%, Yoo  रुपये  जमा  कराने  लगेंगे  |  इससे  निगम  को  ही

 अघिक  जोखिम  उठानी  पड़  सकती  है  ।  इसलिये  सीमा  इस  तरह  से  निर्धारित  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 तीसरी  चीज़  यह  कि  निक्षेप  बीमा  निगम  का  कार्यालय  भी  बम्बई  में  ही  न  रखा  जाये  ।  वहां

 बीमा  समवायों  के  अनेक  कार्यालय  मौजूद  हैं  ।  प्राय  नगर  में  इसका  प्रधान  कार्यालय  रखने  से  प्रशासन

 में  आसानी  रहेगी  ।

 खण्ड  ३६(३)  में  व्यवस्था  है  कि  निगम  के  कहने  पर  रक्षित  बैंक  ही  बैंकों  के  की

 पड़ताल  करेगा  |  लेकिन  रक्षित  बैंक  जो  प्रतिवेदन  निगम  को  उसके  बारे  में  बैंक  को  नहीं

 जायेगा  ।  यह  ग़लत है  ।  यदि  उसमें  कोई  त्रुटियां  तो  बताई  जानी  नहीं तो  वह  बैंक

 झपना  काम  तो  करता  ही  रहेगा  कौर  उन  त्रुटियों  के  कारण  खातेदारों  की  हानि  होती  रहेगी ।

 बलों  में  सुप्रबन्ध  जारी  नहीं  रहने  देना  चाहिये  ।

 जांच-पड़ताल  गोपनीय  रखी  लेकिन  उसके  निष्कर्ष  तो  बेंकों  को  बताये  जाने  चाहियें  ।

 एक  व्यवस्था  यह  भी  है  कि  यदि  सुप्रबन्ध  के  कारण  कोई  देयर धारी  बेक  के  समापन  के  लिये

 मुकदमा  तो  भी  न्यायालय  बैंक  को  उस  सम्बन्ध  में  जानकारी  जुटाने  के  लिये  fara  नहीं  कर

 सकेगा  |  ये  दोनों  व्यवस्था यें ठीक  नहीं  ।

 समितियों  के  गठन  के  सम्बन्ध  में  व्यवस्था  की  गई  है  कि  ate  कार्यकारिणी  समिति  गठित  कर

 सकेगा  जिसकी  सदस्य  संख्या  निदेशक  निर्धारित  करेंगे  ।  हमें  मालूम  है  कि  बोड़े  में  पांच  निदेशक

 होंगे  ।  इसमें  यह  स्पष्ट  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  निदेशक  लोग  ही  समितियों  पोर  उप समितियों  के

 सदस्य  हो  कोई  भी  ऐरा-गैरा  आदमी  नहीं  ।

 खण्ड ८  के  उपखण्ड  (३)  को  देखिये  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि  समितियों  के  सदस्य  बाहर  के

 झादमी  भी  नियुक्त  किये  जा  सकेंगे  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  समितियों  में  निदेशक  बोर्ड  के  सदस्य  ही  रहें  |

 मूलचन्द  ga  पीठासीन

 में  चाहता  हूं  कि  मेरे  इन  तीन  सुझावों  की  रोशनी  में  व्यवस्थाओं  में  रूपभेद  किया  जाये  ।  वैसे

 हम  सभी  ने  इस  विधेयक  का  स्वागत  किया  है
 ।

 इससे  छोटे  खातेदारों को  श्रमिक  सुरक्षा  मिलेगी
 ।

 झच्छा  रहेगा  कि  प्रति  प्रौढ़  बुरे  बैंकों  में  भेद  किया  जाये  ।

 कुल  मिला  में  इसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 प्रभात कार
 :

 माननीय  उपमंत्री  ने  प्रारम्भ  में  ही  बताया  है  कि  निक्षेप  बीमा

 योजना  चालू  करने  वाले  देशों  में  हमारे  देश  का  नम्बर  संसार  भर  में  दूसरा  है  ।  योजना  १९३४

 में  श्रमरीका  में  लागू  की  जा  चुकी  है  ।  वह  तब  किया  गया  था  जब  १९२६ में  वहां  ५,०००  बैंक

 दिवालिये  हो  गये  थ  ।  हमारे  देश  में  श्रभी  तक  वह  परिस्थिति  नहीं  है  ।

 हमारे  यहां  द्वितीय  योजना  काल  में  बैंकों  में  खुलने  वाले  नये  खातों  में  ५५  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  थी
 ।

 बैंकों  के ऋण-खातों में  «३  प्रतिष्ठित वृद्धि  हुई  थी  ।  बैंकों  की  लगभग  १,३०० नयी  दिखायें

 खुली हैं  ।  साथ  बैंकों  में  खाते  रखने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  ३०,०००  बढ़  TE  |  इसलिये  हमारे

 देवा  की  परिस्थिति  भ्रमरी का  से  बिलकुल  ही  भिन्न  है  ।  निक्षेप  योजना  केवल  खातेदारों
 के

 की  रक्षा  के  लिये  है
 ।

 बह  बैंकों  को  दिवालिया  होने  से  नहीं  रोक  सकती
 ।

 a

 भूल  अंग्रेजी  में
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 उपमंत्री  ने  बताया  है  कि  निक्षेप  बीमा  निगम  रुपया  जमा  करने  वाले  २०  प्रतिशत  खातेदारों

 का  बीमा  करेगा  |  वह  राशि  कुल  मिला  कर
 ४००

 करोड़  रुपये  बैठती  है  ।
 परन्तु  इसका  यह

 मतलब  नहीं  कि  बैंकों  को  अरन्य  मामलों  में  मनमानी  करने  की  छट  चाहे वे  दिवालिया  हो  जायें

 राज  अनुसूचित बैंकों  में  कुल  १,९५७  करोड़  रुपये  की  राशि  जमा  जिसमें से  चालू  खातों  में

 ८३७  करोड़  ग्रोवर  सावधि  खातों  में  १,१२०  करोड़  रुपये  हैं  ।  गेर-भ्रनुसूचित  बेंकों में में  SY°Eo

 करोड़  रुपये  की  थी  जमा  है  ।  प्राजक  हमारे  यहां  जमा  राशि  प्रौर  ऋण  का  झ्रनृपात  '
 ७

 प्रतिशत है  ।  जब  तक  इस  ६७  प्रतिशत  ऋण  की  रिकी  का  सदुपयोग  नहीं  तब  तक बैंकों के

 उचित  ढंग  से  काम  करने  की  कोई  गारंटी  नहीं  हो  सकती  |

 हाल  ही  में  रक्षित  बैंक  को  विलिम्बदोधकाल  की  शभ्रनमति  देने  की  शक्ति  दी  गई  है  ।  यदि

 रक्षित  बेक  संतुष्ट  तो  वह  बेक  को  पुनर्निर्माण की  योजना  तेयार  कर  सकता  है  |  एसी  व्यवस्था

 करने का  यही  मतलब  है  कि
 बैंकिंग  पद्धति  में  कुछ  गड़बड़ी  अवश्य  है

 ।  इसलिये हम  वित्त  मंत्री  से

 भ्राइवासन  चाहते  हैं  कि  बैंकों  के  काम  के  ढंग  पर  नजर  रखी  जायेगी  ।  कहीं ऐसा  न  हो  कि  इस  योजना

 ar  लाभ  भी  केवल  बैंकों  को  ही

 अमरीका  में  भी  यह  योजना  पहले  पूरे  देश  पर  लागू  नहीं  की  गई  थी  ।  पहले उसे  कुछ  राज्यों

 में  ही  लागू  किया  गया  था  |

 समझता  हुं  कि  राज्य  बैंक  झर  उसकी  शाखों  को  इस  योजना  में  सम्मिलित  करने  का  कोई

 aa  नहीं  slat  |  उनके  खातेदारों  को  बीमे  की  गारंटी  की  जरूरत  ही  नहीं  ।

 निक्षेप  बीमा  योजना  का  उदेश्य  यही  है  कि  हमारे  देश  में  छोटे-छोटे  बे  को  श्रमिक

 नाइयों का  सामना  न  करना  पड़े  ।  देश  को  छोटे  gat  की  भी  बड़ी  जरूरत  है  |

 भारतीय  बक  संस्था  ने  राज्य  बेक  के  किये-संचालन  केਂ  सम्बन्ध  में  सरकार  पर  आरोप  ठ

 कि  उसे  प्रतीक  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ।  मेरी  समझ  में  यह  आरोप  नहीं  कराया  ।  राज्य बंक  तो  एक

 राष्ट्रीय  संस्था  है  ।  कर्ब  राज्य  बैंक  को  देहातों  में  अपनी  शाखायें  खोलनी  हैं  ।  वहां  wa  बेक  तो

 जाते ही  नहीं  ।  इसलिये  सरकार  को  भारतीय  a  संस्था  के  दबाव  में  नहीं  भराना  चाहिये  |

 निगम  के  सम्बन्ध  में  मुझे  इतना  ही  कहना  है  कि  प्रीमियम  कम  से  कम  रखना  चाहिये
 |

 विधायक

 में  उसकी  सीमा  १५  नये  पैसे  रखी  गई  है  ।  अच्छा यह  होगा  कि  उसे  ५  नये  पैसे  से  बढ़ा  कर  १०  नये

 पैसे  कर  दिया  जाये  बीमा  शद्ध  खातों  की  सीमा  १,५००  से  ३,०००  रुपये  कर  दी  जाये  |  श्र  उसके

 लिये  आकस्मिक  व्यय  कुछ  कराने  बढ़ा  देने  से  काम  चल  जायेगा  ।

 श्री  नाशिर  भरुचा  :  मेयर  की  दर  न  बड़ाई  उसका
 पा

 प्रमाण  बढ़ाया  जा  सकता

 हूं

 fat  प्रभात कर  :  म  इससे  सहमत  हू  |

 आकस्मिक  व्यय की  सुची तो  किसी  भी  बैंक के  ore  नहीं  होती ।
 माननीय  मंत्री  ने  कहा

 है  कि  हम  १,५००  रुपय के  खातों के  बीमे से  शुरू  ठीक  फिर  साल  बाद  उसे  3,000

 रुपये  तक  कर  दिया  हमें  ध्यान  रखना  चाहिये
 कि

 छोटे  खातेदारों  की
 जमा

 राशि  उनके

 पुरे  जीवन की  कमाई  होती है

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 मुख्य  वात  यह  है  कि  इस  बीमा  योजना को  आरम्भ  करने  से  पहले  बीमाशुदा  बनने

 संस्थाग्रों की at  पूरी  तौर पर  जांच  करली  जानी  चाहिये  |  मैं  यह  जानना  चाहुंगा कि
 भ्रनियमितताश्ओ

 का  पता  लगने  पर  क्या  कार्यवाही की  जायेगी ?  रक्षित  करो  उस  दया  में  कडे  कदम  उठाने

 चाहिये  ।

 इसमें  निष्क्रिय  बैंकिंग  समवायों  की  जो  परिभाषा  दी  गई  वह  विलम्ब  शोघ काल के  लिये

 तो  ठीक  लेकिन  उसके  बाद  कभी इस  समय  जिन  बैंकों  को  विलम्ब  शोधकाल  की  अनुमति

 मिली  हुई  उनको इस  योजना में  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  रहा
 क्या  उनके  खातों

 का
 बीमा

 उस  काल  की  समाप्ति के  कुछ  दिनों बाद  किया  जायेगा ?  इसे  किया  जाना  चाहिये  त

 काल  हटा  लेने  के  परुचात मेरे विचार से मेरे  विचार  से  बैंक  का  जीवित  रहना  श्रसंभव होगा  ।  क्योंकि

 यह  भावना  फैल
 जायेगी  कि  शोध काल

 इसी  कारण  दिया गया  है  कि  वहू  बैंक  ठीक
 प्रकार

 से  नहीं

 चल  रहा  था  ।  इसके  निदेशक  जमा  धन  बीमा का  लाभ  प्राप्त  करने से  वंचित  रह  जायेंग े।

 सुशील  नायर  पीठासीन

 जिन  बैंकों  की  ऋण  चुकाने  की  मोहलत  खत्म  नहीं  हुई  उनके  खातेदार खण्ड

 (७) में  दी  गई  व्याख्या के  कारण  योजना का  लाभ  उठाने  से  वंचित  रह  जाते  सरकार इस

 बात  की  जांच  करे

 अखिल  भारतीय  क  कर्मचारी  संघ की  हमने  यह  मांग  की  थी  कि  यह  सभी

 छोटे  बैंकों में में  लाग  हम  यह  नहीं  चाहते कि  राज्य  बैक  भी  इसमें  शामिल हो  ।  में  इस

 विधेयक  का  समान  करता  हूं  ।

 श्री  ले०  बचो  सिह  e  ae  विधेयक  अ्रत्यन्त  संकोच पु वक  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  कौर  मेरे

 विचार  से  यह  अपने  लक्ष्य  की  प्राप्ति  भी  नहीं  कर  सकता  है  ।  इस  विधेयक  का  vee  है  कि

 निवेशकों  में  विशवास  की  भावना  पद्म  हो  भ्र ौर  देव  में  बैंकों  का  दिवाला  नहीं  निकलने  पाये

 यह  योजना  १६५४ से  मौजूद  ह  कौर  साफ  समिति ने  इस  पर  विचार  किया था

 सरकारी  बैकों
 ने  उस  समिति  सम्मुख  अपने  बयान  देते  हुए  कहा कि  इस  प्रकार की  संस्था  की

 स्थापना  में  बहुत  खर्चा  श्रायंगा  फलस्वरूप  ब्याज  अधिक  देना  होगा  इससे  ऋण  कौर  दुर्लभ

 हों  जायेगा  इन  सभी  ब्रातों
 को

 देखते
 हुए  यह  wea  होता  यदि  इसे  राय  जानने  के  लिये

 परिचालित कर  दिया  जाता  |

 यद्यपि  यह  अमेरिकन  निगम  के  नमने  पर  संचालित किया  जायेगा  तथापि  इसमें  उसमें

 यह  स्पष्ट  भेद  हैकि  यह  रक्षित  बैक की  एक  सहायक  शाखा  रहेगी  जबकि वह  एक  दूसरे  प्रकार

 की  संस्था है

 वास्तव में  रत  रक्षित  बैकों को  इस  संबंध में  काफी  शक्तियां  प्राप्त हैं  वह  देश  मैं

 बैकों  के  ठप्प  होने के  संकट  का  सामना  कर  सकती हैं  इस  विशेष  प्रयोजन के

 लिये  सरकार  को  शक्तियां  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है  इसका  प्रयोजन  यही  ज्ञात  होता  है  कि

 निक्षेपण को  ga:  बेंकों  में  विशवास  प्राप्त  हो  ।

 मेरे  विचार से  एसा  नियम  बनाने  कौर  सरकार को  अधिक  देने का  कोई

 कारण  नहीं  हालांकि जो  बैंक  फ़ेल  हुए हैं
 उनके  संबंध में  रिजवी  बैंक  उचित  समय

 पर  उचित

 काय  वाही  नहीं कर  यद्यपि  ऐसी  स्थिति का  .  सामना  लियें  उसे  पर्याप्त  शक्ति  प्राप्त

 थी  ।  एसी  परिस्थितियों  में  निगम की  स्थापना  से  हमारी  वर्तमान  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।

 faa  wast  में
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 हमारी  बैकिंग  प्रणाली  को  उचित  आधार पर  लाने  कौर  बैको ंके  फेल  हो  जाने  की  समस्या

 को  सेदा  के  लिये  हल  करने काम  केवल  एक  उपाय
 यही  है

 कि
 देश  के  सभी  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण

 किया  जाये  ।  कठिनाई  यह  है
 कि

 गे
 र-सरकारी  बैक

 देश  के  हितों  को  ध्यान  में  रखते  guard  नहीं

 करत ेहैं  जिसका  यह  फल  होता है
 जब  हमें ऋण

 की  श्रावस्यकता होती  है  तो  यह  पूंजी  संकुचित

 कर  लेते हैं  कौर  जब  समृद्धि  का  समय  होता है  तो  यह
 भी

 पूंजी  बाहर  निकालते हैं  ।

 विस्तृत  fora  fe  gor  शक्तियों के  होते  हुए भी  उचित  तरीके से  ज  नहीं कर  सका  ।

 हमारी  वर्तमान  बैंकिंग  प्रणाली के  दोष  दूर  करने  का  दायित्व  ford  बैक  पर  होना  उसे

 चाहिये  कि  वह  विंमान  कुप्रभावों  के  विरुद्ध  जोरदार  शभ्रान्दोलन  चलाये  |

 डा०  क०  ao  सेना  :  अभी
 हाल  तीन  बड़े-बड़े  बैंक  फेल  हुए  हैं  ।  त्रावणकोर

 नेशनल  लक्ष्मी  भ्र ौर  पलाई  सेन्ट्रल  बैंक  ।  इन  तीनों के  ठप्प  हो  जाने से  सामान्य  जनता

 तथा  उसके  कम  चोरियों को  अधिक  हानि  व  नौकरी कीः  हानि  उठानी  पड़ी  सरकार को  ज्ञात

 है  कि  tala  प्रतिकाश  निदेशक  निम्न  मध्यम  श्रेणी के  व्यक्ति  होते  हैं  तथा  उनके  हितों की  रक्षा

 करना  आवश्यक  शाम  समिति  ने  भी  इस  बात  की  सिफारिश  की  थी  ।

 तथापि  मेरा  विचार है  कि  विधेयक  उपयोगी  होते  हुए भी  इसके  ढारा  लाभ  होना  संदिग्ध

 भ्राता है  कि  सरकार  अधिनियम की  त्रुटियों  को  शीघ्र  ही  दूर  कर  देगी  ।

 बीमे की  फीस  यथासंभव  कम  रखी  जाय  ate  बीमें  की  अधिकतम सीमा  बढ़ाकर  कम  से

 कम  ३,००० रु०  करदी  जाये  ।  इस  योजना में  सभी  बैक  जिसमें  स्टेट  बैंक  शामिल  है  होने  चाहिये

 ताकि
 बीमा  शुदा  शौर  गैर  बीमा  शुदा  अंकों  का

 विभेद  नहीं

 यदि  निगम  उचित  निगरानी  रखे  तो  उससे  बैकों  के  फेल  हो  जाने  को  रोकने में  निश्चय

 a  सहायता  मिलेगी  ।

 म  बैंकों  के  संबंध में  केरल  के  बैकों को  कुछ  मांकड़  देना  चाहता
 भारत  केਂ  कुल

 में  से  ३०  ४०  बैक  केरल  में  जब  कि  कुल  पूंजी  केवल ०  '  ४६
 प्रतिशत  ही  कुल

 १०७  बैकों  में  से  केवल  ६  बैक  ऐसे  हैं  जिनकी  पूंजी  एक  करोड़ से  ऊपर है
 उममें

 से  दो
 बैंक

 ठप्प  हो  चुके  हैं  ।

 अल्प  धन  जमा  करने  वाले  लोकों के  हितों  की  रक्षा करने  के  लिये  इस  योजना के

 अतिरिक्त  कतिपय  wer  कदम  उठाना  आवश्यक  ford  बक
 के

 गवर्नर
 ने

 सावधि  निक्षेप

 ar  एंजी  विनियोजन  के  अनुपात  तथा  छोटे  बैंकों  के  विलय  के  बारे  में
 जो

 सुझाव  दिये  हैं
 उन

 पर  fear  करना  चाहिए  a  उन्हें  क्रियान्वित  करना  चाहिये  |

 भी  श्रीनारायण वास  (  :  सभानेत्री जमानत  डिपाज़िट्स  इन्दौर

 करने  के  उस  का  बीमा  करने  के  लिये  एक  निगम  की  स्थापना  करने  के  संबंघ  में  इस  सदन

 में  जो  विधेयक  पेश
 उस  का  में  हृदय  है  से  स्वागत  करता

 यद्यपि
 पिछली  शताब्दी  में

 हमारे देश  में  अ
 किंग  प्रणाली का  धीरे  धीरे  बहुत  विकास  gare  कौर  व्यापारिक  तथा

 व्यावसायिक

 क्षेत्र  में  उस  की  तरक्की  हुई  फिर  भी  यह  बात  सभी  को  जाहिर  है
 कि

 कभी  हिन्दुस्तान  के  बहुत

 बाण से
 भाग  पैकिंग  प्रणाली

 से  बिल्कुल ही  wed  हैं ग्रौर  बेकिंग  प्रणाली  से  जिस  तरह  से  फायदा

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 उठाया  जाना  wet  हिन्दुस्तान  की  जनता
 का  बहुत  बड़ा

 भाग
 उस  से  फायदा नहीं

 उठा

 सका  हिन्दुस्तान में  झ्र भी  बैंक के  इस्तेमाल  का
 शायद

 दस-पन्द्रह  प्रतिशत  से

 ज्यादा  लोगों में  नहीं  इसके  कारणों की  कई  बार  छान-बीन की  गई  है  कई  बार  देश
 में

 बैकिंग  के  विषय में  जांच  पड़ताल  करने  के  लिये  इन्क्वायरी  कमेटीज  देहात में  बैंकों के

 इस्तेमाल केਂ  बारे  में  भी  एक  इन्क्वायरी  कमेटी  बैठी थी  ।  उन  सभी  ने  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया

 कि  हिन्दुस्तान में  लोगों में  बैंकिंग  की
 आदत  डालने

 के  लिये  यह श्रावक है  कि  देहात  में  बैंक

 खोले  जायें  इस  तरह  की  योजना  बनायी  जिस  से  देह त  की  किसान  जो

 कुछ  भी  थोड़ी  सी  पूंजी  उन  के  पास  रहती  उस  का  इस्तेमाल  बैकों
 के

 द्वारा
 करे

 ।  भ्र भी
 भी

 जरगर  इस  बात  का  अन्दाज़ा  लगाया  तो  मालूम  होगा
 कि

 बहुत  से  लोगों  के  पास  नोट

 या  कैश के  रूप  में  धन  की  बहुत  बड़ी  मात्रा  ज़मीन में  ही  पड़ी  रहती  जिस से  कई  तरह का

 सामाजिक  बुराइयां  भी  पैदा  होती

 इस  सम्बंध  में  यह  कहा  गया  कि  हिन्दुस्तान में  बैकिंग  प्रणाली  का  धीरे  धीरे  देहात  में  विस्तार

 दोना  चाहिये  ।  इस  के ग्रनसार  स्टेट  TH  श्राफ  इंडिया  ने  अपनी  बहुत  सी  शाखायें  सब-डिविज़नल

 हैडक्वाटंज॑  ak  डिस्ट्रिक हैड  कवाटंजं  में  खोल  कर  अपने  काय  का  विस्तार  किया  फिर भी  उन

 की  संख्या  हिन्दुस्तान  के  लिय  हयात  नहीं  इसका  खास  कारण  यह  हैकि  जो  भी  बेकिंग

 की  सुविधायें  देहात  में  उपलब्ध  at  गई  उस  के  बावजूद  wir  भी  बहुत  से

 लोग  अझपनेपार  रुपया  रखते  हैं  ate  galt  जमा  नहीं  करते  हैं  ।  इसके  कई

 कारण  हो  सकते  हें  |  बहुत  तरह  की  गलत  फहमियां भी  देश  में  बहुत  सी  कम्पनियों

 चलती  बहुत  सी  किंग  संस्थान चल  रही हैं  लेकिन झ्र भी  तक  इन  संस्थानों ने  देहातों  के  एक  बड़े

 हिस्से में  इस  बात  का  विश्वास  पदा  नहीं  किया  है  कि  नगर  वे  लोग  अ्रपनी  बचतों को  बैंकों में  रखेंगे

 तो  उनकी थे  रकमें  सुरक्षित  रह  |  इस  वास्ते  लोगों को  यह  विश्वास  होना  चाहिये  कि

 जो  अमानतें  बैंकों में  वे  सुरक्षित हैं  किसी  भी  कारण से  बैंक  के  लीक्विडेशन में  चले  जाने

 पर  या  कारोबार  बन्द  हो  जाने  पर  उनका  रुपया  डूबेगा  वह  सही  सलामत  रहेगा  ।

 एसा  विश्वास  प्रेमी  करने  के  लिये  इस  निगम  की  स्थापना  के  लिए जो  विधेयक  लाया  गया  है  ,  में

 इसका  स्वागत  करता हूं
 कौर  में  समझता हूं

 कि
 दर्द  के

 लोगों
 में

 रुपये  बैंकों
 में

 जमा

 करने की  आदत को  इससे  बड़ा  बढ़ावा  मिलेगा  ।

 हमें  देश  के  विकास  कार्यक्रमों  को  कार्यन्वित  करने  के  लिये  arr  पैसे  को  जरूरत  यह

 जो  तूतिया  पंच  वर्षीय  योजना  बनी  है  ate  इसके  बाद  भी  जो  योजनायें बनने  वाली

 पूरा  करने के  लिये  हमें  पैसे की  जरूरत है  ।  हम  केवल  बाहरी  सहायता पर  निर्भर  रहकर  था

 डिफिटि  फाइनेंसिंग  करके  उनको  कार्यान्वित  नहीं  कर  सकते  इस  वास्ते  आवश्यकता  इस

 बात  की  हैकि  देश  के  gee  लोग  जो  कुछ  भी  थोड़ा  बहुत  बचाते  हैं  उस  बचत  को  अ्रपने

 घरों  में  रख  छोड़ते  उसको  बैंकों  में  जमा  करवायें  ताकि  उस  पैसे  का  विकास

 को  पूरा  करने  के  लिए  उपयोग  हो  सके
 ।

 ऐसा  होता  है  तो  देश  बहुत  ध  बढ़  सकता

 माननीय  मंत्री  जी  ने  भ्र पने  भाषण  में  बताया  है  कि  इस  विधेयक  का  जो  कार्यक्षेत्र  जो  सीमा

 वह  व्यवसायिक  बैंकों  तक  ही  oy  सीमित  रहने  वाली  है  ।  हमारे  देश  में  सरकार  की  नीति

 पंचवर्षीय  योजनाओं  को  पूरा  करने  के  लिए  यह  रही  है  कि  देश  के  ee  छोटी  छोटी  बचतों
 को

 बढ़ावा

 दिया  उनके  जरिये  से  रुपया  इकट्टा  किया  उसको  विकास  कार्यों  में  खर्चे  किया

 उसकी  यह  नीति  भी  रही  है
 कि

 कोग्नाप्रेटिव  बक्स  और  कोग्रोप्रेटिव  सोसाइटीज़  का  विस्त।र  हर
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 श्रीनारायण

 सन् मत  तरीके  किया  जाएं  \  कई  को-ग्रोप्रेटिव  संस्थानों  को  जांच

 की
 गई  है  कौर  देखा  गया  है  कि  उनके  जो  सदस्य  हैं  श्र  वे  भी  जो  सदस्य  नहीं

 > r  अगर  रुपया  जमा  करायें  बहुत  भारी  रकम  हमको  श्रपनी  योजना  के  लिए

 प्राप्त हो  सकती  है  ।  निगम  की
 जो

 इस  बिल  के  द्वारा
 स्थापना  होने  जा  रही  है  ate  जिसका

 कार्यक्षेत्र  प्रभी  व्यावसायिक  बैंकों  तक  ही  सीमित  रहने  वाला  इसमें  अगर  कोश्नोप्रेटिव  बैंक्स  को

 भी  शामिल कर  लिया  जाता  कोश्नोप्नटिव  सोसाइटीज को  भी  are  शामिल  कर  लिया  जाता

 है  तो  एक  बहुत  बड़ा  कास  हो  जाएगा  ।  जो  जनता  गांवों  में  रद्द ती  है  कौर  उसमें  से  जो  कोश्रोप्रटिव

 सोसाइटीज़  की  मेम्बर
 है  कौर  वहां  पर

 ग्र पची
 जमानत  रखने  की  उसको  कभी  आदत  नहीं

 उन

 सोसाइटीज़
 को

 सुरक्षा  प्रदान  कर
 दी

 जाती
 तो  यह  एक  बहुत  उपकार  का  कार्य  श्राप  करेंगे  |

 में  प्रतिरोध  करता  हूं  कि  इस  बिल  में  इस  वक्त  इसकी  गुंजाइश  भले  ही  न  हो  लेकिन  सरकार  को  इस

 बात की  छान  बीन  करनी  चाहिए
 कि

 कहां  तक  कितने  समय  में  ate  कितनी  जल्दी  हम  दस

 विधायक  को  जो  कोश्रोप्रटिव  बैंक  हैं  हमारे  देश  उनकी  इसके  कार्यक्षेत्र में  ला  सकेंग  |

 एक  TS  की  स्थापना  इस  बिल  के  द्वारा  श्राप  करने  जा  रह  हैं  जिस  पर  इस  निगम  को  चलाने

 का  भार  होगा |  उसका  जो  संगठन  वह  मुझें  बकी  सब  दृष्टियों  से  सही  नज़र  rat  सिर्फ एक

 कमी  है  जिसकी  तरफ  में  झ्रापका
 ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  ।  जहां पर  बोर्ड  के  गठन  का  जिन्न

 किया  गया  है  वहां  यद्यपि  यह  कहा  गया  है  कि  दो  बेकिंग  के  या  काम सं  या  इंडस्ट्री  इत्यादि  के  जो  एक्सपर्ट

 होंगे  उनको  सरकार  द्वारा  नामजद  किया  जाएगा  वहां  प्यार  एसा  भी  प्राचीन  कर  दिया  जाता  है

 कि  विभिन्न बैंकों  में  जो  डिपाजिट  उनको  भी  प्रतिनिधित्व इस  ave  में  तो  इससे

 अर  भी  ज्यादा  बरच्छा  प्रभाव  पड़  सकता  था  ।  इस  बिल  में  वायद  यह  कहा  गया  है  कि  पांच  या  छ

 मेम्बर इस  बोड़ें  में  होंग  ।  यहां  यह  भी  कह  दिया  जाता  कि  एक  डिपाजिट  का  प्रतिनिधि  भी

 इसमें  तो  यह  ज्यादा  बरच्छा  होता  |

 अरव  में  कुछ  दूसरे  विषयों  आपका  ध्यान  खींचना  चाहता  हूं
 ।  पहला  विषय  तो  रेट

 are  प्रीमियम के  बारे  में  है  ।  जीवन  बीमा  के  सम्बन्ध  में  या  दूसरे  जनरल  बीमा  के  सम्बन्ध में  आपके

 विशषज्ञों  ने  एक  वैज्ञानिक  ढंग  निकाल  लिया  है  उस  ढंग  के  झा धर पर  क्या  बीमे  की  दर

 amy  रख  छोड़ी  है  ।  बीमे  की  दर  का  क्या  होना  चाहिये

 ae  आपने  वैज्ञानिक  आधार  पर  तय  कर  दिया  है  ।  यह  एक  नया  ही

 विषय  श्राप  हाथ  में  जा  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  बताया  है  कि  एक  नए  ही  ढंग

 की  जिम्मेदारी  हम  झपने  ऊपर  लेने  जा  रहे  हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  चूंकि  भ्र भी  पुरे  आंकड़  इस  सम्बन्ध

 में सरकार के  पास  नहीं  हैं  दरी  जानकारी  इस  विषय  में  सरकार
 के

 पास  नहीं  इस  वास्ते  वह  प्रीमियम

 की  शरह  को  वैज्ञानिक
 ढंग  से  तय  नहीं  कर  पाई  लेकिन मेँ  समझता  हूं  कि डिजिट्स की  सुरक्षा  के

 लिए  जो  प्रीमियम  लिया
 जाय

 वह
 कस  से

 कम
 होना  चाहिए

 ।  एक  भ्रन्दाजा लगाया गया लगाया  गया  है  कि

 प्रिक से  प्रतीक  १४५  नये  पैसे  यह  रहेगा  ।  कौर  कम  से  कम  ५  नये  पैसे  होगा
 ।

 माननीय  मंत्री  जी  ने

 कि  कभी  विचार  यह  है  कि  कम  से  कम  पांच  नए  पैसे  प्रति  सौ  रुपया  हम  प्रीमियम  लगायेंगे
 ।

 मूझ  नहीं  मालूम  कि  किस  पर  यह  पांच  या  पन्द्रह  नय  पैसे
 की

 सीमा
 तय  की  मई

 है
 ।

 कभी  हमें

 कुछ  पता  नहीं  है  कि  कितने  बैंक  फेल  हो  चुके  हैं  तौर  किस  हद  तक  उनमें  कुल  डिपाज़िट  थे
 |

 नगर  यह

 सब  जानकारी  कौर  साथ  ही  साथ  दुसरी  भी  जितनी  जानकारी
 उसको  प्राप्त  किया  जा

 सके

 तो  मैं  कहूंगा  कि  प्रीमियम  तय  करने  में  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाए
 कि

 निगम  का  स्थायित्व-बना



 लोक -  समा  वाद -  विवाद
 ि  ा  ा  आ  He  Ga

 feats  y  PEER  ।  १४  कप

 का

 शुद्धि -  पत्र
 हल ना  नला

 पृष्ठ  संख्या ३४८४  पर  6.0

 १६  वीं  के  बाद  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाय

 यदि  हगा  तो  हन  seat  के  निरत  से  कितनी  विदेशी  सुदा

 प्राप्त  होने  का  अनुमान  है  ?
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 इसको  चलाने  में  कोई  घाटा
 न

 हो  ae  प्रीमियम
 को

 दर
 भी

 कम  से  कम
 ।

 इस
 वास्ते

 में

 समझता  हुं  कि  सरकार  ने  पन्द्रह  नये  पैसे  प्रतिसैकड़ा  अधिक  से  अधिक  लिमिट  रखी  है  यह  ज्यादा  होने

 वाली  नहीं  है  कौर  पांच  नये  पैसे  प्रति  सैकड़ा  जो  रखा  इस  पर  भी  उसको  कायम  रहना  चाहिये  ।

 इस  संस्था  के  कुछ  दिन  तक  संचालन  को  देखने  के  बाद  इसकी  छानबीन  होनी  चाहिये  कि  कम  से  कम

 पांच  नये  पैसे  जो  रखे  गये  इसको  क्या  कौर  कम  किया  जा  सकता  है  या  नहीं  किया  जा  सकता

 स्टेट  बैंक  इंडिया  जो  एक  तरह  से  सरकारी  बेक  उस  पर  जो  भार  लादा  जा  रहा  है

 और  उसको  जो  इसमें  शामिल  किया  जा  रहा  यह  ठीक  नहीं  है  ।  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया

 है  कि  कानूनी  सलाह  ली  गई  है  श्र  बैंकों  की  एसोसियेशन  जो  उसकी  भी  राय  ली  गई  है

 we  दोनों  की  तरफ  यह  सलाह  मिली  है  कि  स्टेट  बैंक  का  भी  इसमें  शामिल  होना  जरूरी है  ।  मैं

 समझता  हूं  कि  स्टेट  बैंक  जो  कि  सरकारी  बैंक  है  ,  उसकी  सुरक्षा  के  लिए  सरकार  खुद  जिम्मेदार  है

 और  इसमें  डिपाजिट्स  के  डूबने  की  कोई  झ्राशंका  नहीं  है  ।  इसलिए  स्टेट  बैक  को  इसमें  शामिल  नहीं

 किया  जाता  तो  अच्छा  रहता  |  उन्हीं  बैंको  को  इसमें  शामिल  किया  जाना  चाहिए  जिनके

 फैशन  में  जाने  का  खतरा  है  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  माननीय  सदस्य  जिस  बात  की  तरफ  इशारा  करते  उनको  उसके

 सम्बन्ध  में  मैं  बतलाना  चाहता  हुं  कि  यहां  पर  डिपाजिट्स  के  डूबने  का  कोई  खतरा  नहीं

 wat  बात  है  तो  बीमा  कराने  की  जिम्मेदारी  उस  पर  क्यों  डाली  जाए  ।  श्रगर  ऐसा  किया  जाता  है

 at  यह  एक  एक्सट्रा  एवसपेंडीचर  होगा  |  स्टेट  बैंक  को  इसमें  लाने  का  मतलब  यह  होगा  कि  उससे  भीं

 इस  निगम  को  प्रीमियम  का  कुछ  रुपया  दिलाया  जाए  |  यह  रुपया  स्टेट  बैंक  के  पास  ही  रहे  तो  वह

 काम  को  प्राग  बढ़ा  सकता  है  कौर  अधिक  शाखायें  खोल  सकता  है  ।

 रूरल  बैंकिग  इनक्वायरी  कमेटी  की  रिकोमेंडेशन  के  मुताबिक  बहुत  से  स्थानों  पर  इस  बैक

 ने  झ्र पनी  शाखायें खोली  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  कभी  शर  भी  दिखायें  खोले  जाने  की  जरूरत है

 और  बैंक  को  चाहिये  कि  तौर  अधिक  अपनी  शाखायें  खोले  ।

 इन  asc  के  साथ  मैं  इस  विधेयक का  समर्थन  करता हूं  श्र  में  समझता  हूं  कि  चल  कर

 जल्दी  से  जल्दी  कोग्रोप्रेटिव  बेकस  को  भी  इसमें  शामिल  करने  का  प्रयत्न  किया  जाएगा  ताकि

 देश  में  कोश्रोप्रेंटिव  बैंक्स  का  विकास  हो  सके  प्रौढ़  इन  बक्स  में  रुपया  जमा  कराने  की  शरारत  a

 में  बढ़  सक े।

 श्री  रंगा  :
 में  इस  विधेयक  का  समथेन  करता हूं  ।  राष्ट्रीयकृत  aca  ae

 a.  BN
 उपक्रमों

 के  संचालन का  हमें  जो  प्रनभव व्य  हुमा  है  उसके  आधार  पर  में बैकों के राष्ट्रीयकरण के  राष्ट्रीयकरण  करे  प्रस्ताव

 स्वीकार नहीं  कर  सकता  हूं  ।  जहां तक  राज्य  बैंक  का  सम्बन्ध  है  हमन  इस  बात  पर  गौर  नहीं  किया

 है  कि  उसका  संचालन  पहले की  भ्र पे क्षा  कुटिलता  पु वंक  किया  जा  रहा  है  या  नहीं  हमें  केवल  इतना

 ज्ञात  है  कि  ग्रामीण  बैंक  के  सम्बन्ध  में  इसको  जो  दायित्व  दिया  गया  था  वह  पुरा नहीं  किया  गया

 rn

 प्रस्तावित  बीमा  योजना  के  कार्यान्वय  घ  फलस्वरूप  हमारे  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  अल्प  धन

 करने  वाले  लोगों  को  बुकिंग  प्रणाली  की  जानकारी  हो  जायेगी  wiz  बैंकिंग  की  संस्था  में  उन्हें  faraie

 ।  इस  प्रकार  की  योजना  से  भ्रश्निकांश  छोटे  उपक्रम  भ्रधघिक  दायित्व  से  काम  कर  ऐसी
 बाधा  है  ।

 faa  watt  में

 1221  (Ai)
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 मेरे  विचार  से  राज्य  बैंक  को  भी  बीमा  किये  जाने  वाले  बैंकों  की  सूची  में  शामिल  करना  चाहियें

 क्योंकि  राज्य
 बंक

 भी  प्रभी  तक  ग्रामीण  क्षेत्रों में  बेकिंग  का  विकास करने  में  सफल  रही

 fat  qo  रा०  भगत
 :  मुझे  यह  जानकर  प्रसन्नता  हुई  है  कि  इस  विधेयक  को  सभी  पक्षों  कीः

 झोर
 से

 पूरा  समर्थन  प्राप्त  कुछ  सदस्यों ने  इस  वाद-विवाद  के  दौरान कई  महत्वपूर्ण

 mar
 भी

 उठाय  हैं
 ।

 उनके  सुझावों  से
 न

 केवल  जानकारी  ही  बढ़ी  है  अपितु  वे  बहुत  प्रेरक  भी  सिद्ध

 हुए
 ।

 सव  प्रथम  श्री  त्यागी  ने  यह  प्रश्न  उठाया था  कि  बीमा कृत  बैंकों  द्वारा  दी  गयी  किस्तें

 से  मुक्त  होंगी  ।  इस  बात  पर  विचार  करने  के  उपरांत  यह  ज्ञात  aT  कि  भारतीय  waar

 १०
 (2)  (24)  के  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  कोई  भी  व्यय  जो  कि  व्यवसाय  के  लिये  भ्रावश्यक

 समझा  जाये  उसे  कराधेय  का  हिसाब  लगाते  समझ  व्यय  समझा  |  बैंकों  gra दी  जाने

 वाली  किस्त  इसी  के  अन्तर्गत  way  /

 श्री  वासुदेवन नायर  ने  यह  कहा  है  कि  यर्चाप  बेकिंग  उद्योग  पर  कोई  संकट  नहीं  ware

 तथापि  बुकिंग  व्यवसाय  के  श्रन्तगंत  कुछ  खराबियाँ  श्रव्य  मौजूद  हैं  ।  इस  प्रकार  के

 निष्कर्ष  पर  पहुंचना  बरच्छा  नहीं  है  ।  देश  की  विकासशील  शरथ  व्यवस्था  की  पृष्ठभूमि  में  देश  की

 बेकिंग
 तथा  वित्तीय  स्थिति  भी  उसी  पृष्ठ  भूमि  में  देखी  जानी  चाहिये  ।

 निस्संदेह  प्रभी  हाल  के  महीनों  में  प्राथमिक  क्षत्र  तथा  कई  अन्य  बैठकों  में  भी  बैंक  निक्षेपों  का

 उठाया गया  है  |  यह  एक  महत्वपूर्ण विषय  है  ।  यह  सही  नहीं  है  कि  निक्षेपों  में  कमी  जरा  रही  है

 बेकर  लोग  चाहते  हैं  कि  उनमें  भ्र ौर  ग्रसित  वृद्धि  हो  ।

 वे  इस  बात  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कया  प्रोत्साहन  दिये  जा  सकते  हैं  &

 तथा  बैंक  निक्षेपों  में  वृद्धि  करने  के  लिये  ate  कया  कया  गठन  सम्बन्धी  परिवर्तन  किये  जा  सकते  हैं  8

 जैसे  जैसे  ws  व्यवस्था  का  विकास हो  रहा  है  बैंक  निक्षेपों  में  वृद्धि  होनी  चाहिये  ।  में  यद

 भ्रांति  दूर  करना  चाहता  हूं  कि  बेकिंग  व्यवस्था  में  कोई  खराबी  है  ।  जो  भी  समस्या रही  है  aw

 विकास  की  ही  दिशा  में  है  ।  कौर  यह  समस्या  देश  की  श्रथे  व्यवस्था  की  सक्रियता  के  कारण

 ही  पैदा हुई  है  ।

 डा०  कृष्ण स्वामी  ने  बैंकिंग  व्यवसाय  की  कुछ  महत्वपूर्ण  समस्याओं  की  कौर  थी
 प्रकाश  डाल

 उनके  पास  जमा  धन  बीमा  की  एक  वैकल्पिक  योजना  है  ।  उन्होंने  यह  कहा  कि  रक्षित  बेक

 के  पास  रहने  वाली  सं विहित  बकाया  रानी  दो  प्रतिशत  का  ब्याज  लगा  भारत  रक्षित  बेक

 काफी  रुपये  वसूल  कर  सकता  है  भ्र ौर  इससे  इस  योजना  में  उल्लिखित  धन  से  अधिक  राशि  का  sa

 किया  जा  सकता  है  ।  तथापि  हमें  यह  विचार  करना  चाहिये  कि  रक्षित  बैंक  कौर  निगम  दोनों  ca

 संस्थायें  हैं  ।  ऐसा  उपबन्ध  करना  कि  रक्षित  बैंक  का  भुगतान  करे  सनौर  उसे  निगम  को  दे  सके

 अनुचित  होगा  ।  यह  विधेयक  अनुसूचित  बैंकों  पर  भी  लागू  होता  है  ।  इन  बैंकों  की  रक्षित  बैंकों  के

 पास  कोई  बकाया  राशि  नहीं  होती  है  ।

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  बैंक  निर्वात  के  मामले  में  कुछ  भी  नहीं  कर
 रहे  हैं

 ।  मेरे  विचार

 से  यह  सही  नहीं  पिछने  दो  वर्षों  से  भारत  रक्षित  बैंक  ने  शाखाओं  को  खोलने  के

 ITWATSTY ae क ह संबंध  में
 बहुत

 उदारता  दिखायी  है  |
 राज्य  बैंक

 कीं  ब्  प्लान  ा  ॥  नटी  च  बहुत  तेजी  से

 मूल  wat  में
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 विकास  हुमा है  ।  राज्य  बैंक  तीसरी  योजना  ही  अवधि में  ३००  नयी  शाखायें  खोलने  की  योजना

 बना  रहा  ये  छोटे  कस्बों  ar  महत्वपूर्ण  गांवों  में  खोली  जायेंगी
 ।  अतः

 यह  कहना
 गलत  है

 कि  हमारे पास  बैंकिंग  के  विकास  की  कोई  दीर्घकालीन योजना  नहीं  है  ।

 पिछले  कछ  वर्षों  में  राज्य  बैंक  की  शाखाओं  में  वृद्धि  हुई  है  सनौर  वे  ५,००० तक  पहुंच  चूकी  है

 अतः  यह  कहना  गलत  है  कि  हम  बैंकिंग  के  विकास  के  लिये  कुछ  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 जहां  तक  निर्यात  का  संबंध  है  यह  हमारे  बैंकों  के  लिये  नई  लाईन  है  ।  यह  कार्य

 एक्सचेंज  बैंकों  द्वारा  कर  लिया  जाता  है  ।  तथापि  जब  हमारे  बैंक  इस  शोर  अ्रधिकाधिक  ध्यान

 दे  रहे  अभी  हाल  के  वर्षों  में  उन्होंने  बिल  व्यवस्था  का  काफी  बड़ा  भाग  अपने  कब्जे  में  कर  लिया

 है  ।  उन्होंने  हमारे  निर्यातकों  को  दिये  गये  भ्रार्डरों  के  घार  पर  ऋण  तथा  निर्यातकों

 कई  मामलों  में  नये  निर्यातकों  को  ऋण  देना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  इस  प्रदान कि  क्या  बैंकों

 को  निर्यात  के  लिये  cd  क्रैडिट  देने  के  लिये  प्रोत्साहित  किया  विचार  किया  जा  रहा

 माननीय  सदस्य  ने  स्वदेशी  बैंकरों  के  विनियमन  ak  नियंत्रण  का  भी  seat  उठाया है  ।

 इससे  कई  व्यापक  प्रदान  पैदा  होते  हैं  |  गेर  सरकारी  बैंकर  लोग  कदाचित  सही  लेखा  जोखा

 तथा  अरन्य  कार्य  छोड़ना  व  रक्षित  बेक  के  द्वारा  लायसेंस  निरीक्षण  के  नियंत्रण  को  पसन्द  नहीं

 करें  ।  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक  are  मुल् ता नियों  पर  नियंत्रण  रखना

 कठिन  होगा  ।  तथापि  इन्हें  श्रमिक  महत्व  देने  की  आवश्यकता नहीं  है  क्योंकि  इनके  NG  कल

 निदेशक  राशियों  का  केवल  ५  प्रतिशत रहता  है  ।

 यह  प्रश्न  उठाया  गया  है  कि  इसमें  भारत  के  बाहर  स्थित  निक्षेप  राशियों  को  शामिल  नहीं  किया

 गया है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  वहां  स्थिति  भारतीय  बैंकों  की  शाखाओं  को  वहां  की

 झर
 विनियमनों

 के  meta  कार्य  करना  होता  इन  देशों  में  जमा  धन  की  सुरक्षा के  लिये  किसी
 विधी  के  में  भारतीय  निदेशक  झर  विदेशी  निक्षेपक  के  बीच  में  भेदभाव  करना  उचित  नहीं

 होगा  तथा  सभी  निक्षेपकों  को  सुरक्षा  प्रदान  करना  भी  सं  भव  नहीं  है  ।

 जहां  तक  विदेशी  सेवायों  द्वारा  भारतीय  बैंकों  में  रखे  गये  निक्षेपों  का  संबध  वह

 विशेष  शर्तों  के  अधीन  रखे  जात  हैं  कौर  सरकार  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  करती  है  कि  उन्हैं  प्रतिष्ठित

 बैंकों  में  रखा  जाये  ।

 ५. #ा५  ON
 श्री  To  राठ  मुनि स्वामी  ने  यह  पूछा  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  निक्षेपों  को  विभाजित  कर

 Ro  बैकों  में  रवाना  तो  कया  स्थिति  पैदा  होगी  ।  ऐसा  करने  में  उसे  कई  व्यक्तिगत  क

 पैदा  होंगी  ।  वर्तमान  स्थिति  यह  हे  ।  बिना  बीमें के  भी  लोगों  ने  एक  ही  बैंक  में  एक  नाम  से  काफी

 बड़ी  राशि  जमा  करवाई  हुई
 है  ।  विचार  से  केवल  इस  लिये  कि  उतनी  राशि  जमा

 घन
 के  बीमे

 के  भीतर  वह  इसे  कई  बैंकों  में  विभाजित  नहीं  करेंगे  ।

 उन्होंने  यह  कहा  है  कि  बोर्ड  सें
 मे र-सरका री  व्यक्तियों  को  भी  स्थान  मिलना  सरकार

 aaa  ग  व्यक्तियों  को  परामर्शदाता  या  विशेषज्ञ  के  रूप  में  लेती  रही  यह  सामान्य

 प्रक्रिया  है  ।

 उन्होंने  यह  कहा  है  कि  निगम  का  कार्यालय  बम्बई  में  नहीं  होना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  यदि

 उसका  कार्यालय  भारत  रक्षित  मेरी  के  कार्यालय  से  दूर  होगा  तो  उसमें  कई  कठिनाईयां  पैदा  हो

 जायेंगी  ।  आरम्भ  में  कदाचित  रक्षित  बैंक  के  कमवा  रियों  को  श्रांडशिकਂ  समय  काम  करने  वाले

 कर्म
 च

 रियों  के  रूप
 में

 निगम  में  कार्य  करना  होगा  आगामी कुछ  वर्षों  तक  इसे  बम्बई  से  बाहर

 रखना  सभव  नहीं  होगा  ।
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 व०  रा०

 जहां  तक  निगम  के  कार्यालय  की  बात  है  उसके  लिये  बाम्बई  ही  उचित  स्थान  है  ।  माननीय

 सदस्य  देखेंगे  कि  रोक  कोई  स्थान  व्यावहारिक  दृष्टि  से  ठोक  नहीं  है  ।  श्री  गहरा  का  कहना है

 किधर-पुकारो  क्षेत्र  से  काफी  मात्रा  में  किस्त  लो  जायेंगी  रोक  सरकारी  क्षेत्र  में  लगा  दी  जायगी  |

 यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  क्यों  कि  यह  निगम  सरकारो  क्षेत्र  का  संगठन है  ।  ऐसा  करने  से  जनता  में

 विश्वास  की  भावना  बढ़ेगी  ate  बेकिंग  व्यवसाय  सुदूर  होगा  ।  उद्देश्य  यह  है  कि  ga  व्यवसाय

 की  उन्नति  हो  ।

 श्री  गहने  कहा है  कि  गर-सरकारी  क्षेत्र  से  निकाले  गये  बेक  कर्मचारियों  को  निदेशक

 मंडल में  स्थान  नहीं  मिलना  चाहिये  ।  इसौ  सम्बन्ध में  एक  बात यह  है  कि  सरकारी  क्षेत्र में  यदि

 किसी  व्यक्ति  को  निकाला  जाता  है  तो  एक  निश्चित  प्रक्रिया  का  पालन  किया  जाता  है  लेकिन

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  यह  प्रक्रिया  नहीं  श्रपनाई  जाती  ।  हमें  यहां  तक  मालूम  नहीं  होता  कि  उसे

 किस  झ्राधार  पर  निकाला  गया  है  ।  लेकिन  फिर  भी  में  उन्हें  यहां  ग्राइवासन  देता  हुं  कि  उसे  निदेशक

 मंडल  में  नहीं  लिया  जायेगा  ।  fora  बेक  इस  बात  का  ध्यान  रखेगा  कि  जिस  व्यक्ति  का  पिछला

 सेवा  काल  ग्रीवा  नही ंहै  वह  निदेशक  मंडल  में  न  भायं  |  इस  उपबंध  में  इसकी  व्यवस्था  किये

 बिना  ही  इसका  ध्यान  रखा  जायेगा  ।

 निगम  को  पारस्परिक  areas  पर  संगठित  करने  के  प्रश्न  पर  तभी  विचार  हो  सकता  है  जब

 कि  वह  पर्याप्त  बीमा  निधि  एकत्र कर  ले  ।  इस  में  कोई  दस  वर्ष  लग  सकते  हैं  ।  निगम  की

 पूंजी  अधिकत  थो  तथा  निगमित  नहीं  क्योंकि  इसे  कोई  बहुत  भ्रमित  पूंजी  की  ग्रावईयकता  नहीं

 पड़ेगी  ।  सारी  पंजी  शोधित  गजी  के  रूप  में  है  तथा  निगम  के  लिये  ५  करोड़  रुपय  तक  के  ऋण

 सम्बन्धों  उपबंध  भी  हैं  ।  फिर  भी  arar  की  जा  सकती  है  कि  उधार  लेने  के  लिये  कोई  भ्रावश्यकता

 नहीं  जायगी  ।  बो मा गत  sal  के  प्रतिनिधियों  को  ats  पर  इसलिये  नहीं  लिया  जा  सकता  क्योंकि

 इससे  उनके  कब्जे  में  दूसरे  के  बारे  में  गुप्त  जानकारी  न्  सकती  है  ।  निगम  ही  are  बे

 के  बारे  में  जानकारी  रख  सकता है  ।

 ae  में  हमारा  विचार  स्टेट  बैंक  तथा  अघीनस्थ  बैंकों  को  इस  निगम  में  सम्मिलित  करने  का  नहीं

 था  किन्तु पुन  विचार  के  बाद  इन
 को

 इस  में  शामिल  किया  गया  है  ।
 इसे  बाहर  रखने  से

 इस
 बेक  के

 पक्ष  में  किये  गये  विभेद  का  ae  लग  सकता  है  |  मत  यह  ध्यान  में  रख  कर  कि  इस  प्रत्यारोप  से

 बचा  जा  सके  तथा  निगम  का  काम  उचित  रूप  से  चल  सके  हम  ने  यह  निणंय  किया है  ।

 हमारे  देश  में  सहकारी  बैकों  का  क्षेत्र  महत्वपूर्ण  है  ।  fora  बैंक  तथा  सरकार ने  सहकारी

 क्षेत्र  की  उन्नति  के  लिये  बहुत  कुछ  है  ।  सहकारी  बैकों  को  इस  विधेयक
 के

 क्षेत्र  में  नहीं

 लाया  गया  है  क्योंकि  इसका  सम्बन्ध  केवल  उन  बैंकों  से  है  जिनका  काम  काज  भारत  के  रिजर्व

 बैक  के  नियंत्रण  के  अधीन है  ।  चंकि  ये  री  बेक  विभिन्न  लीपो  के  भ्रन्तगंत  विभिन्न  काय

 करते  हैं  गर्त
 इन  सहकारों  बैकों पर  रिजवी  बैक  का  कोई  नियंत्रण  नहीं है

 ।  इसके  अलावा  इन

 सहकारी  बैकों  में  राशि  भो  तो  कम  ही  जमा  की  जाती  है  ।  फिर  इन  पर  रिज बेक  का  नियंत्रण

 ऐसी
 स्थिति  में  करना  सम्भव  भी

 नहीं  है  ।
 हम

 इनकी
 देखभाल  दूसरी

 ही
 तरह  से  कर  सकते

 हैं
 ।

 यदि  सभा  चाहती  है  कि  इन  बैकों  का  भी  विकास  हो  तो  उनकी  देखभाल  के  लिये  ae  ही  मागं

 wid  जा  सकते हैं  ।

 विधेयक  के  अर्न्तगत  wit  वाले  निक्षेपों  को  १,५००  रुपये  से  अधिक  नहीं  बढ़.या  जा  सकता

 क्योंकि यह  कोई  थोड़ा  राशि  नहीं है  ।  जहां  तक  किस्त  की  बात  है  वह  भी  कोई  अधिक  नहीं है  ।
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 शौर  यह  उचित  ही  है  ।  काम  शरू  करने  के  लिये  यह  ठीक  ही  है  ।  यह  ara  की  जाती  है  कि

 निगम  उचित  ढंग  से  कार्य  करेगा  जिससे  बेकिंग  उद्योग  मजबूत  हो  जायें  ।  जब  निगम  पर्याप्त धन

 एकत्र  कर  लेगा  तो  इसके  रंगत  खाने  वले  निक्षेपों  की  राशि  के  सबब-ध  में  विचार  fan  जायेगा  |

 हम  यह  चाहते  हैं  कि  यह  निगम  weal  तरह  काय  करे  एसी  परिरिथत्यां  उत्पन्न  करना

 हते  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  यह  निगम  भली  प्रकार  से  काय  करे  ।

 महोदय  इसे  प्रसारित  करने  के  लिये  दो  संशोधन  जाये  है  में  उन  दोनों  को  मतदान

 के  लिये  रखता  हुं  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १  तथा  ७  मतदान  के  लिय  रखे  गय  ate  स्वीकृत

 महोदय  प्रश्न यह  है

 कि  जमा  घन  के  बीमे  के  प्रयोजन  के  लिये  एक  निगम  की  स्थापना  Wie  तत्सम्बन्धी  अथवा

 magi गई  अन्य  विषयों  की  वस्त्र  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 सभापति  महोदय  :
 aa  विधेयक  की  खंड  वार  चर्चा  होंगी  ।

 खंड

 सभापति  महोदय  :  एक  सरकारी  संशोधन  है  ।

 शी  ब०  रा०  भगत  में  प्रस्ताव करता  हुं  ।

 पीठ ३

 (१)  पंक्ति
 २८ में

 of  sub-section  (1)”  [  (१)  दाऊद  निकाल दिये  जायें

 (2)  पंक्ति  ३०  में

 के  स्थान  पर  a

 रख  दिया  जाये  ।  (८)

 यह  छपाई  की  भूल  मालूम  होती  है  ।  उपधारा  (  )  नाम  की  कोई  चीज़  नहीं  है  ।  इसीलिये

 हमने  यह  संशोधन रखा  है

 श्री  वासुदेव नायर  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  १०  रखता हूं  ।

 राज्य  बैंक  तथा  अधीनस्थ  बैंकों  को  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  से  निकालने  के  बारे  में  जो

 तक  माननीय  उपमंत्री  नें
 रखे

 हैं  वे  कुछ  भी  तो  नहीं  हैं
 ।

 इस  विधेयक  की  आवश्यकता इसीलिये  हुई  कि

 कुछ  बैक  इस  ढंग  से  ard  करते  हैं
 कि

 भ्रांत  में  वे  फेल  हो  जाते  हैं  ।  २९७  बैंकों  का  दिवाला  निकल

 गया
 है

 ।  जब  बैंकों  की  हम  ने  ऐसी  स्थिति  देखी  तो  उनकी  सुरक्षा  कें  लिये  ही  हम  ने  यह  विधेयक

 उपस्थित  किया  ।
 a

 faa  wast में
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 वासदेव

 श्रबन  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  कया  स्टेट  बैंक की
 स्थिति  भी  ऐसी  है  जो  कि  किसी  भी  दिन  फेल  हो

 जायेगा  कया  इसी  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  उसे  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  रखा गया  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  इसे  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  रखना  ठीक  नहीं  है  ।  मैं  इस  बात  का

 विरोध  करता  हूं  कि  यह  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  क्यों  रखा  गया  है  ।  इसका  निरूपण  तो  एक

 दूसरे  ही  स्तर  पर  किया  जाना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  में  तो  कुछ  लोगों  को  सन्तुष्ट  रखने  के  लिये  ही

 सरकार  ने  ऐसा  किया  है  ।  wea  में  में  ७  संशोधन  पर  जोर  देता  हुं  ।

 tet qo  राठ  भगत
 :

 मुझे  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  मेरी  बात  का  गलत  लगाया

 मं  उनके  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  करता  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 पृष्ठ  े

 (१)  पंक्ति  २८  में

 I)
 दि

 [  (१)  काਂ  ]  ex  निकाल  दिये  जायें  । sub-section  (

 (२)  पंक्ति ३०
 में

 [  ]  के  स्थान  पर  [  | ह ै

 दाऊद  रख  दिया  जाये  ।  (5)

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १०  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 महोदय
 :  प्रदान

 यह  है

 खंड  2,  संबोधित  रूप  विषयक  का  रंग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ग्रा

 खंड  २,  aaitfira  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड ३  ,  ४  कौर  ५  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 खंड  ६--

 फुच्ची  भी नारायण  दास  HATA  संशोधन  संख्या  ५  प्रस्तुत  करता हुं  ।

 खंड  ६  के  उपखंड  (४)  में  कुछ  Maga का  उल्लेख  किया  गया है  ।  उपखंड  (१)  के

 भाग  के  अधीन  यदि  किसी  संचालक  को  मनोनीत  किया  जाता  है  तो  वह  संघचालक  बोड़े  का

 सदस्य  नहीं हो  सकता  ।  उपखंड  (१)  के  भाग  के  भ्रनुसार  यदि  कोई  व्यक्ति  बैंकिंग  व्यवसाय

 में  सक्रिय  भाग  लेता  है  तो  वह  इस  उपखंड  में  उल्लिखित  दो  संचालकों  में  से  एक  संचालक  नहीं  हो

 सकता ।  खंड  में  भी  कुछ  भ्रनहूंताशओं  का  उल्लेख  किया  गया  है
 ।

 में  देखता हूं  कि  इस  खंड

 में  कुछ  कमी  है
 ।

 यदि  मेरा  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  गया
 तो

 यह  कमी  दूर  हो  जायेंगी ।

 ee इसलिये
 sat  करता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  मेरा  यह  संशोधन  स्वीकार  कर

 a
 ।  इस  से

 मूल  ais  मे
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 साम  यह  होगा  कि  किसी  संचालक  के  किसी  बै  किंग  कम्पनी  से  निकट  सम्बन्ध  होने  से  उसका  स्वान

 छाली  हो  जाये  ।  यही  मेरे  संशोधन  का  उद्देश्य  है  ।

 गीत  रा०  भगत  :  में  इस  संशोधन  का  विरोध करता  हुं  क्योंकि खंड  ६  (१)  में  यह

 व्यवस्था  को  गई  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दो  एसे  frag  बंक  के  परामर्श  से  मनोनीत

 किये  जायेंगे  बैंकिंग  व्यवसाय  aaa  वाणिज्य  प्रिया  उद्योग  वित्त  की  विशेष  जानकारी

 a  कौर  वे  तो  सरकारी  अथवा  न  fora  बैंक  के  पदाधिकारी  होंगे  ।  उपखंड  ४  किसी  बीमागत

 बेक  के  संचालक  अथवा  उसके  पदाधिकारी  अथवा  उसके  किसी  कर्मचारी  के  बारे  में  है  ।  यदि  कोई

 बैकिंग  व्यवसाय  में  सक्रिय  भाग  तो  लेता  है  किन्तु  वह  कोई  पदाधिकारी  अथवा  कमंचारी  नहीं  है  तो

 वह  संचालक  हो  सकता है  ।  दोनों  खंडों  का  उद्देश्य  एक  सा  नहीं  है  |

 ग  प्रभात  कार  :  जैसा  कि  आपने  प्रभी  कहा  है  उसका  तो  यह  gar  कि

 (*)  केवल  संचालक  की  नियुक्ति  के  समय  ही  प्रभावी  हो  है  किन्तु  बाद  में  नहीं  ।

 नियुक्ति  हो  जाने  के  बाद  यदि  कोई  सक्रिय  रूप  से
 भाग  लेने

 लगता  है  तो  उसके  लिये

 mia
 कोई

 व्यवस्था  नहीं  की  है  ।

 श्री  घ०  रा०  भगत  :  यदि  वह  सक्रिय  रूप  से  भाग  लेता  है  तो  वह  हो  जायेगी  |

 at  विचार  से  उसका  यहां  विशेष  रूप  से  उल्लेख  करना  अझ्रतिरंजन  होगा  ।  क्योंकि वह  उसके  बाद

 मी  अनवर  हो  जायेंगी ।

 गेस भाव ति  महोदय  :  चंकी  इस  विधेयक  की  चर्चा  के  लिये  जो  समय  निर्धारित  किया  गया

 था  वह  पूरा  हो  गया  है  इसलिए मेरा  सुझाव  कि  wa  इस  पर  विचार  समाप्त  किया  जाय  ।

 wad  अभी  ४९  खंड  हैं  ।  इसे  अब  समाप्त  करना  संभव  नहीं  है  ।

 an  ee  ee  re

 कोयले  के  उत्पादन  कौर  संभरण  के  बारे  प्रस्ताव

 t  रामकृष्ण  सुप्त  )  में  प्रस्ताव  हूं

 कि  देश  में  कोयले  के  उत्पादन  प्रौर  संभरण  की  स्थिति  पर  विचार  किया  जाये  कडी

 कोल  के  प्रोडक्शन  कौर  डिस्ट्रीब्यूशन  का  मामला  कितना  है  इसका  अ्रन्दाजा  इस

 वात  से  लगा  सकते  हैं  कि  पिछले  डेढ़  दौ  साल  से  यह  मामला  क्वीन्स कौर  कालिंग  एकेदार  नोटिस

 के  जरिए  कई  दफा  हाउस  के  सामने  है  कौर  इसके  बारे  में  स्टेटमेंट  दिय  गये  हैं  |  राज  भी  मंत्री

 जी  ने  इस  बारे  में  दो  स्टेटमेंट  हाउस  के  सामने  रखे  हैं  ।

 इन  तमाम  बातों  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  कोल  की  कितनी  जरूरत  है  ।  यह  सारी

 हु  डिग्री
 क

 डवलपमेंट  के  लिए  बहुत  wea  चीज  है  |

 सबसे  पहले  में  कोल  के  प्रोडक्शन  के  सवाल  को  लेता  हुं  हाउस  के  सामने  यह  जाहिर  करने
 की  को  दिशा  करूंगा  कि  कोल  की  प्रोडक्शन  कितनी  है  ale  art  थर्ड  फाइव  प्लान  में  कितनी

 होगी  |

 ates  फाइव  gat  प्लान  में  हमारे  इंडस्ट्रियल  रिक्वायरमेंट  जो  जो  कारखानों  की

 जरूरतें
 उन  तमाम  का  area  लगाते  हुए  ६०  मिलियन  टन

 का  टारगेट
 TARE

 किया  गया

 मूलर  stat  में
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 [Ati  राम  कृष्ण

 था  ।  द्  पब्लिक  कौर  प्राइवेट  दोनों  सेक्टरों  के  लिए  था  कि  इतना  प्रोडक्शन  किया  जाना  चाहिए  ॥

 लेकिन  तमाम  कोशिशों  के  बावजूद  हमारा  प्रोडक्शन  का  टोर  गट  पूरा  नहीं  हो  सका  |  सिफ  ५४-६२

 मिलियन टन  प्रोडक्शन  हम  कर  सके  |
 इसके  बारे  में  ज्यादा  दुःख

 की
 बात  यह

 है  कि
 जो  यह

 फाल  है  यह  तकरीबन  तमाम  तमाम  पबलिक  सेक्टर में  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  पबलिक  सेक्टर  काम

 याब  हो  श्र  उसको  कामयाबी के  लिये  सब  से  ज्यादा  ज़रूरी है  कि  उसका  टारगेट  प्राइवट  सेक्टर  से

 भी  ज्यादा  हो  ।  मूझ  पूरा  विश्वास  है  कि  झ्राइन्दा  जो  टारगेट  मुक़र्रर  किया  उसकों  पुरा  करने

 की  कोशिश  की  जायगी

 अभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  इस  सिलसिले  में  जो  बयान  उसमें  इस  बात  का  जिक्र  किया

 गया  कि  पबलिक
 सैक्टर  ate  प्राइवेट सैक्टर

 के  टार गेट्स
 के

 बारे
 में

 गवर्नमेंट  की  पालिसी
 यह  है

 कि  कोई  रिजिड  रूल  नहीं  होना  बल्कि  व  फ्लैक्सिबल  होने  चाहिए  wie  जो  कमी  उसको

 बद  में  पूरा किया  जाये  ।  में  इस  बात  से  मुत्तलिक हूं  कौर  मुझे  पूरा  विश्वास है  कि  थर्ड  फ़ाइव

 पीर  प्लान  के  लिये  जो  €  ७  मिलियन  टन  का  टार्गेट  रखा  गया  उसको  पुरा  करने  की  पूरी  कोशिश

 की  जायगी  |

 मेरी  यह
 भी

 तजवीज  है  कि
 are

 ये  टारगेट्स  ware
 तो

 कौर  ज्यादा  अच्छा  है
 ।  हमारे

 देश  में  दो  फ़ाइव  मिश्र  प्लास  बन  चके हैं  प्रौढ़  उनका  तजर्बा  हमारे  सामने  मौजद है  ।  बाप  किसी  भी

 प्रोजेक्ट  किसी  भी  प्रोग्राम  को  ले  प्लान  के  ग्रा खिरी  साल  में  सब  से  ज्यादा  कोशिश  की  जाती

 जिसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  जल्दी  में  काफी  वेस्ट  होए  है  तर  हम  सही  तौर  पर  टारगेट

 पूरा  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिए में  चाहता हूं  कि
 जो  प्रोग्रेस  लगतार  रेगूलर  ही  श्रौर यह यह

 न  हो  कि  हर  साल  ती  कमी  हो  चमरोर  आखिरी  साल  उसको  पूरा  करने  की  कोशिश  की  जाये  ।  इंडस्ट्री

 का  मामला  एसा  है  कि  इसके  क।म  को  चलाने  के  लिये  रेगलर  सप्लाई  की  ज़रूरत  है  ।  इसीलिए  में

 इस  बात  पर  ज़ोर  देता  हूं  ।  सेकंड  फाइव  पीर  प्लान  के  प्रावधान  के  frat  को  देखने  से  पता  चलता

 है  कि  लास्ट  मिश्र  में  इस  टारगट  को  पूरा  करने  की  बहुत  कोशिश की  गई  प्रौढ़  उससे  पहले  सालों
 में

 mera  में  कोई  ख़ास  कक  नहीं  है  ।  मिसाल  के  तौर  पर  PEXV—US  में  प्रॉडक्शन ४४  १०

 मिलियन टन  gé  AG—LE  में  cy  ev  मिलियन  टन  REXE—Ko  में  ४७.८२  लिलियन

 टन  जब  कि  आख़िरी साल  में  में--एक दम  बढ़  कर  ५४  ६२  मिलियन टन  हो  गया  ॥

 ग्रामिणी साल  में  जो  एकदम  प्रॉडक्शन बढ़ाने  की  कोशिश  की  उसका  मतलब  यह  है  कि  इंडस्ट्रीज

 को  रेगुलर  सप्लाई  नहीं  मिल
 सकी  ।

 इससे  इंडस्ट्रीज पर  बुरा
 असर  पड़ता है

 ।
 मुझे  पूरा  विश्वास है

 कि  इस  तजुबें  की  बिना पर  श्राईन्दा इस  बात  का  खास  तौर
 पर

 ख्याल  रखा  जायगा यह  कोशिश

 की  जायगी  कि  टारगेट  सालाना  मुक़र्रर  हो झौर  उसको  उसी  साल  एचीव  करने  की  कोशिश  की

 न  कि  चार  सालों  की  कमी  को  आखिरी  एक  साल  में  पूरा  करने  की  कोशिका  की  जाये  ।

 जहां  तक  प्रोडक्शन का  सवाल  मेरा  यह  ख्याल  है  कि
 मिलियन

 टन  का  जो

 रखा  गंया  उससे  शायद  काम  नहीं  चल  सकेगा  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  जी
 इस

 बात  को

 अच्छी  तरह  से  एक्सਂ  लेने  करेंगे  कि  यह  AY /  मिलियन टन  का  कसे
 लगाया

 में
 समझता

 हुं  कि
 कंट्री  में

 जो  इंडस्ट्रियल  डवलपमेंट  होगी  प्रौढ़  पबलिक  सेक्टर  में  जब  लोहे  के  कारखाने

 पुरी  तौर  पर  तो  aU)  मिलियन
 टन

 का  अन्दाज़ा  ग़लत  साबित  होगा
 तौर  इससे  ज्यादा  कोयले

 की  ज़रूरत  पड़ेगी  |  इसके  अलावा  प्राइवेट  इंडस्ट्री  के
 लिये  भी  कोयले  की  बहुत  ज्य।दा  ज़रूरत  पड़ेगी  ।

 जहा  तक  डिंस्ट्रिब्यूंशन  का  सवाल  वह  एक  अहम  मसला है
 ।

 जहां
 तक  मेंने  समझने  की

 कोशिश  की  प्रिडिक्शन  का  मामला  इतना  नहीं  जितना  कि  डिस्ट्रीब्यूशन  का  है  we
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 बारे में  सब  से  पहले  हमें  यह यह  देखना  है  कि  डिस्ट्रिब्यूशन  के  कौन  कौन  से  तरीके  उन  तरीकों  में

 क्या  डिफ़क्ट  हैं  AIX  नो  कैसे  इम्प्रूव  किया  जा  सकता है  ।  सवब  से  बड़ा  तरीका रेलवे  का

 उसके  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जितने  aor
 की  जरूरत

 उतने  वेगास  नहीं

 दिये  गये  wit  उस  ज़रूरत  को  पूरा  नहीं  किया  गया  ।  मिसाल  के  तौर  पर  मिनिस्ट्री  ग्राफ  स्टील

 माइकल एंड  फ्यूल  की  तरफ़  से  तब  रिबन  हजार  से  ज्यादा aa  की  ज़रूरत पेश  की  जब  कि

 रेलवे  बोर्ड  ने  उसको  घटा  कर  ४५,०३०  कर  दिया  ।  यही  जो  वैगन  ac  किये

 उनकी  तादाद  सफ़  ४,५०७  थी  ।  इससे  श्राप  अन्दाजा  लगा  सकते हैं  कि  १,६५२  वेगास

 की  कमी  रह  गई  ।

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  इस  मिनिस्ट्री  की  तरफ़  से  जो  टारगेट  रखा  रेलवे  ब्रोड

 उसको स्वीकार करे  उसको  देने  की  कोशिका करे  |  उस  को  टारगेट  को  पुरा  करके  एक्चुअली

 उतने  ही  वेगास देने  वर्ना  काम  नहीं चल  सकता  है  ।  अगर  एसा  नहीं  किया  तो

 हैज़ पर  स्टॉक  बढ़ता  जायगा  ।  पिछ्ले साल  की  गजे  से  ग्रन्दाज़ा  लगा  सकते  हैं  कि

 इस  साल  पिट-हेडन  पर  स्टाक  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  R&-R-Ko  को  वहां  पर  जो  स्टाक  था

 ३१-२३-६१  को  उससे  काफ़ी  ज्यादा  था  ।  यह  समस्या  उसी  सूरत  में  हल  हो  सकती  है  जब  कि

 वे गन्ज  की  तादाद  बढ़ाई  जाये  ।  म॑  यह  भी  कहना चाहता हुं  कि  जो  cw  मिलियन  टन  का  टारगेट

 बनाया गया  उसके  लिये  वेगास  का  क्या  इंतिजाम है  ?  aa  area  का  इंतिजाम  नहीं  किया

 जाता  है  तो  काम  इससे  दौर  भी  ज्यादा  खराब  हो  जाएंगी |  हमारा  मकसद  साफ़  इतना  ही  नहीं

 है  कि  प्रोडक्शन  बढ़ाया  जाए  बल्कि  हमारा  मकसद  यह  भी  है  कि  इस  प्रॉडक्शन  को  डिस्ट्रीब्यूटर  भी

 किया  जाए  ।  इस  वास्ते  यह  जरूरी  है  कि  कितने  वैगन्ज़  की  ज़रूरत  इसका भी  wean

 लगाया  जाए  प्रौढ़  केसे  इनका  इंतिजाम  हो  इसका  भी  पता  चलाया  जाए  |  जब  तक  इस  मसले

 को  हल  करने  की  कोशिश  नहीं  की  जाएगी  तब  तक  मेरा  खयाल  है  कि  तीसरे  प्लान  में  जो  पोज़ीशन  है

 वह  खराब  होती  चली  जायगी  ।  इस  वास्ते  वैगरह  का  अन्दाज़ा  लगाना  प्रौढ़  उनका  इंतिजाम  करना

 बहुत  जरूरी  है  ्र  में  तो  कहूंगा  कि  सब  से  ज्यादा  ज़रूरी  चीज  यही  है  ।

 माननीय  मंत्री
 जी

 ने  अपनी  स्पीच  में  इसकी  तरफ  sare  किया  है  कि
 ज्यादा

 जो
 बॉटलनेक

 है  वह  मुगलसराय  से
 ऊपर  की

 तरफ  है
 ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  इस  मसले  को  भी  हल  करने  की

 कोशिश  की  जाएगी  ।  इंस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  तजवीज़  रखना  चाहता  हूं  ।  खुशी  की  बात  है  कि

 तीसरे  प्लान  में  इस  बाटलनैक
 की

 समस्या  को  हल  करने  के  लिए  गढ़वा  से  राबर्ट  सहज  तक  नई  रेलवे

 जब  झापके पास पास लाइन  बनाने
 की

 योजना  है  ।  में  चाहता  हुं  कि  इसको  जल्दी  बनाया  जाए  |

 दूसरा  भ्रल्टरनेटिव  रुट  हो  जाएगा  तो  वे गन्ज  को  ज्यादा  तादाद  में  प्रासानी  से  सप्लाई  किया

 जा  सकेगा  हिन्दुस्तान  के  नादनें  हिस्सों  में  कोयले  की  कमी  नहीं  रह  पायगी  ।  स्टार की  तरफ

 से  जो  रिक्वायरमेंट्स रखी गई थीं उसकी लेटेस्ट यीभ्र रखी  गई  थीं  उसकी  लेटेस्ट  पीआर  की  ी कॉंगज़  मैं  सामने  रखना  चाहता

 हूं  और  उससे  श्रमिकों  श्रत्दाज़ा  हो  जाएगा  कि  कितने  वेगास  की  ज़रूरत  थी  ate  कितनी  वे गन्ज

 सप्लाई की  गई  हैं
 ।

 जहां  तक  कुल  वेगास
 की

 रिक्वायरमेंट
 का  सवाल  बह  १७,६  १,१७४  थी

 लेकिन  PR VY, o€E  वेगास  ही  सप्लाई
 की  गई  हैं

 ।  मैं  आपको  यह  भी  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जो

 हिस्से
 बिहार

 से
 ज्यादा  दूर  हैं  वहां  की  पोज़ीशन

 तो  site  भी  ज्यादा
 खराब  है

 ।  झपको

 जान  कर
 हैरानी  होगी  कि  हिमाचल  प्रदेश

 ने  qvo  aa
 की  मांग  की  थी  और  उसको  fad  ४१

 वैगन्ज़ञ ही सप्लाई की हो  सप्लाई  की  गईं  काश्मीर  को  ८६८  वैगन  की  जरूरत  थी  लेकिन  fare  ca

 बैनाड़ दी  उसकों  दी  गई
 ।  इस  संकट को  हल  करने  का  बहतरीन  तरीका  यही  हो  सकता
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 हूं  कि  झाल्टरनेटिव रूट  को  जल्दी  से  eal  कौर  एक  दो  साल  में  कम्पलीट  करने  की  कोशिश  की

 जाए  ।  एसा  करने  से  हिन्दुस्तान  में  जो  शुमाली  हिस्से  हैं  ate  जहां  पर  कोयले  की  सब  से  ज्यादा

 ज़रूरत  जेसे  पंजाब  काश्मीर  हिमाचल  प्रदेश  है  प्रौढ़  जहां  पर  कोयला  न  पहुंच  सकने  की  वजह

 से  इंडस्ट्री  को  बड़ा  भारी  लास  होता  वहां पर  पहुंच  सकेगा  अझर  उनकी  जरूरतों  को  काफी  हद  तक

 पूरा  किया  जा  सकेगा  ।

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  बैगेज  की  सप्लाई  के  सवाल  से  भी  एक  कौर  wea

 सवाल  है  शौर  वह  है  वे गंज  को  अनलोड  करने  का  सवाल  है  ।  पिछले  दिनों  हाउस  में  जो

 क्वेश्चन  किए  गए  उनको  रेफर  करतें  हुए  नें  कहना  चाहता हूं  कि  पब्लिक  सेक्टर

 जो  प्रोजेक्ट्स  जैसे  स्टील  wading  वहां  पर  श्रनलोडिग  में  जितना  समय  लगा

 उससे  भी  काफी  लास  हुमा  है  ।  इस  तरफ  भी  सीरियल  ध्यान  देने  की  जरूरत है  ।

 मैँ  ने  खद  देखा  है  कि  जहां  तक  प्राइवेट  सेक्टर  का  सवाल  प्राइवेट  इंडस्ट्री का  सवाल  है

 are  उसको  चलाने  वाला  वि जिने समन  है  उसका  सवाल  उसके  सामने

 एक  ही  कंसीडरेशन  रहता  है  शर  वह  यह  रहता  है  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  प्राफिट  हो

 सकता  है  |  प्यार  उसको  मनाया  इस  बात  में  है  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  कोल  की  डीवीडी

 जल्दी  ले  कर  गज  को  अनलोड  किया  जाए  तो  वह  जल्दी  उनको  अनलोड  करने  की  कोशि

 करता  ग्राम  वह  इस  बात  में  मुनाफा  देखता  है  कि  daw  की  देर  से  डिलिवरी  ली  जाए

 तो  वह  देरी  से  उनको  अनलोड  करवाता एक  आर्टिफिशल  डिफिकलटी

 पैदा  करने  की  कोशिश  करता  है  ।  इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  भाव  बढ़  जाते  हैं  सनौर

 उसका  मनाफा  अधिक  हो  जाता  है  ।  इस  वास्ते  इस  की  तरफ  भी  गम्भीरतापूर्वक आपका

 ध्यान  जाना  चाहिये  ।  पिछले  दिनों  में  ने  एक  सवाल  हाउस  में  पेश  किया  था  ौर  उस

 सवाल  के  जवाब  में  सरकार  की  तरफ  से  यह  स्वीकार  किया  गया  था  कि  काफी  मिसर्मनेजमेंट

 है  ।  कोयला  ऐसी  चीज  नहीं  है  जिसकी  हर  आदमी  को  जरूरत  हर  श्रादमी  इससे  काम

 चला  सके  ।  कोयला  पाया  किसी  एक  पार्टी  लेकिन  उसके  बजाय  यह  दूसरी  पार्टी  को

 दे  दिया  गया  जिस  को  इसकी  एक्चुअली  जरूरत  नहीं  थी ।  इस  तरह  का  जो  मिस मेनेजमेंट

 है  यह  खत्म  होना  चाहिए  |  इस  तरह  की  बातों  से  बहुत  नुक्सान  होता  है
 ।
 मेंਂ  इस  पर

 भी

 जोर  देना  चाहता  हं  कि  शझ्रनलोडिग  में  जो  मिस मेनेजमेंट  उसको  चैक  करने
 की  भी

 खास  तौर  से  को दिदा  की  जानी  चाहिये  ।  मे  ore  करता  हूं  कि  रेलवे  मिनिस्ट्री  इस  काम

 में  पूरा  waar  देगी
 ।

 मैं  यह
 भी

 चाहता  हूं  कि  मौजूदा  ज़ो  डैमो रज  वगेरह  के  रूल

 उनको  भी  चेंज  किया  जाए  ताकि  जो  लोग  आर्टिफिशल  शार्ट फाल  क्रिकेट  करने की  कोशिश

 करते
 वे

 ऐसा न  कर  सक
 |

 मेरी  इन  सैैंज  पर  नगर  ध्यान  दिया  गया  तो  में  समझता  हूं  कि  कोयले  क

 सप्लाई  कौर  कोयले  के  डिस्ट्रीब्यूशन  का  काम  ज्यादा  बेहतर  हो  सकेगा  |

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  मॉडलिंग  का
 जो

 सवाल  है  वह
 भी

 बहुत  है
 ।

 इस  वक्त  जो  मॉडलिंग  उसकी  क्वांटिटी  तकरीबन  पांच  छः  मिलियन  टन  है
 ।  ज

 हमारी  काल्यिरीज पूरी  तरह  से  पूरी  उनमें  प्रिडिक्शन होगी  तो
 wart

 है
 कि

 दस  मिलियन  टन  इसकी  मात्रा  हो  जाएगी
 ।

 इसको  यूटिलाइज  करने
 की  भी

 कोशिश  की

 जानी  चाहियें
 ।

 अगर  इसको  यूटिलाइज  करने  की  कोशिश  की  जाती  है
 तो  यह  जेनरेशन

 के  पैदा  करनें  के  लिए  बड़ी  कामयाब  चीज  साबित  हो  सकती  इससे भी  कोयले

 को  जरूरत  वह  कम  हो  जायेगी



 १६  १८८३  (  )  कोयले  ai  उत्पादन  कौर  सारी  के  बारे  में  प्रस्ताव  ISKe ह

 माननीय  मंत्री  जी  की  स्पीच  में  यह  भी  जिक्र  प्राया
 हैकि

 एक  कमेटी  मुक़र्रर क
 की

 गई

 है  जो  इस  सब  चीज  को  देखेगी  ।  इसकी  डिमांड  बहुत  ma  से  की  जा  रही  थी  गौर  मुझे

 खुशी  है  कि  इसको  मुकेश  कर  दिया
 गया  है  |  में  समझता  हूं  कि  इस  मसले  को  हल  करने

 में  अब  भी
 रसानी

 हो  जाएगी  ।  खुशी  की  बात
 है

 कि  रेलवे  मिनिस्ट्री  का  नुमाइंदा

 भी  इसमें  मौजूद  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  कोयले  का  जहां  तक  सम्बन्ध  इसका  ताल्लुक

 fas  इसी  मिनिस्ट्री  से  नहीं  रेलवे  .  मिनिस्ट्री  से  भी  है  ्र  सब  से  ज्यादा  जरूरत  इस

 मामले  में  रेलवे  मिनिस्ट्री  के  कोग्रोप्रेशन  की  है  ।  इस  वास्ते  इन  दोनों  मिनिस्ट्री  में  पुरा

 को  ग्रो डि नेशन  कौर  पूरा  पूरा  कोग्रोप्रेशन  होना  चाहिये  |  झगर  एसा  होता  है  तो  में  समझता

 हूं  कि  ज़ो  क्राइसिस  वह  are
 भी  कम  हो  सकता  है

 |

 सभापति  महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 इसके  बारे  में  श्री  गजराज  सिंह  का  एक  संशोधन  भी  है  ।  क्या वे
 उसे  प्रस्तुत  करना

 चाहते
 +  ?

 tat  ब्रज राज  fag  :  जी  हां  ।  मैं  अरपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत

 करता  द्र  | a

 महोदय  :  यह  संशोधन  भी  सभा  के  समक्ष  है  ।

 tat  ल०  ब०  बिगुल  राव  में  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  को  वर्ष  FEXE—Fo

 के  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा  परीक्षित  लेख  भर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा

 परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ate  प्रतिवेदन  पर  सरकार  की  समीक्षा  जो  २२

 १९६१ को  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विचार  करती  है  ी

 यह  प्रतिवेदन  काफी  पुराना  है  ।  श्र  कुछ  ही  महीनों  में  आगामी  as  का  प्रतिवेदन

 भी  आने  वाला  है  ।  निगम  ने  इस  ay  के  दौरान  में  ३५.  ११  करोड़  रुपये  का  विनियोग

 किया  है  कौर  लगभग  ५०  लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  gat  है  ।  विशेषज्ञों  का  कहना  है

 कि  इतने  उत्पादन  के  लिये  तो  २०  करोड़  रुपये  की  राशि  ही  पर्याप्त  थी  ।  इसका  तात्पय

 पह  है  कि  हमने  १५  करोड़  अधिक  लगाये  |  इससे  स्पष्ट  है  कि  निगम  का  काम  सन्तोषजनक

 नहीं है  ।

 कारगली  का  कोलया  साफ  करने  का  कारखाना  से  २-३  वह  एवं  परी  क्षमता

 के  साथ  काम  करने  योग्य  हो  जाना  काहिये  था  ।  इसकी  पुरी  क्षमता  ५४५०  टन  कोयला

 प्रति  घंटा  साफ  करने  की  है  ;  AT  PEXE—Fo  में  इ  ३२  लाख  रुपये  की  हानि  हुई

 है  ।  लेखा  परीक्षक ने  भी  इसकी  आलोचना की  है
 ।  हम  यह  जानना  चाहते  हैं

 कि

 यह  पुरी  क्षमता  से  कब  से  काम  करने  लगेगा  |  इस  कारखाने  की  स्थापना  लोहा  प्रौढ़  इस्पात

 उद्योगों  की  पति  के  लिए  हुई  थी  ।  यह  स्वाभाविक  है  कि  यदि  यह  अपनी  पूरी  क्षमता

 के  साथ  काम  नहीं  करेगा  तो  इसका  प्रभाव  लोहा  तौर  इस्पात  उद्योग  पर  भी  पड़ेगा  ।

 हमारी  समझ  में  यह  बात  नहीं  ars  कि  इसके  लक्ष्य  की  जो  अवधि  रखी  गई  थी  उसे  भी

 पूरा  हुए  एक  वर्ष  at  गया  किन्तु  यह  wat  तक  पूरी  क्षमता  के  साथ  काम  करने  में

 सगन

 a  इता  कारण  गया  z  ARATE  गे  जापान  के  साद  अरयाल  मिया  था  हने  Ae क  aa  धक

 7a  भ्रंग्रेजी  में



 ३८६२  कोयले  के  उत्पादन  सं  भरण  के  बारे  में  प्रस्ताव  ७  PER?

 [at  त०  ब्०  faze

 TS भी  जानना  चाहते  हैं  कि  सहयोग  देतें  ary  जापानियों  को  (2  की
 दाँतों  को  पूरा

 न
 करने

 के  लिपे  कोई  जुर्माना  देते  के  लिये  कहा  गया  है  ar  नहीं  ।

 कुमैड़िया  खान  की  क्षमता  एक  लाख  टन  मास  की  जाती  थी  ।  यह  खान च

 विभिन्न  उद्योगों  एवं  रेलवे को  कोयला  संभरण  ।  स्क्रीनिंग  प्लांट  ठीक  समय  पर

 वहां  नहीं  लग  सका  ।  विस्फोट  के  कारण  इस  खान  में  राग  भो  लग  गई  जिसके

 स्वरूप  ये  खाने  बाद हो  गई  इससे  यह  स्पष्ट  है  कि  निगम  और  इस  के  विशेषज्ञ  सावधानी

 से  काम  नहीं  कर  रहे  यह  खान  मध्य  भारत की  महत्वपूर्ण खान  है  |  इस  खान के  बन्द

 हो  जान
 से

 उत्पादन  कम  हो  गया  है  लगने  के  कारण  भारी  हानि  wat  से  हुई
 है  ।  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  इसकी  जांच  के  लिये  देश  भी  दिया  था  ।  मालूम

 gat  है  किलो  तीन  सप्ताह  पूर्वे  निगम  को  जांच  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  भी  प्रस्तुत

 कर  दिया है  ?  लेकिन  इससे  यह  प्रकट  होता  है  कि  निगम के  अधिकारी  पुरी  सावधानी

 से  काम  नहीं  ले  रहे  हैं
 ?

 गिरडीह  खानों  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  वहां  बहत  अच्छा  कोयला  पाया  जाता  है

 लेकिन  अरब  वहां  कोयला  समाप्त  हो  रहा है
 |  पुकुटी  तथा  खड़ियां  में  भी  काफी  निक्षेप

 उन  पर  काम  किया  जाये  भर  वहां  से  कोयला  निकाला  जाये  |  इसका  उपयोग  wa

 संयंत्र  एवं  रेलों
 में

 किग्रा  जा  सकता  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  ने

 खानों  के  इस  समूह  से  कोयला  लेना  अस्वीकार  कर  दिया  है  wa  यह  भी  ज्ञात  gal  है  कि

 उक्त  निगम  किसी  ठेकेदार  के  दवारा  कोयला  खरीदाता  है  शौर  इसमें  ठेकेदार  ४  रुपये

 प्रति  टन  कमीशन  wat  लेता  है  ।  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  ars  कि  इस  ठेकेदार  को

 यह  कमीशन  क्यों  दिया  जाता  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम  को  ठेकेदार  के  द्वारा  क्यों  माल

 भेजा  जाता  है  ।  सीधे  रूप  से  क्यों  नहीं  ।  जेसा  कि  ऐसा  ae  भी  जगह  किया  जाता  है  ।

 यहां  काफी  मात्रा  में  कोयले  का  उत्पादन  बढ़  गया  है
 ।

 लेकिन  की  कठिनाई  के

 कारण  वह  कोयला  वहां  जमा  होता  रहा
 ।

 नतीजा  ag  gar
 कि

 वहां  श्राग  लग  गई
 ॥

 मेरा  एक  सुझाव  है
 कि

 गिरडीह  खान  समूह  में  घटिया  किस्म  का  कोयला  निकाला  जायें  तो

 कर्मचारियों
 की

 छटनी
 को

 रोका  जा  सकता  है
 ।

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  में  कई  श्रेणी

 के  कर्मचारी  काम  करतें  उन्हें  द्वितीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों के  भ्रनुसार  वेतन

 नहीं  दिया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  उन्हें  इस  ara  की  सिफारिशों  के  अनुसार  वेतन

 feat  जाये  ॥

 अंभी  हाल  में  कोरबा  के  कोयला  क्षेत्रों  में  मैं  गया  था
 ।
 मैंने  वहां  देखा

 कि
 श्रमिकों

 की
 अ्रंथस्वा

 बड़ी  शोचनीय  थी  ।  इनमें  कई  ऐसे  हैं  जिन्हें  फालतू  घोषित  कर  दियां
 गया है  ।  खेद का  विषय

 है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  जिस  संगठन  अथवा  संस्था  को
 एक  प्रतियां  नमूना  प्रस्तुत

 करना  चाहियें  था

 dat  ३२००  कर्म  चारियों  को  फालतू  घोषित  किया  गया  हैं  ।  मैं  इंस  बांत  पर  जौर  देना  चाहता

 हैं  किं  इस  क्षेत्र  के  कर्म  चारियों  के  श्वास  की  स्थिति  सुधारी  जाये  ate
 उन  लागों

 को
 अन्य

 धायें भी  दी  जाये  ।  सुना है  कि  इन  लोगों  के  लिये  जल  सम् भरण का  प्रबन्ध  कियां  जा  रहां  है  ।

 मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  इंस  दिशा  में  थोड़ा  शीघ्रता
 से

 काम  करना

 चाहिय े।

 are ही  यह  भी  पता  चला  है  कि  गिरीडीह  खानों  लग  गई  है  यह  बड़ी

 पूर्ण  खान  है  प्रत्येक  मास  2,2¥%,c0o fq HAT Rl Boer टन  कोयले  का  उत्पादन  करती  है
 ।

 वहँ  ३००



 १६  १८८३  कोयले के  उत्पादन  दनकौर  संभरण  के  बारे  में  प्रस्ताव  ३२८६२

 कर्मचारियों को  एक  दम  इस  लिये  निकाला जा  रहा  है  कि  वे  ५४  वर्ष  के  हो  गये  हैं  यह  मनोरंजक

 बात  है  कि  ३००  के  ३००  व्यक्ति  एक  साथ  एक  ही  दिन
 ५५

 वर्ष  के  हो  गये
 ।  खैर

 मामला  सरकार

 के  सामने है  ।  मेरा  निवेदन  इस  दिशा  में  यह  है
 कि  गिरिडीह खान  समूह  में  घटिया  प्रकार

 का

 कोयला भी  निकाला जा  सकता  है  ।  यदि  इन  कमंचारियों  को  उधर  लगा  दिया  जाय
 तो

 छंटनी

 रोकी जा  सकती  है  मैं  इस  बात  की  प्रो  भी  सदन  का  ध्यान  करवाना  चाहता हूं  कि

 सिंगरेनी  कोयला  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  उचित  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।  में  इस  बात पर

 बल  देना  चाहता  हूं  कि  कोयला  उत्पादन  के  लिये  योजना  बनाई  जानी  चाहिये  कौर
 सरकार

 को  इस

 दिशा  की  कौर  समुचित  ध्यान  देना  चाहिये  ।  यह  ठीक  है
 कि

 रेल  कौर  समुद्र  के  मार्ग  से  लगभग  १०

 लाख  टन  कोयला  दक्षिण  भारत  पहुंचाने  के  लिये  एक  योजना  बनाई  गई  थी  किन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता

 है  कि  इसमें  हम  नितान्त  नसीर  रहे  हैं  ।  दक्षिण  रेलवे  के  पास  कोयला  नहीं है  कौर  वर्षा हो  जाने

 के  कारण  इस  दिशा  में  स्थिति  कौर  बिगड़  गई  है  ।  मेरा  सुझाव  है
 कि  इस  दिशा  में  योजना

 बना

 लेना  चाहिये  शर  चौथी  योजना के  लक्ष्य  अभी  से  ही  ठीक  ढंग  से  निर्धारित कर  लेने  चाहिये  ।

 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 श्री  प्ररविन्द  घोषाल  )  :  यह  ठीक  है  कि  देश  में  कोयले  की  कमी  है  परन्तु

 मेरा  मत  यह  है  कि  यह  कमी  कमी  के  कारण  नहीं  प्रत्युत  सम्भरण  के  कारण  है  ।  में  प्रतिकार  बिहार

 ait  बंगाल  के  कोयला  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  ही  चर्चा  करूंगा  |  इस  क्षेत्र का  2e42 A Ve में  उत्पादन

 Re UY ATS ea IT HT fe लाख  टन  था  जो  कि  gue में  ३७.  ३३  हो  गया ।  सारे  देश  का  इस  दिशा  में  उत्पादन

 ४७.०६ लाख  टन  था  ।  यह उत्पादन  हमारे  दूसरे  योजना  के  प्रतिशत  रखे  लक्ष्य  से  ७  लाख  टन

 कम  है  ।  मेरा  विचार  यह  है  कि  इ  स  दिशा  में  सब  से  गम्भीर  स्थिति  घात  कामिक  कोयले  के  सम्बन्ध

 उसकी  कौर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  सम्भव  है  ।  साथ  ही  कोयले  को  धोने  की  भी  समस्या

 बड़ी  विकट  है  ।  कोयला  साफ  करने  वाले  कारखानें  अपनी  पूरी  क्षमता  से  काम  नहीं  कर  रहे  ।

 इस  के  फलस्वरूप  भी  कोयले  के  उत्पादन  पर  प्रभाव  पड़  रहा  है  ।  इस  कमी  के  कारण  इस्पात  के

 संयंत्र  अपना  पूरा  उत्पादन  नहीं  कर  पा  में  इस  बात पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  देश  में

 ard  कामिक  कोयले  को  प्राथमिकता  जाय  ।  सरकार  को  एक  निश्चित  नीति  are  योजना

 के अ्रनसार  कोयला  शोधक  कारखानों  की  स्थापना  के  काम  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।  जितनी

 भी  शीघ्रता  सम्भव  हो  सके  उसके  साथ  इस  कार्य  को  किया  जाय  |

 tae  वाले  भी  इस  काम  में  म्रपनी  गति  को  पूरे  स्तर  पर  नहीं  रख  पा  रहे  ।  यदि  दूसरी

 योजना के  प्रतीत  रेलवे  ५००  लाख  टन  कोयला  परिवहन करने  में  प्रसाद  हो  रही है  तो  तीसरी

 योजना के  ई बन्तगत  Coo  लाख  टन  कोयला  कैसे  लाया  ले  जाया  जायेगा  |  मैं  इस  बात पर  जोर

 देना  चाहता  हूं  रेलवे को  यह  प्रयत्न करना  चाहिये  कि  अ्रधिकतम कोयला  लाया  प्रौर  ले  जाया

 जा  सके  ।  ए  से  डिब्बों  का  प्रयोग  करे  जिसमें  २२  टन  कोयला  जा  सके  ।  कोयला  ara  पर  भी

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  कोयला  जमा  करने  की  व्यवस्था की  जाय  ।  यह  बड़ी  झ्रावस्यक चीज  इससे

 कोयले  की  चोर  बाजारी  रोकी  जा  सकती  हैं  ।  अनुमान यह  हैं  कि  दूसरी  योजना  के  अन्तर्गत  योजना

 के  तरन्त  में  कोयले
 की

 कुल  मांग  ६००  लाख  टन  होगी  ।  यदि  इसमें ७०  लाख  टन  की  कमी  रह

 जायेगी  परन्तु  तीसरी  योजना  में  ३७०  लाख  टन  कौर  प्राप्त  हो  जायेंगे  तीसरी  योजना

 के  अन्त  तक  ८,८००  गाड़ियां  इसके  लिये  प्रतिदिन  भ्रपेक्षित  है  ।  जब  यह  श्रावव्यकता  ५०००

 ह  प्रतिदिन
 इसके  अतिरिक्त  यह  सम्भावना  है  कि  सभी  कोयला  क्षेत्रों  में  उत्पादन

 बढ़ेगा  भी
 ।

 wast  में



 sew  कोयले  के  उत्पादन  कौर  संभरण  के  बारे  में  प्रस्ताव  ७  VEEL

 अरविन्द

 इस  दिशा  में  मेरा  सुझाव  यह  है
 कि

 परिवहन  की  को  दूर  करने  के  लिये  खानों  के  निकट

 रेलवे  बनाये  जाने  चाहिये  ।  पाइलटों  को  समय  बताता  के  अनुसार  चलाया  जाय  |

 बंगलों  पर  माल  लादने  श्र  उतारने  की  स्थिति  में  सुधार  करना  चाहिय े।  इसके  अतिरिक्त

 लाइनों  को  दोहरा  करने  तथा  उनके  विद्युतीकरण  करने  के  बारे  में  भी  विशेष  ध्यान  दिया

 चाहिये ।  बैंगनों  की  अलॉटमेन्ट  का
 मामला

 भी  इस  दिशा  में  काफी  महत्वपूर्ण  है  उस

 are  भी  समुचित  रूप  से  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  इसके  अतिरिक्त  सरकार  ने  जो  कोयला  समुद्र

 मार्ग  से  ले  जाने  के  कहा  था  वह  सब  मिला  कर  ८३,००० टन  है  |  उसमें  से  9४,०००

 टन  ऐसा  जो  केवल  tad  के  प्रयोग  के  लिये  ही  है  ।  उद्योगों  के  लिये  जो  कोयला  समुद्र  मार्ग

 से  लाया  ले  जाया  जाता  ह  उस  पर  बहुत  व्यय  जाता  है
 ।  यह  भी मुझे  मालूम  em  है

 कि

 सरकार  इसके  लिये  कुछ  सहायता  भी  दे  रही  हू  ।  परन्तु  यह  सहायता  दे  कर  कितने  दिन  काम

 निकाला जा  सकता  है  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  सरकार  समद्र  मार्ग  से  कोयला  परिवहन के  लिये

 सहायता  न  दे  प्रत्युत  कोयला  क्षेत्रों  में  सहायक  सडकों की  हालत  में  सुधार  करे  ताकि  कोयले  का

 परिवहन  ट्रकों  द्वारा  हो  सके  ॥  यह  भी  भ्राइचयं की  ही  बात  समझनी  चाहिये  कि  सब  से  भ्रमित

 कोयला  देश  भर  में  बंगाल  are  बिहार  में  होता  है  परन्तु  कलकत्ता में  स्थानीय  तौर  पर  कोयला

 चोर  बाजार  में  खरीदना  पड़  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  मंत्री  महोदय  का  इस  कोयले  की  दो

 समस्या ग्र ों  उत्पादन  प्रौर  सम् भरण  को  हल  करना  चाहिये  |

 feat  दि०  ला०  सकसेना  )  :  एक  वर्ष  से  ऊपर  ही  हो  हम  लोग  उत्तर

 प्रदेश  में  कोयले  का  अकाल  अनुभव  कर  रहे  हैं  ।  जो  विवरण  प्रस्तुत  किया  गया  है  उससे  पता

 खलता है  कि  पंजाब के  लिये  २०६६  बैगन  प्रतिमास रखे  हैं  परन्तु  उत्तर  प्रदेश  यहां
 कि  आबादी

 लगभग  पंजाब  से  दो  चूर्णी  केवल  २२१०  वैगन  प्रति  मास  दिये  गय  हें
 ।  मेरा  निवेदन  ४  कि

 यह  वितरण  थोड़ा  सन्तुलित  होना  चाहिये  ।  इसके  साथ  ही  कोयला  खानों  में  श्रमिकों  की  उत्पादन

 क्षमता  को  भी  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।  सभी  सम्भव  साधन  से  इसमें  सुधार  किया  चाहिय े।

 कोयले के  उत्पादन  को  उच्च  प्राथमिकता दी  जानी  चाहिये  ।  हमारा  इस  दिशा  में  लक्ष्य  ६००

 टन  था  कौर  लोग  पूछ  रहे  हैं  कि  यह  लक्ष्य  पुरा  क्यों  नहीं  किया  जा  सका
 ?  इस  प्रश्न  को  हल  किया

 ही  जाना  चाहिये  ।

 में  इस  बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता  हूं
 कि  खानों

 में  श्रघिकाधिक  मशीनों  का  प्रयोग  होना

 चाहिये  ।  इस  उद्देश्य  के  लिये  इन  मशीनों को  देश  में  ही  निर्माण  करने
 का

 प्रयत्न  किया
 जाना

 शौर  यह  भी  आवश्यक  है  कि  इस्पात  संयंत्रों  के  लिये  अपेक्षित  धातु  कार्मिक  कोयले  के  सम् भरण

 के  लिय  पूर्ण  रूप  से  श्राइवासन  दिया  जाना  चाहिये  |  यदि  फंसा न  ्  तो  हमारे  इस्पात संयंत्रों को

 हानि  पहुंच सकती  है  ।  समुद्र  मागं  दवारा  कोयला  लाने  ले  जाने  पर  बहुत  अधिक  व्यय  जाता  ।

 मेरा  मत  है  कि  जो  व्यय  अब  भ्राता  है  समुद्र  मागं  द्वारा  कोयल  के  परिवहन की  इस  लागत
 को

 किया  जा  सकता  है  कौर  सब  सम्बद्ध  लोगों  को  भ्रपेक्षित कोयले  की  मात्रा  उपलब्ध  हो  सकती  हे  ।

 तीसरा  योजना  के  wade  कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य  €७०
 लाख  टन  रखा  गया  है  ।

 मेरे  विचार  में  यह  लक्ष्य  १५००  लाख  टन  का  चाहिये कौर  इस  बात  का  हमें  पूरा
 ध्यान

 रखना  चाहिय
 कि

 इसे  प्राप्त  करने  में  हम  दूसरी
 योजना

 काल  की  तरह  असफल
 न  हो

 जाय
 |

 रेलवे  वालों  को  भी  इस  दिशा  में  प्रिये  कर्तव्य  का  पालन  करना  चाहिये  ale  अपेक्षित  परिवहन
 की

 व्यवस्था  करने  में  कोई  कसर  नहीं  छोड़नी  चाहिये  ताकि  हमारी
 कठिनाइयां

 समाप्त
 हो

 सके
 ।

 toa  अंग्रेजी  में



 १६  १८८  कोयले  के  उत्पादन  कौर  संभरण  के  बारे  में  प्रस्ताव  रेप

 श्री  हरिवंश  माथुर
 :

 यह  एक  कटु  सत्य  है
 कि

 सारे  देश
 अराज  कोयले

 के
 संभरण

 के  संबंध  में  एक  सन्तोष  की  लहर  पाई  जाती  परन्तु  मैंने  इस  मामले की  पूरी  छानबीन की  है

 atc  मेरा  मत  कि  इस  दिशा  में  सरकार  द्वारा  संभव  प्रयत्न  किये जा  रहे  हैं  ।  मुझे  इस  दिया में  पूरी

 आशा  है  कि  खान  तथा  ईंधन  मंत्रालय  तथा  रेलवे  प्रशासन  परस्पर  सहयोग  से  काम

 जिससे  कोयले  के  संभरण  संबंधी  गम्भीर  समस्या  शीघ्रता  से  हल  हो  जाय  |

 मुझे पता  नहीं  लगा  कि  इस  मामले  को
 हल

 करने
 के  लिये  एक  उच्च  स्तरीय

 समिति  नियुक्त

 करने  की  सरकार  की  जो  प्रस्थापना  थी  उसका  क्या  बना  है  ।  मैं  सरकार  से  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्रीमंडल  सचिव  के  सभापतित्व  में  इस  समस्या  के  अध्ययन  के  लिये  कोई

 समिति  नियुक्त
 की

 जायेगी
 ?

 कया  यह  इससे  पूर्व  नियुक्त
 तो

 नहीं
 की

 जा  चुकी  मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  यह  समिति  नियुक्त  हो  चुकी  है  तो  इसने  इस  मामले पर

 निर्णय  किये हैं  ?

 मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  तुरन्त  करना  चाहता हूं  कि  कोयले  का

 टन  ठीक  ai  उचित  ढंग  से  नहीं  हो  पा  रहा  ।  सरकार  का  यह  कत्तव्य है  कि  इस  बात को

 उचित  करे कि  कोयला  आवंटित  मात्रा  के  अनुसार  दिया  जाय  ।  इस  दिशा में  भारी  शिकायते

 mm  रही  दललं  से  तो  यह  शिकायत  कहा  जाता है  कि  दिल्ली में  आवंटित

 मात्रा के  बहुत  थोड़े  प्रतिशत  भाग  का  संभरण  हो  रहा  यह  शिकायत  भी  श्राम  हैकि  कुछ

 उद्योगों  को  तो  प्रेमी  कोयला  मिल  जाता है  ak  कुछ  मूंह  ही  देखते  रह  जाते  में

 सरकार  से  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  सत्य  में  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यदि

 झाप  लोगों  की  मांग  किसी  भी  कारण  से  पुरा  करने में  असमर्थ  हैं  तो  उन्हें  गलत  श्राक्यायें

 भी  नहीं  दिलाई  जानी  चाहिये  ।

 मालुम होता  है  कि  वैगनों का  श्रलाटमंट  कोयला  भ्  के  हाथ में  नहीं  शायद

 इसका कारण  यह  है  कि  वित्त  मंत्रालय में  संगठन  संबंधी  कुछ  परिवर्तन  हुये  हैं  ।  विभिन्न  उद्योगों

 ने  इस  बारे  बड़ी  सख्त  शिकायतें  की  मैं  सरकार से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  बारे

 में  वांटन  संबंधी  स्थिति  कया  एक  बात यह  भी  है  कि  यदि  सरकार  कोयले  के  भाड़े  को

 एक  स्तर पर  नहीं  ला  सकती  तो  कम से  कम  वह  न्यूनतम  अधिकतर  सीमा  तो  निर्धारित

 कर  सकती  सरकार  को  यह  श्रीनिवासन  देना  चाहिये  कि  कोयले  का  भाड़ा  ne  से  ३०

 रुपये  प्रति  टन  से  अधिक
 नहीं  बढ़ेगा

 |
 मैं  यह  भी  जानना  चाहता हूं  कि  नया  कारण  है

 कि  कोयला

 साफ  करने  के  कारखानें समय  पर  चालू  नहीं  हो  सके  ।  साथ ही  मेरा  यह  भी  fazed  हैकि

 मंत्री  महोदय  को  चाहियें  कि  वह  इस  बात  को  नोट  करें  कि  इस  विषय  में  सारे  देश  भर  में  ग्र सन् तो

 पाया  जाता  है  ।

 शी  ब्रज  राज  सिह  सभापति
 इस  प्रस्ताव  के  बदले  मैंने  यह  प्रस्ताव  करने  की

 अनुमति  चाही  जिसके  द्वारा  मैँ  यह  चाहता हूं  कि  २५  प्रतिदिन  ज्यादा  लक्ष्य  को  निर्धारित

 जाये  ।  मुझे  लगता  हैकि  मेरी  इत  बात  पर  माननीय  मंत्री जी  हंस  रहे

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :
 इस  बात पर  नहीं  हंस  रहा  कई  बातें  हो  सकती  हैं  ।

 थी  ब्रज राज  fag  :  मैं  बतलाना  चाहता हूं  कि  तृतीय  योजना  के  श्रन्तंगत  लक्ष्य  निर्धारित

 करते  जहां  यह  कहा  गया  है  किं  कौन  कौन सी  चीजें  जिनके  लिये  कोयला  वहां  यह

 भी  नहीं  लिखा है  कि  पब्लिक  के  इस्तेमाल  के  लिये  भी  कोयले  की  जरूरत  होगी  ।  इस  चीज

 aust  में
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 गजराज

 का  कहीं  पर  भी  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  ।  इसमें  कहा  गया  है  कि  रेल  डिवेलपमेंट  के

 जटिल  प्लॉट्स  र  बनाने  के  ada  पावर  जेनरेटर  प्लांटस  के  लिये  कौर  सिमेंट

 आर  प्रदर  इंडस्ट्रीज़  के  लिये  कोयला  ये  चार  बातें  ही  इस  ततीय  पंच  वर्षीय  योजना

 के  ग्रन्थित  कही  गई  इन  चारों  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कहा  गया  हैकि  ३७  मिलियन

 टन  कौर  हमें  ज्यादा  लक्ष्य  निर्धारित  करना  चाहिये  ।

 पहली  योजना  में  कोई  सवाल  नहीं  था  कि  लक्ष्य  किस  तरह  से  निर्धारित करना  दूसरी

 जिसमें  जेब  करोड़  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  उसमें  भी  कहीं यह  सवाल  नहीं

 था  किਂ  मलक  की  शझ्रावश्यकताशओओं  के  मुताबिक  लक्ष्य  को  निर्धारित  किया  जाये  सवाल  यही

 था  कि  रेलों  में  कितनी  क्षमता  है  कोयला  ढोने  की  कौर  उसको  देखते  हुये  ही  लक्ष्य  निर्धारित

 fear  जाये  |  इस  बात  को  देख  कर छः  करोड  टन  का  लक्ष्य  रखा  गया  था  ।  माननीय  मंत्री  जीਂ खद

 इस  बात  को  देखते  हैं  कि  करोड़  टन  पैदा  की  करते  की  क्षमता  हमने  काल्यरीज  में  पैदा  कर  दी  है

 लेकिन  छः  करोड़  टन  अभी  पैदा  नहीं  हुजरा  साढ़े  पांच  करोड़  टन  भी  नहीं  gars

 अरब  सवाल  यह  है  कि  लक्ष्य  निर्धारित  करते  वक्त  मलक  की  जरूरतों  को  कयों  ध्यान  में

 नहीं  रखा  गया  है भ्र ौर  क्यों  इस  बात  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  गया  है  कि  प्रौद्योगिक  प्रगति को

 बढ़ाते  के  लिये  तौर  मैतुर्फक्चारिंग  एक्टिविटी  चाल  रखने  के  लिये  कितने  कोयले  की

 कता  होगी
 ?

 यह  चीज  न  पहली  कौर  न  ही  दूरी  योजना  में  ध्यान में  रखी  गई  खेद

 और  अफसोस  की  बात तो  यह  है  कि  तीसरी  योजना  के  म्रच्तगत  लक्ष्य  निर्धारित  करते

 भी  यह  fafeaa  नहीं  किया  गया है  कि  आखिर  मुल्क  की  आवश्यकतायें  कया  हैं  ।  देखा  यही

 गया  है  कि  रेलों  की  कितनी  क्षमता  हो  सकेगी  और  इसके  साथ  ही  साथ  यह  देखा  गया है  कि

 हमारे  पास  कितना  धन  कितने  साधन  हैं  कौर  शायद  इसी  के  अ्राधघार  पर  यह  तय  कर  दिया

 गया  है  कि  eo  मिलियन  टन  का  लक्ष्य  हम  इत  तीसरी  योजना  में  निर्धारित  करते हैं  ।  मे ंनिवेदन

 करना  चाहता  कि  यदि  यही  लक्ष्य  निर्धारित  रहता  है  तीसरी  योजना  कान्त
 तक  शौर

 इसी  के  मुताबिक  रेलों  में  क्षमता  पेदा  करने  की  कोशिश  की  जाती  है  कोर्ले  को  ढोने

 की  तो  मलक  में  औद्योगिक  उत्पादन  के  संबंध  ak  मलक  में  मकान  बनाने  के  संबंघ में

 श्र  रेलों  के  कोयला  कोने  के  संबंध में  कई  प्रकार के  संकट  पदा  हो  सकते  हैं  जिन  पर  काबू  पाना

 सरकार  के  लिये  नामुम्किन  हों  जायेगा  ।

 श्राप  पन  स्टील  प्लांट्स  को  ही  देखिये  ।  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  मालूम  ही  है  कि  कुछ

 इस  तरह  के  संकट  was  fe  कोयला  ठीक  वक्त  पर  alc  ठीक  मात्रा
 में

 शर  ठीक  क्वालिटी

 पड़ेगा है  wie  इश  वजह  से  जो  हानि  उठानी  पड़ी  है  देश  को
 वह  शायद

 करोड़ों  तक

 पहुंच  गई  होगी  ।  are  देहातों  की  तरफ  किसी  का  ध्यान  नहीं  बाढ़ों  की  वजह  से  लाखों

 मशान  जो  गिर  जाते  किसी  का  ध्यान  उस  तरफ  नहीं है  कौर न  ही  इस  तरफ  है  कि  उनको

 दुबारा  बनाने  के  लिये  भी  कुछ  ऐसी  चीजों  की  जरूरत  होती  जिनके  लिये
 कोयला  झ्रावश्यक

 होता है  ।  शहरों में  मकान  बनाने  की  एक्टिविटी  चल  रही  है  कौर  उसके  लिये  इंटें  बनाने

 वे  लिये  कोयले  की  जो  जरूरत  उसकी  तरफ  भी  क्या  किसी  का  ध्यान है
 ?  क्या  किसी  का

 इस  तरफ  ध्यान है  कि  मकानों  के  लिये  कितनी  ईंटें  की  जरूरत  होगी  कौर
 वे  पैसे

 पार  होंगी
 ?

 स्टील  प्लांट  भी  श्राप  लगा  रहे  वहां  पर
 जो  लोहा

 तैयार
 उसे

 श्राप  लोगों  को
 देंगे

 ।

 अब  लोह ेके  साथ  साथ  घंटों  की  भी  आवश्यकता  होगी  मकान  बनाने  के  लिये  ।  इंटों  को पैदा

 करने  के  लिये  कोयले  की  जरूरत  कितने  कोयले  की  जरूरत  इस  चीज को

 आपने  wt  सामने  नहीं  रखा  है  झौर न ही ही  यह  है  कि  कितना  कोयला
 श्राप  भुट्टों

 के  लिये
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 देंगे  ।  यह  बड़े  ही  खेद  की  बात  है  ।  इस  वास्ते  अभी  से  इस  बात  पर  अच्छी  तरह  से  ध्यान  दिया

 जाना  चाहिये कि  क्या  लक्ष्य को  बढ़ाने  की  शावइ्यकता है  या  नहीं  है  अगर  है  तो  किस  हद

 तक  लक्ष्य  को  बढ़ाया  जाना  चाहिये  |

 तीसरी  योजना  के  ग्रन्थित  कहा  गया है  कि  दो  करोड़  टन  कोयला  हम  पब्लिक  सेक्टर

 के  भ्रन्तर्गत  पैदा  करेंगे  |  इसके  लिये  १०३  करोड़  रुपये  की  जरूरत  होगी  में  समझता हं  कि

 १०३  करोड़  टन  कोयले  के  लिये  इतो  ख्  का  लक्ष्य  शायद  कुछ  ज्यादा  कौर  ware  ठीक

 तरह  से  काम  किया  तो  संभव  है  कि
 ८०  करोड़  रुपये  में यह  १०३  करोड़  टन  कोयले  का  उत्पादन

 हो  सकता है  ।  लेकिन  are  यह  मान भी  लिया  जाये  कि  १०३  करोड़  टन  कोयले  के  उत्पादन

 के  लिये  इतने  रुपयें  की  आवश्यकता  तो  भी  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  आपको

 तृतीय  योजना  केद्रित  के  लिये  १२  करोड़  टन  कोयले  का  लक्ष्य  निर्धारित  करना

 चाहिये  शर  उसके  लिये  १००  करोड़  स्पा  की  जरूरत  होगी  ।  यदि  साप  १२  करोड़

 टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  करत ेहैं  तो  जो  बहुत  छोटे  छोटे  उद्योग  आप  चलाना  चाहते  हैं

 ag  बन्द  रहेंगे  ्र  नहीं  चल  शरर  खाना  पकाने  सें  भी  लोगों  को  कठिनाई  का
 सामना

 होगा  ।  पिछली  बार  जब  कोयला  नहीं  मिल  रहा  था  तो  दिल्ली  ate  कानपुर  में  लोगों

 को  खाना  पकाने  की  भी  afore  हो  गयी  थी

 बहुत  खुशी की  बात  है  कि  आपने  पबलिक  सैक्टर  तौर  प्राइवट  सैक्टर  के  लिए  कोयले  के

 उत्पादन  का  लक्ष्य  स्थिर  किया  लेकिन  कभी यह  लक्ष्य  अन्तिम  नहीं  है  ।  शायद  वल  कर

 यह  लक्ष्य  बदल  सरजो  २  करोड़  टन  पबलिक  सैक्टर  के  लिए  है  वह  प्राइवट  सैक्टर

 के  लिए  हो  जाए  र  १  करोड़  ७०  लाख टन  प्राइवट  सैक्टर  के  लिए  निर्धारित  किया

 गया  है  वह  पबलिक  सैक्टर  में  रह  खैर  जोभी

 सें  कहता  हूं  कि  तृतीय  योजना  के  लक्ष्यों  को  स्वीकार  करने  के  बाद  हम  जिस  तेजी  से  मुल्क

 के  औद्योगिक  उत्पादन  को  गति  देना  चाहते  हैं  उस  गति  को  देने  के  लिए  are  उसको  कायम  रखने  के

 लिए  इतने  कोयले  से  काम  नहीं  चल  सकता  ।  इसलिए  हमको  कोयले  के  उत्पादन  के  लिए

 १००  करोड़  रुपए  का  इन्तिज़ाम  करना  चाहिए  ताकि  ततीय  योजना के  wear  तक  १२

 करोड़  कोयले  का  उत्पादन  होने लगे

 दुसरी  बात  मेँ  कोयले  को  ढोने  के  सम्बन्ध में  कहना  चाहता हूं  ।  मुझे  meas  है  कि  इस  में

 नजाने  कौन  सी  नीति  अपनायी  जा  रही  है  मेरे  सामने  एक  स्टेटमेंट  है  जिसके  मुताबिक

 सन्  १६६०  में  29,82, 208  बैगन्स  का  कोटा  मंजूर  किया  गया  था  लेकिन  उसमे ंसे  केवल

 RX, OV KEE  ame  दिए गए
 ।  जिसके  मानी यह  हुए  कि  ARE, AOLX  वैगन  नहीं  ढोये  जा

 सके
 ।

 यानी  कोयले
 की  एक  तिहाई  से  ज्यादा  मात्रा को  ढोया  ही  नहीं  जा  सका |

 उत्तर  प्रदेश के  सम्बन्ध  में
 मेरा  निवेदन  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  १,६८,०९०  वेगास

 का  कोटा  था  जिसमें  से  केवल  %,9R, VOR  वैगन  कोयला  ढोया  गया  यानी  एक  तिहाई  से

 ज्यादा  वैगन  नहीं  होये  जा  सके  ।

 अक्सर  इस  सदन  में  जब  यह  सवाल  है  तो  रेलवे  मंत्री शर  कोयले  के  मंत्री  दोनों  में

 एक  प्रकार  का कम्पटीशन  रहता  tate  दोनों  कहते  हैं  कि  हम  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।

 am
 ऐसा  है  तो

 aa
 हम  भी  चाहते  हैं

 कि  उन  में  मतभेद न  हो  क्योंकि  ऐसा  होने  से  सरकार

 1221  (Ai)
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 ब्रज राज

 का  काम  केवल चल  सकता  लेकिन  ड्राप  आंकड़ों को  कहां  ले  जाएंगे  ।  ये  च्  साबित

 करते  हैं  कि  ड्राप  में  मतभेद  है  ।  अगर  ऐसा  नहीं  तो  क्या  कारण  हैकि  श्राप  कोटा  निर्धारित

 करते  हैं  सौ  वेगास  sak  जब  बकर  ढोने  का  आता  है  तो  केवल  ६०  बैगन  ही  ढोये  जाते

 हैं  ।  नतीजा यह  &  कि  जिसको  कोटा
 मिला  हुजरा  है  वह  उसको  ql  मात्रा  में  प्राप्त  करने

 के  लिए  कोल  कंट्रोलर के  दफ्तर  में  पड़ा  रहता  है  ।  जिन  लोगों  को  अरपना  कोटा  लेना  होता

 है  उनके  प्रतिनिधि  कोल  कंट्रोलर के  दफ्तर  के  चक्कर  काटते  रहते  ak  जब तक  वे  ऐसा

 नहीं  करते  उनको  उचित  मात्रा  में  कोयला  नहीं  मिल  wake  कभी-कभी  तो  ऐसा  होता

 है  कि  जो  कोयला  उनको  मिला  हुसना  होता  है  वह  ले  लिया  जाता  है  ।  मेरा  निवेदन है

 किं  इस  स्थिति को  संभालना  चाहिए  ।  अगर  ऐसा  नहीं  किया  गया  तो  नतीजा  यह  होगा कि  एक

 तरफ
 तो

 पिट  शेड्स  पर
 कोयला

 पड़ा  रहेगा  कौर  दूसरी  तरफ  कोयला  मिलने की  वजह
 से  जो

 औद्योगिक  उत्पादन  बन्द  हो  जाएगा  are  रोटी  पकना  बन्द  हो  जाएगा

 यह  खुशी  की  बात  है  कि  स्थिति  कुछ  बदली  है
 '

 ।  शायद  इसका  कारण  प्रधान  मंत्री  महोदय

 का  श्रीनिवासन  था  जिसके  कारण  १  जुलाई  के  बाद  स्थिति  में  कुछ  सुधार  हुसना  कौर

 सराय  से  ऊपर  के  हिस्से  का  कोटा  १९००  बेगम  से  बढ़ा  कर  Roo Ht feqt TAT कर  दिया  गया  है  लेकिन

 इस  से  भी  काम  चलने  वाला  नगर  उत्पादन  क्षमता  को  कायम  रखना  चाहते  हैं

 तो  अध्यापको  निर्घारित  लक्ष्य  को  बढ़ाना  चाहिए  ।  साथ  ही  में  समझता  हुं  fe  रेलवे की  कोयला

 ढोने  की  क्षमता  को  भी  बढ़ाना  चाहिए  ।  इस  के  लिए  रेलवे  मंत्रालय  को  विचार  करना  चाहिए  कौर

 रेलवे  की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  उनको  लाइन  की  कैपेसिटी  बढ़ानी  चाहिए  कौर  बैगन  कौर

 दूसरे  साधन  उपलब्ध  करने  चाहिएं  ।  जब
 तक  ऐसा  नहीं  किया  जाएगा  रेलवे

 की
 कोयला

 ढोने  की

 क्षमता  नहीं  बढ़ेगी  अगर  इतना किया  भी  जाए  तो  भी  में  समझता  कि  अकेली  रेलवे

 सारा  ढोने  की क्षमता  पैदा  नहीं  कर  सकेगी  ।  में  समझता हूं  fe  हमको  कोयला

 ढोने  के  लिये  मोटर  ट्रकों  का  भी  उपयोग  करना  चाहिए  ताकि  स्थिति  कुछ  संभल  सके  ।  इसके

 लिए  मेरा  निवेदन  है  कि  कोयला  क्षेत्र में  २००  मील  के  अन्दर  कोयला  लाने  ले  जाने  के

 लिए  यह  नियम  बना  दिया  चाहिए  कि  इतनी  दूर  तक  कोयला  ट्रकों  हारा  ले  जाया

 जायेगा  ,  रेलवे  द्वारा  नहीं  ।  जब  तक  झप  ऐसा  नहीं  करेंगे  तब  तक  यह  कठिनाई  हल  नहीं

 होगी  ।

 मैं  मंत्री  महोदय  के  उस  प्रस्ताव  का  स्वागत  करता  जिस  में  उन्होंने  कोयले  के  डम्प  बनाने

 का  जिक्र  किया  है  ।  लेकिन  इस  में  भी  इस  बत  का  विचार  रखना  होगा  कि  डम्प  ऐसे  स्थानों  पर

 जाएं  कि  जिस  थे  उपभोक् ताम्र ों  को  नुकसान  atk  कठिनाई  न  ये  डम्प

 ऐसे  स्थानों पर  बनाए  जाएं  जहां  बड़ी-बड़ी  इंडस्ट्रीज हैं
 ।

 यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाएगा

 avert  को  कठिनाई  हो  सकती  है  ।

 में  अन्त  में  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  समस्या के  हल  के
 लिये  यह  बहुत  आवश्यक  है

 कि  लाइनों  की  कौर  वेगास  की  क्षमता  को  बढ़ाना  चाहिए  |
 यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाएगा

 तो  परिणाम  यह  होगा कि  एक  तरफ  तो  कोयला  पड़ा  रहेगा
 ak  दूसरी तरफ  उद्योग

 कोयला

 न  मिलने के  कारण  बन्द  हो  जाएंगे |

 में  तराशा  करता  हूं  कि  मैँने  जो  सुझाव  दिए  हैं
 उन

 पर  मंत्री  महोदय  विचार  करेंगे  श्र

 झर  ऐसी  नीति  निर्धारित  की  जाएगी  कि  जिस  से  औद्योगिक  उत्पादन  में  कोई  रूकावट  नहीं



 १६  १८८३  कोयले के  उत्पादन  कौर  संभरण  के  बारे  में  रेट

 थ्री स०  मो०  बनर्जी  (  कानपुर )
 :

 सभापति
 स्टेटमेंट

 को  पढ़ने  के
 बाद  मुझे  कुछ

 ऐसा  मालूम  होता  हैकि  मुगलसराय के  बाद  उत्तर  प्रदेश  कौर
 पंजाब

 की
 स्थिति  में  कुछ  सुधार

 gar  लेकिन  वास्तविकता  को  जब  हम  देखते
 हैं  तो  लगता  है  कि

 सुघार  नहीं  ga

 यहां  पर  जब  हम  कोयले  के  बारे  में  बहस  को  सुनते हैं  तो  मालूम  होता  है  मानो हम  कोयले

 की  खान  में  बैठे  लेकिन जब  हम  बाहर  जाते  हैं  कानपुर या  लखनऊ में  जाते  हैं

 तो  पता  नहीं  वह  कोयला  कहां  चला  जाता  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  अ्रंतिम  साल
 से

 कोयले  के  बारे  में  बड़ी  कठिनाई  हो  गयी  है  कौर  ऐसी  परिस्थिति उत्पन्न  हो  गयी  है  कि  साफ्ट

 कोक  घरेलू  काम  के  लिए  नहीं  मिल  रहा  है  में  सचाई
 के

 साथ  कहना  चाहता  हं  कि  कानपुर  में

 परिस्थिति  यह  है  कि  वहां  कोयले
 की

 कमी  के  कारण  राय  जैसी
 स्थिति  हो  गयी  है  14H

 झ्र  मेरे  मित्र  श्री  जगदीश  अवस्थी  को  कानपुर  के  कलक्टर  ने  एक  कांफ्रेंस  में  बुलाया  ग्रोवर

 कोयले  की  स्थिति  पर  विचार  किया  ।  उन्होंने  बताया  कि  कानपुर  के  लिए  १  लाख  मन  कोयले

 की  आवश्यकता  है  उसकी  जगह  १५-२०  हजार  कोयला  मिल  रहा  इसका  नतीजा

 यह  होता  है  कि  लोगों  को  कोयला  लेने  के  लिए  सुबह  से  लेकर  शाम  तक  लाइनों  में  लगना  होता

 है  प्र  फिर  भी  उनको  कोयला  नहीं  मिलता  ।  कौर  परिस्थिति  ऐसी  मरा  गयी  है  कि  लोगों  को

 ब्लैक  मारकेट  से  कोयला  लेना  पड़  रहा  है  ।

 में  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  वेह  हमको  सही  स्थिति  बतला  दें  ताकि  हम

 लोगों  बतला  सकें  fe  उनको  कोयला  मिलेगा  ।  कहा  जाता  है  कि  वेगास  बढ़ायी

 जा  रही  लेकिन  कोयला  न  जाने  कहां  चला  जाता  है  या  बीच  में  चोरी  हो  जाता  है  ।  मिनिस्टर

 साहब  कहते  हैं  कि  कोयला  दुकानों  को  दिया जा  रहा  है  लेकिन  लोगों  को  मिल  नहीं  रहा

 mat  उस  पर  मजाक  यह  है  कि  कहा  जाता  है  कि  कोयले  का  डम्प  बनाया जा  रहा

 लोग  पूछते  हैं  कि  यह  डम्प  उन  लोगों  के  लिए  बनाया  जा  रहा  है  जो  कोयला  खरीदते  हैं  या  कोयले

 के  लिए  ही  डम्प  बनाया जा  रहा

 मुझे  खुशी  होती  है  जब  में  यह  पड़ता हूं  कि  इस  faa  में  पूरी  योजना  से  काम  हो  रहा  कौर

 लघु  उद्योगों  में  १  PER?  से  कोयले  का  सम् भरण काफी  सुधर  गया है  ।  मेरी यह  समझ

 में  नहीं  जाता  कि  cares  मूवमेंट  का  कया  मतलब  है  ।  हो  सकता  है  कि  वेगास  की  कमी  की  वजह  से

 कोयला  ढोने  में  दिक्कत  हो  रही  हो  कौर  में  चाहता  हूं  कि  ज्यादा  वेगास  बनें  ताकि  कोयले  की  कोई

 दिक्कत  न  रहे  ।  लेकिन  जोड़ेगा  भेजी जा  रही  हैं  उनका  किस  दाहर  को  are  किस  प्रकार

 डिस्ट्रीब्यूशन  हो  रहा  है  इस  पर  ANT  कछ  प्रकाश  डाला  जाए  तो  ग्रीवा  होगा  |

 मेरे  पास  कुछ  सवालात हैं  जो
 मैं  पूछना .  चाहता  हूं

 ।
 में  जानना  चाहता हूं  कि  कम

 से  कम  art  ६  महीने  में  उत्तर  प्रदेश  को  कितने  वैगन  सप्लाई  किए  गए  शौर  वाक  में

 उत्तर  प्रदेश  की  जरूरत  कितनी  थी ।  माननीय  मंत्री  हमको  बतायें  कि  वहां  पर  इंडस्ट्रीज

 को  बरकरार  रखने  के  weet  को  बरकरार  रखने  के  लिये  ake  डामेस्टिक  कंजम्पशन

 के  लिये  कितना  कोयला  दिया  जा  रहा है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  दूसरी

 कौर  तीसरी
 पंचवर्षीय

 योजनाओं  के  नाम  से  are  सरकार  की  तरफ  से  यह  कह  दिया

 जाय  कि  हिन्दुस्तान  मे  कोयला  बढ़ता  जा  रहा  तो  wes  ही  मैं  उस  बात  को  मान

 लेकिन  मेरे
 घर

 में  मेरी  धर्मपत्नी  उसको  क्योंकि  उसको  कोयला

 योजना  नहीं  चाहिए  ।  हमको  कहा  जाता  है  कि  हौसला  खाद्यान्न  की  समस्या

 हल  हो  लेकिन  रोटी  हौसले  से  are  से  पकती  है
 ।

 उसी  तरह  से  योजना
 का  नाम  लेने  से  कोयला  नहीं  मिलेगा  ।



 ३८७०  कोयले  के  उत्पादन  संभरण  के  बारे  में  प्रस्ताव  ७  १९६१

 [ett  स०  मो०

 अखीर  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कोयले  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  की  हालत

 बहुत  खराब  है--पंजाब  में  भी  जरूर  होगी--श्रोत  वहां  पर  इस  वजह  से  इंडस्ट्रीज  बन्द  हो

 रही  हैं  ate  डामेस्टिक  कनजम्प्शन  के  लिये  भी  कोयला  नहीं  मिल  रहा  है  ।

 भी  £. हूँ  चं०  गुह  (  बार साट )  देश  में  एक  प्रकार  से  परिवहन की
 दिया में  एक  संकट का  सा  उत्पन्न हो  ।  यह  भी  सम्भव  है  कि  कोयले  की  कमी के

 कारण
 भी

 संकट  हो  परन्तु  लगता  यही  है  कि  सारी  समस्या  परिवहन  की  है  ।  देश  भर  में

 परिवहन  सुविचारों  को  कमी  है  जिससे  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  इस  दिशा  में  कोई  गम्भीर

 कमी  रह  गयी  है  ।  तीसरी  योजना  के  अध्ययन  से  यह  बात  काफी  स्पष्ट  हो  जाती  है  कि

 देश
 में  परिवहन  सुविधाघरों  के  अभाव  की  बात  श्राम  है  ।  ate  निकट  भविष्य  में  इस  स्थिति

 के  तुरन्त  सुवर  जाने  की  कोई  आशा  नहीं  है
 ।

 इसलिए  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि

 उसे  वैगन  देने  में  काफी  सचेत  रहना  चाहिए  ake  सावधानी  बरतनी  चाहिए  ।

 पता  चला  है  कि  कोयला  आयुक्त  ने  शीघ्र  यातायात  के  उद्देश्य  से  कई  नयी  सभी

 योजनायें  चालू  की  हूं  ।  परन्तु  खेद  है  कि  इस  दिशा  में  उन्हें  कुछ  विशेष  सफलता  प्राप्त

 नहीं  हुई  ।  इससे  कई  बीच  प
 rhe

 लोगों  को  ही  कुछ  शभ्रनुचित  लाभ  प्राप्त  करने  का  अवसर

 प्राप्त  हो  गहरा  है  ।  वे  लोग  कोयला  खानों  को  कम  दरों  पर  कोयला  बेचने  पर  बाध्य  कर

 काफी  मुनाफा  कमा  रहे  हैं  ।  में  सरकार  से  यह  मांग  करता  हूं  कि  इस  तथ्य  की  पूरी  जांच

 की  जाय

 में  सरकार  से  यह  भी  मांग  करना  चाहता  हूं  कि  कलकता  तथा  पश्चिमी  बंगाल  के

 aq  नगरों  तथा  बिहार  और  उत्तर  seer  में  cal  द्वारा  ही  Hae  का  यातायात  किया

 जाना  चाहिए  ।  कलकते  के  लिए  वैगनों  का  जो  वर्तमान  कोटा है  वह  बढ़ाया  जाना  चाहिए

 में  यह  भी  निवेदन  करता  चाहता  हूं  कि  तीसरी  योजना  के  अ्रन्तगत  कोयला  उत्पादन  का

 लक्ष्य  €३०  लाख  टन  रखा  जाना  चाहिए

 खान  शर  इबन  मंत्री  स्वर्ण  मैं  इस  वाद  विवाद

 का  स्वागत  करता  हूं  क्योंकि  इस  से  मुझे  विभिन्न  प्रदेशों  शर  विभिन्न  दलों  के  सदस्यों  के
 ब्

 विचार  जानते  का  मौका  मिला  है  ।  चूंकि  समय  अधिक  नहीं  है  इसलिए  अपना  उत्तर

 कुछ  महत्वपूर्ण  विषयों  तक  सीमित  रखूंगा  |

 area  मैं  श्री  गजराज  सिंह  के  स्थानापन्न  प्रस्ताव  को  लेता  हूं  ।  उन्होंने  कहा

 है  कि  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  कोयला  का  लक्ष्य  vo
 लाख  टन

 से  बढ़ा  कर  १,२००

 टन  कर  देना  चाहिए  श्र  आवश्यक  परिवहन  की  व्यवस्था
 की

 जाय
 ।

 हमें  एक  यथार्थवादी  दृष्टिकोण  है  ।  यदि  हमारे  कुल  वित्तीय  तथा  wes

 संसाधन  सीमित  तो  हमें  इनका  अ्रघिक  से  अधिक  उपयोग  करना  है  ale  उनके

 ही  प्राथमिकताएं  निर्धारित  करनी  हैं  ।  इस  विषय  पर  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  चर्चा

 के  दौरान  पुरी  बहस  की  गई  श्री  ।  तीसरी  योजना
 को

 दोनों  सदनों  ने  अनुमोदित कर
 दिया

 है  ।

 ee  an  a

 मल  अंग्रेजी



 १६  १८८३  )  कोयले  केਂ  उत्पादन  संभरण  के  बारे  में  प्रस्ताव  ‘AS’ १

 यह  विचार  कि  हमें  अधिक  afer  शरीक  परिवहन  ak  अन्य

 मूलभूत  वस्तु ग्र ों  के  लिए  आयोजन  करना  चाहिए  चाहे  कितना  अधिक  क्यों  न
 इनको

 उपलब्ध  संसाधनों  के  श्रतुसार  प्राथमिकता  देनी  पड़ेगी  ।

 यह  सत्य  है  कि  तीसरी  योजना  बनाते  समय  कोयले  को  उत्पादन  का  लक्ष्य  १२००

 लाख  टन  तक  रखा  गया  था  ।  मैं  सदन  को  बताना  चाहूंगा  कि  ये  झ्रांकड़े  कैसे  निश्चित

 किय  गये  थे  |

 अगले  पांच  या  दस  वर्षों  में  विकास  कीਂ  रफतार  के  कायम  रखने  के  इस्पात

 की  कुल  शझ्रावस्यकता  कितनी  होगी  ।  हमें  कहीं  से  तो  शुरू  करना  है  ।  हम  इस्पात से

 qe  करते  हैं  ।  इस्पात  के  अधिक  उत्पादन  के  साथ  साथ  कोयला  ate  बिजली  ate  सीमेंट

 के  उत्पादन  को  भी  तदनुसार  बढ़ाना  पड़ेगा  कौर  परिवहन  को  भी  विकसित  करना  पढ़ेगा ।

 इस  mre  पर  धर्न्य  क्षेत्रों  में  भी  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  थे  ।  इन  सब  लक्ष्यों का

 पारस्परिक  सम्बन्ध  है  |  यदि  एक  लक्ष्य  को  छेड़ा  तो  इस  का  प्रभाव  अरन्य  क्षेत्रों  में

 निर्धारित  किये  गये  लक्ष्यों  पर  पड़ेंगी  इस  का  शरथ  है  योजना  के  व्यय  में  वृद्धि  ।

 इसलिए  मैं  श्री  श्री  राज  सिंह  के  इस  सुझाव  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  १००  करोड़  रुपये

 अधिक  लगाने  से  कोयले  का  उत्पादित  €७०  लाख  टन  से  १२०० लाख  टन  तंक  बढ़ाया  जा

 सकता  है  ।  यदि  ऐसा  होता  तो  अतिरिक्त  १००  करोड़  रुपये  कहीं  से  प्राप्त  किये  जा  सकते

 थे  ।  किन्तु  ag  मामला  इतना  सरल  नही ंहै
 ।  इस  के  लिए  बहुत  बड़ी  राशि  जो  कई  सौ

 करोड़  रुपये  हो  सकती  शार्क  क्योंकि  उस  कोयले  का  उपयोग  करने  के  लिए

 सड़क  या  रेल  द्वारा  परिवहन  की  व्यवस्था  करनी  उपभोक्ता  केन्द्रों  के  लिए

 धन  लगाना  जो  कि  नये  प्रौद्योगिक  संगठनों  बिजली  संयंत्रों  के  रूप  में  होंगे  ।

 हमें  लक्ष्यों  के  ग्रांकड़े  बढ़ाने  में  जल्दबाजी  नहीं  करनी  क्योंकि  एक  लक्ष्य  को  अलग

 से  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  ।  ऐसा  करना  वास्तव  में  योजना  का  व्यय  २०  प्रतिशत  तक  बढ़ाना

 जो  कि  सरकार  स्वीकार  नहीं  कर  सकती  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  कोयले  को

 इतना  अधिक  बढ़ाने  का  सुझाव  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  |  €७०  लाख  टन  का  लक्ष्य

 सभी  श्रावश्यकैताओओं  को  ध्यान  में  रख  कर  बहुत  सावधानी  से  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 अब  में  उत्पादन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  |  में  सदन  का  ध्यान  उस  स्थिति  की

 शर  दिलाना  चाहता  हूं  जो  दूसरी  योजना  के  दौरान  में  पैदा  हुई  थी  ।  सदन  इस  बात  से

 सहमत  होगा  कि  योजना  के  पहले  चार  वर्षों  में  कम  प्राथमिकता  वाले  कोयले  के  उपभोक्ताओं

 को  भी  कोई  कठिनाई  नहीं  हुई  थी  ।  ऐसे  उपभोक्ता  ईंटों  के  wet  जैसे  उद्योग  हैं  ।  इन

 को  कम  प्राथमिकता  इसलिए  मिलती  है  क्योंकि  इन  का  कार्य  निरन्तर  जारी  नहीं  रहता  |

 उन  उद्योगों  को  जिनका  कार्य  निरन्तर  जारी  रहता  है  ऊंची  प्राथमिकता  देनी  पड़ती  है  ।

 ऐसे  उद्योग  कौन  से  हैं  ?  सब  से  बड़ा  रेलवे  है  ।  क्योंकि  इस  का  कार्य  निरन्तर  जारी  रहता

 है  ।  इसलिए  इस  के  लिए  कोयले  का  नियमित  संभरण  wrasse  है  ।  इस  के  बाद  इस्पात

 संयन्त्र  शौर  बिजली  पैदा  करने  वाले  संयंत्र  जिन्हें  कोयला  नियमित  रूप  से  मिलता

 रहना  चाहिए  ।

 जब  हम  एक  कोयला  जैसी  बुनियादी  वस्तु  का  संभरण  करते  तो  इन  प्राथमिकताश्रों को  ध्यान

 में  रखना  आवश्यक होता  है  ।  इस  «लिये  जब  कमी  होती  तो  इस  का  प्रभाव  कम  प्राथमिकता

 वाले  उपभोक्ताओं पर  पड़ता  है  ।  ईंटों के  भट्टों  के
 कोयले  कमी  का

 मुख्य  कारण  यही

 |



 ३८७२  कोयले  के  उत्पादन  तौर  संभरण  के  बारे  में  प्रस्ताव  गुरुवार,७  FERL

 इस्पात  सीमेंट  जैसे  उद्योगों  के  लिये  उच्च  प्राथमिकताएं  निर्धारित  करने

 का  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  अन्य  उद्योगों  या  उपभोक्ताओं  की  उपेक्षा  की  गई  है  ।  प्रत्येक  प्रौद्योगिक  क्षेत्र

 की  झ्रावश्यकताझ्रों को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 तीसरी  योजना  में  जो  ३७०  लाख  टन  के  अतिरिक्त  उत्पादन  होने  का अ्रनुमान है  उसमें  से

 २००  लाख  टन  सरकारी  क्षेत्र  तथा  १७०  लाख  टन  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  दिया  जायेगा  ।  श्री

 विट्रुल राव को राव  को  मालूम  होगा  कि  उन  २००  लाख  टनों में  वह  ३०  लाख  टन  भी  सम्मिलित  जो

 छरिरेनी  खान  का  उत्पादन  होगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  उस  का  उत्पादन  इस  से  भी  अधिक हो  ॥

 श्री  daring  :
 ag  चाहते हैं  कि  इस  का  विकास  are  भी  तेज़  होना  चाहिये  ।

 स्वर्ण  तीसरी  योजना  में  ३०  लाख  टन  से  ६०  लाख  टन  तक

 wa  प्रतिशत  वृद्धि  काफी  तेज़  है
 ।

 ये  देश  में  हुई  सामान्य  वृद्धि से  प्रतीक  है  ।  यदि  इस  क्षेत्र में

 अधिक
 कोयला  पैदा  किया  जा  तो  मुझे  es  होगा  ।  सरकार  की  बंगाल-विहार  से  बाहर  के

 क्षेत्र  wale  मध्य  भारत  के  कोयला  खानों  के  विकास  के  लिय  प्रयत्न  करती  रहेंगी  ।

 थी  to  go  faze  राव  के  पहले  पांच  वर्षों  में  सिंगरेनी  के  लिये  वित्त

 aa  नहीं  किया  गया  |

 सरदार  स्वर्ण  में  कह  सकता  हूं  कि  उन  को  प्रेरित  घन  दिया  जायेगा  कौर  कोई

 कठिनाई  नहीं  होगी  |

 यह  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  भ्र ति रिक्त  उत्पादन  न  केवल  मुख्य  कोयला  उत्पादक  क्षेत्रों  से

 बल्कि  महाराष्ट्र  पौर  सिंगर ती  से  होता  है  ।

 ay  जो  वक्तव्य  सदन  के  समने  रखा  उस  में  बताया  गया  है  कि  एक

 विलोकन  होगा  are  यदि  एक  क्षेत्र  में  कमी  हुई  तो  दूसरे  में  पूरी  कर  दी  जायेगी ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  ने  मध्य  श्रेणी  की  वस्तुझ्नों  के  उपयोग  का  प्रश्न  उठाया

 था  ।  यह  महत्वपूर्ण विषय  है  ।  कोयला  परिषद्  ने  इन  दस्तूरों  के  उपयोग  के  बारे  में  एक

 समिति  गठित  की  है  ।  सरकार  ने  उसकी  यह  सिफारिश  मोटे  तौर  पर  स्वीकार  करली  है  कि  हमें

 संयंत्र  ऐसे  स्थानों  में  स्थापित  करने  चाहियें  कि  कोयला  साफ  करने  वाले  कारखानों  से  जो  मध्यम

 श्रेणी  वस्तुएं  प्राप्त  उन्हें  बिजली  पैदा  करने  वाले  संयंत्रों  में  काम  में  लाया

 जा  सके  ।  कोयला  साफ  करने  के  नये  कारखाने  बिजली  घरों  की  योजना  बनाते

 समय  इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।

 श्री  विट्वलराव  ने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  बारे  में  कहा  है  कि  PEXR—Go  में  जो

 ५०  या  ६०  लाख  टन  का  उत्पादन  सारा  विनियोग  इसी  के  लिये  किया  गया
 था

 ।  यह

 ठीक  नहीं  है  ।  खानों  के  ब्रिकास  हेतु  लगाये  गये  धन  का  परिणाम  उससे  निर्मित  क्षमता  से  देखा

 जाना  चाहिये
 न  कि

 किसी  विशिष्ट  वर्ष  में  होने  वाले  उत्पादन  से  ,  क्योंकि  विकास  के  समय
 वास्तविक

 उत्पादन  ai  विनियोग  में  अन्तर  अवस्य  रहेगा  ।
 Capen ore  ee  aed

 मल  अंग्रेज़ी  में



 १६  १८८३  कोयले  के  उत्पादन  संभरण  के  बारे  में  प्रस्ताव  R593

 कुरेसिया  ate  frat  में  आग  लगने  को  दुर्घटनाओं  पर  हमें  खेद  है  ।  यदि  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास  निगम  को  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  तो  वह  उस  पर  विचार

 ताकि  भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोका  जा  सके
 ।

 शी  तंगा मणि  :  इन  खानों  में  उत्पादन  कब  आरम्भ  होगा  ?

 स्वर्ण  fag:  fast  तो  उत्पादन  करने  के  लिये  तैयार  है  किन्तु  कुरेसिया  में  कुछ

 समय  ग्रोवर  लगेगा ।  श्री  विरल  राव  ने  गिरिडीह  कोयला  खान  समूह  के
 बारे  में

 भी  कहा है
 |

 हम  जानते  हैं कि इनको  चलाना  लाभप्रद नहीं  है  कौर  कुछ  हानि  भी  हो  रही  है  फिर  भी  इन  को

 चलाया  जा  रहा  है  क्योंकि  उत्पादन  weal  किस्म  का  है  प्राकृतिक  संसाधनों  को  नष्ट  नहीं

 होने  देना  चाहिये  ।

 इनकी  स्थिति  सदा  विचाराधीन  रहती  है  शरर  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  आवश्यक  कदमों  की

 aire  निगम  ध्यान  दे  रहा
 है  ।  निगम  के  खाद्यों  के  कर्मचारियों  की  स्थिति  गर-सरकारी  क्षेत्र  की

 खातों  के  कर्मचारियों  से  अ्रच्छी  कयोंकि  निगम  उनके  वेतन  शादी

 सम्बन्धी  सुविधाघरों  की  are  उचित  ध्यान  देता  है  ale  इनमें  सुधार  करने  का  प्रयत्न  करता

 है  ।

 ao  विशाल  राव  करगली  कारखाने  के  बारे  में  क्या  स्थिति  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  fag  यद्यपि  इसका  उत्पादन  निर्घारित  क्षमता  का  ६०  प्रतिशत

 फिर  भी  उसके  कार्य  में  जहां  कहीं  सुधार  की  गुंजाइश  है  वहां  सुधार  करने  के  लिये  निरन्तर

 वाही  की  जा  रही  है  ।  राश्मा  स्थिति  सुधर  जायगी  ।

 जब  परिवहन  व्यवस्था  पर  जोर  पड़ता  तो  कम  प्राथमिकता  ara  उपभोक्ताओं  जिन

 की  संध्या  काफो  प्रभाव  पड़ता  है  ।  उदाहरणतया  कोकਂ  को  उच्च  प्राथमिकता  तो  नहीं

 दी  गई  है  किन्तु बड़  शहरों  में  उसके  संभरण  की  व्यवस्था  की  जा  रही  ताकि  लोगों को  शभ्रसुविधा

 पंजाब  ate  राजस्थान में  इसीलिये  भरे के  कोयले  के  बारे  में  कठिनाई

 हुई  हान  में  मज गाड़ियों  के  डिब्बे  १६००  से  २१००  कर  देने  से  कम  दर्जे  के  कोयले  के  सम्भरण

 को  स्थिति  में  सुधार  gar  है  ।

 जिया  महोदय  पीठासीन

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री
 area

 को  प्रांतों  के  बारे  में  भ्रम  gar  है  ।  वह  भूल  गये  थे  कि

 वह  केवल  एक  किस्म  का  कोयला  था  शौर  आंकड़े  भी  भिन्न  थे  जबकि  उत्तर  प्रदेश  को  एक  साल  में

 एक  लाख  से  अधिक  डिब्बे  दिये  गये  थे  |

 मेरे  विचार  से  हमने  रेलवे  मंत्रालय  के  परामर्श से  जो  व्यवस्था  की  है  उससे  दूरवर्ती  स्थानों  में

 कोयले  के  परिवहन  में  सुधार  कहुआ हू  |  इसके  पूर्व  पहिले  प्रतिदिन  के  हिसा  से  डब्बों

 का  संभरण  किया  जाता  था  ।  इससे  उनको  कुछ  कठिनाई  होती  थी  तथा पि  दत  fer  का  कार्यक्रम

 एक  साथ  देने  से  उनको  काफी
 सु

 विधा  हो  गई  है  ।  स्थिति  में  काफो  सुधार  em  है  ate  इससे

 ates  डिब्बों  का  परिवहन  संभव  सका  ह  ।  इसके  ही  कारण  पिछने  कुछ  सप्ताहों  में  उत्तर

 प्रदेश  और  पंजाब  सें  संभरण  की  स्थति  में  सुधार  gar  है  ।

 buyer
 pat  अंग्रेजी  में
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 स्वर

 अब
 हम  एक  डिब्बे  को  किसी  दुर  के  स्थान  में  भेजने  के  बदले  पुरे  रैक  को  सुनिश्चित  स्थानों

 में  भेजते हैं  इससे  परिवहन  शीघ्रता  से  संभव  होता  है  ate  निकटवर्ती  स्थानों  में  वितरण  वहां

 के  स्थानीय  लोगों  द्वारा  कर  लिया  जाता  है  ।  उक्त  दोनों  पद्धतियों  से  परिवहन  ae  संभरण

 की
 दशा  में  सुधार  हुमा  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  माल  डिब्बों  के  भ्रावंटन  कौर  वास्तविक  उपलब्

 में  ठोस  अनुपात  रहना  चाहिये  ।  इसमें  संदेह  नहीं  कि  जब  स्थिति  weet  थी  तो  वास्तविक  श्रावस्यकता

 अधिक  के  लिये  आवंटन कर  दिया  जाता  था  |  तथापि  परिवहन  की  स्थिति  कठिन  होने  से  इस

 स्थिति  में ग्रंतर  ६.” ह  गया  है  ।  aq  डिब्बों की  उपलब्धि उनके  भ्रावंटन में  अधिक

 नहीं  रहता  है  ।  गर्त  ग्रह  aren  के  मामले  में  सख्ती बरती  जाती  है  ।

 श्री  ब्रज राज  सिंह  की  शिकायत  भी  सही  थी  ate  हम  पद्धति  में  इस  प्रकार  का  परिवर्तन  कर  रहे

 हैं  कि  वास्तविक  area  डिब्बों  की  उपलब्धि  के  अधिक  निकट  हों  |  यद्यपि  हमें  भ्र विलम्ब नीय

 श्रावश्यफताग्रों  के  लिये  ऊ  छट  देनी  होगी  तथापि  धीरे  धीरे  माल  डिब्बों  की  उपलब्धि  के

 श्रुति  ही  आवंटन  किया  जायगा  ।  विचार  से  इससे  उपभोक्ताओं  की  बहुत  सी

 दूर  हो  जायेंगी  ।

 वस्तुतः  कोयला  खान  मालिकों  उपभोक् ताशों  के  हितों  के  बीच  सदैव  सघन  रहता  है  ।

 हमें  किसी
 न  किसी  रूप  से  संतुलन  बनाये  रखना  होता है  ।  यदि  आवंटन  व्यापारियों  के  हाथों  में

 रहता इं

 ह
 ती

 वहू
 कोयला  खान  मा  लगों  पर  जोर  डाल  सकते  हैं  क्योंकि  खानों के  सिरों  में  कोयला

 रह  पक
 ग है  ate

 वे
 छूट  इत्यादि  के  लिये  कह  सकते  हैं  ।  यदि  हम  खान

 मालिकों  को  यह

 अधिकार  दें  तो  वह  इससे  विपरीत  स्थिति  को  पैदा  कर  सकते  हैं  ।  अतः  हमें  इस  प्रकार  आवंटन

 करना  होता  है  कि  खात  मालिक  अथवा  व्यापारी  इसका  लाभ  न  उठा  सकें  ।  हम  चाहते  हैं  कि

 इससे  उपभोक्ताओं  के  हितों  को  सुरक्षा  हो  तर  साथ  ही  खान  मालिकों  पर  भी  किसी  प्रकार

 को  विविधता  नहीं  हो  क्योंकि  इसका  प्रभाव  कोयले  के  उत्पादन  पर  पड़ेगा  |  कोयला  नियंत्रक

 को  इन  सभी  बातों  पर  विचार  करना  होता  है  |  इस  संबंध में  झ्रागामी  सप्ताह  दिल्ली में में  एक

 बैठक  को  जा  रही  है  जिसमें  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  को  भी  निमंत्रित  करने  का  निश्चय  किया  गया  है

 उसमें  आवंटन  के  प्रश्न  पर  विस्तृत  विचार  किया  जायगा  |

 सौभाग्य  का  विषय  है  कि  रेलवे  उपमंत्री  प्रौढ़  परिवहन  के  मंत्री भी  चर्चा  में
 मौजूद

 उन्होंने  समुद्र  करा  कोयले  के  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  हुई  बातों
 की

 नोट
 कर

 लिया  है

 |  यद्यापि

 में  समुद्री  मार्ग  द्वारा  कोयले  का  परिवहन  आशानुरूप  नहीं  हुमा  है  तथापि  मादा  करता  हूं  कि

 नौवहन  समवाय  इस  का  पूरा  उपयोग  करेंगे  इससे  न  केवल
 उन

 समवायों  को  लाभ  होगा  अपितु

 इससे  तटीय  राज्यों  की  कोयला  स्थिति  में  पर्याप्त  सुधार  होगा  ।

 मा०  श्री  ऋण  कया  मंत्री  जी  को  ज्ञात  है  कि  महाराष्ट्र  में  यवतमाल  जिले

 के  राजुरा  स्थान  में  एक  कोयला  खान  है  जो  कई  वर्षों  से  बन्द  है  क्या  सरकार  उसे
 खोलने

 का

 विचार  कर  रही है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  नील  यह  कार्य  के  लिये  सुझाव  है
 ।

 ध मुल ध अ  अंग्रेजी  में
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 गोमती  इला  पालवौबरी  रेलगाड़ी  तथा  समुद्री  ्य  से  कोयला  ले  जाने

 के  लिय  जो  ६  रु०  प्रति  टन  की  सहायता  राशि
 दी

 गई  है  क्या  उसमें  निकासी  कौर  लदान
 भी

 शामिल

 सरदार  स्वर्ण
 यह  व्यवस्था

 की
 गई  है  कि  समुद्री  मागं  से  कोयला  ले  जाने  में

 जो  अधिक

 व्यय  जायगा  उसे  अतिरिक्त उपकर  द्वारा  एकत्र
 की

 गई  राशि  से  दिया  जायेगा
 ।

 मेरे  विचार
 से

 माननीय  सदस्या  are  उल्लिखित  सभी  बातें  इसमें  शामिल  हैं  |

 हरिश्चद्र  माथुर
 :

 देश
 की

 परिवहन  संबंघी  झ्ञावश्यकताओओं
 को

 पूरा  करने  के

 मंत्रालय  ने  कुल  कितने  माल  डिब्बों
 की

 मांग  रखी  है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  हमें  लगभग
 २०००

 अधिक
 डिब्बों

 की
 प्रतिदिन  आवश्यकता होगी  ।

 sara  के  दिनों  के  सम्बन्ध  में  यह  मांग  बढ़ा  कर  भी  रखी  जा  सकती है  तथापि  यदि  Yoo

 श्रमिक  डिब्बों  की  प्रतिदिन  के  हिसाब  से  मांग  की  जाय  तो  मांग  पूरी  हो  सकती  है  ।

 श्री  जगदीश  अवस्थी  )  साफ्ट  कोक  के  बारे  में  जिसका  प्रयोग  कंज्यूमर  सबसे

 ज्यादा  अपने  घरों  में  करते  माननीय  मंत्री  जी  ने  बहुत  ही  कम  बताया  बहुत ही  कम  प्रकाश

 डाला है  |  जाड़ों  के  महीने  ar  रहे हैं  कौर  इन  जाड़ो  में  घरेलू  काम  काज  के  लिये  मुख्य  रूप  से  साफ्ट

 कोक  की  आवश्यकता  होगी  ौर  इसकी  मांग  बढ़  जाएगी  जैसे  हमेशा  gt  जाड़ों  में  बढ़  जाती  है  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  श्रापके  मंत्रालय  ने  जो  वाले  जाड़े  के  महीने  हैं  तौर  जिनमे  साफ्ट  कोक

 की  खपत  बढ़ते  वाली  है  कोई  ठोस  योजना  बनाई  है  ताकि  बड़े  बड़े  बहरों  में  जहां  लोग  इस  कोयले  को

 इस्तेमाल  करते  उनको  आसानी  से  प्राप्त  हो  सके  we  इसकी  कोई  कमी  भ्रनुभव

 महो  ौर  जो  सन्तोष  HAT  हुआ  वह  दूर  हो  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  ve  बात  ठीक  है  कि  सर्दियों  के  दिनों  में  कुछ  इसकी  खपत  बढ़  जाती

 है  ait  हम  कोशिश  करेंगे  कि  लोगों  की  इस  कोयले  की  जरूरत  को  पूरा  किया  जाए  ।  फिर  इलेक्शन

 भी  भरा  रहे  हैं  इसलिये  शायद  कुछ  लोग  उठायेंगे  भी  कि  जरूरत  से  ज्यादा  मांगो  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  :  केन्द्रीय  सरकार  का  राज्य  सरकारों

 की  इस  मांग  के  सम्बन्ध  में  क्या  विचार  है  कि  वे  स्वयं  कोयला  खानों  विकास  करना

 चाहती  हैं  ?  राज्य  सरकारों  को  कोयला  खानों  को  विकसित  न  करने  देने  के  सम्बन्ध  में

 केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रापत्ति  है
 ?

 tat  सिह  इस  विषय  पर  पश्चिम  बंगाल  सरकार  भारत  सरकार

 के  बीच  बातचीत  हो  रही  है
 ।

 हमें  अपना  उत्पादन  कार्यक्रम  योजना  के  अनुरूप  बनाना  है

 जो  स्वीकृत  हो  चुकी  है  ।  जब  तक  नई  योजनायें  के  लिये  संसाधन  तथा  वित्तीय

 व्यवस्था  न  की  जा  सके  तब  तक  इनको  योजना  के  अंतगर्त  शामिल  नहीं  किया  जा  सकता

 तथापि  मैं  इस  विषय  पर  mit  राय  जाहिर  नहीं  कर  सकता  हूं
 ।

 श्री  | है ५  ब०  fags  राव
 :

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  यह  कहा  है  कि

 विकासशील  श्रथंव्यवस्था में  हम  विनियोजित  पूंजी  तथा  उत्पादन  में  कोई  सम्बन्ध  निर्धारित  नहीं

 कर  सकते  में  इसके  लिये  एक  महीना  ठहरने  को  तैयार  हूं  जिससे कि  संतुलन

 पत्र  से  यह  ज्ञात  हो  सके  कि  विनियोजित  राशि  ake  उत्पादन  में  क्या  सम्बन्ध  रहा  हूँ  ।

 मल  wast  में ्



 रेप  ७६  बोनस  आयोग  के  बारे  में  राधे  घंटे  की  चल  ७  १९६१

 to  qo  frase

 art  है  सिंगरेनी  कोयला  खानों  के  विकास  के  लिये  केन्द्रीय  राज्य  सरकार
 श्र  खान  के  प्रबन्धक  मिल

 कर
 कार्य  करेंगे  कौर  लक्ष्य  को  पुरा  करने  में  श्नाथिक  आवंटन

 et  बाघा  उपस्थित  नहीं  होगी  |

 सरकार  को  यह  बताना  चाहिये  था  कि  वह  दक्षिण  में  रेलवे  के  लिये  कोयले  का

 संभरण  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  हँ  ।  इस  रेलवे  में  कई  मालगाड़ियों का

 गमन  रोक
 दिया  गया है

 ।  इसका  एक  ही  उपाय  प्रतीत  होता  sae  वह  हँ  महाराष्ट्र  कौर

 इ  क्षेत्र
 की

 कोयला  खानों  का  विकास  किया  जाये  ।  इस  विषय  में  तत्काल  कार्यवाही

 करने  की  श्रावस्यकता है

 श्री  गजराज  सिंह  का  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  सभा  में

 दान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 अध्यक्ष  द्वारा  स्थानापन्न  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  तथा  स्वीकृत  gat  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :  wt

 में  श्री
 त०  धन  विट्रलराव  के  स्थानापन्न प्रस्ताव  को  रखूंगा

 :

 wet यह  है

 यह  सभा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  के  PEXE—Fo  के

 वार्षिक  प्रतिवेदन  लखापरीक्षित  लेखे  ak उस  पर

 परीक्षक  टिप्पणियों  सहित  दौर  प्रतिवेदन  पर  सरकार  की  समीक्षा
 ~

 RX  १९६१  को  सभा  पटल  पर  wa  गये  थे

 विचार  करती है  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  प्रा  ।

 ao  ea  eae

 बोनस  ATT

 महोदय
 :  सभा  ars  घंटे  की  चर्चा  करेगी  ॥

 fat  तंगासिण  :  मैं  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५४८  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  जो  कि

 १६  PE Rz  को  दिया  गया  था  के  बारे  में  art  घंटे  की  चर्चा  उठाना  चाहता  हूं  ।

 इस  पर  १३  सदस्यों  ने  ह  हस्ताक्षर  किये  थे  ।

 यद्यपि  बोनस  शझ्रायोग  की  नियुक्ति  का  art  १९६०  में  स्वीकार  गया

 था  wie  १९६१  में  उपसमिति  ने  झ्रायोग  के  सदस्यों  के  नाम  भी  स्वीकार  किये

 थे  तब  भी  प्रस्तावित  ara  गठित  नहीं  किया  गया  ।

 इधर  उच्चतम  न्यायालय  ने  हाल  बोनस  सम्बन्धी  एक  आवेदन  खारिज  कर  दिया

 है  oat  प्रबन्धकों  की  कपिल  स्वीकार  कर  ली  है  ।  उच्चतम  न्यायालय  ने  यह  स्वीकार  कर

 लिया  है  कि  बोनस  के  लिये  राष्ट्रीय  आयकर  पर
 ही  बिचार

 चाहिये

 faa  wast  में

 *Oq  घंटे  की  चर्चा  |



 १६  १८८३  ara  प्रयोग  के  बारे  प्रांत  घंटे  की  चर्चा  है  owes

 सम्पूर्ण  आयकर  पर  नहीं  ।  इससे  श्रमिक  लगभग  २०  लाख  रुपये  से  वंचित  हो

 गये

 १९६१  में  स्थायी  श्रम  समिति  में  इस  प्रशन  पर  इस  आधार  पर  चर्चा  नहीं

 की  जा  सकी  कि  नियोजकों  के  प्रतिनिधियों  ने  पूरे  १५  दिनों  का  समय  मांगा
 ।

 इस  प्रकार  की

 विलम्बकारी  बातों  का  यह  प्रभाव  हुआ कि  कार्मिक  संघ  कौर  केन्द्रीय  श्रम  संगठन  उत्तेजित

 हो  गय े।  श्रावक के  महासचिव  ने  मंत्रालय  को  एक  पत्र  भेज  कर  यह  कहा  कि

 आयोग  के  निर्देश  पदों  का  अन्तिम  निचय  करने  के  लिये  एक  उपसमिति  की  dow  तत्काल

 बुलाई  जाये  |  हम  इन  बातों  पर  सरकार  से  स्पष्ट उत्तर  चाहते  (१)  क्या

 प्रस्तावित  आयोग  गठित  किया  जायेगा  भ्रमणा  नहीं  ;  (२)  क्या  निर्देश  पदों  को  afer

 रूप  से  निर्धारित  किया  जायेगा  ate  यदि  हां  तो  कब  तक  ;  (३)  क्या  सरकारी

 क्षेत्र  के  उद्योगों  को  भी  इसमें  शामिल किया  जायेगा  ;  तथा  (४)  क्या  अंतिम  प्रतिवेदन  के

 प्रकाशन  के  सम्बन्ध  में  कोई  समय  सीमा  निश्चित  की  जायेंगी  ?

 सरकार  को  यह  भी  स्पष्ट  करना  चाहिये  कि  aearay  अवधि  में  बोनस  किस  प्रणाली

 अ्रनुसार  feat  जायेगा  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  न्यायाधिकरण ों
 के

 समक्ष  बोनस  निश्चित
 करने

 का

 वर्तमान  सुत्र  बहुत  जटिल  है  ।  हानि  होने  की  दशा  में  यद्यपि  कुछ  फर्में  झपने  अंशधारियों

 को  लाभांश
 देती  हैं  तथापि  इस  अवस्था  में  श्रमिकों  को  बोनस  पर  कोई  अधिकार  नहीं  होता

 1

 क्या  aaa  अविलम्बनीय  परिस्थिति  पर  विचार  करते  हुए  बोनस  आयोग  तत्काल

 झपना  काम  आरम्भ  करेगा  तथा  निर्देश  पदों  में  पुरे  बैंच  सम्बन्धी  सूत्र  पर  पुर्नविचार किया

 जायेगा  ?

 श्री  स०
 मो०  धर्मों

 :
 सरकार

 ने
 सरकारी  क्षेत्र  के  कर्मचारियों

 को  बोनस  mam  के  अन्तर्गत  शामिल  कर  लेने  का  afar  फैसला  कर  लिया है  ?

 कया  सरकार  का  ध्यान  उच्चतम  न्यायालय  के  हाल  के  निर्णय  की  कौर  भी  दिलाया  गया  हैकि

 निधियों  के  बारे  में  खतरा  मोल  न  लिया  जाये  ?

 प्री  अरविद  घोषाल  क्या  श्राम  बोनस  को  भी  बोनस  आयोग  के

 क्षेत्र में  शामिल  किया  जायेगा  |

 fait  शि०  ला०  सक्सेना  )  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 इस  श्रीनिवासन  पर  कायम  रहेगी  कि  बोनस  आयोग  की  बैठक  के  कारण  चीनी  मजूरी  बों
 की

 सिफारिश  के  sare  बोनस  सूत्र  को  लागू  नहीं  किया  जायेंगी  ।

 आयोग  का  प्रतिवेदन  शीघ्र  प्रकाशित  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  ०  go
 विपुल  राव

 :
 यदि  सरकार  शझ्रायोग  की  नियुक्ति  का

 विचार

 नहीं  कर  रही  है  तो  उसे  कर्मचारियों  को  ऐसा  स्पष्ट  रूप  से  बता  देना  चाहिये  ताकि

 चारी  ग्रावरयक  उपाय  कर  सकें  ।

 +a  at
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 श्री  मन्थनी  पिल्ले  :
 क्या  सरकार  उपसमिति  की  प्रयोग  बनाने

 भर
 बोनस  आयोग  के  सुत्र  के के  बारे  में  वास्तविक  रूप  से  गम्भीरतापूर्वक  विचार  कर  रही  है  ।

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  सभा  को  ज्ञात  है  कि  त्रिपक्षीय

 समितियों  ak  सम्मेलनों  के  द्वारा  श्रम  सम्बन्धी  मामलों  को  सुलझाने  के  सम्बन्ध  में

 काफी  सफलता  मिली  है
 ।

 इसका  फल  यह  gat  है
 कि

 औद्योगिक  विवाद  कम  हुए  हड़तालें

 कम  हुई  हैं  कौर  नियोजकों  तथा  श्रमिकों  के  बीच  सम्बन्धों  में  सुधार  हुमा  है  ।  दोनों

 पक्षों  द्वारा  स्वेच्छा  से  जो  अनुशासन  स्वीकार  किया  गया  उससे  भी  कार्यक्रम  की  सफलता
 में  बहुत  सहायता  मिली  है  ।  इन  बातों  की  परिणति  श्रमिकों  के  लिये  भविष्य  बीमारी

 बीमा  इत्यादि  के  बारे  में  विधान  बनाने  में  हुई  है  |
 महत्वपूर्ण  उद्योगों  में  मजरी  निश्चित

 करने  के  सम्बन्ध  में  त्रिपक्षीय  मजूरी  नियुक्त  किये  गये
 ।

 कई
 मामलों

 में
 स्वेच्छा  पुर्वक

 सहमति  होने  के  कारण  पर्याप्त  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।  इससे  बिना  किसी  संविहित  सहायता

 के  ही  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  किया  जा  सका  है  ।

 हममे  इसी  से  प्रे  रित  स्वयं ही  प्रस्ताव  किया था  कि  बोनस  के  प्रदान  पर  भी  एक  स्वतंत्र

 निर्णायक  की  सहायता  से  दोनों  पक्षों  को  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंच  जाना  चाहिये  ।  बोनस  का

 एक  कोई  मानदण्ड  निश्चित  कर  दिया  जाप  जिससे कि  हर  साल  ऐसे  झगड़े खड़े  न  ati  उसी

 दृष्टि  बोनस  आयोग  बनाने  का  सुझाव  दिया  गया  था  |

 १६६०  की  बैठक  में  सरकारी  तौर  पर  ही  उल्लेख  किया  गया  था  ।  उसके  बाद  पिछले

 वर्ष  दिसम्बर  सें  बोनस  आयोग  गठित  करने  की  घोषणा  की  गई थी  ।  उसके  कौर

 उसके  एक  सदस्य  राज्य  सभा  के  सदस्य  श्री  गोविन्द  रेड्डी--तथा  एक  अ्रथंशास्त्री  को  उसमें  रखने

 की  घोषणा  की  गई थी  ।  दिसम्बर  में  ही  हमनें  उसके  पद-निर्देशों  का  प्रारूप  तेयार  किया था

 लेकिन  उनकी  घोषणा  नहीं  की  गई  थी  क्योंकि  ऐसे  मामलों  में  हम  मजदूरों  के  प्रतिनिधियों

 से भी  cad  करते  हैं
 र वह  तब  तक  नहीं  हो  सका  था  ।

 इस  मार्च में  स्थायी श्रम  समिति  में  ara  के  गठन  के  संबंध  में  चर्चा  हुई  ।  उसी में  यह

 फैसला  हुमा  था  कि  इसके  लिये एक  त्रितलीय  सम्मेलन  बुलाया  जाये
 |

 उसके  बाद  ही  यह  प्रश्न  उठा  कि  आयोग  का  गठन  किस  प्रकार  का  रखा
 जाये  ।  दोनों

 क्षों  का  सुझाव  यही  और  यही  fia  हुमा कि
 आयोग

 में
 मालिकों

 ae
 कर्मचारियों  के

 प्रतिनिधि भी  रहें  ।  तब  प्रश्न  उठा कि  किसके  कितने  प्रतिनिधि

 gee? § afafa Fy में  समिति  में  यह  प्रश्न उठा  था  ।  तब  इसी  पर  चर्चा  हुई  थी  कि  क्या हर  एक

 के  दो  या  तीन  सदस्य  रखना  ठीक  रहेगा  ।  उस  पर  कोई  निर्णय  नहीं  हो  सका  था
 ।

 उसके  बारे  में

 लिखा  पढ़ी  चली  थी  ।  गठन  का  निणय  हो  बाद  पद-निर्देशों का  भी  निर्णय  होना था  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  आयोग
 के

 पद-निर्देशों
 और  कृत्यों  के  संबंध में  प्रदान हैं  ।

 अभी  अन्तिम  रूप  से  तो  कोई  निर्णय  नहीं  हुमा  लेकिन  में  एक  मोटे  तौर  पर  सरकार  द्वारा

 तैयार  किये  गये  प्रारूप  की  रूपरेखा  आपको  बता  सकता  हूं  ।  बोनस
 के

 पद-निर्देशों  में  उसका

 काम  यह  बताया  गया  है
 कि

 वह  औद्योगिक
 कर्मचारियों  को

 mar  किये
 जाने  वाले  बोनस

 के
 प्रदान

 _  के  सभी
 पहलुओं  पर

 विचार  करेगा
 वह  निर्धारित  करेगा

 कि
 किसी  उद्योग

 के  मजूरी
 के  स्तर

 '  कमल  परं ग्र जो  में



 १६  a5}  बोनस  आयोग  के  बारे  में  ape  घंटे  की  चर्चा  ३८७६

 के  orc किस  सीमा  तक  बोनस  निश्चित किया  जाये  ak वह  बोनस  की  अदायगी की  शर्तो

 पर  विचार  करेगा  ।  वह  इस  प्रश्न  पर  भी  विचार  करेगा  कि  बोनस की  अदायगी  राष्ट्रीय  बचत

 प्रमाणपत्रों के  रूप  में  की  जायें  या  नहीं  उसकी  अदायगी  की  व्यवस्था कया  हो  ।

 मजदूरों ate  मालिकों  के  कुछ  संगठनों ने  इस  प्रारूप  पर  विचार  कर  ही  लिया

 उसके  बारे  में  अक्तूबर में  १०  या  ११  तारीख  को  उपसमिति की  बैठक  होने  जा  रही  बंगलौर में  ।

 उसमें इन  सभी  प्रइनों पर पर  अन्तिम  निर्णय  होगा  शहरों  तभी  इसकी  घोषणा कर  दी  जायेगी ।

 हम  इससे  वचनबद्ध हैं  ।  इसलिये  माननीय  सदस्यों  को  इस  संबंध  में  कोई  आशंका  नहीं

 रहनी  चाहिये  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  बैंकों  के  संबंध में  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  का  उल्लेख  किया

 था  ।  उसका  आधार  संसद  द्वारा  समवाय  भ्र धि नियम  में  किया  गया  संशोधन है  न्यायालय ने

 इस  vet पर  विचार  किया  था  कि  वह  संविधान  की  शक्ति  से  परे  है  या  नहीं  ।  निर्णय  यही  था

 कि  वह  संविधान  की  शक्ति  से  परे  नहीं  इसलिये  उस  निर्णय  का  इस  बोनस  के  प्रदान से  कोई

 संबंध  नहीं है  ।

 fart  तंगामणि
 :  नतीजा  यही  निकलता  है  कि  गुप्त  रक्षित राशि  को  बताया  न  जाय े।

 fat  afar  चली  :  dag  इस  संबंध  में  निर्णय
 कर  चुकी  इसलिये  इस

 अवस्था
 में

 उस

 पर  पुनः
 विचार  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  संबंध  में  हमारी  यही  इच्छा  है  कि  वह  रेलवेज़  शर  डाक  तथा  तार  तक

 सीमित  न  उसका  विस्तार  हो  कौर इस  श्रेणी  में  अधिक  मजदूर  सम्मिलित  हों

 इसलिये हम  इन  meat  पर  पुरी  गम्भीरता  से  विचार  करते  रहे  मुझे  पूर्ण  विश्वास

 है  कि  बंगलौर  के  सम्मेलन  में  इस
 पर  निर्णय

 हो
 जायेगा

 |

 अभी  ag  बताना  संभव  नहीं  कि  झ्रायोग  कितना  समय  लेगा  ।  उसमें  मजदूरों  के  प्रतिनिधि

 भी  रहेंगे ate  उनके  हित  में  भी  यही है  कि  काम  शीघ्रता  से  पुरा  हो  जाये  ।

 गयी  to  qo  faze  राव  :  छः  महीने  का  समय  रख  लीजिये  ।

 fot  आबिद  चली  हम  तो  यहीं  लेकिन  हमने  इसका  निर्णय  मजदूरों  के  प्रतिनिधियों

 पर  छोड़  दिया  है  ।  इसका  निर्णय  ara  के  सदस्य ही  करेंगे  ।

 fat  त०  ब०  विपुल  राव  :  माननीय  उपमंत्री  भी  तो  आयोग  के  सभापति  बन  सकते
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 भी  बड़े-बड़े  दायरों में  मजदूरों को  बोनस  मिलता  रहता  साथ  ही  बोनस  आयोग  का  काम  भी

 चलता  रहेगा  ।

 प्रंग्रेजी  में
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 कोयला  उद्योग  में  तो  बोनस  नहीं  मिलता  |

 जरी  श्रांबिद  चली
 :  हो  सकता  है  कि  वे  इसके  अघिकारी  न  हों  ।  या  शायद  उनका  कोई

 ठीक  संगठन न  या  खान  मालिकों में  बोनस  देने  की  क्षमता न  हो  ।  इस  बीच  यदि  मजदूर ौर

 उनके  संघ  कहीं  महसूस करें  कि  मालिक  लोग  उनका  बोनस  का  हक  मार  रहे  तो  उसका  मध्यस्थ

 निर्णय हो  सकता  कुछ  कठिनाई  पड़न ेमें  उनकी  सहायता  के  लिये हुं  ही  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  ८  PER?  /  १७  १८८३

 के  ग्यारह  बजे  तक  क  लिये  स्थगित  हुई ।

 मूल  weal  में
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